


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

Magistradas y Magistrados TECDMX

Democracia digital y perspectiva de género 2

     ContraRéplica - Nación - Pág. 9 - Martha Mercado Ramírez ( Artículo )

TECDMX

Analiza el IECM dos quejas de los partidos por retiro de propaganda 4

     La Razón - Ciudad - Pág. 11 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Analiza IEEM participación de personas en prisión preventiva 6

     Diario de México - Metropolitano - Pág. 14 - Sin autor ( Nota Informativa )

TEPJF

Ola de impugnaciones contra candidaturas a legisladores 8

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

Templo Mayor 10

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 12

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 13

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 14

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 15

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 17

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / Punta (de) Mita 18

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / Layda y su “consentida” desquician Campeche 20

     El Universal -  - Pág. Online - Salvador García Soto ( Columna )

Autonomía Relativa / La mirada pública 25

     El Financiero - Nacional - Pág. 40 - Juan Ignacio Zavala ( Columna )

Seguridad y Defensa / Demagogia en seguridad 26

     24 Horas - Nación - Pág. 12 - Carlos Ramírez ( Columna )

Tolvanera / La colección 27

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Roberto Zamarripa ( Columna )

Agenda Confidencial / Las tres realidades del país 28

     El Sol de México - República - Pág. 10 - Luis Soto ( Columna )

Astillero 29

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Julio Hernández López ( Columna )

El Informe Oppenheimer / Los países más felices 30

     Reforma - Internacional - Pág. 14 - Andrés Oppenheimer ( Columna )
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Año Cero / El tigre que se convirtió en dragón 32

     El Financiero - Empresas - Pág. 23 - Antonio Navalón ( Columna )

Retrato Hereje / Claudia, Xóchitl y la batalla por la CdMx 35

     El Sol de México - República - Pág. 6 - Roberto Rock ( Columna )

Otros Ángulos / ¿Y por qué no un seguro de desempleo? 37

     Milenio Diario - Política - Pág. 12 - Gerardo Esquivel ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 39

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

En flagrancia / Golpe a La Unión Tepito 40

     Reforma - Ciudad - Pág. 5 - Gustavo Fondevila ( Columna )

El Caballito 42

     El Universal - Metrópoli - Pág. 22 - Sin autor ( Columna )

Ciudad Perdida 43

     La Jornada - Capital - Pág. 28 - Miguel Ángel Velázquez ( Columna )

Línea 13 44

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 45

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Política Confidencial 46

     Publimetro - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Pleito de familia . 48

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Obi ( Cartón )

Cartón / Espiral de violencia . 49

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Camacho ( Cartón )

Cartón / Enemigo oculto 50

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 16 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Bandera republicana 51

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 17 - Chelo ( Cartón )

Cartón / Cuaresma 2024 52

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Muy solidarios 53

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Semana santa 54

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Magú ( Cartón )

Cartón / Promocionales 55

     El Economista - Opinión - Pág. 55 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Campechana 56

     El Economista - Opinión - Pág. 54 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Pelando el cable 57

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Tacho ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 58

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Alerta máxima antiterrorista 59

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Llera ( Cartón )

Cartón / Niños en situación crítica 60

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / Estadísticas... 61
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     El Financiero - Nacional - Pág. 40 - Rictus ( Cartón )

Cartón / El segundo piso 62

     El Financiero - Opinión - Pág. 30 - Garci ( Cartón )

Cartón / Basura 63

     El Financiero - Opinión - Pág. 33 -  ( Cartón )

Cartón / Protagonista electoral 64

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Jala más un pelo de "X" que una punta de bueyes 65

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Frik ( Cartón )

Cartón / Fan boy 66

     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / "Le falta un clavo a mi cruz" 67

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal cual 68

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Sintonizan debate en auditorios y celdas 70

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandor León ( Nota Informativa )

Gestionan debate ante internos del Reclusorio Norte 71

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-8 - Carlos Vega ( Nota Informativa )

Difunde IECM primer debate chilango en ocho reclusorios 73

     24 Horas - Nación - Pág. 8 - Redacción ( Nota Informativa )

INE

 
Pide la CIRT al INE aclarar 'Hora Nacional' 75

     Reforma - Primera - Pág. PP-7 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Ante denuncias, pide imparcialidad al INE 78

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Salvador Cororna ( Nota Informativa )

INE: Sheinbaum, la más atacada en radio y tv 80

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

Dan luz verde en Querétaro a candidatos independientes 81

     24 Horas - Nación - Pág. 11 - Sin autor ( Nota Informativa )

Descartan focos rojos en Acatzingo, Puebla 82

     24 Horas - Nación - Pág. 11 - Sin autor ( Nota Informativa )

CIRT pide certeza en transmisión de La Hora Nacional 83

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Antonio López ( Nota Informativa )

Fracasa el boicot contra transmisión de La Hora Nacional 85

     La Jornada - Política - Pág. PP-3 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

Capacitadores, a la caza de funcionarios de casilla 87

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-6 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Van 19 homicidios de aspirantes a cargos públicos 89

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 47 - Redacción ( Nota Informativa )

IEEM licitara la impresión de boletas electorales 90

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Claudia González ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Renta de trenes de L12 cuesta 22 mmdp 93

     El Universal - Metrópoli - Pág. PP-21 - Laura Arana ( Nota Informativa )
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Dispersa viento la contaminación por ozono y levantan contingencia 95

     La Jornada - Capital - Pág. 29 - Redacción ( Nota Informativa )

Se levanta la contingencia ambiental en el Valle de México 96

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. PP-13 - Jorge Aguilar ( Nota Informativa )

Estiman derrama durante Semana Santa de más de 7 mil 285 mdp 97

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 13 - Gerardo Mayoral ( Nota Informativa )

Caduca el pozo de multifamiliar 99

     El Sol de México - Metrópoli - Pág. 16 - Karla Mora ( Nota Informativa )

Ya circula el nuevo tren en la Línea 1 102

     El Sol de México - Metrópoli - Pág. 18 - Karla Mora ( Nota Informativa )

Vacacionistas dejarán más de 7 mil mdp 104

     El Sol de México - Metrópoli - Pág. 19 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Alcanza la CdMx récord en IED 106

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-4 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Encabezan corrupción en CdMx, policías, partidos, senadores y diputados: INEGI 108

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-3 - Rafael Ortiz / Alejandro Romero ( Nota Informativa )

Auge de contingencias, en 3 meses superan a todo 2023 111

     Publimetro - Primera - Pág. PP-2 - Sandra Salazar ( Nota Informativa )

Llaman a secretaria de Salud dar prioridad al primer caso de sarampión en CDMX 113

     El Día - Metrópoli - Pág. 6 - Sin autor ( Nota Informativa )

Aumentan casos de "montaviajes" 114

     Diario Imagen - Nacional - Pág. PP-3 - José Luis Montañez ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Impulsa PAN iniciativa en favor de periodistas 118

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Sin autor ( Nota Informativa )

Pide Congreso que organilleros sean patrimonio cultural capitalino 119

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Sin autor ( Nota Informativa )

INAI

Ordenan transparentar expediente de avalúo de Megafarmacia 121

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 47 - Redacción ( Nota Informativa )

Piden copia de avalúo de predio de Megafarmacia 122

     El Universal - Primera / Falla de origen - Pág. 9 - Antonio López ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

Buscan destrabar jornada de 40 horas 124

     Reforma - Nacional - Pág. 2 - Claudia Salazar ( Nota Informativa )

Va PVEM por reforma a Ley de Seguridad Nacional 126

     El Universal - Primera - Pág. 13 - Antonio López ( Nota Informativa )

Aprueban diputados cambios a ley para el listado de detenciones 127

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Enrique Méndez ( Nota Informativa )

Rumbo a la recta final, brillan por su ausencia 128

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Leticia Robles ( Nota Informativa )

Acciones de prevención 131

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 9 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

Denuncian omisión del gobierno 132

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 6 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

"Violencia no pone en riesgo proceso electoral" 134

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )
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Legislatura ¿perdida? 136

     Reporte Indigo - Portada - Pág. PP-12-15 - Rubén Zermeño / Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Senado, en ruta crítica para avalar reformas 145

     El Heraldo de México - El país - Pág. 10 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Exservidores públicos se quedan sin fuero 147

     El Heraldo de México - El país - Pág. 10 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Desaparición de Poderes debe tratarse con "oficio político": Ana Lilia Rivera Rivera 148

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-6 - Tanya  Acosta / Gilberto García ( Nota Informativa )

Abrazar a delincuentes, un fracaso 150

     El Día - Primera - Pág. PP-4 - Sin autor ( Nota Informativa )

Buscan penalizar actos de vandalismo 152

     Basta - Primera - Pág. 4 - Redacción ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
Clara Brugada pierde 3 puntos, mantiene ventaja, pero crecen los indecisos 154

     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. PP-6-7 - Arturo Ramos Ortiz ( Encuesta )

Promete Chertorivski regresar a CDMX ¡al Necaxa! 158

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )
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Democracia digital y perspectiva de género
Enel contexto de la demo

cracia digitaly sus induda
bles beneficios terna que
abordarnos en un artícu

lo previo es necesario
considerar también los

riesgos que esta moda
lidad puede implicar para las mu
jeres corno la exclusión violencia y
discriminación hacia dicho colecti

vo en las redes sociales los sesgos de
género en los algoritmos o la llamada
brecha digital de género

Si bien la brecha digital de género
se bifurca en diversas ramificaciones
aquí nos queremos referir a los prin
cipales obstáculos que impiden a las
mujeres participar de manera efectiva
en la sociedad digital Aunque es esen
cial que no existan diferencias en el
acceso a internet utilización de equi
pos informáticos y dispositivos elec
trónicos debe enfatizarse que resulta
crucial la participación de las mujeres
en los campos de ciencia tecnología
ingeniería y matemáticas además
de incentivar su mayor representativi
dad en las cúpulas directivas del sector
tecnológico

Por su parte tratándose de sesgos
en los algoritmos o la inteligencia arti
ficial debe tornarse en cuenta que los
modelos programas o sistemas están
hechos por personas y estas a su vez
pueden llegar a imbuirlos con los es
tereotipos y discriminación existentes
en la realidad Debe evitarse que los
sistemas se inclinen por una visión
concreta lo masculino y en cambio
se diseñen desde la equidad plurali
dad y diversidad

Un factor que facilita la violencia di

gital particularmente en las redes so
ciales es la velocidad e inmediatez con
que pueden publicarse los comentarios
de las personas al margen de su alcan
ce ya que bastan unos cuantos clics
para publicar algún contenido preme
ditado que incluya la planeación de
las vías digitales propicias para su di
fusión

Asimismo las características déla
comunicación digital permiten a la o el
agresor explayarse sin la presencia física
de la persona agredida lo que a veces
genera la ilusión de que su ausencia le
librará de las consecuencias que resul
ten Pero uno de los mayores peligros es
el nivel de audiencia que se logra de
jando al arbitrio de las demás personas
que pueden llegar a ser miles la inter
pretación sin bases del contenido así
corno la posibilidad de transmitirlo con
versiones diferentes y fuera de contexto
Los ataques de este tipo fundados pri
rnordialmerite en la intolerancia suelen
incrementarse notablemente en perio
dos electorales con el fin de despresti
giar candidaturas partidos políticos o
puntos de vista determinados

Estos conceptos son muy importan
tes para dirnerisioriar las problemáti
cas que se pueden derivar del uso de
los múltiples recursos disponibles en el
marco de la democracia digital
Resolutivo orno principio de equi
dad y respeto debernos promover que
todas las mujeres se integren efectiva
mente a la cultura digital así corno al
desarrollo y manejo eficiente de los pro
gramas y dispositivos que le son afines

Magístrada del Tribunal Electoral de la
CDMX

MarthaMercadoRm
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Campaña a la Jefatura de Gobierno

Analiza el IECM dos quejas de los
partidos por retiro de propaganda
DESDE EL 1 DE MARZO el organo electoral estudia la evidencia de las denuncias que envia
ron Morena y PAN el Código Penal capitalino establece hasta un año de cárcel por este ilícito

Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx

Laconsejera del Instituto Electo
ral de la Ciudad de México Erilca
Estrada Ruiz aseguró que desde
el inicio las campañas a la Jefatu

ra de Gobierno el pasado 1 de marzo han
recibido dos denuncias por el presunto
retiro de propaganda electoral

En entrevista con La Razón la con
sejera mencionó que la semana pasada
Morena presentó su queja en contra del
PAN Además el PRD también entregó
un recurso en contra de la candidata de

Sigamos Haciendo Historia en la Ciudad
de México Clara Brugada Molina

Estamos valorando las pruebas para
prevenir o hacer lo que corresponda con
forme a lo que tengamos en el expedien
te La denuncia del PRD llegó el jueves y
cuatro días antes la de Morena comentó

La presidenta de la Comisión Perma
nente de Quejas del IECM detalló que
los partidos presentaron las denuncias
acompañadas de fotografías como prue
ba del supuesto retiro de su propaganda
pero aclaró el IECM aún tiene que corro
borar los hechos

Estrada Ruiz explicó que para com
probar los hechos denunciados el insti
tuto electoral local manda personal a las
zonas que indican los expedientes para
levantar evidencia fotográfica o envideo
También acuden con vecinos o comer

ciantes que corroboren la información
De acuerdo con el artículo 359 del Có

digo Penal de la Ciudad de México el re

tiro de propaganda electoral es un delito
y establece penas que van desde los seis
meses hasta el año de prisión

En el caso de servidores o funciona

rios públicos plantea la inhabilitación de
uno a cinco años para desempeñar un
cargo En ambos casos también hay mul
tas económicas

El aspirante a la Jefatura de Gobierno
Santiago Taboada Cortina ha acusado a la
administración capitalina por presuntas
amenazas a sus militantes así por el pre
sunto retiro de su material electoral

Sobre el tema la aspirante de Sigamos
Haciendo Historia en la Ciudad de Méxi

co pidió al órgano electoral local actuar
como moderador en el proceso para te
ner una campaña digna y civilizada

Estrada Ruiz mencionó que para el
IECM es importante saber si detrás de las
conductas ciudadanas se encuentra un

partido político o una candidatura
Necesitamos darle efectos electorales

y saber si los candidatos señalados pue

den seguir en la contienda o no mas alia
de estar sancionando ciudadanos dijo

La consejera mencionó que el objeti
vo es inhibir las conductas ilegales por
medio de las sanciones que el Tribunal
Electoral de la Ciudad de México aplique
una vez analice los reportes

A nosotros nos toca sustanciar reali
zar la investigación de los hechos y des
pués pasamos el expediente al Tribunal

que es quien determínala sanción Si hay
una acción grave concertada por parte de
las candidaturas podrían perder la candi
datura detalló

La consejera electoral mencionó que

la publicidad esta prohibida en lugares
como puentes peatonales ya que se po
dría ocasionar un accidente vial también
en monumentos edificios públicos o ca
sas sin la autorización de quien resida

EL IECM prevé lanzar un lineamiento para
los aspirantes a cargos públicos para que co
nozcan en qué lugares es posible colocar su
propaganda electoral

30
Toneladas de basu

ra electoral podría
generar la elección

68
Días faltan para

las elecciones en la
Ciudad de México

íí
SEAMOS muy resi
lientes no hay que

generar ningún acto
de provocación por

que está enjuego
tener una elección

pacífica alejada de la
violencia pedimos

por favor que se
privilegie el diálogo

y abstenerse de con
ductas que puedan
generar violencia

Erika Estrada

Consejera del IECM

w
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PROPAGANDAde

Taboaday Bruga
da en puente de
Viaducto
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Analiza IEEM

participación
de personas en
prisión preventiva
Toluca Durante La presentación
del Libro La Participación Ciuda
dana de Las personas en prisión
preventiva en eL proceso eLectoraL
2023 2024 Avances retos y desa
fíos en su impLementación edi
tado por eL TribunaL ELectoraL de
La Ciudad de México La consejera
presidenta deL Instituto ELectoraL
deL Estado de México IEEM AmaLia
PuLido Gómez caLificó como inno
vadora La impLementación de esta
Acción Afirmativa durante La eLec
ción de gubernatura 2023 y com
partió Las experiencias y Lecciones
aprendidas en este proceso

La consejera presidenta expLicó
que Los sistemas eLectoraLes favo
recen eL reconocimiento de dere

chos por Lo que eL voto en prisión
preventiva rompe con eL modeLo
tradicionaL de participación en Los
procesos comiciaLes

PuLido Gómez detaLLó que eL
ejercicio reaLizado dejó diversas
Lecciones garantizar La confiden
ciaLidad de Los votos proporcionar
información adecuada para que Los
votantes ejerzan eL voto informa
do y asegurar La presencia de ob
servadores ciudadanos durante eL

proceso
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Ola de impugnaciones contra
candidaturas a legisladores
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En los recientes tres días el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación TEPJF recibió más
de 25 impugnaciones sobre candi
daturas a senadurías y diputacio
nes federales tanto por partidos
políticos como por aspirantes que
fueron movidos de las fórmulas en
el último minuto previo al registro
de candidaturas en el Instituto Na
cional Electoral

Luego de que las postulaciones

se publicaron en el Diario Oficial
de la Federación los inconformes
sólo cuentan con una semana para
presentar sus quejas a fin de que
la máxima instancia electoral deci
da si les da la razón o mantiene las
candidaturas como fueron apro
badas por el consejo general del
instituto electoral el 29 de febrero

Entre las razones por las que
se han presentado las impugna

ciones destacan las que señalan
que los aspirantes aprobados no
cumplen con el origen y residen
cia de los lugares donde fueron
postulados

Por ejemplo Jorge Augusto Na
varrete Santos impugnó la postu
lación como diputado de represen
tación proporcional de Morena a
la primera circunscripción de Car
los Candelaria al señalar que no
cumple con el mínimo requerido
pues no es originario de ninguno
de los ocho estados que integran
esta zona ni tampoco ha vivido
en ellos además de que es parte
del equipo de campaña de Clara
Brugada

El Partido Verde Ecologista
quiere cambiar a una mujer por
un hombre en la segunda fórmu
la para la senaduría por mayoría
relativa en Hidalgo poniendo a
Ricardo Alberto Hosking Cibrián
como abanderado en la segunda
fórmula en lugar de Fátima Meló
Arteaga

 .  2024.03.25



PRIMERAS
PLANAS



Vetan herbicida; 
peligran granos 
MOISÉS RAMÍREZ 

Además de la sequía y la 
falta de apoyo.s económi
cos del Gobierno federal, 
los productores de maíz 
y otros granos básicos en
frentarán otro problema: 
la prohibición del glifosa
to a partir del próximo 1 
de abril, es decir, en una 
semana 

Aunque es el herbicida 
más popular en el mundo 
y sus licencias de uso aca
ban de ser renovadas en 
Estados Unidos, Canadá y 
la Unión Europea, donde 
se le realizaron exhaustivas 
pruebas que descartaron 
riesgos para la población, el 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador emitió en 
diciembre de 2020 un de
creto para prohibir su im
portación y producción a 
partir de este año. 

Agricultores y especia-
1 istas advirtieron que no 
hay una alternativa al gli
fosato y que su prohibición 
amenaza la producción de 

.. granos_en unsexenio.eneL 
que se había ofre~ido au
mentar la autosuficiencia 

El éxito del glifosato se 
debe a que es un herbicida 

· económico y altamente efi
ciente contra la maleza, por 
lo que representantes del 
sector pidieron dar marcha 
atrás al decreto. 

"Esa prohibición'', ad
virtió Rogelio García-Mo- · 
reno, vicepresidente · del 
Consejo Nacional Agrope
cuario, "será un duro gol
pe para la producción na
cional de maíz, frijol, trigo, 
hortalizas, cítricos, caña de 
azúcar y todo cultivo don
de crece la maleza". 

Luis González Cepe
da, presidente de la Unión 
Mexicana de Fabricantes 
y Form.uladores de Agro
quimicos, dijo que ante la 
prohibición, reabastecie
ron sus inventarios, pero 
estiman que se agotarán 
hacia el segundo semestre 
del año y que los precios 
de los herbicidas subirán 
un 40 por ciento. 

Los productores y ex
pertos coinciden en que 
además· del alza en la im
portación de maíz, que en 
2023 alcanzó un récord his
tórico d~casi 20- millones 
de toneladas, aumentará la 
migración de población del 
campo por la incosteabili
dad de sus tierras. 

Pide la CIRT al INE 
aclarar 'Hora Nacional' 
NATALIA VITELA 

Mientras la Cámara Nacional 
de _la Industria de Radio y Te
levisión (CIRT) urgió al INE 
a aclarar si la transmisión de 

"La Hora Nacional" pone a los 
concesionarios en riesgo de 
ser sancionados, la Secretaria 
de Gobernación negó que el 
programa difunda conteni
dos con sesgo político. 

Anoche, tras el llamado 
de la instancia gubernamen
tal a mantener vivo el espacio, 
la mayoría de concesionarios, 
excepto Radiópolis, transmi
tió "La Hora Nacional" a par
tir de las 22-:00 horas. 

MVS, Acir~ Radio Centro 
e Imagen Radio transmitie
ron el programa en el que es
tuvo invitado el grupo Santa 
Cecilia. También participó la 
escritora Aura García Junco. 
E11 la sección histórica parti
cipó Noemí Juárez Pérez y 
en la sección de Relatos de 
Ficción, Claudia Contreras. 

Luego de que el PAN 

denunció propaganda en el 
programa a favor del Go
bierno federal y de Claudia 
Sheinbaum, la CIRT reco
mendó a sus afiliados suspen
der su transmisión. 

Pero ayer, después de 
conversaciones con autori
dades del INE v de C,.obema
ción, la CIRT déjó la decisión 
a cada concesionario. 

"Hacemos un exhorto al 
INE para que defina, lo más 
pronto posible, si la transmí
sión de estos programas pone 

. en algún tipo de riesgo jurídi
co a los concesionarios. 

''Nuestro objetivo, para el 
presente proceso electoral, es 
privilegiar la libertad de ex
presión y la equidad en las 
coberturas, por eso llamamos 
a que el INE nos otorgue cer
teza", pidió la CIRT. 
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Liberan a 58 de 66 plagiados en Culiacán 

Reclaman .en Sinaloa 
'cordura' a los narcos 
Llama Obispo 
a recuperar paz; 
reportan más 
enfrentantientos 

REFORMA/ STAFF 

Después del secuestro masi
vo de familias en Sinaloa, el 
Obispo de Culiacán, Jesús 
José Herrera, pidió "cordura" 
a Jos ·grupos criminales para 
evitar más hechos similares 
de violencia en la entidad. 

Hasta ayer, de las 66 per
sonas plagiadas el viernes pa
sado, incluidos menores de 
edad, 58 habían sido liberadas. 

Durante su mensaje do
minical, el Obispo Herrera 
reprochó estos actos que, di
jo, violentan la hbertad de las 
personas. 

"Somos conscientes de 
los tiempos difíciles que vi
vimos en todo nuestro País y 
lo acontecido el viernes pasa
do en Culiacán está marcan
do un doloroso precedente 
en la historia de esta ciudad, 
en donde a familias comple
tas, incluyendo menores de 
edad, se les ha privado de su 
libertad", expresó. 

''Hago un.llamado a quie
nes realizan estos actos vio
lentos a la cordura y a respe
tar la dignidad y la vida de 
toda persona", pidió. 

El Obispo de Mazatlán, 
Mario Espinosa Contreras, 
también reclamó a las auto-

• Pipas particuiareshaceri tii"a · 

Ayer, 16 víctimas de pla
gio masivo fueron liberadas 
en Culiacán, con lo que su
man 58 personas a salvo de 
la violencia que inició desde 

~ el pasado viernes. 
~ Gerardo Mérida Sánchez, 
~ tituJar de la Secretaría de Se
~ guridad Pública estatal, ase
~ guró que las víctimas han 
¿ .-'ª llegado, en algunos casos, por 

""""' ...... ..:... .... -""' m su propio pie a sus domicilios 
1 Despliegue en Culiacán, tras los plagios masivos del crimen. para resguardarse o para re

Reprocha Cardenal falta de garantías 

VIOLETA MELtNDEZ 

GUADALAJARA.- Hechos de 
violencia tanto a nivel local 
como nacional, desde 
el rapto del periodista 
Jaime Barrera, en Za
popan, hasta el plagio 
masivo de personas 
en Culiacán, abonan 
a la falta de condicio
nes de seguridad y 
tranquilidad para ciu
dadanos, periodistas y candi-

, datos el próximo 6 de julio. 
Así lo planteó el Carde

nal Franci$CO Robles luego 
de celebrar la misa del Do-

ridades por la.5 estrategias de 
seguridad que están utilizan
do para evitar la violencia en 
la entidad. 

Además de esos pronun
ciamientos de la Iglesia cató-

mingo de Ramos, en donde 
lamentó q~ tanto el Presi
dente Andrés Manuel López 
Obrador corno la candidata 

Claudia Sheinbaurn 
minimicen este tipo 
de actos. 

"Siempre hemos 
batallado con este 
régimen por los 'otros 
datos'. La realidad 
todos la sentimos, 
el miedo que nos da 

circular en determinados lu
gares o carreteras, los retenes 
que ·nos detienen en las ca
rreteras, eso lo vivimos noso
tros", puntualizó el Cardenal. 

lica, otros grupos evangélicos 
también decidieron suspen
der sus actividades domini
cales tras la balacera que se 
sumó a los hechos delictivos 
en la capital ·estatal. 

coger sus pertenencias y des
pués irse. 

"Se ha detectado que más 
personas han llegado a su do
micilio, llegan para recoger 

· algunas prendas y p ropieda
des, y decir me voy con mi 
familia, y algunas se quedan 
en su domicilio. 

''Hay 16 personas más que 
han regresado a sus domici-
1 ios, y únicamente estamos 
trabajando para localizar pa
ra ver qué pasa con esas ~ 
persona<> pendientes", expre
só el funcionario estatal de 
seguridad. 

En tanto, un agente de 
la Guardia Nacional murió y 
otro quedó herido, después 
de un enfrentamiento de 
agentes federales con civiles 
armados en el Malecón Nue
vo, en la ciudad de Culiacán, 
Sin aloa 

El enfrentamiento ocu
rrió poco después .de las 
02:00 horas locales, tras la 
llegada de más de 900 ele
mentos federales a Culiacán. 

en el pozo municipal deNaucalpan, 
Edomex, para trasladar agua a la CDMX. 

Abastecen pi peros a CDMX i desde Naucalpan ! 
ALEJANDRO LEÓN 

En el pozo San Andrés, en 
Naucalpan, se registra una 
postal inusual: piperos par
ticulares que esperan has
ta tres horas en filas de 650 
metros para llevar el agua a 
colonias que padecen esca
sez en el Municipio ... y en la 
Ciudad de México. 

El hecho se registra pese 
a que el Ayuntamiento pide 
como requisito que 'el agua 
que es extraída de sus pozos 
sea distribuida en la demar
cación, además de que solici
tó a la Conagua w1a declara
toria de emergencia hídrica 

El 31 de enero, la Alcal- . 
desa Angélica Moya declaró 
a REFORMA que no tenían 
detectado que piperos de la 
CDMX acudieran al Muni
cipio para cargar el líquido. 

''No, no lo tenemos detec-

1 OPAS, e l organismo público descentralizado de agua 
potable, capta el pago por el llenado de pipas particulares. 

tado y, de hecho, uno de los 
requisitos a los particulares 
para poder suministrarles el 
agua que le compran al Orga
nismo (de Aguas), es precisa
mente que se redistribuya en 
Naucalpan", explicó. 

Sin embargo, este diario 

acudió al pozo municipal de 
San Andrés, en donde varios 
operadores de camiones cis
terna r~conocieron que ven
den el agua en colonias de 
Naucalpan y de Ja CDMX. 

El agua la comercializan 
en casas, fábricas, hoteles, 

restaurantes, plazas comer
ciales o edificios de Palanca, 
en la Alcaldía Miguel Hidal
go, en Azcapotzalco o en la 
Cuauhtémoc, por ejemplo. 

La presente crisis hídrica 
en la Ciudad v en el Valle de 
México también ha provoca
do que los piperos incremen
ten el costo del líquido. 

''Vamos a donde sea, po
demos ir a la Ciudad de Mé
xico, Azcapotzalco, Polanco, 
Miguel Hidalgo, Tlalnepantla, 
Huixquilucan, a donde nos 
soliciten, nos adaptamos al 
servicio" , dijo Germán Ro
sales, uno de los conductores. 

La pipa de 10 mil litros 
cuesta mil 700 pesos para 
Palanca, y mil 900 pesos pa
ra La Condesa El costo de · 
surtirse en el pozo es de 500 
pesos, según los piperos. 
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ENTREVISTA CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
Candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia 

DAVID APONTE Y 
CARLOS BENAVIDES 
Enviados 
-11acion@ell1niversal.com.mx ''e ~o yo llegue algobierno la que va a go-

bernar soy yo", asegura 
Claudia Sheinbm.1rn.. candidata pre
sidencial de Sigamos Haciendo His
toria (Morena, Pf y PVEM). No ha
brá, dice, un teléfono rojo entre Pa
lacio Nacional y la finca del µira en
tonces expresidente Andrés Manuel 

I UD 

Lápe-z Obrador paraconsultarloopa
ra que él le mande instrucciones. 

"Él ha tomado la decisión de no 
participar. ¿Que me gustaría verlo 
en algún momento?, pues eso siem
pre,, pero de ahí a que voy a estar 
consultando o habrá un teléfono 
donde me esté mandando instruc
ciones, eso no. Desde Palenque has
ta Palacio Nacional no va a haber es
te teléfono rojo", afirmó. 

Minutos antes de iniciar una gira 
de trabajo, Sheinbaum recibe en la 
capital de Nuevo León a EL UNI-

1 ESPECTÁCULOS 

El México somete Hace catarsis 
a los Yankees con la müsica 
Con una gran actuación del do
minicano Robinson canó, los 
Diablos c:letTOtan a los Bom
barcleros del B.roroc (4-3). 1 B2 1 

En su nuevo disco Drake Bell 
aborda el abuso sexual del 
que fue víctima c uando hizo 
El show de Amanda. 1 A29 1 

Lunes 25 de marzo de 2024 

VERSAL y responde directamente, 
sin rehuir ninguno de los temas que 
se le preguntan. 

Dice que sí. que piensa que lapo
sibilidad de un golpe de Estado téc
nico es real, pues hay adversarios 
que sienten perdida la elección y po
drían buscar, aliados con el Tribunal 
Electoral y laSU!prerna Corte de Jus
ticia, la anulación de su triunfo en 
las urnas. 

La candidata opina que el crimen 
organizado no será un factor que in
cida en el resultado de las próximas 

' ' creo aue hay algunos personajes aue 
aooyan al frente a los, aue res gustaría. 
ooraue va ven oerdida la eleccion. 
anularla de alguna manera, iurídicamente" 

elecciones presidenciales o en las 
del Congreso, aunque acepta que si 
podría serlo en algunas presiden
cias municipales. 

Sobre el papel que las Fuenas Ar
madas jugarían en su eventual go
bierno, asegura que se mantendrán 
en tareas que realiz.an ahora, como 
la constru.cción y operación del 
Tren Maya y las aduanas, entre 
otras, pero que sí en unos años ve 
que no funcionan en algunas áreas, 
"'pues tomaremos decisiones". 

1NACIÓ N 1 A4 

Corrupción para abrir 
enipresas,enrécord 
lnegi: en 2023, 75 mil 
emprendedores se vieron 
obligados a dar dinero 
para hacer algún trámite 

RUBÉN MIGUE!li..ES 
- ruben.migr.teles@elu11iversaLcom.mx: 

El año pasado, casi una tercera parte 
de quienes hicieron trámites para 
iniciar un negocio en el país fueron 
víctimas de corrupción. de acuerdo 
con datos det lnegi. 

La Encuesta nacional de calidad 
e impacto gubemamenta1 (ENCIG), 

LAGO iDE GU~TZEO, 
UN CEMENTERIO 
DE LANCHAS 
El lago de Cultzeo est31 seco. 
Los pescadores mlchoaca· 

dada a conocer hace unos días, mos
tró que 74 mil 2B7 personas experi
mentaron alguna oormptela en 
2023, es decir, 27.5% de quienes rea
li7.aron el papeleo para abrir una 
empresa o negocio, la tasa más alt.a 
desde 2013, año en que el instituto 
inició su registro. 

"Afecta de manera importante a 
los nuevos emprendedores, porque 
a la larga se convierte en un costo 
que se carga a la inversión, y luego 
lo buscan recuperar metiéndolo al 
precio !de sus productos]", dijo Aní
bal Gutiérrez, investigador de la Fa
cultad de Economía de la UNAM 

! CARTERA 1 A25 

nos han tenido que emigrar ~-§i!~~~ 
o dedicarse a otra cosa. Só
lo queda el polvo, que In
vade todo. 1 ESTADOS 1 A14 

-'l/.5% 
DE PERSONAS 
que hicieron 
trámites para 
emprender un 
negocio fueron 
vrcttmas de la 
corrupción el 
año pasado. 
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Renta de trenes de L12 cuesta 22 mmdp 
Es lo que el STC ha 
pagado durante 13 años a 
la empresa CAF-ProvetJren 
por el arrendamiento de 
30convoyes 

LAURA ARANA 
- metropoli@elu11.iversnLco111.mx 

En 13 años, el Sistema de Transporte 
Cole::::tivo(STC) Metro ha pagado más 
de 22 mil .millones de pesos por la 
renta de 1lJila flota de 30 trenes para 
la linea 12 a la empresa CAF-Prove
t renyseestimaqueen2D27seliquide 
el contrato fumado en 2010. 

Vía transparencia, en respuesta a 
una solicitud de información reali
zada por EL UNIVERSAL, el STC 
Metro detalló que de los 180 meses 
contractuales signados con CAF
Provetren todavía frutan por .liqui
dar 39. 

En 2021, el STC pagó mil 535 mi
llones 5.37 mil pesos. 

! METRÓPOLI 1 A21 
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Localizados,  
58 de los 66 
secuestrados 
en Sinaloa            
● Muere integrante de la 
GN en enfrentamiento  
con sicarios en Culiacán 

irene sánchez / P 24 

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz Tejeda  10

American Curios
david Brooks  23

OPINIÓN

Las Dos Sesiones 
demuestran el 

fundamento del 
desarrollo de China 
zhang run / P 14

Fracasa el boicot 
contra transmisión 
de La Hora Nacional        

El PAN presentó una queja por propaganda en comicios                     

l Hizo eco el INE  
a la denuncia del 
blanquiazul para 
evitar su difusión  

l La SG logró ayer 
acuerdo con la CIRT 
para que la emisión 
siguiera al aire  

l Hubo respuesta 
favorable en la 
gran mayoría de 
estaciones de radio    

l Sheinbaum: en 
este asunto, el 
instituto electoral 
mostró parcialidad           

lilian hernánDez y alma e. muñoz, enViada  / P 3 y 4

AMLO: sin solución de raíz, la migración seguirá        

▲ en una entrevista con el programa 60 Minutos, de la cadena 
estadunidense CBs, el presidente mexicano abordó éste y otros temas 
con la periodista sharyn alfonsi. expuso que si no se invierten 20 mil 
mdd en américa latina y el Caribe y se regulariza a mexicanos que 

viven en eu, ‘‘el flujo de migrantes continuará’’. Puntualizó que ese 
asunto, la frontera y la economía son puntos claves en la elección 
presidencial del país vecino y posiblemente determinen quién gane la 
Casa Blanca. Foto tomada del programa. De la reDacción / P 5

Diablos Rojos 
doblan 4-3 a 
Yanquis, medio 
siglo después         
juan m. vázquez / dePorTeS   

Carlos slim y alfredo Harp 
Helú, dueño de los diablos 
rojos del méxico, durante el 
juego de exhibición. Foto afp

Será el 1º de 
abril la reunión 
del Presidente 
con la CNTE            
● Pedro Hernández: en el 
cierre del sexenio de la 4T 
‘‘quedó mucho por hacer 
en materia educativa’’   
 
laura poy / P 7  
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Agustín Basave
“La política exterior 

cierra con broche 
de... cobre” - P. 12

Rana Foroohar
“Optimismo desbordado

en la inteligencia 
artificial” - P. 17

Lorenzo Jiménez 
“Urge reinventar la 

cooperación en un mundo 
polarizado” - P. 8

Sheinbaum se juega el 
plan C en 9 entidades
JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 El plan C para garantizar las 
reformas del Presidente en la si-
guiente Legislatura pasa por nueve 
entidades: CdMx, Edomex, Gua-
najuato, Jalisco, Michoacán, Pue-
bla, Veracruz, Chiapas y Oaxaca. 
Ahí la candidata de la 4T, Claudia 
Sheinbaum, prevé obtener 21 mi-
llones de votos, más de 60% de los 
35 millones que se fijó como meta 
para este 2 de junio. PAG. 4

¡Nuevo papelón!
EU humilla al Tri
y se asienta como
jefe de Concacaf

La selección nacional cayó 2-0 
ante la escuadra de EU en el 
AT&T Stadium de Arlington, 
Texas; acumuló 7 juegos sin de-
rrotar al acérrimo rival por más 
cambios de técnico y jugadores.

Triunfo escarlata 
en el Harp Helú
Diablos venció 4-3 a Yankees en 
el primer juego de exhibición; 
Bauer tuvo un picheo discreto 
y Robinson Canó fue la figura.
TONY GUTIERREZ/AP  PAGS. 26 A 28

LILIANA PADILLA, CIUDAD DE MÉXICO

 En entrevista para la cade-
na CBS, de EU, el Presidente se-
ñaló que las tradiciones han sal-
vado a México de esa droga. PAG. 10

“Se produce fentanilo en 
México, Estados Unidos y 
Canadá”, admite AMLO

Libres, 58 de 66 en Sinaloa
Jalisco: dos crematorios y 27
paquetes con restos humanos
KARLA V. RODRÍGUEZ - PAG. 12

Europa y la autonomía 
en semiconductores
Madera transparente

SE METEN EX 
PRESIDENTES 
A LA CAMPAÑA
Pleito digital contra 
Gálvez revive a Fox, 
Calderón y Peña   
SALVADOR FRAUSTO - PAG. 6

MILEN-IA

FERNANDA MURILLO, CDMX

 Con la 4T el costo pensio-
nario pasó de 4.6 a 5.8% del PIB: 
Centro de Investigación Econó-
mica y Presupuestaria. PAG. 14

Con $1.9 billones, 
costo de pensiones
ya duplica el gasto 
en salud pública

“Embarazará urnas”
Xóchitl acusa a Murat de 
fraude a favor de Morena 
OMAR BRITO - PAG. 5

Comida, salud y escuela
Álvarez Máynez, por doblar 
apoyos a la primera infancia
EQUIPO MILENIO - PAG. 5

Elección en la capital
Proponen que un debate 
sea en el Reclusorio Norte
CARLOS VEGA - PAG. 8

Va por 21 millones de sufragios en CdMx, Edomex, Guanajuato, Jalisco,
Michoacán, Puebla, Veracruz, Chiapas y Oaxaca, más de 60% de la votación federal

P. 18-19

Moscú. Desmonta el 
Estado Islámico “teoría 
ucraniana” de Putin



AFECTACIONES EN 14 ESTADOS

Incendios empañan el 
inicio de Semana Santa
POR FRANCISCO ROSAS 
Y CORRESPONSALES

En el arranque de la Sema-
na Santa, los incendios en 
el país se duplicaron, al pa-
sar de 26 a 52 en tan sólo 72 
horas.

El pasado jueves, la Co-
misión Nacional Forestal 
(Conafor) informó que 716 
combatientes, pertenecien-
tes a brigadas federales, 
estatales y municipales, tra-
bajaban para sofocar los in-
cendios en nueve estados. 

Para el viernes, la cifra 
había escalado a 44 con-
flagraciones en 12 estados, 

LAS CONFLAGRACIONES ACTIVAS pasaron de 26, el pasado jueves, a 52 hasta 
ayer; Durango, Michoacán, Edomex y Morelos, entre las entidades con más daños

POR PAULO CANTILLO

Con 6.22 billones de pe-
sos a precios constantes en 
2023, la inversión produc-
tiva alcanzó un máximo 
histórico el año pasado en 
México.

Ello, derivado de que la 
inversión privada tuvo un 
máximo de 5.52 billones de 
pesos, de acuerdo con da-
tos del Inegi.

Así, la inversión produc-
tiva se ubicó como la prin-
cipal fuente de crecimiento 
del país en 2023, con 4.2 
puntos porcentuales, por 
encima del consumo pri-
vado y las exportaciones.  

DINERO | PÁGINA 18

Inversión 
productiva 
rompe récord 
histórico

2023

A la caza de los funcionarios de casilla
Fabiola, una de los 42 mil capacitadores electorales que 
recorren el país, lidia con la indiferencia de los ciudadanos, 
mientras atrae la atención de los perros, cuyas mordidas son 
el principal riesgo al que se enfrentan los CAE. / 6

Vacaciones sin 
riesgos de infección
En esta Semana Santa, 
especialistas dan consejos 
para minimizar el riesgo 
de contraer enfermedades 
gastrointestinales, de la piel 
o en los ojos, al visitar playas 
o balnearios. / 15

PRIMERA

PRIMERA

PRIMERA

Ilustración: Abraham Cruz

Fotos: Reuters

Foto: Especial
En Veracruz, los vientos del sur 
han azuzado los incendios.

Vladimir Putin, presidente ruso, encendió una vela por los fallecidos.

Cecilia Soto 10
Víctor Beltri 12
Enrique Aranda 14

LUNES

Gracias a la presencia de vientos que permitieron dispersar el ozono, se suspendió 
la Fase 1 y el Hoy No Circula vuelve a operar de forma normal. Comunidad / 22SUSPENDEN CONTINGENCIA
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Suman 58 personas 
liberadas de las 66 
que fueron privadas 
de su libertad el 
pasado viernes

POR JESÚS BUSTAMANTE
Corresponsa l

CULIACÁN.— El gobier-
no de Sinaloa informó que, 
hasta ayer, ya habían sido 
localizadas 58 de las 66 
personas que fueron priva-
das de su libertad el pasado 
viernes, como parte de los 
secuestros de hasta 11 fami-
lias en la capital del estado. 

El gobernador de la enti-
dad, Rubén Rocha, informó 
en redes sociales que restan 
por localizar ocho personas, 
y destacó que todos los me-
nores de edad que fueron 
levantados ya se encuentra 
en sus hogares.

En tanto, el secretario de 
Seguridad estatal, Gerardo 
Mérida Sánchez, dijo que 
es prioridad la localización 

de las personas, por lo que 
los operativos coordina-
dos entre las autoridades 
locales y fuerzas federales 
continuarán.

En tanto, en medio de la 
tensión que se vive en Cu-
liacán, y tras la movilización 
de 600 militares a la ciudad, 
un elemento del Ejército 
perdió la vida y otro más re-
sultó herido en un enfrenta-
miento con civiles armados, 
el cual se desató la madru-
gada de ayer, cuando reali-
zaban un patrullaje y fueron 
atacados a balazos.

PRIMERA | PÁGINA 12

Aún buscan a ocho 
de los levantados

SINALOA

PAPA ENVÍA MENSAJE

HONRAN A VÍCTIMAS DE MOSCÚ
Con memoriales y suspensión de actividades, Rusia vivió 
ayer una jornada de luto tras el ataque al Crocus City Hall; 
en tanto, tras la misa por el Domingo de Ramos, el Papa 
pidió orar por los 137 muertos que dejó el atentado. / 24

FUNCIÓN

EXPRESIONES

En Veracruz, al menos 
100 familias de las comuni-
dades de Palo Verde, El Ni-
cho y Chicahuaxtla, en el 
centro del estado, tuvieron 
que ser evacuadas y trasla-
dadas a albergues, debido a 
que en la zona se registran 
cinco incendios.

En Hidalgo y el Estado de 
México se reportaban tres 
incendios activos, respec-
tivamente. Una de las con-
flagraciones, en Jilotzingo, 
Edomex, provocó alarma en-
tre los pobladores, ya que te-
men que las llamas lleguen a 
la cabecera municipal.

PRIMERA | PÁGINAS 14 Y 15

Iglesia pide cordura 
a los delincuentes
En un llamado replicado 
en todas las iglesias de la 
diócesis de Culiacán, el 
obispo Jesús José Herrera 
llamó a los criminales que 
secuestraron a familias 
enteras a “respetar la 
dignidad y la vida”. / 12

PRIMERA

Fuente: Inegi

PARTICIPACIÓN 
EN EL PIB

20 AÑOS
DE MEDIR

LA POBREZA
Hace dos décadas 
nació el Coneval, como 
respuesta a la necesidad 
de contar con un 
organismo autónomo 
para evaluar la política de 
desarrollo social. / 8 y 9

1,250
HECTÁREAS
afectadas había hasta ayer, 
de acuerdo con la Comisión 
Nacional Forestal. 

afectando a cuatro áreas na-
turales protegidas. 

En tanto, ayer, en ple-
no inicio de temporada va-
cacional, la cifra llegó a 
52 incendios activos en 
14 entidades del país, con 
mil 250 hectáreas afecta-
das, de acuerdo con datos 
preliminares.

GLOBAL

2 0 MÉXICOESTADOS 
UNIDOS

2019 2021 2023

24.4%

21.2%21.6%

AÑO CVIII TOMO II, 
NO. 38,918 
CIUDAD DE MÉXICO 
44 PÁGINAS

$20.00

Robinson Canó, 
clave para la 
victoria, abraza 
a Juan Carlos 
Gamboa. 

Foto:  
Cortesía 
Diablos 
Rojos

Fotos: Mexsport

Foto: Daniel Betanzos

Foto: Cortesía Museo de 
Guadalupe/ INAH

3
YANKEES

4
DIABLOS

BIENVENIDOS
AL INFIERNO

Los Diablos Rojos del México 
derrotaron 4-3 a los Yankees de 

Nueva York, con un gran estreno 
del estelar Robinson Canó con la 

franela escarlata.

LA HISTORIA SE REPITE
México cayó ante Estados Unidos en la final 
de la Nations League de la Concacaf, séptimo 
partido sin vencer a los vecinos del norte. / 6

PURO PODER TUMBADO
El sonido bélico, a cargo de Fuerza Regida, se 
apoderó del cierre del Axe Ceremonia, que en 
su doble jornada dio cabida a 107 mil asistentes.  

EVOCAN LA 
DEVOCIÓN
Con piezas poco 
conocidas que datan 
del siglo XVIII, la 
exposición temporal 
Altar de Dolores, en el 
Museo de Guadalupe, 
en Zacatecas, es una 
reflexión histórica 
sobre el culto a la 
Virgen. / 26
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Baja de 
tasas será 
gradual y 
cautelosa: 
Rodríguez
Paso a paso. Tarea de Banxico contra la 
inflación no ha concluido; persisten retos
El primer recorte a la tasa de interés 
no significa que la batalla contra la 
inflación haya concluido, advirtió 
Victoria Rodríguez. Al contrario, 
dijo a El Financiero la goberna-
dora de Banxico, ante los riesgos 
que hay para llevar el indicador a la 
meta de 3.0 por ciento es que se ac-
tuará con cautela. En las próximas 
reuniones de política monetaria 
seguro se discutirán nuevas bajas, 
pero se valorarán una a una con 
base en los datos disponibles.
—Enrique Quintana / PÁG. 4

ENTREVISTA CON CBS
Descarta AMLO diálogo con cárteles
SE APLICA LA LEY. A seis meses de terminar su mandato, el 
presidente López Obrador rechazó de forma categórica 
buscar un diálogo con cárteles de drogas, pues no se 
puede negociar con criminales.

PÁG. 42
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JORGE ISLAS 

Va equipo  
de Sheinbaum  
por transición 
energética 
acelerada.
PÁG. 11

INFLACIÓN AL CONSUMIDOR 
REBOTA EN LA PRIMERA 
QUINCENA DE MARZO; SE 
UBICA EN 4.48% ANUAL. 
PÁG. 5

IGAE EN ENERO 
ECONOMÍA TUVO UN DÉBIL 
INICIO DE AÑO; CRECE 
SÓLO 1.1% ANUAL.

Claudia
Sheinbaum
NIEGA GRANDES 
GASTOS DE 
CAMPAÑA; 
GÁLVEZ ACUSÓ 
APOYO DE 
AMLO Y 23 
GOBERNADORES. 
PÁG. 39

Xóchitl Gálvez
ACUSÓ A 
MORENA DE 
INCLUIR A 
ALEJANDRO 
MURAT 
PARA HACER 
'TRAMPA EN LA 
ELECCIÓN'. 
PÁG. 41

E N  O A X A C A

E N  D U R A N G O

La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) giró el pasado 15 de 
marzo un oficio al presidente de 
la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV), Jesús de 
la Fuente Rodríguez, para sus-
pender el proceso de análisis y 
revisión de los certificados bur-
sátiles fiduciarios inmobiliarios 
de Fibra Next y por ende la posi-
ble autorización de ellos. 
—Redacción / ECONOMÍA / PÁG. 8

Investiga FGR 
a Fibra Uno;  
paran emisión 
de Fibra Next

INDAGA POSIBLE FRAUDE

“Tenemos un entorno 
incierto, con retos, 
y debemos ir paso a 
paso, ser cautelosos, 
no apresurarnos, 
analizando inflación 
y la información 
disponible”
VICTORIA RODRÍGUEZ CEJA
Gobernadora de Banxico

ESCRIBEN Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2

Edmundo Jacobo 
TELÓN DE FONDO / 30

SINALOA

Criminales 
liberan a otros 
16 de los 66 
secuestrados; 
8, sin localizar.
PÁGS. 36 Y 37

PÁG. 5

INNOVACIÓN MEXICANA EN LOS OCÉANOS

Buscan emprendedores empaques biodegradables.
PÁG. 16



eleconomista.mx $15Año XXXV • Nº 9006 Fundado en 1988LUNES 25 de marzo del 2024

Opinión

Maribel Ramírez C.
 pág. 30

Soraya Pérez
 pág. 33

Pablo Zárate
 pág. 36

Fausto Pretelin M.
 pág. 45

 Cecilia Kühne
 pág. 51

¿Qué le pasó a 
Boeing?

Ashley Fulmer y 
Michele Gelfand

 pág. 39

Sin cambios significativos
Después de un periodo de altibajos, 
la popularidad permanece estable al 
inicio de esta semana.  pág. 55

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

24 FEBRERO 2024 25 MARZO 2024
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30.5

Situación de economía Situación de seguridad

46.742.6

31.8

Desliz, atribuido a cancelación de mantenimiento carretero

Construcción 
mete freno y 
tiene su peor 
enero desde 2012
•En el primer mes del año, el IGAE mostró una 
contracción de 0.6% en comparación mensual. 

B. Saldívar y A. de la Rosa
 págs. 5 y 29

Empresas 
y Negocios

  

NACIONAL 

TENDENCIAS
ELECTORALES

Empresas 
y Negocios

• Reconoce satura-
ción del mercado por 
productos de Asia.

 pág. 32

“Economía revisa 
exhaustivamente 
importaciones 
de textiles”

Es crucial que 
cumplan con las 
normas vigentes y 

no comprometan la 
calidad y competitividad”.

Raquel Buenrostro,   
secretaria de economía.

• Alcanzaron 128,700 
posiciones especulati-
vas a favor de la divisa.

 pág. 24

Contratos del 
peso mexicano 
en Chicago 
rompen récord

FUENTE: INVESTING GRÁFICO EE

Posiciones del peso en 
Chicago | NÚMERO DE CONTRATOS

64,500
06-OCT-23

36,700
13-NOV-23

128,700
MÁXIMO

22-MAR-24

-36,900
10-MAR-23

99,700
23-JUN-23

En Primer 
Plano

AMLO en 60 
Minutes: "Muro 
fronterizo de 
Donald Trump 
no funcionará"

 eleconomista.mx
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Sheinbaum mantiene amplia ventaja; Xóchitl avanza, y Máynez cae
• A dos meses de las elecciones, Claudia Sheinbaum sigue con el liderato en las 
preferencias, seguida por Xóchitl Gálvez, y Álvarez Máynez sigue rezagado.  pág. 49

Preferencia 
efectiva  
eliminando al 
15.9% que no 
declara su voto

Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez Ruiz Jorge Álvarez Máynez

Sumando ninguna(o) y NS, NC = 100%

Si el día de hoy fuera la elección para presidenta o presidente de México, ¿por cuál de las siguientes 
opciones votaría? | MARZO 2024, %

61.1 61.1

32.4 32.9

6.5 6.0

DIC-23 ENE-24 MAR-24FEB-24

61.4 60.1

30.9 34.2

7.7 5.7

Inflación repunta a 
4.48% en la primera 
mitad de marzo
• Atribuyen el aumento en el indicador a la 
llegada de Semana Santa. El INPC mostró 
una variación quincenal del 0.27 por ciento.

 págs. 4-5
INPC | QUINCENAS, VARIACIÓN % ANUAL
8.77
2Q AGO 22

4.48
1Q MAR 24

FUENTE: INEGI

La variable 
experimentó una 
caída tras tres 
meses de alza, 
lo que eliminó 
las ganancias 
del segundo 
semestre del 
2023. El subsector 
de obras de 
transporte lideró 
la contracción. 
  pág. 29

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI

POR SECTOR CONTRATANTE* (2018=100)

México | Valor de la producción del sector constructor

145.0

100.4

79.1
E M SM J NF J OA A D

2022
E EM SM J NF J OA A D

2023 24

PÚBLICA

PRIVADA

TOTAL

Costos por 
servicio médico 
incrementarían 
14% este año

 pág. 20

de los gastos para 
atención médica se 
asume desde la carte-
ra de las familias.

49%

En Primer 
Plano
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MONITOREO DE IMPACTOS EN EL PAÍS

Sequía no cede 
tras año caluroso 
y se refleja al alza 

en 17 estados 
CRISTINA CEJA

Las entidades con mayor impacto del fenóme-
no son hasta ahora Tabasco y Yucatán; es una 
situación atípica: experta de la UNAM; 2023  
fue el año con más calor en 70 años pág. 10

Conagua señala aumento de municipios afec-
tados por este fenómeno también en Chiapas y 
Campeche; Imco refiere que 69% de la población 
en el país ha padecido el problema

Sinaloa: falta aún  
rescatar a 8… y 
ahora se agrega 
tiroteo en malecón
EL GOBIERNO de Rubén Rocha informó 
que fueron privadas de la libertad 66 
personas; han liberado a 58; ninguna ha 
querido denunciar.

EN PLENO arranque de Semana Santa, 
sujetos armados atacaron a integrantes 
de la Guardia Nacional; matan a uno.   
pág.  10

EL TRI NO SABE CÓMO VENCER A EU... EN FUTBOL

ESTADOS UNI-
DOS gana 2-0 a la 

Selección Mexicana, 
y refrenda por se-
gunda ocasión su 

hegemonía en Con-
cacaf; vuelve grito 

homofóbico. pág. 29

HAGO un llamado a 
quienes realizan estos 
actos violentos a la cordura 
y respetar la dignidad y 
la vida de toda persona, 
recordando que Dios nos 
pedirá cuentas de lo que 
hemos hecho con nuestros 
hermanos”
Jesús José Herrera
Obispo de Culiacán

ADVIERTEN DÉFICIT 
DE CONECTIVIDAD 
EN INTEROCÉANICO

Rusia bombardea Ucrania tras ligarla 
con atentado; activa nuevas tensiones

EN LAS DOS entidades por donde cruza 
la población con acceso a Internet es 
menor al 50 por ciento; el proyecto atra-
viesa por 79 municipios; en algunos de 
ellos, nulo acceso. pág. 13

PUTIN, sin pruebas concluyentes, asocia ataque terrorista del Estado Islámico que 
dejó 137 muertos con Kiev; aviones rusos traspasan espacio aéreo de Polonia. pág. 17

JAVIER 
SOLÓRZANO EL DUENDE

ALFREDO 
CASTILLO

Migrantes. La 
transformación 
de EU pág. 2

Zapotitlán
pág. 6

Los Carlos versus 
Djokovic y  
Verstappen pág. 31

HOY ESCRIBEN

1. Campeche
2. Chiapas
3. Chihuahua
4. CDMX
5. Guanajuato
6. Hidalgo 
7. Edomex
8. Morelos
9. Oaxaca

10. Puebla 
11. Querétaro
12. Quintana 
Roo
13. SLP
14. Sonora
15. Tabasco
16. Veracruz
17. Yucatán  

SE SECA EL TERRITORIO
En un año la sequía aumentó 

en 17 estados del país.

1

2

3

4

5

6

7 9

14

Fuente|Conagua

8

10

11
12

13

15

16 17

CONEXIONES LIMITADAS

Oaxaca 47,4
Chiapas 38,4

Fuente|ENDUTIH2022Porcentaje de población con conexión a Internet
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PERO… en juego 
histórico, los 

Diablos Rojos del 
México superan 

4-3 a los Yanquees 
de Nueva York 

en partido en la 
CDMX.  pág. 30

1 final.indd   21 final.indd   2 25/03/24   1:0225/03/24   1:02
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BATEAN CONTINGENCIA. La contaminación no cede en el Valle de México; por cuarta vez decretan alerta ambiental y aunque fue levantada, la calidad del aire no mejoró  CDMX P. 7
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El relevo avanza terso y por consenso. Terso porque todo se facilita desde Palacio Nacional o 
a través de mensajeros de cuya capacidad de gestión nadie duda. Y por consenso porque la 
instrucción nace de la voluntad presidencial y la acepta quien debe ejecutar los compromisos 
durante, se da por hecho, su gobierno. O sea, es una acción concertada entre Andrés Manuel 
López Obrador y Claudia Sheinbaum, como dan referencias muchos testigos e involucrados.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 3
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En medio de la búsqueda de las personas plagiadas 
-ocho de las cuales siguen desaparecidas- en Culiacán, 
este domingo elementos de la Guardia Nacional 
fueron emboscados en dos ocasiones diferentes por 
hombres armados, aunque repelieron la agresión; el 
saldo fue de un muerto y un herido grave ESTADOS P. 10

Localizan a 58 de los 66 levantados en Sinaloa VIAJAS EN AVIÓN, TOMA 
PRECAUCIONES EN EL AICM
Usuarios que acuden a la Terminal 2 advirtieron que se 
implementan inspecciones “completas” por las que se pierden 
vuelos o son muy invasivas PÁGINA 2

AÑO XIII Nº 3149 I  CDMX 

LUNES 25 DE MARZO DE 2024 LÓPEZ OBRADOR ADMITE LO QUE HABÍA NEGADO HACE UN AÑO

AMLO: México sí 
produce fentanilo
El Presidente reconoció la producción de esa droga en el país para 
luego justificar al decir que también se hace en EU y Canadá; afirmó 
contundente que con los delincuentes lo que hay que hacer es “aplicarles 
la ley”. En una entrevista para el programa 60 minutos de la cadena 
CBS de EU, minimizó la violencia electoral y aseguró que él podía viajar 
por todo el país; además, señaló que en territorio mexicano no hay 
impunidad MÉXICO P. 3

Los Pingos  ganaron el primer 
partido, de dos amistosos, 
frente a los Yankees  de Nueva 
York en un duelo trepidante y 
con lleno total  DXT. P 21
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¡OTRA VEZ!¡OTRA VEZ!¡OTRA VEZ!
Mismo rival, mismo 
resultado... México 
volvió a caer 2-0 
ante Estados Unidos; 
la afición tricolor volvió a 
gritar insultos homofóbicos DXT P. 22

A DOS AÑOS DE SU INAUGURACIÓN, EL AIFA CONTINÚA… VOLANDO BAJO NEGOCIOS P. 14

TIEMPO DE
REFLEXIÓN
En el inicio de Semana 
Santa, con el Domingo de 
Ramos, la Iglesia católica 
pidió meditar sobre el 
panorama de inseguridad
MÉXICO P. 6
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https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


12

Enfrascados en polémicas, polarizados 
y en medio del proceso electoral más 

grande en la historia del país, los 
legisladores federales acumulan un 
rezago histórico que difícilmente se 

resolverá en el menos de un mes que 
le queda al último periodo ordinario de 

sesiones de la actual Legislatura

LEGISLATURA
¿PERDIDA?

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2949: LUNES 25 DE MARZO 2024

reporteindigo.com

Exigen
renuncia 
de Sansores
En Campeche, miles 
de ciudadanos 
salieron a las 
calles para exigir 
la renuncia de la 
gobernadora Layda 
Sansores, tras la 
inconformidad 
por ‘imponer’ a 
la secretaria de 
Seguridad, Marcela 
Muñoz

5

NACIONAL

México atraviesa 
por un proceso 

electoral para definir 
a la persona que 

liderará el rumbo 
político y económico 

que tomará  la 
nación durante los 

siguientes años, 
al mismo tiempo 

que vive el proceso 
de relocalización 

económica y 
comercial más 
importante del 

mundo

26

INDIGONOMICS

Nearshoring, 
el gran reto 

del próximo
sexenio  



POR MISAEL ZAVALA/P4

DE ACUERDO CON LA SECRETARÍA DE HACIENDA, LA CDMX, CHIHUAHUA, BAJA 
CALIFORNIA, GUERRERO Y TAMAULIPAS RECIBIERON LOS MAYORES RECURSOS

#GOBIERNOFEDERAL

#SHEINBAUM/
DEFIENDE 
PLAN DE 

SEGURIDAD
/P6

#XÓCHITL /
SE DESMARCA 

DE LA 
ULTRADERECHA 

/P8

#MÁYNEZ/
CELEBRA 

PROHIBICIÓN 
DE TERAPIAS

 /P9

ENTREGAN 
MIL 200 MDP 
A ESTADOS PARA AGUA 
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MARCHAN, DE NUEVO, CONTRA SANSORES
#EN

CAMPECHE

P22

#ANTEEU 

Y CAEN, 
OOOTRA 
VEZ, 2-0 

EN EL FUT

FOTO: AP
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#AYANKEES

EL MÉXICO  
GANA EN BEIS...



Ven desesperación 
ante falta de a a 

ALEJA NDRO LEÓN 

La crisis hídrica que atravie
sa el Municipio de Naucal
pan se ha visto evidenciada 
en algunos casos en que la 
población retiene a los ope
radores de pipas particula
res para obligarlos a dejar el 
agua en las casas. 

Jaime Mejía, conductor 
de un camión cisterna de 10 
mil litros, recordó cuando 
vecinos de la Colonia Ahui
zotla, en los límites con la 
CDl\IIX, lo forzaron a dejar
les el líquido. 

En esa ocasión, comenta, 
los habitantes argumenta
ron .que llevaban 20 días sin 
el servicio. 

Cuando la gente reac
ciona así, los operadores no 
deben mostrar resistencia 
y acceden ante la exigencia, 
pues está de por medio su 
integridad física, reflexionó. 

"Es que la gente está 
desesperada y la gente pien
sa que sán del Municipio 
las pipas, tampoco te pue
des poner pesado con la 
gente porque te golpean. 

''Ya nada más le repor
ta uno al patrón 'sabes qué, 
me quitaron la pipa, me 
quitaron el agua', ya los pa
trones ya saben, los mis
mos patrones te dicen 'no te 
pongas al brinco"', explicó 
Mejía en entrevista. 

Una vez que la pipa es 
irunovilizada, los vecinos 
sacan recipientes y tambos 
para abastecerse. 

"En el tope te paran y 
se te suben y ya te dicen 
que les vas a llevar el agua 
y agrediéndote, o sea, ¿qué 
te queda? 

"Sí entras (a las colonias) 
porque es tu trabajo, tienes 
que entrar, pero, ya si te lle
ga a tocar, pues ni modo", 
lamentó. 

Mejía es uno de los va
rios operadores que esperan 

Jaime Mejía, 
p1pero 

. . . . . : . 

l6Yanadamás · 
' le reporta uno al ' . 
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l!le qwtarori ~pipa, ,· 
rile. qui~ori el aglia:·. 

. ya l~ patrOne,s ya ' . 
saben. las mism.e>S· , . 
·patrones ~e~~ '1;10 
tepori~albrinco': · . ' . ·'\. ' ' .. ' . ~ · ' : 

Cecilia Cadena, 
mvestigadora 

•• a.as~ 
parl:icula?es) ' 

·· espe~ulárúnl.JC:h~ 
p:>~ el agua ( .. J - ' • 

' titmecluehÜ' ' 
. docUmentos escrit6.s 

. doric~é~ . 
. exactamer\tecómo 

está funcionando 
. :.J • . ·: . . ' " 
' l;;:lmecarµsmo . 

hasta tres horas formados 
para cargar en el pozo San 
Andrés Atoto, que adminis
tra el Sistema de Aguas mu
nicipal de Naucalpan, cono
cido como Oapas. 

El agua que recolecta la 
lleva a colonias del Munici
pio, pero también a varias 
zonas de la Ciudad de Mé
xico, entre e!Jas, Polanco. 

PIPAS, SIN CONTROL 
Cecilia Cadena, profesora 
investigadora de comités in
dependientes de agua pota
ble del Colegio Me,Oquense, 
cuestionó que ante la ctisis 
hídrica que existe en el Valle 
de México, el servício que 
ofrecen las pipas particula
res es un tema desatendido. 

Pues después de que 

Señalan piperos que habitantes retienen los camiones 
cuando llevan varias semanas sin el abasto del líquido 
en sus colonias 

1 Los pi peros llenan sus unidades en pozos de Naucalpan y trasladan el líquido a la CDMX. 

los operadores pagan a los 
municipios por abastecer
se de sus pozos, no hay un 
control de los precios en 
que comercializan el líqui
do, también se desconoce 
los lugares a donde lo lle
van, además de que es una 
incógnita las condiciones de 
las unidades. 

. Estimó que la mayoría 
de los ayuntamientos del 
Estado de México no cuen
tan con un censo de las pi
pas. privadas que operan en 
sus demarcaciones. 

"(Las pipas particulares) 
. especulan muchísimo con 
el agua ( ... ) tiene que haber 
documentos escritos donde 
veamos exactamente cómo 
está funcionando el meca
nismo", remarcó. 

1 Los conductores de las pipas señalan que hay colonias 
donde los retienen a cambio del líquido. 

Ignoran mil 359 conductores restricciones ambientales 
SELENE VELASCO 

Al menos mil 359 conduc
tores han sido sancionados 
por ignorar las restricciones 
del Hoy no Circula duran
te las cuatro contingencias 
ambientales que acumula la 
Zona Metropolitana del Va
lle de México. 

La mayoría han sido de
tectados circulando aún cuan
do se infonnó que por sus pla
c~ deberían evitar hacerlo y 
entre algunas de las unidades 
se observó que eran "ostensi
blemente contaminantes". 

Del total de conductores 
sancionados, más del 50 por 
ciento iba a bordo de autos 
con placas del Estado de Mé
xico, seguidos de la CDMX. 

Tan sólo ayer, cuando se 
levantó la última de las con
tingencias activadas por alta 
concentración de contami-

nantes, calor y radiación, 199 
automovilistas fueron casti
gados por personal de la Se
cretaría del Medio Ambiente 
(Sedema). 

Esta cifra es la menor re
portada durante las cuatro 
emergencias ambientales. 

Durante la segunda con
tingencia, el viernes 23 de 
febrero, se registró la mayor 
cantidad de infractores, con 
634 automovilistas en total. 

En tanto, el Jefe de Go
bierno, Martí Batres, conside
ró que la contingencia no afec
tará actividades económicas y 
destacó que el pronóstico so
bre las condiciones climáticas 
favorecerían la dispersión de 
calor y contaminantes. 

"En otros momentos que 
hemos tenido contingencia, 
la aplicación de estas medi
das nos permite levantarla 
rápidamente. Esperamos que 

1 Por los fuertes vientos, los contaminantes se dispersaron 
y fue levantada la contingencia después de las 15:00 horas. 

no tenga impacto en estos 
cálculos que estamos hacien
do de derrama económica; es 
decir, que podamos desatTO-

llar las actividades que están 
planteadas", dijo al abordar 
los próximos eventos de Se
mana Santa. 

VOT&M 
Bernardo Valle, 
consej ero 

Les llamó más la 
atención este tema de 
las confrontaciones. 
se emocionaban ahí, 
que uno le dice al otro 
y el otro le contestaba, 
se reían con el tema 
de las palomitas 
(de Chertorivski), 
por ejemplo". 

Sintonizan 
debate en 
auditorios 
y celdas 
ALEJANDRO LEÓN 

Personas en prisión preven
tiva vieron de manera diferi
da el debate a la Jefatura de 
Gobierno en auditorios de 
ocho reclusorios de la CD
MX. También hubo casos 
de internos que tuvieron la 

" posibilidad de observarlo en 
~ tiempo real en radios y tele
~ visiones en sus dormitorios. 
.~ Bernardo Valle, conseje-
;;¡o · ro del Instituto Electoral de 

la Ciudad de México (IECM), 
explicó que las confrontacio
nes o las ocurrencias de los 
candidatos Salomón Cherto
rivski, Clara Brugada y San
tiago Taboada fue lo que más 
les gustó a los espectadores. 

De las apro,Omadamente 
6 mil 992 personas en prisión 
preventiva que hay en la Ca
pital, mil 800 se han inscrito 
en listas nominales para que 
puedan votar por primera 
vez desde la cárcel el próxi
mo 2 de junio. 

Para que tengan un voto 
infonn ado, el debate fue pro
yectado en reclusorios como 
el de Santa Martha Acati
tla femenil y varonil; 0 1i ente, 
Nmte y Sur, entre otros. 

"Entiendo que hay algu
nas personas que sí tienen 
radio, televisión o aparatos, 
entonces, que en sus dormi
torios lo pudieran ver y acor
damos que unos días poste
riores se pudiera transnútir 
de manera diferida 

"Les llamó más la atención 
este tema de las confrontacio
nes, se emocionaban ahí, que 
uno le dice al otro v el otro le 
contestaba, se reíai'.i con el te
ma de la<> palomitas (de Cher
tolivski), por ejemplo", decla
ró Valle a REFORMA. 

La posibilidad de ver el 
ejercicio fue mediante una 
invitación. 

El consejero explicó que 
presenció la proyección en 
el Reclusorio Varo1úl Orien
te, donde el auditorio tiene 
un aforo para 300 personas, 
pero acudieron 783. 

"Nos llam ó m ucho la 
atención a quienes fuimos 
por paite del Instituto Elec
toral de la Ciudad de México 
que la gente estuvo atenta a 
la transnúsión. 

"Incluso, hubo risas, hubo 
señales de que les llamaba la 
atención alguna expresión 
de quienes debatían", detalló. 
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por los trenes 

ii:.· de la Línea 12 
~ El Metro explica que es la erogación por 13 años de ·w renta de 30 convoyes; estima que en 2021 se 

liquidará el contrato de arrendamiento firmado 
en 2010; el parque vehicular será parte de la CDMX 
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LAURA ARANA 
- metropoli@eluniversal.conz.mx 

En 13 años, el Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro ha pagado 
más de 22 mil millones de pesos por 
la renta de una flota de 30 trenes de 
la empresa CAF-Provetren para la 
Línea 12, y estimó que será hasta 
2027 cuando liquide el contrato de 
arrendamiento que firmó en el año 
2010. Al final del convenio, el parque 
vehicular será parte del Gobierno. 

En respuesta a una solicitud de 
transparencia que realizó EL UNI -
VERSAL, el STC detalló que de 
2010 a 2023 - incluyendo los años 
en que fueron suspendidas esta
ciones por fallas constructivas
destinó 22 m il 442 millones 965 
mil 981 pesos y concluirá los pagos 
el 8 de febrero de 2027. 

La Línea 12 del Metro, que va de 
Tiáhuac a Mixcoac, fue inaugurada 
el 23 de septiembre de 2008 y el en -

Suspenden 
contigencia 
ambiental en el 
Valle de México 
CAMe determinó que niveles de 
ozono estaban en lo permit ido 

B ALBERTO ACOSTA 
- merropoli@eluniversal.com.mx 

Mientras la calidad del aire en la Ciudad de México 
y zona conurbada fue de regular a mala durante la 
mañana de ayer domingo, la Fase 1 de la Contin
gencia Ambiental Atmosférica por ozono fue sus
pendida a las 15:00 horas porque dichos niveles es
taban dentro de los límites pem1itidos. 

La alerta ambiental fue decretada desde las 16:00 
horas del sábado porque los niveles de ozono reba
saron los límites, pero, ayer la co-
misión Ambiental de la Megaló- 1 El D ;ro 
polis (CA Me) detemúnó levantar-
la, porque el sistema de alta pre- Durante la conti· 
sión se alejó y perdió intensidad, gencia fueron 

-17,583 
MJllONES 
DE PESOS 
fue el costo de la 
obra civil de la 
Línea 12, según 
informó el 
entonces GDF 
en2008. 

tonces Gobierno del Distrito Federal 
informó que por la obra civil se des
tinó un total de 17 mil 583 millones 
de pesos. 

Mientras que el contrato por los 
trenes sería por la renta y median
te un PPS (Proyecto de Prestación 
de Servicios), cuyo precio pactado 
fue por mil 588millones 152 dóla
res, el cu al se paga mensualmente 
y se divide en tres rubros: uno fijo, 
un segundo llamado base y el ter
cero es variable. 

Autoridades deÍ Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro 
han explicado que cuando ha habi
do suspensiones, y por ello no pres
tan servicios los trenes, no se pagan 
todos los rubros. 

Vía transpare ncia, el STC Me
tro detalló que de los 180 meses 
contractuales signados con 
CAF-Provetren aún faltan por li
quidar 39 meses. 

Sin embargo, el organismo deta-

De los 180 meses contractuales signados con CAF-Provetren, aún faltan por 
liquidar 39 m eses, infor mó el STC Metro. 

1 EROGACI ES 

014 
Se pagaron 2mil150 millones 
606 mil 105 mil pesos 

07 
Se pagaron mil 987 millones 391 
mil 753 pesos. 

Se pagaron mil 208 millones 936 
mil 105 pesos 

Fuence: El Merro vía transparencia 

lió que no puede indicar el monto 
que resta por liquidar, ya que argu
mentó que como el contrato es vi
gente aún puede can1biar. 

"Se informa qu e por tratarse 
de u n contrato sujeto a deducti
vas.y penalidades que afectan al 
monto por pagar al p restador de 
servicios en caso de incu mpli
miento, no es posible conocer el 
monto exacto que se t iene por li
quidar de los t renes que operan 
en la Línea 12 d e este organ is
mo", puntualizó el Metro. 

Se pagó parcialmente en las tres 
suspensiones clel servicio 
Los años 2021 y 2022 ya fueron li
quidados y esa etapa la Línea 12 del 
Metro pemmneció cerrada debid o 
al colapso el 3 de mayo ele 2021 ele 
una trabe entre las estaciones Olivos 
yTezonco, en el gobierno de Claudia 
Sheinbaum, y derivó de la suspen 
sión de la totalidad de las estaciones 
de la Línea Dorada y que reabrió de 
manera parcial en tres fases, el 15 d e 
enero de 2023, posteriormente el 15 
de julio y el 30 de enero de 2024. 

En 2021, el STC pagó m il 535 
m illones 537 m il 892 m il pesos, y 
en 2022, mil 208 millones 936 mil 
105 pesos. 

La primera ocasión que cerr;:;:run 
11 de las 20 estaciones por proble
mas en su construcción fue en mar
zo de 2014, cuando el jefe de Gobier
no era Miguel Ángel Mancera, y co
menzó su operación normal con la 
totalidad de las tem1inales en no
viembre de 2015. 

En 2014 el Gobierno capitalino 
otorgó 2 mil 150 millones 606 mil 
105 mil pesos. Mientras que en 2015 
dispuso de mil 679 millones 433 mil 
804 pesos. 

La segtmda vez que cerró la ope
ración en seis estaciones fue en 2017, 
posterior a los sismos de aquel año, 
cuyas reparaciones duraron sólo tres 
meses, también bajo el gobierno de 
Mancera En ese año, el Metro liquidó 
tm total de mil 987 millones 391 mil 
753 pesos. De los pagos que el Gobier
no capitalino emitió durante 13 afios, 
los de mayor monto fueron en 2013 
con 2 mil 737 millones 936 mil 490 
pesos, así como en 2014 y 2017. • 

..... . . . 
• • 

lo que propició una reducción de sancionados 199 
la estabilidad atmosférica y una conductores, dos 
mayor velocidad del viento en el por traer autos 
Valle de México, incluso las auto- altamente conta
ridacles emitieron w1a alerta por minantes y 197 

El incendio en el bosque de J ilotzingo lleva ya seis días y autoridades mWl.icipales urgen el apoyo de h elicópteros para sofocar el siniestro. 

las ráfagas de viento en la Ciudad 
de México. 

Por la tarde, a las 13:00 horas, 
cuando se recomienda no hacer 
actividades al aire libre durante 

por no respetar 
el Hoy No Circu · 
la, dijo Sedema. 

contingencia, se observó a paseantes del Centro His
tórico en bici, patines y a pie, sin resentir la conta
minación. Incluso en la explanada del Zócalo capi
talino, trabajadores y maquinaria de construcción 
continuaron con las obras de peatonalización del 
primer cuadro. 

La Secretaría de Medio Ambiente informó que 
fueron sancionados 199 conductores durante la Fase 
1 de Contingencia, dos porque los vehículos eran os
tensiblemente contaminantes, y 197 a conductores 
que no respetaron el Hoy No Circula. • 

La calidad del aire en la capital y zona conurbada fue 
de regular a mala en la mañana del domingo. 

En Jilotzingo y 
Atizapán, incendios 
forestales no ceden 
En el primer municipio el 
fuego ha arrasado 60 
hect áreas (ha); en el 
segundo, van 200 ha 

REBECA J IMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@elu11iversal.com.11u· 

En el Estado de México continúan 
combatiendo incendios que llevan 
seis días en bosques de Jilotzingo y 
cuatro días en el Parque de los Cier
vos en Atizapán de Zaragoza, donde 
habitantes de Zona Esmeralda han 
vivido entre nubes de humo que ya 
les generan estragos en la salud. 

En Jilotzingo el fuego arrasó cer
ca de 60 hectáreas de bosque de la 
zona de Bienes Comunales de Santa 
Maria Mazatla, donde es urgente el 
apoyo de helicópteros con agua, 
afmnó la presidenta municipal, Ana 
Teresa Casas González. 

El bosque de pinos y oya.mel em
pezó a arder el martes 19 de m arzo 
y se ha prolongado por seis días, 
donde cerca de 500 brigadistas vo
luntarios, bajo la dirección de per
sonal de Probosque, sólo han logra
do delimitar con brechas contrafue
go el avance del incendio, por lo que 
es urgente el apoyo con helicópteros 
cargados con agua, reiteró la alcal 
desa al salir de la zona del siniestro 
donde con una pala trabajó junto 
con pobladores en la contención de 
esta conflagración. 

La dificultad en el combate de es
te incendio es que afecta una zona 
boscosa ubicada a una altitud de 3 
mil 200 metros, donde hay árboles 
de hasta 60 metros de altura, espe
cialmente pinos y oyamel, por lo 
que el daño a la cubierta forestal es 
incalculable, señaló la presidenta 
municipal a EL UNNERSAL. 

En el Valle de México, en el mu
nicipio de Atizapán de Zaragoza, 

COM UNEROS DE ATIZAPÁN 
DE ZA RAGOZA 

·Pero dentro de 1 malo. 
bueno es que el fuego 

arraso u 
1 es. Ja mayor 
oate de la suoorticie 
arrasada han siclO 
~tiZalmf 

continuó el incenclio en el Pmque de 
Los Ciervos por cuarto día, lo que 
afectó 200 de las 300 hectáreas de 
esta reserva, indicó Bernabé Valdez 
Seijas, abogado de la Comunidad 
Agraria de Atizapán de Zaragoza. 

Dicho parque cerró el acceso al pú -
blico por la prevalencia de fumarolas 
y fuego, como lo documentó EL UNI
VERSAL, donde comuneros lamen 
taron que el fuego afectó la flora y la 
faw1a de esta reserva ecológica 

"Pero den tro de lo malo, lo 
bue no es qu e el fuego sólo a rrasó 
con unos 100 árboles, la m ayor 
parte de la su perfi cie arrasada 
han sido past izales", sefialaron . 

El incendio en la Zona Esmera!-

da, que durante el viernes fue más 
intenso, se extendió por el cerro de 
la Biznaga y generó pánico y preo
cupación entre vecinos de diversos 
fraccionamientos que quedaron en
vueltos en una intensa nube de hu 
mo por más de tres días. 

En Cuautltlán llcalll. se quema reclcladora 
En el municipio de Cuautitlán Izca
lli, personal de Protección Civil, 
bomberos, policías municipales y 
estatales trabajaron con el apoyo de 
vulcanos de municipios aledaños 
en el combate y extinción del fuego 
en una cartonera. Dos personas re
sultaron lesionadas. 

La Coordinación de Protección 
Civil del Estado de México informó 
que la conflagración que se registró 
en la calle 5 de Febrero, esquina con 
el callejón del Beso en Santa Bárbara 
provocó la movilización de los cuer
pos de emergencia y bomberos de 
municipios cercanos, además de la 
propia corporación estatal. 

Según reportes oficiales, se que
mó una importante cantidad de car
tón que estaba en el depósito con tma 
extensión de más de mil metros cua
drados. A las 17:15 horas, los bombe
ros extinguieron 80% del incendio y 
seguían con trabajos de enfriamien -
to y remoción de escombros. • Con 
infonnación de Emilio Femán dez 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A M A R I L L O

Terminación de placa 5 y 6
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 90 15
Noreste 98 15

Centro 57 16
Suroeste 80 15
Sureste 49 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 08
Noreste 105 17

Centro 65 08
Suroeste 55 07
Sureste 111 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La proliferación de complejos ha-
bitacionales de lujo y centros co-
merciales, entre ellos Mítikah, ha 
encarecido el costo de la vida para 
los habitantes del pueblo de Xoco e 
impactado en el tejido social de la 
comunidad, de acuerdo con un pe-
ritaje antropológico realizado por 
especialistas de las universidades 
Nacional Autónoma de México y de 
la Ciudad de México.

Rodrigo Gutiérrez Rivas, del Ins-
tituto de Investigaciones Jurídicas, y 
Angélica Olivares, del área Estudios 
de la Ciudad, respectivamente, res-
ponsables, entre otros, del estudio, 
destacaron que de acuerdo con los 
testimonios obtenidos, los poblado-
res deben pagar bimestralmente 
por el servicio de agua hasta 7 mil 
pesos, y por el predial hasta 15 mil. 

Sus calles, además, se han visto 
afectadas por el paso constante de 
vehículos de los habitantes de los 
complejos habitacionales, así co-
mo de visitantes y distribuidores 
del centro comercial, que también 
utilizan de estacionamiento calles 
como Real de Mayorazgo, Puente 
de Xoco y Mayorazgo de Higuera, 
de traza pequeña debido a la diná-
mica original del pueblo.

En la investigación que se pre-
sentó a los vecinos de Xoco este fin 
de semana, resaltaron que la cons-
trucción del complejo comercial 

Mítikah generó conflictos entre 
los habitantes y ruptura del tejido 
comunitario, pues hubo quienes 
aceptaron las medidas de mitiga-
ción que se realizaron, como el paso 
a desnivel y el cierre de la calle Real 
de Mayorazgo, donde se hizo una 

supuesta plaza pública, y otros se 
mantienen en resistencia.

Refirieron que la nueva dinámica 
territorial de consumo y de formas 
de habitabilidad redensificada y se-
gregada en el pueblo ha generado 
un rechazo de los nuevos habitantes 

con respecto a sus formas tradicio-
nales comunitarias, como las fiestas 
patronales, incluidas las procesio-
nes y sus respectivos cohetones, 
lo que ha derivado en una tensión 
territorial.

Señalaron que la transformación 

ocurrida en el poblado ha generado 
entre los vecinos sentimientos de 
pérdida del lugar, estrés de la vida 
diaria, sensaciones de injusticia y 
daño en los lazos afectivos, por lo 
que se podría dar un proceso de 
desplazamiento paulatino.

LAURA GÓMEZ FLORES

A más de dos años de que el Tri-
bunal de Justicia Administrativa 
ordenó la demolición de un segun-
do nivel construido de forma ilegal 
en el inmueble de Cuauhtémoc 68, 
colonia Del Carmen, la alcaldía Co-
yoacán no la ha ejecutado y con la 
presentación de documentos apó-
crifos ha permitido la construcción 
de 30 locales, dos espacios para res-
taurantes y una alberca, violando el 
uso de suelo habitacional.

Habitantes de la colonia explica-
ron que en el predio sólo está per-
mitida la construcción de 700 me-
tros y sólo la alberca mide 400, en 
la cual supuestamente, de acuerdo 
con una manta que instalaron en la 
fachada de Spazio Fitness, entrena-

rían atletas paralímpicos.
La alcaldía, sin embargo, les in-

formó que no ha suscrito ningún 
convenio con la Conade o el Comité 
Paralímpico Mexicano ni con el de-
nominado establecimiento mercan-
til, ni le ha otorgado autorización 
para operar como dicha sede.

El Instituto del Deporte asimis-
mo señaló que este lugar tampoco 
cuenta con permiso para atender 
a discapacitados, pero las suspen-
siones de actividades que se han 
impuesto al lugar sólo han servi-
do para que siga expandiéndose, 
dijeron.

Tras el cierre del centro depor-

tivo Squash en 2017 el lugar fue 
tapiado, y pese a contar con una 
manta donde se leía que se realiza-
ban obras de remodelación, lo que 
se hizo fue una nueva construcción 
de 30 pequeños locales destinados 
a consultorios médicos. 

Además, un área para un labo-
ratorio, dos locales para restau-
rantes –uno con venta de alcohol– 
y una alberca, violando el uso de 
suelo de habitacional unifamiliar. 

Los vecinos, quienes solicitaron 
mantener su identidad reservada, 
detallaron que el 7 de octubre de 
2021 se obtuvo una sentencia fa-
vorable del Tribunal de Justicia 

Administrativa que determinó 
ilegal la construcción del segundo 
nivel y el cambio de uso de suelo 
del predio. 

El incumplimiento de la sen-
tencia por la alcaldía, encabezada 
por Giovanni Gutiérrez, llevó a la 
Procuraduría Ambiental y del Or-
denamiento Territorial, que los ha 
acompañado, a interponer una que-
ja ante el tribunal. 

El dueño de Spazio Fitness, 
Eduardo Oyervides, denuncia-
ron, ha convertido pequeños es-
pacios, como la papelería Dago o 
la librería El Parnaso, ubicadas en 
el centro de Coyoacán, en locales 

comerciales, antros y restauran-
tes, violando el programa de uso 
de suelo delegacional.

Su lucha porque se cumpla la ley, 
manifestaron, ha provocado que 
sean víctimas de amenazas, por lo 
que interpusieron una denuncia an-
te la Fiscalía General de Justicia, y 
se “haya puesto en nuestra contra 
a locatarios con el argumento de 
que queremos cerrar fuentes de 
empleo, de que saben quiénes so-
mos y dónde vivimos”.

Por ello, solicitaron a la Secreta-
ría de Desarrollo Urbano y Vivienda 
su intervención, a fin de evitar posi-
bles agresiones.

Desacata la alcaldía Coyoacán orden de 
tribunal de demoler construcción ilegal
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Mítikah afectó el tejido social y elevó el costo 
de la vida en el pueblo de Xoco, revela estudio 

Con documentación apócrifa ha permitido nuevas obras en el inmueble 
que violan el uso de suelo, denuncian vecinos de la colonia Del Carmen

 De acuerdo con un peritaje 
realizado por investigadores 
de la UNAM y la UACM, la 
transformación del pueblo de 
Xoco generó entre los vecinos 
sentimientos de pérdida del 
lugar, de injusticia y daño en los 
lazos afectivos. Foto Cuartoscuro



En sEis alcaldías

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

C
uauhtémoc, Cuaji-
malpa, Tlalpan, La 
Magdalena Con-
treras, Coyoacán y 
Gustavo A. Made-
ro podrían presen-
tar las contiendas 
electorales más ce-

rradas de las alcaldías de 
la ciudad, de acuerdo con 
el análisis de tres exper-
tos en procesos electorales 
y resultados de estudios 
demoscópicos.

En Cuauhtémoc “va a 
haber una batalla electoral 
porque es una demarca-
ción donde hace tres años 
ganó la oposición de forma 
un tanto sorpresiva: Dolo-
res Padierna se veía como 
una aspirante ya muy con-
solidada (entonces de Mo-
rena-PT) ante una casi 
inexperta Sandra Cuevas”, 
recuerda Jacob Villagómez, 
profesor e investigador de 
la Facultad de Ciencias Po-
líticas de la UNAM.

En 2021 Cuevas (que 
contendió por PRI-PAN-
PRD) obtuvo 121 mil 022 
votos, es decir, 48.06% de 
la votación, y Padierna, 95 
mil 951 votos, 38.10 por 
ciento.

Sin embargo, a tres años 
de esa elección, Villagó-
mez considera que ahora 
la coalición Va X la CDMX 
pagará el costo del rompi-
miento que tuvo con Cue-
vas y que parte de los que 
votaron por ella ya no tie-
nen una opinión positiva de 
su gestión.

“Es de esperarse que 
haya voto de castigo de 
una parte de la pobla-
ción, que decida votar por 
Catalina Monreal” can-
didata de Sigamos Hacien-
do Historia en la CDMX 
(Morena-PT-PVEM).

Mientras que Alessan-
dra Rojo de la Vega, can-
didata de PRI-PAN-PRD, 
“aún no logra conectar del 
todo con varios sectores de 
la Cuauhtémoc, aunque es 
una buena candidata, con 
trayectoria como activis-
ta por los derechos de las 
mujeres”.

Un análisis que aglutina 
diversos estudios demos-
cópicos muestra a las dos 
candidatas a 9 puntos de 
distancia.

Cuajimalpa
Villagómez consideró que 
en Cuajimalpa “va a ser un 
caso muy interesante, por-
que no está claro qué va a 
pasar con la base electo-
ral del exalcalde Adrián 
Rubalcava, que hasta hace 
poco era priista y ahora está 
con Morena”. 

No se sabe si esa base 
va a votar por el candida-
to de Morena-PT-PVEM, 
Gustavo Mendoza, cercano 
a Rubalcava, o por el can-
didato de PRI-PAN-PRD, 
Carlos Orvañanos.

“Adr ián Rubalcava 
construyó una base sólida, 
un grupo político fuerte, 
que incluso la gente iden-
tifica como ‘la familia dra-
gón’, y podrá retomar esa 
imagen incluso estando en 
otro partido”, considera el 
analista y consultor político 
Fernando Dworak.

Pero el politólogo y en-
cuestador Yamil Nares ad-
vierte que “sólo el día de 
la elección podremos sa-
ber si habrá o no un ‘efecto 
Rubalcava’” o si serán otros 
factores los que definan la 
contienda.

territorial importante”, 
considera Villagómez.

Pero en el proceso de la 
designación del candida-
to de esa alianza se vivió 
una confrontación interna 
luego de que el exalcalde 
Chíguil no pudo imponer a 
alguno de sus alfiles y está 
en duda si apoyará la can-
didatura de Lozano.

En tanto, la candida-
ta de la coalición Va X la 
CDMX, la perredista Mari-
cela Gastelú, es maestra en 
Derecho y ha trabajado en 
defensa de mujeres vícti-
mas de violencia familiar 
los últimos diez años en 
esa alcaldía del norte de la 
ciudad.

Pese a ello, un análi-
sis de diversos estudios 
demoscópicos señala 20 
puntos de diferencia entre 
los dos candidatos.

Tlalpan
El politólogo y encuestador 
Yamil Nares ve en Tlalpan 
un caso interesante, por-
que en 2018 ganó amplia-
mente Morena, PT y Verde, 
pero en 2021 se cerró la 
elección y PAN-PRI-PRD 
ganaron con Alfa Gonzá-
lez, quien busca reelegirse.

En la boleta nuevamen-
te estará Gabriela Osorio, 
por Sigamos Haciendo His-
toria, quien hace tres años 
quedó a siete mil 521 votos 
de González.

Un análisis de diversos 
estudios demoscópicos las 
coloca con una diferencia 
de ocho puntos.

ConTreras
En La Magdalena Contre-
ras, el politólogo Villagó-
mez recordó que Gerardo 
Quijano, quien ganó en 
2021 como candidato de 
PAN, PRI y PRD busca la re-
elección frente a Fernando 
Mercado Guaida, diputado  
local por Morena y jefe de-
legacional de 2015 a 2018 
por PRI-PVEM.

“Aunque en 2021 la opo-
sición con Quijano ganó 
por 10 puntos porcentuales 
(de diferencia), Mercado 
Guaida al ser un viejo co-
nocido del electorado le va 
a dar batalla a los intentos 
reeleccionistas de Quija-
no”, afirmó Villagómez.

Dworak expresó que 
“las zonas altas son terri-
torio de Morena y las zonas 
bajas, territorio panista, y 
que buena parte de la com-
petitividad de ambos gru-
pos políticos va a depender 
de su capacidad de llegar al 
votante intermedio”.

Un análisis de diversos 
estudios demoscópicos 
ubica a los dos candidatos 
a seis puntos de distancia.

CoyoaCán
En el caso de la alcaldía 
Coyoacán, Jacob Villagó-
mez consideró que es una 
de las alcaldías que forma 
parte de ese “corredor de 
alcaldías que conquistó la 
oposición en las eleccio-
nes de 2021 y Giovani Gu-
tiérrez podría retener esta 
demarcación”.

Sin embargo, Morena, 
PT y PVEM están dando 
la batalla con su candida-
ta, Hannah de Lamadrid, 
quien se está acercando a 
sectores de colonias po-
pulares “que no han estado 
del todo conformes con la 
gestión de Giovani”. 

Un análisis de diversos 
estudios demoscópicos 
muestra una distancia de 
ocho puntos entre  Gutié-
rrez y De Lamadrid.

El pulso  
quE viEnE 

El próximo 2 de junio se esperan sorpresas en:

POr lOs antecedentes 
de la elección de 2021 
y factOres actuales, 
analistas prevén que 
habrá una batalla cuerpo a 
cuerpo en casi la mitad de 
las demarcaciones

Un análisis que aglutina 
diversos estudios demos-
cópicos señalan un em-
pate técnico entre los dos 
candidatos.

Gam
Para Gustavo A. Madero, 
tanto Villagómez como 
Nares consideran que se 
perfila una elección com-
petida por el antecedente 
2021, cuando el primer y 
segundo lugar quedaron a 
4 puntos porcentuales.

Ese año Francisco Chí-
guil (entonces candidato 
de Morena y PT), obtuvo 
233 mil 285 votos, 44.32% 
de la votación, y María del 
Carmen Pacheco (de PAN, 
PRI y PRD), 212 mil 583 vo-
tos, 40.39 por ciento.

“Una de las fortalezas 
de Janecarlo Lozano (Mo-
rena, PT y PVEM) es su tra-
bajo territorial: desde que 
era diputado local se veía 
con esa intención de ser 
candidato e hizo un trabajo 

Foto:  Cuartoscuro

Foto: Cuartoscuro

Foto:  Especial

Impulsa derechos 
de los animales

Por Jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Crear un registro de per-
sonas maltratadoras es 
una de las 20 propuestas 
para garantizar los dere-
chos de los animales que 
dio a conocer ayer Clara 
Brugada, candidata a la 
Jefatura de Gobierno por 
la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia.

El registro servirá para 
verificar que no se repitan 
este tipo de ilícitos.

La abanderada de 
Morena-PT-Verde se 
pronunció por aumen-
tar las penas contra los 

Se reunió con el 
gremio en Tláhuac

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

El candidato de la coali-
ción Va X la CDMX, San-
tiago Taboada, se reunió 
ayer con transportistas 
de la alcaldía Tláhuac y 
se comprometió a otor-
garles mejores condicio-
nes de trabajo para que 
puedan prestar un servi-
cio público de calidad.

“La realidad del trans-
porte en Tláhuac es dis-
tinta a muchas otras 
partes de la ciudad, por 
eso lo digo aquí, como se 
los dije a algunos trans-
portistas la semana pasa-
da: vamos a desaparecer 

Reconoció que 
estos hechos son 
evitables
Por Jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Reducir las muertes por 
siniestros viales es mi 
convicción, aseguró Sa-
lomón Chertorivski, can-
didato a la Jefatura de 
Gobierno por Movimien-
to Ciudadano (MC).

En sus redes sociales 
publicó un mensaje en 
donde reconoció que és-
tas son evitables.

maltratadores de ani-
males y dijo que las co-
rridas de toros son parte 
del maltrato animal, pero 
acotó que la prohibición 
en la capital es un tema 
que deberá resolver la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación.

el Invea para que los de-
jen de extorsionar, vamos 
a regularizar esta manera 
de moverse en la ciudad”, 
dijo.

“Queremos que los 
transportistas de esta 
ciudad puedan ejercer 
con libertad, sin temor a 
que por la opción política 
que apoyan sean amena-
zados”, dijo.

“Mi compromiso por 
una #movilidadsegu-
ra es indeclinable y es 
más fuerte que nunca”, 
publicó.

Brugada

TaBoada

CherTorivski

Quiere un 
registro de 
maltrato

Mejoraría 
labor en el 
transporte

Bajaría las 
muertes 
viales

Propuestas
 l Fortalecer el registro 
público de animales

 l Colocar a las masco-
tas placas con QR y 
geolocalizadores

El dato

Propuestas
 l Mejores condiciones 
de trabajo para trans-
portistas

El dato

Propuestas
 l Apostar al uso de la 
bicicleta

 l Invertir en vías se-
guras

El dato El aire suspendió la contingencia ambiental
REtiRaRon doblE no ciRcula

Las condiciones 
climáticas ayudaron  
a dispersar el ozono
Por Jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La Comisión Ambiental de 
la Megalópolis (CAMe) de-
terminó suspender la Fase 
1 de Contingencia Ambien-
tal por Ozono y sus medidas 

restrictivas, como el doble 
Hoy No Circula, la tarde de 
ayer.

Indicó que las condicio-
nes climáticas, en particular la 
presencia de viento, ayudaron 
a dispersar los contaminantes 
y reducir las concentraciones 
de ozono.

“El Sistema de Monito-
reo de la Calidad del Aire de 
la Ciudad de México informó 

que el sistema de alta presión 
que afectaba con su periferia 
a la porción central del país se 
alejó y perdió intensidad, lo 
que propició una reducción 
de la estabilidad atmosféri-
ca y una mayor velocidad del 
viento en el Valle de México. 
Lo anterior dio lugar a que to-
das las estaciones estuvieran 
dentro de la norma para ozo-
no”, indicó a las 15:00 horas.

La CAMe añadió que hoy se 
espera que sigan las condicio-
nes climáticas favorables para 
la dispersión del ozono.

“Por otro lado, los modelos 
de pronóstico indican que las 
condiciones meteorológicas 
serán mejores para la disper-
sión de los contaminantes en 
el resto de la tarde de hoy, las 
cuales prevalecerán el día de 
mañana”, indicó.
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Para la temporada de Semana 
Santa, el Gobierno de la Ciudad 
de México proyecta que la derra-
ma económica durante este pe-
riodo alcance los 7 mil 285 mi-
llones de pesos, impulsada por 
el consumo en una amplia gama 
de establecimientos, desde res-
taurantes y hoteles hasta comer-
cios religiosos. 

El Jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres, junto al secretario de Desa-
rrollo Económico, Fadlala Aka-
bani, presentaron las proyec-
ciones económicas y los logros 
recientes que resaltan el dina-
mismo económico de la Ciudad 
de México durante la temporada 
de Semana Santa 2024.

“En esta temporada de Sema-
na Santa también vamos a tener 
mucha actividad. Ya dijimos que 
tenemos la representación de “La 
Pasión de Cristo”, en Iztapalapa, 
que reúne a cientos y cientos de 
miles de personas, a mucha gen-
te de aquí de la ciudad, pero tam-
bién de otros lugares del país. Va 
a haber una derrama económica 
de 7 mil 285 millones de pesos 

por el consumo en los estableci-
mientos, se van a beneficiar más 
de 100 mil unidades económi-
cas, fundamentalmente restau-
rantes, hoteles, bares, cines, tea-
tros, agencias de viajes, tiendas 
departamentales, y va a haber un 
comercio muy fuerte de artículos 
religiosos”, explicó Batres

N O C H E D E P R I M AV E R A D E J Ó 150 
M DP E N U N DÍA 
La reciente Noche de Primave-
ra, celebrada en el Centro His-
tórico, destacó como una de las 
grandes celebraciones cultura-
les de la ciudad. Más de 230 mil 
personas se congregaron en nue-
ve sedes diferentes, disfrutando 
de una gran variedad de eventos 
que abarcaban desde conciertos 
gratuitos de artistas nacionales e 
internacionales hasta el Segundo 
Gran Baile de Sonideras y Soni-
deros, que convirtió al Zócalo en 
la pista de baile más grande del 

país por casi 12 horas seguidas. 
Esta celebración generó una 

derrama económica de aproxi-
madamente 150 millones de pe-
sos en un solo día, resaltando el 
impacto positivo tanto cultural 
como económico de eventos de 
esta magnitud.

Estos números reflejan el cre-
cimiento económico y la atrac-
ción de inversión en la Ciudad 
de México. Durante el primer 
trimestre de 2024, se registró un 
incremento del 10 por ciento en 
la derrama económica en com-
paración con el mismo periodo 
del año anterior, alcanzando la 
cifra de 16 mil 118 millones de 
pesos. Además, se han generado 
más de 26 mil nuevos empleos 
en este trimestre y se han abier-
to más de 4 mil nuevos estable-
cimientos mercantiles.

“Calculamos que durante el 
primer trimestre de 2024, por 
toda la actividad económica se 

han generado 26 mil 791 nue-
vos empleos. Hay buena activi-
dad económica en la Ciudad de 
México, la Ciudad de México es 
la que tiene más trabajadores re-
gistrados ante el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social y eso ha-
bla de su fuerza, de su potencia 
económica, y son los trabajado-
res con el nivel salarial más alto, 
promedio”, agregó el mandatario 
capitalino.

M Á S D E 4 3 M I L M D D C A P TA D O S 
DESDE 2019
Un elemento crucial en este pa-
norama económico es la inver-
sión extranjera directa, que ha si-
do un motor importante para el 
desarrollo económico de la ciu-
dad. Con más de 43 mil millones 
de dólares captados desde 2019, 
la Ciudad de México se ha conso-
lidado como un destino atractivo 
para la inversión, especialmente 
en sectores como manufactura 

Estiman derrama durante Semana 
Santa de más de 7 mil 285 mdp
Más de 100 mil 
unidades económicas 
se benefi ciarán 
de esta actividad, 
brindando empleo a 
aproximadamente 730 
mil personas

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

La Secretaría de Movilidad de la 
Ciudad de México anunció ho-
rarios especiales de operación 
para Semana Santa en la Red 
de Movilidad Integrada (MI). 
Aquí están los detalles:

JUEVES 28:
- STC Metro: 07:00 a 00:00 ho-
ras
- Metrobús: 04:30 a 00:00 horas
- RTP: 05:30 a 23:00 horas
- Trolebús: 05:30 a 23:30 horas
- Tren Ligero: 07:00 a 23:30 horas

- Cablebús: 05:00 a 23:00 horas
- ECOBICI: 05:00 a 00:30 horas

VIERNES 29:
- Mismo horario que el jueves 
para la mayoría de los servicios.

SÁBADO 30:
- STC Metro: 06:00 a 00:00 ho-
ras
- Metrobús: 4:30 a 00:00 horas
- RTP: 05:30 a 23:00 horas
- Trolebús: 05:30 a 23:30 horas
- Tren Ligero: 07:00 a 23:30 horas

- Cablebús: 07:00 a 23:00 horas
- ECOBICI: 05:00 a 00:30 horas

Además, los días 28 y 29 de 
marzo, los usuarios podrán 
llevar su bicicleta en el Metro 
y Tren Ligero. En el Trolebús, 
sujeto a disponibilidad. Y el 30 
de marzo, para el Paseo Noc-
turno, se podrá acceder con 
bicicleta al Metro, Tren Lige-
ro, Metrobús y Trolebús a par-
tir de las 17:00 horas. (Gerar-
do Mayoral)

Anuncian horarios especiales en Red de 
Movilidad Integrada durante Semana Santa

La Coordinación Ejecutiva de la Co-
misión Ambiental de la Megalópolis 
(CAMe), informó que se suspende 
la contingencia ambiental atmosfé-
rica por ozono y sus medidas a par-
tir de las 15:00 horas.

Lo anterior debido a que las con-
centraciones horarias de ozono fue-
ron menores a las que establece el 
Programa para dar por concluida la 
contingencia. El Sistema de Moni-
toreo de la Calidad del Aire de la 
Ciudad de México, informó que el 
sistema de alta presión que afectaba 
con su periferia a la porción central 

del país, se alejó y perdió intensi-
dad, lo que propició una reducción 
de la estabilidad atmosférica y una 
mayor velocidad del viento en el Va-
lle de México.

Lo anterior, dio lugar a que to-
das las estaciones estuvieran den-
tro de la norma para ozono. Por 
otro lado, los modelos de pronósti-
co indican que las condiciones me-
teorológicas serán mejores para la 
dispersión de los contaminantes en 
el resto de la tarde, las cuales pre-
valecerán durante el lunes. (Jorge 
Aguilar)

Se levanta la contingencia 
ambiental en el Valle de México

La Ciudad de México se prepara para recibir a visitantes nacionales e internacionales durante Semana Santa.

y medios masivos de comunica-
ción. Además, de ese monto, 11 
mil 197 mdd corresponden al 
año pasado, equivalentes a más 
del 30 por ciento del total nacio-
nal. Los principales sectores de 
destino son financieros, manu-
facturas y medios masivos, mien-
tras que Estados Unidos, España 
y Canadá son los mayores países 
inversores. 

De acuerdo con Fadlala Aka-
bani, durante el primer trimestre 
del año se han aperturado 4 mil 
348 establecimientos mercan-
tiles de bajo impacto, mientras 
que de 2019 al corte de 2024, se 
han generado más de 90 mil de 
estos negocios y más de 903 mil 
empleos gracias a ellos.

“En la Ciudad de México, en 
este primer trimestre llevamos 
abiertos o se han anunciado en 
el SIAPEM 4 mil 348 nuevos es-
tablecimientos mercantiles, en 
este caso, de bajo impacto. Es-
tamos hablando de cafeterías, 
taquerías, loncherías, talabarte-
rías, jarcierías, fruterías, abarro-
tes, etcétera”, detalló.

Akabani Hneide puntualizó 
que la Sedeco ha destinado mil 
324 millones de pesos de 2019 
a 2014, sin incluir el monto asig-
nado por alcaldías, para dar co-
bertura a todos los Mercados Pú-
blicos que hay en la Ciudad de 
México.

La Ciudad de México se pre-
para para recibir a visitantes na-
cionales e internacionales duran-
te Semana Santa, para celebrar 
tradiciones religiosas y para dis-
frutar de una amplia oferta cul-
tural y contribuir al dinamismo 
económico de la capital.
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CON EL INICIO del periodo vacacional de Semana
Santa hubo quienes no se enteraron de un hecho muy
simbólico En el aniversario 30 del homicidio Luis
Donaldo Colosio Riojas le rindió homenaje a su padre
y retomó aquel célebre discurso del priista
EL AHORA candidato de Movimiento Ciudadano al
Senado aprovechó su visita a Magdalena de Kino
Sonora para decir que México todavía tiene hambre
y sed de justicia haciendo eco de las palabras de Luis
Donaldo Colosio Murrieta en aquel famoso discurso
del 6 de marzo de 1994

VEO UN México con hambre y con sed de justicia
Un México de gente agraviada por las distorsiones que
imponen a la ley quienes deberían de servirla De muje
res y hombres afligidos por abuso de las autoridades o
por la arrogancia de las oñcinas gubernamentales dijo
el candidato priista días antes de ser asesinado

SIN DUDA en estas tres décadas el país ha cambiado
de manera radical en muchos sentidos pero no deja
de ser curioso que aquello que se dijo cuando goberna
ba Carlos Salinas de Gortari hoy siga teniendo tanta
vigencia

A LOS PANISTAS les está pasando lo que a Pedro
y el lobo en su campaña por Cuajimaipa y Alvaro
Obregón pues en días recientes el aspirante a diputado
Jorge Triana anduvo denunciando que era hostigado
y amenazado por militantes de la 4T e inclusive por
personal de la propia alcaldía

CURIOSAMENTE para el mitin que tuvo alb mismo con
Santiago Taboada a quienes les pidió apoyo y protec
ción fue a los mismos que acusa de agredirlo De ahí
que la presencia de los panistas estuvo todo el tiempo
acompañada por personal de la Secretarla de Segu
ridad Ciudadana en previsión de que pudiera pasar
algo que al final no pasó

HUBO QUIENES vieron el despliegue policiaco como
exagerado lo que llevó a Taboada a tener que decir
que él no tiene miedo de andar por ninguna zona de
la Ciudad de México Será que pecaron de precavidos
o que exageraron las alertas Es pregunta

SI BIEN el eclipse solar que podrá apreciarse en
Mazatlán será hasta el 8 de abril en lo que se refiere
a la violencia que vive Sinaloa las autoridades federales
ya quedaron más que eclipsadas

HASTA el último corte se tiene conocimiento que fue
ron 66 las personas plagiadas por el crimen organizado
en CuUacáñ Y aunque los delincuentes ya dejaron ir
a 58 es momento en que los principales funcionarios

 .  2024.03.25
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del gobierno federal siguen sm pronunciarse sobre el
suceso

DE LA TITULAR de Gobernación Luisa Alcalde ni
sus luces El propio presidente de la República que tanto
ha dicho que su pecho no es bodega en este caso sí ha
guardado sepulcral silencio Eso sí hubo varios perso
najes de la 4T que lamentaron públicamente los ataques
terroristas en Moscú pero del terror que se vive en
Culiacán ni se enteraron
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Máynez prefiere relajarse
aue hacer campaña

Con sus cinco puntotes en las preferencias
electorales el candidato presidencial de Movi

miento Ciudadano parece con
formarse y aunque los fines
de semana son buenos días
para que los aspirantes hagan
campaña en plazas públicas
don Jorge Alvarez Máynez
prefiere dedicarlos a temas
Que a él le interesan como re
lajarse en conciertos jugar al
fútbol con sus hijos y caminar
Nos comentan que aprove
chando su desahogada agen

da el sábado el abanderado de MC asistió a un
festival de música y el domingo paseó por ca
lles de la colonia Roma junto a su hijo e inclu
so llevaron un balón de fútbol

Una tarde dominical en la Roma
Y otros que también estaban muy relajados

ayer en la colonia Roma son el vocero presi
dencial Jesús Ramirez y el encargado del
despacho del Sistema Público de Radiodifusión
del Estado Mexicano SPR Jenaro Villamil
Junto con otro par de personas los funciona
rios federales pasaron la soleada tarde en la te
rraza de un restaurante especializado en car
nes El pasado 14 de febrero don Jenaro finali
zó su gestión de cinco años al frente del SPR y
fue propuesto para un nuevo periodo por el
presidente López Obrador Sin embargo hasta
ahora su nombramiento está empantanado en
el Legislativo y por lo tanto tiene que mante
nerse como encargado del despacho Al pare
cer el tema no le quita el apetito y ayer se pu
so su short y su chaleco del SPR se calzó sus
tenis y se lanzó a disfrutar de una tarde domi
nical en la Roma y que el mundo ruede

Lo bueno es que ya está bajando
el delito de secuestro

El pasado martes en el informe del Gabinete
de Seguridad que se rindió en la conferencia
mañanera del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se presumió que el delito de se
cuestro registra una baja de 80 Dos días des
pués en la ciudad de Oaxaca el presidente Ló
pez Obrador volvió a presumir esta cifra y ase
guró que su estrategia de abrazos no balazos
funcionaba y que se seguiría con esta Sin em
bargo unas horas después en Culiacán Sinaloa

se registraba un secuestro masivo de 66 perso
nas incluidos menores A dos días de este se
cuestro el presidente López Obrador no se ha
referido al lamentable acontecimiento pero es
un hecho es que este secuestro masivo se tendrá
que registrar en el próximo informe del gabinete
de seguridad e impactará la cifra a la baja que
tanto se presumió Lo bueno es que ya está ba
jando el delito de secuestro
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Que la candidata de la
4T a la Presidencia Claudia
Sheinbaum anduvo muy acti
va en su visita a Durango donde
no solo se comprometió con los
trabajadores de Altos Hornos a
entregar una carta con sus peti
ciones al secretario del Trabajo
Marath Bolaños sino que lla
mó a sus simpatizantes a no re
cibir despensas a cambio de su
voto para no hipotecar el futuro
del país y hasta se dio tiempo de
defender a Hugo López Gatell
ex subsecretario de Salud y re
cién incorporado al gabinete co
mo asesor a quien la ex jefa de
Gobierno no ha cerrado nunca la

puerta aunfuturo cargo

Que a pesar de largas déca
das de confrontación política
este fin de semana el perredismo
de Sonora recibió con agrado en
su consejo estatal al priistaMan
lio Fabio Beltrones quien hoy
es candidato opositor al Senado
y por tanto compañero de bata
lla Cuentan que el exgobernador
y ex líder tricolor muy mentado
en estos días por el caso Colosio
fue muybien tratado por la mili
tancia local del sol azteca lo que
confirma los extraños caminos

que tiene lapolítica

Que ciudadanos en Cam
peche tomaron otravez las calles
paraexigir la renunciadeMarce
la Muñoz secretaria de Protec
ciónySeguridad Ciudadana ante
laviolencia laboral deficiencias
irregularidadesysupuestos malos
manejosdelacorporación Sinem
bargo laprotestadioungiro pues
ante la negativa de la gobernado
raLayda Sansores de cesar a su
subalterna principal demanda de
los policías afectados se exigió que
ellatambién renuncie Se trata de
la terceramanifestación en nueve

díasyparece que la situación está
lejos de resolverse Aver

Que el presidente de la Co
misión de Ciencia y Tecnología
de la Cámara de Diputados Ja
vier López Casarín revivió la
iniciativa de ley sobre ciberse
guridad en unaversión recarga
da que incorpora observaciones
hechas en el parlamento abier
to convocado por el Congreso
Al regresar de Semana Santa los
legisladores tendrán menos de
un mes para discutir y votar ese
ordenamiento aunque parece
complicado porque se da en ple
na contienda electoral lo que in
cluye a su promotor quienbusca
la alcaldía deAlvaro Obregón co
mo candidato de la4T
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INido de corrupción Ana Gabriela Guevara
en su gestión en la Conade enfrenta graves

acusaciones La Auditoría Superior de la Federación
el SAT y la FGR han detectado irregularidades La
ASF identificó simulaciones de compras y falta de
licitaciones entre 2019 y 2022 El SAT acusa una
simulación en una construcción con un desvío de
15 millones de pesos La FGR investiga un posible
desvío de 205 millones del Fodepar La Secretaría
de la Función Pública ha abierto expedientes
desde 2019 por presuntas irregularidades Y la
señora Guevara sigue gozando de la simpatía
gubernamental es decir sigue impune
2 Milagro hídrico Tras enfrentar una crisis de

agua Nuevo León bajo la dirección de Samuel
García se convirtió en un ejemplo de innovación
agrícola La implementación de sistemas de riego
modernos parte de una estrategia integral marca
una significativa evolución en la gestión de recursos
hídricos proyectando al estado como un líder en
sostenibilidad y eficiencia Esta apuesta que incluye
una inversión notable mejora la productividad
agrícola y propone un modelo de gestión ambiental
replicable Samuel García posiciona así a Nuevo
León en la vanguardia de la tecnología agrícola y la
sostenibilidad Hace no mucho rezaban por agua
3 No es broma La Secretaría de Salud de

México dirigida por Jorge Alcocer con Hugo
López Gatell como asesor insta a la población
a prevenir el sarampión tras confirmarse un
caso importado Se enfatiza la importancia de
revisar y completar esquemas de vacunación para
menores y adolescentes Se cuenta con un sistema
eficaz de vigilancia epidemiológica y se dispone

de vacunas contra el sarampión para grupos
específicos La Secretaría aconseja aislamiento en
casos confirmados y cuidados de soporte como
hidratación y nutrición Esta estrategia apunta
a prevenir brotes y proteger la salud pública No
entremos en pánico primera regla
4 Derrama económica Martí Batres anunció

un impulso económico en la Ciudad de
México previendo una derrama de 7 mil 285
millones de pesos esta Semana Santa beneficiando
a más de 100 mil negocios especialmente en
sectores de hospitalidad y comercio La expectativa
supera en un 5 las cifras del año anterior El
secretario de Desarrollo Económico capitalino
FadlalaAkabani resaltó el incremento del 10
en la derrama económica del primer trimestre
de 2024 en comparación con 2023 lo que refleja
un crecimiento sostenido y una mejora en el
desempeño económico de la capital El mejor lugar
para vacacionar te espera

5 Garantía Toluca nunca se rinde ante los retos y
adversidades Y es por eso que con la intención

de corregir lo que está mal de un momento a otro
la alianza PRI PAN PRD hará oficial el nombre

de su candidato a la alcaldía de Toluca La elegida
o elegido debe tener tras de sí un camino de
cercanía con los electores y resultados tangibles
No es entonces casualidad que quien suene con
más fuerza sea el nombre de la diputada Melissa
Vargas una de las piezas más confiables de Ana
Lilia Herrera presidenta del PRI en la entidad Esta
jugada posiciona a la alianza para las elecciones del
presente pero sobre todo para consolidarse hacia el
futuro
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Pepe Grillo

Cosas que pasan
El gobernador de Sinaloa Rubén Rocha
intentó tranquilizar a la población des
pués del secuestro de 66 personas en Cu
liacán diciendo Son cosas que pasan
Su objetivo es normalizar la violencia
Dónde pasan los secuestros masivos

Pues ocurren en Sinaloa donde los gru
pos delincuenciales actúan con total im
punidad sin reparar siquiera en la exis
tencia de la policía estatal o municipal
Cuando se tiene que hacer algo lo hacen
las fuerzas federales los locales andan
ocupados en otras tareas
Lo que se dice por allá es que la muer
te de Consuelo Loera madre del Cha
po Guzmán abrió la compuerta para
que antiguos agravios al interior de
su familia se diriman ahora de mane

ra abierta a balazos La plaza se ca
lienta Viene lo peor a la mitad de las

campañas políticas
La versión en el estado es que el Cartel
de Sinaloa tuvo un papel protagónico en
la pasada elección la del 2021 en apo
yo de Rocha y los suyos Acaso por eso
el mandatario estatal se esmera en de

cir que no hay nada de qué preocuparse
esas cosas pasan

Rommel Pacheco se baja del
barco
Se asegura que Rommel ex clavadista
de nivel mundial le pidió autorización a
Claudia Sheinbaum mientras estaba de
gira en Yucatán la semana pasada pa
ra renunciar como candidato al ayunta
miento de Mérida proponiéndole mejor
ayudarla a desarrollar la agenda depor
tiva de su campaña presidencial Pero
Sheinbaum se negó
Además parece que le molestó tanto
que decidió no invitar a Pacheco a sus
siguientes eventos pues brilló por su
ausencia en el resto de las actividades

planeadas
Incluso un día después de la petición del
exclavadita la candidata nombró a Moi

Muñoz ex portero del America como
responsable de construir su agenda del
deporte y sumar a más atletas

La Hora Nacionalmorenista
Hay denuncias de que la Hora Nacional
no es de la nación sino que los propa
gandistas del oficialismo ya se la apa
ñaron para tratar de beneficiar a una
fracción de la nación la que ellos re
presentan
La denuncia cayó en terreno fértil al gra
do de que la Cámara Nacional de la In
dustria de la Radio y la Televisión pidió
a sus afiliados omitir su transmisión pa
ra no incurrir en un delito electoral san
cionable

La Cámara recordó que ya no es como
antes una obligación legal transmitir
el programa pero lo siguen transmi
tiendo de buena fe como un ejercicio
para unir a la nación en una sola señal
los domingos en la noche pero aho
ra cada estación queda en libertad de
transmitirla o no a sabiendas que po
dría estar incurriendo en un delito

por proselitismo indebido
LA qué genio se le habrá ocurrido con
vertir la Hora Nacional en un spot pro
pagandístico La verdad es que lo que
sobran son precisamente spots que
inundan la radio La Hora Nacional es

un patrimonio compartido que la de
jen en paz

Arsenal contra Ovidio
Mientras tanto en Chicago Estados Uni
dos los fiscales que llevan el juicio en
contra de Ovidio Guzmán dijeron que es
tán recopilando llamadas telefónicas del
hijo del Chapo que lo hundirán
No queda claro si los fiscales están exa
gerando para intimidar al acusado o si
en efecto tienen acceso a nuevo material
incriminatorio

La evidencia conseguida ya estaría
siendo incluso revisada por los abo
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gados de Ovidio que este detenido en
una cárcel rascacielos de Chicago En
un principio se declaró no culpable y
dijo que rechazaría cualquier intento
de negociación aunque podría cam
biar de posición si le muestran nuevas
pruebas y acepta entrar al programa

de delación premiada
Ovidio está acusado de 5 delitos y po
dría ser condenado a cadena perpetua
pero si acepta cooperar con los fiscales
sus perspectivas podrían mejorar

pepegrillo cronica com mx
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Anaya la empiezaaver lejana

Nos cuentan que desde Queré
tarose empieza a percibir que la
anheladacandidaturade Ricardo

Anayaa la gubernativa posición
quebuscaría para 2027 ya empieza
aalejarse desde ahora al parecer
debido a la postulaciónde su
pupilo político Telifer Maclas a la
alcaldíade la capital de ese estado
teniendoenfrenteaunperfilquere
sulta ampliamentecompetitivo el
de JoséMaría Chema Tapia
el PartidoVerde y al que se estarían
sumando se dice Morena y el PT
TapiaFrancotiene una trayectoria
importante en lapolíticanacional
lo cual pone en nesgo la victoria de
Macías y por lo tanto la materiali
zación del sueño de Anaya quien
seguramente será senadorpluri
pero quién sabe si le de para más

Ni cómoayudarlos

Seguramente ni en Palacio Nacio
nal ni en el warroom de Claudia

Sheinbaum les es indiferente la

polémica que rodea a personajes
como los gobernadores de Cam
peche y Sinaloa Layda Sansores
y Rubén Rocha respectivamente
quienes vaya que están destacan
do sobre sus homólogos pero por
el mal desempeño y peor imagen

que proyectan Sansores no solo
no puede sacudirse el despropó
sito por la forma en que expuso a
mujeres de la Policía Estatal sino
que ahora resultó que se quiso
victimizar

Mientras que Rocha ya no se
va a quitar el estigma de ser un
mandatario que minimiza la
peor crisis de violencia que se ha
visto en su entidad en los últimos

años Seguirán defendiéndolos
desde la mañanera Porque no
hay ni cómo ayudarles Aunque
si los dejan como hasta ahora se
les puede revertir con resultados
electorales adversos en sus esta

dos Vaya dilema
Efecto mínimo

Nos comentan que los operado
res del transporte público del
Valle de México han comenzadc

a desinstalar las cámaras de

videovigilancia de sus uni
dades luego de la estrategia
fallida impulsada en la anterior
administración encabezada por
Alfredo del Mazo para reducir
el robo en el transporte público
Los operadores reconocen que
a los delincuentes nunca los

detuvo el ser grabados por lo
que las cámaras no inhibieron a
la delincuencia al menos en el

transporte público
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Punta Mita y Punta de Mita son historias
de éxito Los habitantes originales sin
embargo se habrían beneficiado más si
hubieran tenido propiedades privadas

Punta de Mita
El viajero ve lo que ve

eí turista ve lo que ha venido a ver

G K Chesterton

PUNTA DE MITA Lo primero
que aprendí en este rápido via
je es que no es lo mismo Punta

Mita que Punta de Mita La primera
es la marca registrada de un desarro
llo turístico de 748 hectáreas en una
pequeña península de Bahía de Ban
deras con residencias y hoteles de lujo
así como dos campos de golf de Jack
Nicklaus Signature Punta de Mita es
el pueblo vecino donde viven muchos
de los trabajadores y empleados que
laboran en el desarrollo y que ha ve
nido adquiriendo vida propia

No entiendo cómo en tantos años
de viajar por México no había cono
cido este rincón Los paisajes y playas
son similares a los de Puerto Vallaría
a una hora de distancia en automóvil
pero con un desarrollo distintivo

La historia del lugar es similar a
la de otros centros turísticos plani
ficados Las tierras en régimen eji
dal de una aldea de pescadores fue
ron expropiadas en los años setenta
a través del Fideicomiso Bahía de
Banderas con el propósito de cons
truir un desarrollo turístico Algunas
se vendieron o concesionaron a de
sarrolladores privados otras perma
necen en manos del fideicomiso aun
que el control ha sido trasladado del
gobierno federal al estatal

Las expropiaciones fueron produc
to del pecado original de un régimen
ejidal del que se enorgullece el gobier
no mexicano pero que ha condenado
a la pobreza a millones de ejidatarios
Es muv difícil comprar o vender tie

rras ejidales y esto hace extraordinaria
mente complicado su desarrollo Nadie
quiere invertir en terrenos sobre los
que no tiene derechos de propiedad
Las expropiaciones y posteriores ce
siones a empresas privadas fueron la
manera de promover inversiones im
portantes como las de Cancún y Huá
tulco Esto ha permitido el desarrollo
de lugares como Punta Mita aunque
ha producido acusaciones de abusos
y corrupción También queda claro
que los campos de golf pueden gene
rar un turismo de alto nivel Solo Na
yarit cuenta con nueve dos en Punta
Mita y otro el Higuera al lado Con el
cierre del de Huatulco Oaxaca ya no
tiene ninguno

Punta Mita ha alcanzado notorie
dad porque atrae a multimillonarios
de la costa oeste de Estados Unidos
quienes acuden a los elegantes ho
teles o compran o alquilan casas en
el exclusivo desarrollo Numerosas
personalidades del espectáculo co
mo Ladv Gaga Justin Bieber Jenni
fer Aniston Eva Longoria y las Kar
dashian han dado al destino un toque
especial La popularidad del lugar ha
permitido el surgimiento fuera del
complejo de un sinnúmero de peque
ños negocios cuyas actividades giran
en torno al turismo No todo es de lujo
A lo largo de la costa hay hoteles de
todos los precios Las playas atraen a
entusiastas del surfing aunque entre
los surfistas puede uno encontrar a
hippíes de restringido presupuesto
o a prósperos ejecutivos de pelo lar
go de las industrias del show business
de Los Angeles o de la tecnología de
San Francisco

La actividad turística ha generado
empleos para miles en Punta de Mi
ta o en comunidades cercanas como
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Sayulita o San Pancho El turismo de
lujo produce también fenómenos cu
riosos Los taxis por ejemplo son Su
burban que cobran 600 pesos o más
por trayectos cortos a pesar de que
hay servicio de Uber mucho más bara
to Además de los costosos restauran
tes de Punta Mita en los alrededores
han proliferado excelentes lugares de
comida que aunque no baratos son

accesibles para un periodista chilango
de clase media

Punta Mita y Punta de Mita son
historias de éxito Han generado pros
peridad en una zona que de otra for
ma habría quedado sumida en la po
breza Los habitantes originales sin
embargo se habrían beneficiado más
si hubieran tenido propiedades priva
das y no los ejidos expropiados por
Luis Echeverría

VENEZOLANOS

No no fue fake news Realmente el
gobierno pretende regalar 11 mil pe
sos a cada migrante venezolano que
acepte ser repatriado Durante años
Venezuela financió a Cuba y a Nica
ragua y hoy que está quebrada está
buscando quien les pague Al parecer
seremos nosotros
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Layda y su “consentida” desquician Campeche
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/layda-y-su-consentida-desquician-campeche/

Salvador García Soto

PERFIL

Solía decirse, un poco en broma y un poco en serio, que “en Campeche nunca pasa
nada”.  Y no porque en la tercera entidad de la península yucateca realmente no
sucediera nada, sino más bien para resaltar la idiosincrasia campechana que se tomaba
con mucha calma y tranquilidad cualquier problema o situación en un estado que,
después de los ataques de piratas en la época de la Colonia, que motivaron la
construcción de su capital como una ciudad amurallada, y de las explotaciones de la
época henequenera, no había tenido mayores conflictos o agitaciones ni sociales ni
políticas, ni económicas.

Pero llegó en 2021 la primera alternancia democrática para Campeche, que duró casi 100
años gobernado por el PRI, y con el triunfo de la morenista Layda Sansores llegaron
también las promesas de llevar a tierras campechanas la autonombrada “Cuarta
Transformación”. Pero hoy, tres años después de que gobierna (o al menos cobra como
gobernadora) la hija del cacique priista Carlos “El Negro” Sansores Pérez, lo único que
se transformó fue, precisamente, el ambiente pacífico y tranquilo que caracterizaba a esa
entidad del sureste.

Además de los problemas de violencia e inseguridad por la presencia del narcotráfico en
varias zonas del estado, la ciudad de Campeche está literalmente desquiciada y sin
seguridad pública por un paro de todos los agentes de la Policía Estatal que exigen la
renuncia de la secretaria de Seguridad Pública, Marcela Muñoz, a quien acusan de
ineptitud, de violar sus derechos humanos y de no darles a los policías los instrumentos
necesarios para hacer su trabajo.

El paro se originó luego de que hace justamente 10 días, el pasado 15 de marzo, se
registrara un motín en el penal estatal de Koben, en las afueras de la ciudad de
Campeche. Los presos tomaron el control de ese Centro de Readaptación Social a partir
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de denunciar corrupción por parte de la señora Esmeralda Concepción Tekche, a quien
acusaban de cobrarles a los internos para no ser trasladados a otros centros
penitenciarios. En medio del caos del sublevamiento de los reos, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, a cargo de Marcela Muñoz, ordenó la entrada de la
Policía Estatal y con ella el ingreso de un grupo de mujeres policías a las que se les
quitaron todas sus armas e instrumentos para defenderse, y varias de ellas terminaron
agredidas por los presos e incluso algunas fueron objeto de abusos sexuales.

A partir de ese hecho, la mayoría de los policías estatales decretaron un paro total de
labores que cumple ya una semana y en el que los policías comenzaron pidiendo la
destitución de su director, Antonio Santiago, algo que en principio rechazó la gobernadora
Layda Sansores; pero cuando el problema le creció y las manifestaciones de los policías
llegaron a sumar hasta 3 mil personas de la población civil que salió a apoyarlos, que ya
no sólo pedían la destitución del director policiaco, sino también de la secretaria de
Seguridad estatal y hasta de la propia gobernadora, entonces Layda destituyó al señor
Santiago.

Pero ya para entonces, en su soberbia y su negativa a recibir y dialogar con sus policías
sublevados, el conflicto se le había ido de las manos a la gobernadora morenista. En un
encuentro realizado la noche del viernes pasado, en donde finalmente aceptó hablar con
los policías en paro, Layda Sansores escuchó sus demandas, referidas a que no les
compran equipos adecuados, a que no les dan armas para combatir al crimen y, sobre
todo, que el operativo ordenado en Koben había sido un desastre y había expuesto y
violentado los derechos humanos de las mujeres policías que fueron obligadas a entrar
desarmadas a un penal donde los reos estaban armados no sólo con piedras, palos sino
también con armas de fuego. “La señora Marcela Muñoz, secretaria de Seguridad debe
irse, porque es una inepta, porque no respeta nuestros derechos y no tiene idea de cómo
manejar la seguridad”, dijo uno de los policías que encabeza el paro frente a la
gobernadora, y esta les respondió: “Entonces lo suyo es un capricho, así no podemos
dialogar, la señora Marcela no se va a ir del cargo y va a seguir le pese a quien le pese”,
dijo Layda, que en ese momento tuvo que salir huyendo ante el enojo y los gritos de los
policías estatales que negaban que sus demandas y su pliego petitorio fueran un
capricho.

Hoy Campeche no tiene seguridad estatal y, algo casi nunca visto en su ciudad capital, el
movimiento de los policías, sus manifestaciones y protestas siguen creciendo y suman
cada vez más apoyo de sus familias y de ciudadanos que están inconformes con el
gobierno de Layda Sansores, de quien ahora también piden su renuncia al cargo. Y la
pregunta que todo mundo se hace, dentro y fuera de Campeche es: ¿qué le debe Layda
Sansores a Marcela Muñoz o qué clase de compromiso o relación tiene con ella para
defenderla y no destituirla, aun poniendo en riesgo su propia cabeza y la gobernabilidad
de su estado?
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Porque además no es la primera vez que a la secretaria de Seguridad estatal la acusan
en Campeche de inepta, de corrupta y hasta de confrontarse con la Secretaría de Marina
cuando intentó quitarle a la Semar los viajes de supervisión marítima porque dijo que esos
los haría ella con lanchas de la policía estatal, cuando claramente la vigilancia del mar es
un tema federal, pero además por los mares del Golfo de México se mueven grandes
cargamentos de drogas procedentes de centro y Sudamérica.

Para colmo a la señora Marcela Muñoz, quien trabaja con Layda desde que la nombró
también encargada de la seguridad en la alcaldía Álvaro Obregón de la CDMX, ha sido
señalada y exhibida por nepotismo al llevar a sus tres hijos a ser nombrados en cargos
públicos, incluso de su propia secretaría, y a darse una vida de lujos y dispendios en
Campeche, muy alejada de la “austeridad republicana” que pregona el presidente López
Obrador y la propia Layda. Su hijo Arturo Bravo fue nombrado vicefiscal del Estado por
órdenes de la gobernadora; su hija Samanta Bravo es jefa de Seguridad, Vialidad y
Tránsito en Ciudad del Carmen, sin tener ninguna experiencia para el cargo, mientras que
a su otra hija Sabrina Bravo se le ha visto en videos de redes sociales paseando en yates
y brindando con champaña en un estado en el que casi la mitad de sus habitantes viven
en pobreza moderada y extrema según datos del Inegi.

¿Y entonces, si no sabe de seguridad, si durante su mandato el narcotráfico apareció
en las comunidades y municipios del sur del estado, y si para colmo practica el nepotismo
que el presidente llamó una de las “lacras de la política”, por qué Layda sostiene a una
secretaria que hoy incluso se la lleva a ella entre las patas y hace que los campechanos
ya pidan en las calles las cabezas de ambas?

Cuando Layda Sansores nombró a Marcela Muñoz secretaria de Seguridad estatal, al
presentar su gabinete, le pregunté a un alto funcionario de seguridad de la CDMX si
conocía a la nueva titular de la seguridad en Campeche y si se trataba de una mujer
policía o con conocimientos del tema de seguridad. “Para nada, es una improvisada total,
ni es policía, ni tiene preparación ni experiencia en seguridad”, me respondió el entonces
jefe policiaco. ¿Y por qué la nombra entonces?, le insistí, y su respuesta fue
desconcertante: “Es amiga, muy cercana, íntima del esposo de Layda (Romeo Ruiz
Armenta) y también de ella, parece que ambos tienen una obsesión y una debilidad por la
señora”.

Y más allá de los temas de vida privada que en este espacio siempre se respetan, el
vínculo tan cercano que existe entre Marcela y la gobernadora, pareció confirmarse en
capturas de pantalla de conversaciones de WhatsApp que le fueron filtrados a Layda
Sansores el 24 de enero del 2023, y en uno de los chats con su entonces secretario de
Gobierno, Aníbal Ostoa, este le dice a la gobernadora: “De eso precisamente es de lo
que te quiero platicar, cada día estoy en una posición más difícil y yo tengo que luchar
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contra los de enfrente y más aún con los del equipo porque todos dicen que tienen línea
tuya y nadie me hace caso. Renato (Sales, fiscal) contra Marcela (Muñoz, secretaria de
Seguridad), Gerardo contra Jezrael y todos los días es problema tras problema”.

Y la respuesta de la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, parece confirmar lo
dicho por aquel jefe policiaco a este columnista sobre un vínculo muy personal de su
secretaria de seguridad con ella y con su esposo Romero Ruiz Armenta: “Ay Aníbal no
empieces otra vez con el tema de Marcela. Ya sabes que es mi ´niña consentida´; ella se
puede ir a donde quiera. Por favor no quiero chismes. Yo sé mi cuento con ella y tú sabes
lo apegada que estoy por culpa de Romeo”.

Así que juzgue usted amable lector por qué la gobernadora no quiere (o no puede)
despedir a la secretaria que llama “mi niña consentida”, por la que dice tener un “apego”
muy especial por culpa de su esposo y con la que dice que “yo sé mi cuento con ella”. 
Está claro que la gobernadora no defiende a Marcela Muñoz, ni les niega a los policías
estatales su despido por razones de eficiencia, capacidad o inocencia de la secretaria de
Seguridad, sino más bien por temas muy personales que parecen importar más que la
seguridad de los campechanos, los derechos de los policías estatales e incluso (y de ese
tamaño es el vínculo que las une) que la propia cabeza de la gobernadora que ya se
exige en las calles del Campeche donde antes no pasaba nada, pero hoy pasa de todo.

NOTAS INDISCRETAS… El fiscal anticorrupción de Jalisco, Gerardo Tovar de la Cruz, fue
objeto de una denuncia de juicio político en su contra presentada la semana pasada en el
Congreso del Estado, por acusarlo de frenar y encubrir denuncias e investigaciones de
corrupción y enriquecimiento ilícito en contra de la ex alcaldesa de Tlaquepaque y actual
diputada federal por MC, María Elena Limón, y en contra de varios de sus familiares que
ocupan cargos en el mencionado ayuntamiento. A pesar de que al fiscal le han
presentado ya varias carpetas de investigación, como la 305/2019 y 117/220, sobre los
actos de corrupción, prepotencia y hasta maltrato a trabajadores de la diputada emecista,
a quien en esta columna nombramos como ”La Reina de Tlaquepaque” por la prepotencia
con la que se conduce en el municipio y por haber dejado en cargos no solo a sus
hermanos, sobrinos y tíos, sino haber incrementado notablemente su patrimonio y haber
impuesto como alcaldesa a Citlali Amaya, quien fuera una trabajadora en su casa, el
señor Gerardo Tovar se ha negado a judicializar dichas denuncias, a pesar de las pruebas
documentales contenidas en ellas y que ya están en poder de la Fiscalía de Justicia de
Jalisco y de los Ministerios Públicos que abrieron dichas carpetas de investigación. La
demanda de juicio político contra el fiscal anticorrupción la presentó el pasado
viernes Luis Armando Córdova Díaz, presidente del Centro de Estudios Pila Seca, y ex
regidor del municipio de Tlaquepaque en el primer periodo de María Elena Limón como
alcaldesa, y entre sus argumentos el abogado destaca que el funcionario estatal “ha
ocasionado perjuicio del interés público en el municipio de San Pedro Tlaquepaque, al no
judicializar ni investigar las carpetas de investigación 305/2019 y 117/2020”. De la Cruz
Tovar, acusa el demandante, mantiene sin movimiento cualquier investigación sobre el
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enriquecimiento ilícito de María Elena Limón y familiares, que desde hace cuatro años
tiene en su poder. Ha sido omiso en solicitar fecha para la audiencia inicial de formulación
de imputación y determinar la vinculación a proceso de María Elena Limón García y
familiares por un Juez de Control. La denuncia del abogado Córdova sacudió al Congreso
local que ha interpuesto varias denuncias contra la ex alcaldesa de Tlaquepaque por los
delitos de uso ilícito de atribuciones y facultades (por adquisiciones que se hicieron en el
Ayuntamiento de San Pedro Tlaquepaque, de manera irregular) así como la diversa por
los delitos de enriquecimiento ilícito en su calidad de Presidente Municipal de San Pedro
Tlaquepaque, en donde el ministerio público de la Fiscalía Anticorrupción determinó que
había elementos para acreditar la desviación de recursos públicos y que se debería de
judicializar este tema, en la carpeta de investigación 305/2019, además de otra carpeta de
investigación 117/2020, donde se desprende que existen suficientes elementos de prueba
en contra de María Elena Limón, hermanos, hijos, sobrinos, (muchos de ellos continúan
laborando en el gobierno municipal), por los delitos de enriquecimiento ilícito, por un
inexplicable incremento en su patrimonio, todo esto acreditado, en dicha carpeta, que
conoció inicialmente la extinta Procuraduría General de la República desde el 2019,
misma que desde hace cuatro años conoce e integra la Fiscalía Anticorrupción. “El Fiscal
Anticorrupción no desahoga las pruebas que aportamos y no hace diligencias para seguir
aportando elementos, pero con lo que hemos presentado (elementos de prueba) es
suficiente para judicializar y poder imputar a estos personajes, muchos de ellos lejos de
separarlos del cargo están integrando las planillas para el próximo proceso electoral”,
aseguró Córdova Díaz tras solicitar que los diputados locales revisen la actuación del
fiscal anticorrupción y, de encontrar elementos, lo destituyan de su cargo. El fiscal
Gerardo Tovar no ha sido ciertamente el más productivo en el combate a la corrupción en
Jalisco pues, según cifras de la misma fiscalía, de las más de tres mil 500 denuncias que
están publicadas en el propio portal, solo hay resoluciones condenatorias en ocho
procedimientos que significa el 0.25 por ciento de efectividad”. Tan sólo por eso, los
diputados del Congreso local de Jalisco deberían de revisar a fondo esta denuncia… Los
dados abren con Escalera Doble. Buena Semana Santa para los amables lectores.
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La mirada pública

m A ué tanto se puede es
J J conder un personaje

público Muy poco
y mientras más público y famoso
más relevante para el público
lo que suceda con el personaje
tanto sobre su vida como la de sus

cercanos En el caso de personajes
políticos la transparencia de su
patrimonio es básicamente una
exigencia de la vida democrática
Pero esa exigencia no se agota en
el mero personaje sino que al
canza a sus familiares Si se trata

de menores de edad los propios
medios de comunicación obede

cen leyes escritas o supuestas de
no meterse en la privacidad de los
niños Sin embargo en el caso de
los hijos adultos de un presidente
se entiende que los ciudadanos
vigilantes y los medios acuciosos
y siempre propensos al chisme
lanzan miradas críticas sobre la

familia su quehacer publico sus
dichos sus negocios y su manera
de conducirse como familia del

poderoso
En Estados Unidos uno de los

hijos del presidente Joe Biden es
todo un caso A pesar de que su
pera los 50 años de edad Hunter
Biden sigue siendo un dolor de ca
beza para su padre el presidente
Hacer unos meses le fincaron

cargos por nueve delitos fiscales
Su vida frivola y disipada ha sido
un constante escándalo por sus
extravagancias además de su
adicción al crack No contento con

eso hay una sospecha extendida
de millonarios negocios de los
que se habría beneficiado legal
mente En otro lado Colombia
uno de los hermanos del presi
dente Gustavo Petro pasa de un
escándalo a otro y enojado con su
hermano un día decidió divulgar
que el presidente padecía Asper
ger También uno de los hijos del
presidente colombiano enfrenta
cargos por enriquecimiento ilícito
y lavado de dinero el propio hijo
admitió que a la campaña de su
padre entró dinero ilegal

El asunto de Kate Middelton en

Inglaterra es una muestra de que
esconderse y tratar de ocultar in
formación no es una buena idea
aunque se viva en un castillo Por
supuesto que los rumores alre
dedor de la princesa inglesa y su
ausencia de la vida pública eran
muy dañinos para su imagen
Hablamos aquí de un escándalo
de dimensiones internacionales
La falta de información terminó

por trastocar su imagen pública
Solamente el anuncio dado por
ella misma en algo parecido a
una prueba de vida por medio

de un video en el que anunciaba
que padecía cáncer y que en
breve iniciaría una quimioterapia
preventiva pudo detener los ru
mores que se tornaron inmedia
tamente en solidaridad

Como se ve resulta difícil es
conderse del ojo público por más
poderoso que sea el personaje

sobre todo si se vive en una so

ciedad democrática En México
aunque el poder del Presidente
es enorme y su modo de condu
cirse le facilita esconder infor

mación que debiera ser pública
lo cierto es que desde hace unos
meses informaciones concretas y
rumores se han extendido sobre

turbios negocios que han llevado
a cabo los hijos del Presidente con
un grupo de amigos La informa
ción que circula habla de montos
millonarios salidos de dependen
cias públicas para favorecer a los
incondicionales de los hijos del
mandatario Por supuesto que
los hijos no tienen cargo público
alguno pero tampoco son cono
cidos por desempeñarse en algún
ámbito de trabajo de la iniciativa
privada Dos de los hijos rondan
los 40 años y uno la treintena
Es lógico que la mirada pública
busque a los vástagos para saber
de qué viven y es lógico que se le
dé seguimiento al dinero público
Protegidos por el manto paterno
el escándalo nada más parece
rodearlos pero no tardará en re
belarse en su dimensión Siempre
habrá alguien con información
dispuesto a darla a la luz ya sea
por interés político personal o
pura venganza No hay manera
de escapar de la mirada pública
Tarde o temprano alcanza su
objetivo

 .  2024.03.25
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Demagogia en seguridad
Los candidatos presidenciales están

jugando de manera irresponsable
con las expectativas y preocupa
ciones de la sociedad en materia de

seguridad pública Hasta ahora sólo se han
visto propuestas que buscan elvoto de los ciu
dadanos pero ninguna de ellas se ha preocu
pado por explicar o diagnosticar las razones

de lainseguridadylaviolencia
Se critican los abrazos y no balazos pero

no se reconoce que la única alternativa a ese
modelo es la de volver a lanzar una guerra
brutal contra cárteles del crimen organizado
que hoytienenmásrecursos económicos más
personal a su servicio más armas enviadas
desde Estados Unidos y más funcionarios a
su servicio

En síntesis la crisis de seguridad comenzó
en 1982 cuando ocurrió el relevo en la élite
gobernante pasando de los políticos que con
trolaban de maneradirecta a los delincuentes

a los tecnócratas que no entendieronla lógica
de la seguridad de interior

Luego vino la decisión irresponsable del
presidente Calderón de declarar una guerra

a la delincuencia sin estar preparado para la
capacidad de respuesta ni tener los controles
sobre los grupos delictivos que habíannacido
al amparo delpoder político

El presidente López Obrador anunció ac
ciones sobre las causas pero dejó sueltos los

efectos de una inseguridad que estaba bajo
control criminalporla captura delictiva de las
estructurasmunicipalesyestatales de seguri
dad y contuvo la acción operativa de la Guar
dia Nacional para evitar una nueva fase de
guerraviolenta entre policíasy delincuentes

Ninguno de los tres candidatospresidencia
les parece entender la lógica de la seguridad
inseguridad y ninguno parece comprender
que no habrá estrategia viable si no se legisla
sobre el nuevo concepto o paradigma de la

violencia criminal la seguridad de Interior

ZONAZERO

Un dato oficial debiera preocupar a los can
didatos de 1990 a 2023 México ha registra
do una acumulación de homicidios dolosos

que contabiliza la nada despreciable cifra
de 700 mil mexicanos fallecidos en actos de
violencia Las políticas de seguridadylas pro
puestas de los candidatos son reactivas pero
no reconfiguran las políticas de seguridad y
carecen de un diagnóstico razonable sobre
la existencia actual de una estructura delic

tiva y criminal que le disputa la hegemonía
alEstado

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS

 .  2024.03.25
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Quien gane la Presidencia
deberá asumir fracturas
regionales Reunidas
inmovilizan al país

La colección
La distracción electoral y al

menos la impericia cobran
a gobernadores emanados

de Morena las consecuencias
La gobernadora de Guerrero

Evelyn Salgado tiene un mapa re
pleto de puntos rojos hierven las
regiones guerrerenses La capital
Chilpancingo es ingobernable Se
de de poderes que resulta un pue
blo fantasma La gobernadora des
pacha en Acapulco que también
tiene sus arterias envenenadas La
Tierra Caliente es zona dominada
por el crimen y toca sus vértices a
Michoacán y el Estado de México
en una región bajo régimen de ex
cepción que desplaza al gobierno
No hay Estado

En Campeche la gobernado
ra Layda Sansores está peleada
con la policía Un traslado de reos
terminó en motín abuso y exhibi
ción de condiciones desventajosas
de los gendarmes El mando es
tá cuestionado no de ahora sino
prácticamente desde su nombra
miento y ha provocado una crisis
de gobierno en la entidad Hay
policías de dudosa reputación en
la revuelta Pero eso no significa
que los problemas de fondo que
tienen que ver con la impericia
del mando y las condiciones labo
rales desventajosas sean los que
prevalezcan como factor central
del conflicto

En Morelos el gobernador
Cuauhtémoc Blanco quiere bajar
de rango No es pasar del América
al Veracruz Es dejar de ser man
datario estatal para ser diputado

federal Cómo puede explicarse
Le nació un apego al poder al gam

betero O es la búsqueda de fuero
como sea

Esa distracción manda las peo
res señales a su propio equipo de
gobierno a sus opositores y des
de luego a los delincuentes que
entienden el vacío de poder el
descuido y la desfachatez

Michoacán vuelve a desbor
darse El mal es crónico efecti
vamente Ahí inició la guerra sin
control del gobierno de Felipe Cal
derón que pervirtió Genaro García
Luna Nazario Moreno El Chayo
la Tuta las autodefensas creadas
por el gobierno de Peña y conver
tidas en delincuencia con permiso
la descomposición política genera
da por la intervención del crimen
en procesos electorales en la im
posición de alcaldes en la gestión
de los recursos públicos pegó a
panistas perredistas y priistas Es
hora que el gobernador Alfredo
Ramírez de Morena no domina
la circunstancia No ha marcado
diferencia

Al gobernador de Sinaloa
Rubén Rocha le estalló algo más
que un problema de los que suce
den comúnmente en la entidad El
secuestro masivo de 66 personas
familias enteras va más allá de un
diferendo comunitario

Es la advertencia La ley es
nuestra ley Igual que en Guerre
ro igual que en Michoacán igual
que cuando estalla en cualquier
lado un conflicto de ese tamaño
la Guardia Nacional va al rescate

Es el desplazamiento de la auto
ridad estatal

En Zacatecas la familia del po
der está amenazada No es poca
cosa Es la línea dibujada para los
Monreal Si el poder está advertido
por qué no deben agachar la cabeza
los ciudadanos

Igual que Tierra Caliente con
La Familia Michoacana en Zacate
cas los vértices de Jalisco y Aguas
calientes hierven Es el Cártel Jalis
co que ahoga carreteras somete a
productores aterroriza a poblado
res postra a comunidades

En Tamaulipas los plagios si
guen De a montón Los migran
tes como plato fácil ante la autori
dad que mira si acaso intenta in
tervenir pero pierde la partida El
gobernador Américo Villarreal va
en turbulencia en un entorno sui
géneris Cabeza de Vaca su ante
cesor aspira al Congreso y Euge
nio Hernández sí Eugenio Her
nández quien se jactó de hacerle
fraude a AMLO y pasó su tiempo
en la cárcel por alianzas criminales
ahora es aliado de Morena rumbo
al Senado En esas andan

Chiapas es polvorín La fronte
ra está desbordada En la campaña
los candidatos reciben las adver
tencias las peticiones las exigen
cias Rutilio Escandón no parece
acongojarse

El mapa de la República se di
buja diferente Los gobernadores
de Morena exhiben sus debilida
des Quien gane la Presidencia de
be asumir las fracturas regionales
Reunidas inmovilizan al país

 .  2024.03.25
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Las tres realidades del país
Algunos organismos empresariales están volviendo la
vista hacia la candidata Xóchitl Gálvez como la me
jor opción para otorgarle su apoyo en la carrera hacia
la sucesión presidencial 2024 porque no quieren
otros seis años de amargura frustración enfrenta
miento por lo que entregarían su confianza a Xóchitl
quien ha mostrado abiertamente su tendencia
proempresarial

A esos empresarios Xóchitl Gálvez los invita a luchar
y a ponerse las pilas les pide que no la dejen sola y les
recuerda que ella se está jugando todo me pude haber
quedado en mi zona de confort como empresaria Hacer
dinero estar tranquila y decidí dar la pelea por ustedes
por sus hijos por su familia les dijo a los agremiados a
la Coparmex Los necesitó Exclamó y les sugirió sepa
rarse dos meses y medio de sus empresas y ponerse a
hacer campaña convencer a sus empleados lo que su
puestamente prohibe la ley de que voten por ella y los
ilusiona con el rollo de que juntos podemos construir
ese país que soñamos pero los necesito No sean timo
ratos miedosos mariquitas les quiso decir pierdan el
miedo o nos lleva el carajo

No es miedo Xóchitl es precaución mascullaron
algunos de los asistentes al evento en donde le presen
taron a la candidata su Modelo de Desarrollo Inclusi

vo que es una copia corregida y aumentada de otros
documentos que cada seis años presentan a los candi
datos presidenciales en donde exponen sueños ilusio
nes diagnósticos sobre el país y algunas reflexiones
Dicen los de Coparmex por ejemplo que hay que can
celar el paradigma de empresas pobres y empresarios
ricos Y se echan un clavado para profundizar en

nuestra realidad que definen en tres pilares
La dimensión política donde dicen hay un crecien

te desencanto y cuestionamiento hacia la democracia
N todo el mundo pero particularmente en América La
tina emergen liderazgos carismáticos y populistas que
no han resuelto los problemas de su país La ausencia
del Estado de Derecho propicia que los intereses políti
cos y económicos de algunos cuantos capturen las
instituciones para su beneficio personal les dio me
dio ponerle nombre y apellido a ya saben quién acotan
los observadores

La dimensión social en donde afirman que por sus
condiciones de origen la juventud no podrá mejorar su
situación respecto a la de sus padres Las condiciones
de inequidad estructural alimentan la polarización y
dificultan el diálogo social O se que el que nació pobre
morirá pobre quisieron decir los empresarios agrupa
dos en la Coparmex

La dimensión económica se ha caracterizado en las
últimas décadas el crecimiento ha sido desigual Tene
mos más ingresos en menos manos y un crecimiento
de las brechas económicas entre personas sectores y
regiones el crecimiento económico mediocre que to
dos los que se sientan en la silla presidencial critican y
prometen dejar atrás pero cuando dejan al cargo dejan
al país en la misma situación y en ocasiones hasta
peor apuntan los observadores

AL igual que los políticos los empresarios de la Co
parmex proponen bonitas recetas que requieren
muchos condimentos que no son fáciles de conse

guir para superar cada una de esas tres dimensiones

5 LuisSotoAgenda
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ASTILLERO

Sinaloa levantones que ocurren Pugna
entre facciones Gobierno estatal rebasado
AMLO sobre narcos aplicarla ley

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

CUANDO MENOS 66 personas
entre ellas varias menores de edad
fueron privadas de su libertad el
pasado viernes en Culiacán la
revista Espejo publicó que también

en Mazatlán https goo su ERoE6 en opera
ciones cometidas por civiles armados a bordo
de camionetas Ayer las autoridades estatales
aseguraron que tras intensas labores de bús
queda 58 de los 66 levantados estaban ya
en sus hogares

LO SUCEDIDO CONFIRMÓ la fragilidad del
gobierno encabezado por Rubén Rocha Moya
llegado al poder por la vía de Morena Varias
horas después de los hechos el gobernador
pretendía mostrarse vacilante en cuanto al
número de raptados e incluso respecto a la au
tenticidad de los hechos hay relativa certeza
de que esto sí ocurrió llegó a decir

CORONÓ EL EPISODIO con una otra me
morable frase disparatada Qué les dice a los
sinaloenses que tienen miedo le preguntaron
y respondió Que no tengan miedo son cosas
que lamentablemente ocurren que hay
autoridad que la autoridad no está de ninguna
manera rebasada https goo su d3cUN

LOS SECUESTROS QUE incluyeron a fami
lias enteras padre madre e hijos en varios
casos se perpetraron durante unas siete
horas del viernes desde la madrugada por ahí
de las 4 hasta pasadas las 11 Tan rebasada
quedó la gerencia de Rocha Moya que pronto
se anunció el arribo a la capital sinaloense de
300 elementos de la Guardia Nacional

ADEMÁS LLEGARON 600 integrantes del
Cuerpo de Fuerzas Especiales de la Secretaría
de la Defensa Nacional el grupo de élite des
tinado a operaciones encubiertas o especiales
que hasta 2004 era llamado Grupo Aeromóvil
de Fuerzas Especiales Gafes Recuérdese que
un teniente de este Grupo Arturo Guzmán
Decena enviado a Tamaulipas a combatir al
crimen organizado renunció al Ejército desde

donde brindaba protección al cártel del Golfo
para fundar en 1997 Los Zetas

A LA HORA de cerrar esta columna no había
información precisa respecto a la forma en
que fueron liberadas las personas Es decir si
los captores los soltaron por sí mismos o los
militares los encontraron y liberaron en Jalis
co el periodista Jaime Barrera fue soltado por
voluntad de sus secuestradores Falta ver si se
integrarán carpetas de investigación detalladas
y si habrá detenidos y acción gubernamental
firme y proporcional o todo quedará en la acep
tación reiterada de la realidad dominante en esa
entidad y en varios estados de aquella región
aunque no sólo en el norte el predominio del

crimen organizado sobre los gobiernos civiles

EN EL FONDO de los acontecimientos según
se ha ido precisando está la pelea entre faccio
nes del cártel de Sinaloa el hermano de El Cha
po Aureliano los hijos llamados los Chapitos
y el perdurable Ismael Zambada ElMayo
El pasado jueves 21 en la sindicatura de San
José del Llano municipio del emblemático
Badiraguato quedaron tres personas muertas
luego de un enfrentamiento entre dos bandos
pero el aceleramiento de la descomposición de
lapax narca sinaloense lleva tiempo entre el
choque de grupos por el control de lo que fue el
cártel dominante como por la presión de Esta
dos Unidos contra el tráfico de fentanilo

Astillas

CREADO EN SEPTIEMBRE de 1968 el pro
grama 60 minutos de la cadena estadunidense
de televisión abierta CBS entrevistó por prime
ra vez a un presidente mexicano En el segmen
to difundido anoche López Obrador señaló
Somos un país independiente libre y soberano

no somos colonia no somos protectorado de
ningún país extranjero A preguntas de la
entrevistadora Sharyn Alfonsi negó que haya
negociaciones con el crimen organizado lo que
hay que hacer con los delincuentes es aplicar la
ley Pero no voy a establecer contacto comu
nicación con un criminal Y por primera vez
aceptó que el fentanilo se produce en Estados
Unidos Canadá y México hasta mañana
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Los países más felices
Una de las mayores sorpre
sas del nuevo Reporte Mun
dial de la Felicidad RMF
2024 es que Israel y Costa
Rica figuran entre los países
más felices del mundo no
muy lejos de los primeros
en la lista Finlandia Dina
marca e Islandia

Israel que está en me
dio de una guerra ocupa el
quinto lugar en este ranking
basado en encuestas de sa
tisfacción de vida realizadas
por Gallup en 137 países

La encuesta pregunta
a las personas de cada país
cuan satisfecha está con su
vida en una escala de 0 a 10

En mi investigación du
rante los últimos seis años
para mi nuevo libro Como
salir del pozo sobre las es
trategias de los países más
felices encontré que las na
ciones con mayor satisfac
ción de vida tienen varias
cosas en común

En los países escandina
vos los principales factores
que producen la felicidad
incluyen el tiempo que pa
sa la gente paseando en los
bosques o descansando en
el sauna la confianza co
lectiva los buenos servicios
sociales y un cierto desdén
por el lujo cosa que permi
te a la gente vivir con me
nos estrés me dijeron varios

expertos
En el caso de Israel

además de las estrechas co
nexiones comunitarias un
factor clave de la felicidad
es un sentido solidaridad
entre los integrantes de un
pueblo que ha sido frecuen
temente víctima de persecu
ciones en la historia según
Tal Ben Shahar un conoci
do experto en felicidad is
raelí estadounidense

Costa Rica está en el
puesto número 12 entre los
países más felices del mun
do en el ranking del RMF
este año mientras que ocu
paba el puesto 23 en el
2023

Cuando le pregunté al
Presidente de Costa Rica
Rodrigo Chaves cuáles son
las razones detrás de la al
ta satisfacción de vida de los
costarricenses me mencio
nó en primer lugar el haber
sido bendecidos por Dios
de haber nacido en un país
físicamente hermoso

Costa Rica conserva

más del 50 por ciento de su
territorio como bosques na
turales y abolió su Ejército
hace más de 70 años agre
gó

Los costarricenses tam
bién son conocidos por lle
var un estilo de vida relaja
do El saludo más común en

el país es Pura vida una
expresión que significa tó
malo con calma

Sin embargo la narco
violencia ha sacudido re
cientemente la imagen de
Costa Rica como un paraí
so pacífico El año pasado
el país tuvo un récord de
907 asesinatos un aumento
del 38 por ciento respecto
al año anterior según datos
del Gobierno

La mayoría de los ase
sinatos Rieron entre bandas
de narcotraficantes dicen
las autoridades

Estados Unidos ocupa el
puesto 23 en el nuevo ran
king de la felicidad varios
lugares por debajo de Israel
y Costa Rica México ocu
pa el puesto 25 Uruguay el
26 Chile el 38 Brasil el 44
Argentina el 48 Perú el 68
Colombia el 78 y Venezue
la el 79

En general la gente que
vive en países democráti
cos es más feliz que la que
vive en dictaduras según
revelaron las encuestas del
ranking Mientras que las
democracias escandinavas
salieron en los primeros lu
gares China ocupa el pues
to 60 y Rusia el 72
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Cuba no está incluida
en el ranking porque el ré
gimen cubano no permitió
que los encuestadores hi
cieran su trabajo en el país
me dijeron funcionarios de
Gallup

En cuanto a si el dine
ro hace a la felicidad de los
países el ranking muestra
que no todas las naciones
de altos ingresos son felices
Arabia Saudí ocupa el pues
to 28 y Japón el 51

El hecho de que los paí
ses escandinavos Israel y
Costa Rica figuren entre los
países más felices del mun
do muestra que el dinero es
importante pero hay otras
cosas que también importan
mucho como ios vínculos
comunitarios el sentido de
propósito los espacios ver
des y las medidas para re
ducir el estrés laboral

Es hora de que nuestros
políticos presten más aten
ción a estos temas y ayuden
a que la gente sea más feliz
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El tigre que
se convirtió

en dragón
Durante mucho

tiempo el temor al
llamado México

bronco donde el
tigre simbolizaba el

caos la ruptura del equilibrio
social y un peligro concreto para
todos fue una constante que
atemorizó a todos los mexica

nos De hecho hace apenas seis
años antes de Andrés Manuel
López Obrador o después si se
considera los más de 18 años
de campaña ininterrumpida
del actual Presidente del país
esta figura del tigre infundía
miedo y señalaba un peligro
inminente en la población Hoy
en día sin embargo parece
que el tigre está domesticado
incluso pudiera dar la impresión
de que se encuentra relegado
y contenido en los sótanos del
Palacio Nacional Nadie teme ya
su resentimiento ni sus acciones

Nadie saca el tigre con excep
ción de su domador Todos han

dejado de temerle al tigre En
cambio la política no sólo en
México sino en muchos países

se ha transformado no en el

temor de lo que el tigre pueda
hacer sino en la amenaza de los
exabruptos y el fuego que lanzan
los dragones

Estos signos de destrucción se
manifiestan no sólo en los ataques
entre políticos sino también en las
campañas electorales donde las
explosiones retóricas han reem
plazado a los zarpazos del tigre Es
como si nos estuviéramos convir

tiendo en dragones respirando y
viviendo en un mundo cada vez

más incendiario No pretendo
emular la capacidad analítica de
un profesional aunque algo me
dice que hemos pasado de tratar
de evitar los embistes del tigre
por conformarnos y empezar a
acostumbrarnos con los alarman

tes alaridos y bufidos llenos de
fuego contenido del dragón en el
que nos vamos convirtiendo las
sociedades

Es verdad que en nuestra
sociedad la política se está viendo
afectada por el gran imperio del
norte Ya lo vimos en el pasado
cuando se nos menospreció como

una mera banda de violadores

y drogadictos que sólo buscan
cruzar la frontera para robar los
empleos originalmente destinados
para los estadounidenses pero
que no están dispuestos a desem
peñarlos Hoy surge una nueva
amenaza pero ahora no sólo es
contra nuestros compatriotas que
idean diariamente cómo esqui
var las amenazantes patrullas
fronterizas sino que se trata de
un peligro que ya se empieza
a respirar dentro de la misma
sociedad de Estados Unidos Y la

prueba más fehaciente de ello es
el discurso repetitivo de Donald
Trump anunciando que un baño
de sangre se desatará en caso de
no ganar las elecciones Aunque
no hay antecedentes directos de
líderes como Hitler Trump que
se negó a aceptar su derrota en
las elecciones de 2020 continúa
amenazando con hacer uso de la
violencia si se cuestiona su victoria

en los próximos comicios electo
rales

Donald Trump es personaje
que desde lo sucedido en 2020
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siempre ha dicho que ha sido
víctima de las conspiraciones
confabuladas en su contra para
evitar que sea quien lidere a su
país desde del Despacho Oval y
su retórica política siempre parece
estar impregnada de referencias
sangrientas y divisiones Pero
Trump no es un hecho ni un
personaje aislado Más allá de
las fronteras la violencia política
también está presente basta ver
los políticos asesinados en las pri
meras semanas de las campañas
electorales en distintas partes del
mundo aunque principalmente
en nuestro país En México ya no
sólo es un verdadero peligro ser
periodista o ser defensor de la
verdad sino que también aspirar
a un puesto público desde el cual
se pueda mejorar la vida de los
ciudadanos se ha convertido en

una amenaza Aunque aún no se
ha llegado a un punto crítico como
el que pretende desencadenar el
candidato estadounidense del

Partido Republicano existe la pre
ocupación de cómo se manejará
la derrota de los candidatos y qué
acciones tomarán sus partidarios

En México no deberíamos estar

tan sorprendidos por cómo se
están desenvolviendo las cosas

No ha pasado ni un mes del inicio
de las campañas yya hayvíctimas
entre los aspirantes a puestos pú
blicos en nuestro país Es verdad
que hasta el momento aún no
se ha atentado contra alguno de
los candidatos que podrían tener
un mayor impacto o repercusión
en la sociedad aunque también
es cierto que desgraciadamente el
tema de los asesinatos a candida

tos políticos que tienen aspiracio
nes modestamente serias no es

algo nuevo ni parece que dejará
de suceder Sin entrar en conspi
raciones o en idea preconcebidas
no podemos olvidar que este tipo

de acontecimientos ha suce
dido desde hace décadas basta
recordar a personajes como Luis
Donaldo Colosio o más reciente
el asesinato al candidato presi
dencial ecuatoriano Fernando

Villavicencio o tantos otros aspi
rantes que han sido víctimas de la
violencia política Se trata de una
explosión urbi et orbi que no está
contenida en una delimitación

geográfica o condicionada a una
situación social en específico

Hemos llegado a un punto
en el que no se trata de cancelar
o evitar que se lleven a cabo las
próximas elecciones sino que
lo que verdaderamente está en
cuestión es qué hará el todavía
presidente López Obrador para
evitar la menor cantidad de sangre
derramada en su ya muyviolento
sexenio También está por verse de
qué forma reaccionaría el líder de
la cuarta transformación y sus más
fieles seguidores en caso de que
aunque poco probable pudiera

llegar a perder su candidata y sus
más sólidos aspirantes a anhelar la
tan ansiada mayoría en el Con
greso Y es que desde 2006 con su
completo bloqueo de Reforma y
sus distintas reacciones ante una

reforma modificación o proyecto
de ley o de cualquier otro tipo
también queda claro que al igual
que cualquier otro político con
intereses y ambiciones a nues
tro Presidente no le gusta nada

perder
Qué pasaría si los socios

deciden aligerar la nómina de los
problemas del presidente López
Obrador En cualquier caso nos
estamos enfrentando a un dragón
un símbolo de peligro y de des
trucción política y del orden que
conocíamos hasta este momento

Es aceptable utilizar diversas
estrategias políticas como puede
ser la retórica y la persuasión con

tinuada a través de ofrecer todo

lo que el pueblo necesita pero lo
que es inaceptable es recurrir a la
violencia y la destrucción del or
den establecido En este momento

en el que ya todo gira en torno
a las encuestas y los candidatos
debemos tener muy claro lo que
está enjuego y ser conscientes de
que las encuestas y proyecciones
son sólo sombras que no reflejan
la realidad y lo único definitivo es
lo que se dé a conocer el próximo
2 dejunio en las actas oficiales
Mientras tanto hace ya mucho
tiempo desde que el autor de El
arte de la guerra Sun Tzu escribió
que lo primero que hay que hacer
con los enemigos es quitarles
cualquier posibilidad o esperanza
de alcanzar el triunfo

En medio de este predesfile
político y dentro de este paseo
de dragones hoy más que nunca
necesitamos líderes capaces de
construir no destruir Conviene no
creery ser un crítico muy celoso
sobre las promesas de campaña y
los verdaderos deseos de las partes
involucradas sobre el futuro de

las sociedades Nuestra prioridad
debe ser evitar que el dragón logre
su cometido aprendiendo de la
historia y evitando que la tierra sea
arrasada tal y como Hitler intentó
hacer en su tiempo con Rusia El
líder alemán siempre dijo que el
error y la lección de la campaña de
Napoleón en territorio ruso fue no
haber arrasado con todo y dejar
vivo a un enemigo que más ade
lante fue quien preparó el golpe
de gracia al mayor ejército de la
época que era el francés

En este tiempo en el que los
zarpazos de tigres han sido susti
tuidos por las bocanadas incen
diarias de los dragones es hora de
prepararnos y trabajarjuntos para
asegurar un futuro sin destrucción
ni violencia política desmedida
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Claudia Xóchitly la
batallapor la CdMx
La cuenta regresiva para la fecha en que
tendremos elecciones generales se acerca ya a
60 días En la Ciudad de México persisten
indicios de que el oficialismo encabezado por
Morena puede sufrir derrotas importantes Lo
que surja de las urnas ahí marcará sin duda el
equilibrio de poderes en el próximo sexenio
Tanto la aspirante presidencial

Claudia Sheinbaum como la
abanderada morenista para el
gobierno capitalino Clara
Brugada han declarado su

cercanía personal y la importancia de
conservar el poder en la ciudad Pero
están a la vista pugnas entre sus equi
pos además de un natural desgaste de
sucesivos gobiernos de izquierda en es
ta metrópoli plaza durante los últimos
27 afios Ya durante las elecciones in
termedias de 2021 hubo triunfos del

bloque PAN PRI PRD en la mitad de
las posiciones en juego alcaldías dipu
taciones federales y locales

Bajo este escenario operadores de
las campañas de Sheinbaum habrían
rediseñado su estrategia para dedicarle
a la capital mucho mayor atención de lo
que se tenía previsto a inicios de mes
Lo mismo hará Xóchitl Gálvez del blo

que opositor según fuentes consulta
das Es probable que ninguna de ellas
encuentre terreno propicio para sus es
fuerzos

Clara Brugada parece conservarse
arriba en las encuestas por sobre su
principal adversario Santiago Taboada
Pero el riesgo mayor para Morena pare
ce ser interno Desde hace meses hay
asomos de fractura entre un bloque
cercano a la doctora Sheinbaum y uno
antagónico que encabezan el jefe de
Gobierno sustituto Martí Batres y el
vocero presidencial Jesús Ramírez am
bos con una cauda importante de ope
radores medios y opinadores a sueldo

Batres y Ramírez han fracasado en el
intento de colocar a sus cercanos en

candidaturas y vieron en cambio cómo
las encuestas internas beneficiaron a

muchos que consideran sus rivales in
ternos Entre las mayores afrentas para
Batres figuró el desplazamiento de Cé
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sar Cravioto uno de sus operadores
centrales y en contraste se fortaleció la
influencia de Rene Bejarano su néme
sis desde hace décadas Ramírez había

reclamado para sí un lugar en la cómo
da lista de senadores plurinominales
pero apenas logró colarse entre los pro
tegidos para ser diputados federales

Xóchitl Gálvez tampoco podrá sen
tirse cómoda haciendo campaña en la
capital del país donde inicialmente
buscó ser postulada para la jefatura de
Gobierno pero se topó con el veto del
PAN en la ciudad dominado por forge
Romero actual coordinador de su ban
cada en la cámara baja

En esta tesitura puede darse la cir
cunstancia de que la lógica presencia de
la doctora Sheinbaum y de la ingeniera

Gálvez para apuntalar las campañas
capitalinas y las suyas propia atraiga
fricciones por las riñas internas de los
partidos que las postulan Por ahora el
reloj electoral no deja de avanzar

Apuntes La canciller Alicia Bárce
nas con sólidas credenciales diplomá
ticas ha dejado saber en discretos colo
quios que le gustaría ser ratificada en
un eventual gobierno de Claudia Shein
baum Con escasos nueve meses en el

cargo deberá librar baches lo que resta
del sexenio López Obrador Los inte
grantes del Servicio Exterior están en
pie de guerra por pagos pendientes des
de 2022 cuando inició un draconiano
ajuste de gastos en Relaciones Exterio
res que agudizó el caprichoso desba
rajuste laboral que caracterizó la ges

tión de Marcelo Ebrard Pero la mayor
duda hoy es si doña Alicia puede ser
una interlocutora válida por ejemplo
ante la próxima administración en
Washington dadas sus constantes cor
tesías con dictaduras latinoamerica
nas en los casos de Cuba Venezuela
Nicaragua o el virtual asilo en Ecuador
a un funcionario del déspota expresi
dente Rafael Correa acusado penal
mente por corrupción Baste recordar
que en noviembre de 2022 fue vetada
desde la Casa Blanca en su búsqueda
por dirigir el Banco Interamericano de
Desarrollo BID

PFOCO ROJO
EL RIESGO mayor para
Morena parece ser interno

 .  2024.03.25



Pág: 37

Y por qué no un
seguro de desempleo

e habla mucho de la necesidad de construir
L un auténtico Estado del Bienestar en nues

J tro país Sorprendentemente sin embargo
casi nadie habla o propone la creación de un seguro de
desempleo en México Esto es aún más raro consideran
do que el seguro de desempleo es una de las políticas de
protección social más generalizadas yantiguas enpaíses
desarrollados En el Reino Unido por ej emplo estapolí
tica tiene más de un siglo de existencia

Un seguro de desempleo provee un ingreso transi
torio a aquellas personas que pierden su empleo por
causas ajenas a su voluntad El monto del ingreso y el
tiempo que se otorga suelen variar entre países En al
gunos casos el apoyo monetario sólo cubre las necesi
dades básicas mientras que en otros casos puede ser
una parte proporcional del último salario percibido
Según un estudio reciente de los distintos esquemas
vigentes alrededor del mundo el monto recibido por
esta prestación suele fluctuar entre 60 por ciento y 70
por ciento del salario previo aunque varía en un rango
que va de 30 por ciento hasta 90 por ciento En cuan
to a la duración el promedio fluctúa entre 6 y 7 meses
aunque en varios países europeos la prestación puede
durar incluso más de un año En la mayoría de los ca
sos el esquema solo funciona para trabajadores que
realizan contribuciones ala seguridad social aunque
en otros casos el esquema es extensivo a todos aquellos
que pueden demostrar haber tenido un empleo regu
lar durante al menos un año Las formas de financia
miento también varían entre países aunque la forma

mas común es mediante contribuciones especificas de
trabajadores y empleadores En algunos otros casos el
financiamiento sale de la recaudación general En re
sumen hay muchos esquemas y alternativas posibles
para diseñar un buen seguro de desempleo en un país
como el nuestro

Cuáles serian las ventajas de tener un seguro de des
empleo en México Enprimer lugar para los trabajado
res despedidos les garantizaría un mínimo de bienestar
durante el periodo de desempleo También les permi
tiría buscar un nuevo trabajo con más calma y que sea
más acorde con su formación experiencia e intereses
Por otro lado a nivel agregado la existencia de un segu
ro de desempleo se considera como un estabilizador au
tomático de la economía En un episodio de recesión o
de crisis el seguro podría ayudar a mitigar las contrac
ciones del consumo que normalmente ocurren en estas
situaciones Esto permitiría que la economía pudiera
salir más rápido del bache Un seguro de desempleo es
en esa medida un instrumento de política contracíclica
que ayuda a estabilizar la economía en tiempos de crisis

En la actualidad México no tiene un esquema de se
guro de desempleo Sin embargo es posible que algunos
trabajadores formales que pierden su empleo obtengan
recursos monetarios a través de retiros anticipados de
las cuentas en sus Afores En 2023 por ejemplo los re
tiros por este motivo fueron superiores a los 27 mil mi
llones de pesos Esto sin embargo es pernicioso ya que
equivale aun autoaseguro en el que el costo se paga en el
futuro a través de unapensión más reducida Por lo mis
mo este esquema es indeseableyes algo que podríamos
eliminar si contáramos con una institución tanvenera

ble y respetada como un seguro de desempleo
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SI ALGO da fuerza a
una Procuraduría

es su autonomía pero
el caso de la Ambiental
de la CDMX no es una
característica que
la haga destacar
RESULTA QUE Mariana

Boy la titular de la PAOT
anda muy pero muy
metida en cuestiones

electorales y su
promoción cuatroteísta
deja mucho que desear
sobre su autonomía

AYER FUE la invitada

principal en un mitin
sobre bienestar animal
de la candidata Clara

Bragada nada más y
nada menos que aliado
de la aspirante al Senado
Ernestina Godoy
SERÁ QUE de lunes

a viernes mantiene

la imparcialidad que
requiere su trabajo y sólo
los domingos se pone
la camiseta política
ES PREGUNTA que

requiere sesgo
para contestarse

LO MALO de cambiar
de camiseta tan de

pronto es que hasta
las amistades se
cuestionan

OCURRIÓ EN el primer
debate a la Jefatura
de Gobierno

CUENTAN QUE

Alejandra Barrales
nomás no supo qué
hacer cuando se
encontró de frente

con Nora Arias pues
ambas compartían un
perredismo de años

TANTO QUE la ahora
emectista rompió el
hielo preguntando
nos podemos saludar

y así lo hicieron
TOTAL DEL amarillo
al naranja qué tanto
estantito

AHORA QUE lo

revolucionario es perforar
pozos de agua por aquí
y por allá alguien
sabe córrio andan las
reservas subterráneas

ja todo indica que nadie
quiere responder para
no enfrentar la cruda
realidad
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Golpe
a La Unión Tepito
Hace pocos días fue deteni
do Sergio Iván El M24
o El Monstruo de la
Unión en la Colonia Nue
va Atzacoalco Gustavo A
Madero El detenido es
sospechoso de haber orga
nizado una célula de sica
rios Los Orejones rela
cionados con homicidios en
las Colonias Vasco de Qui
roga y Nueva Atzacoalco

El Monstruo también
se ocupaba del cobro de pi
so extorsión venta y dis
tribución de estupefacien
tes para La Unión Tepito
Fue uno de los lugartenien
tes de El Lunares y apa
rato militar en las disputas
de territorio distribución
de drogas y aprietes vio
lentos muerte incluida de
los remisos a pagar las ex
torsiones Al mismo tiempo
la PDI de la Fiscalía detu
vo a Eduardo El Cho
ri por homicidio y lo tras
ladó al Reclusorio Norte

Son buenas noticias que
hablan de investigaciones
de la Fiscalía y de la rápida
reacción de la Policía El
Monstruo fue detenido por
una denuncia de extorsión
en la Condesa y las cáma
ras del C2 y C5 localizaron
los vehículos Sin lugar a
dudas la detención de ope
radores de estos grupos del
crimen organizado es posi
tivo hay que hacerlo Pe

ro lo que no es cierto es que
estas aprehensiones vayan a
desarticular a La Unión Te
pito De hecho no los va a
afectar en nada

FRAGMENTACIÓN
INTERMINABLE
Desde su creación en 2010

recuerda en 2009 la reu
nión de Edgar Valdez Villa
rreal La Barbie del Cártel
de los Beltrán Leyva con los
líderes de Tepito para hacer
una alianza las autorida
des han abatido o detenido
sucesivamente a los distintos
líderes del grupo criminal

Desde Francisco Her
nández Gómez Pancho
Cayagua Roberto Moyado
Esparza El Betito Da
vid García El Pistache
Pedro Ramírez Pérez El
Jamón Óscar Flores Ra
mírez El Lunares hasta
El Chori y El Monstruo
los jefes siempre han dura
do pocos años La dinámica
es simple son detenidos o
muertos y rápidamente son
reemplazados por el líder
de otra célula que reorgani
za el grupo criminal Y na
da más

Lejos de afectarse o des
integrarse la organización
se fragmenta en nuevas cé
lulas delictivas que siguen
la operación o se expanden
a otros delitos como la tra
ta Las grandes detenciones

sólo sirven para tener efec
to mediático en un posible
electorado pero no tiene in
cidencia real en el compor
tamiento del grupo La his
toria de estas detenciones es
la mejor evidencia Ninguna
de ellas provocó una dismi
nución en el tráfico de dro
gas ni en la tasa de extorsio
nes a comercios ni en otras
de sus actividades delictivas

Es como si el despido
de Tim Cook como director
de Apple fuera a destruir a
la empresa No la va a afec
tar demasiado en sus ope
raciones diarias ni tampoco
a largo plazo Lo mismo su
cede con La Unión Tepito
Pero al dinamismo rapidez
y versatilidad de esta orga
nización criminal hay que
agregarle algo su profunda
inserción social

La Unión Tepito perte
nece para mal o para bien
al entramado social más
complejo marginal y aban
donado de una zona de la
Ciudad habitualmente des
cuidada por las políticas pú
blicas La Unión Tepito se
compone de los jóvenes del
lugar los chicos de la esqui
na que no tienen lugar en
el mundo Por eso no tiene
problemas de personal
puede reponerse de mano
de obra en cualquier mo
mento y además no sufre
de delaciones ni filtraciones
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las denuncias siempre vie
nen de otra parte

Por temor costumbre o
conveniencia operan como
en su casa Ellos son parte
del paisaje mucho más que

la Policía y eso les da una
gran capacidad de recupe
ración La mala noticia es
que no hay manera de rom
per esto con detenciones ni
operativos
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Taboada tiene ocupado a todo
el gobierno de la CDMX

El jefe de Gobierno Marti Batres ha señala
do que seguirá respondiendo una a una lo que
considera mentiras sobre su gestión que señala el
candidato del PAN PRI PRD a la Jefatura de Go
bierno de la Ciudad de México Santiago Taboa
da Pero le platicamos no sólo ha sido don Mar

tí La semana pasada fue en su
cuenta de X el director del STC
Metro Guillermo Calderón el
fin de semana el Instituto de
Verificación Administrativa y
ayer domingo fue en su cuenta
de X y en una tarjeta informati
va la titular de Medio Ambien
te Marüia Robles quien res
pondió a la crítica que hizo el
panista de que la política am
biental era un fracaso por la ac

tivación de contingencias Doña Marina indicó
que en esta temporada hay más contingencias
porque es temporada de ozono Más allá de los
argumentos técnicos lo que es un hecho es que
desde el Gobierno capitalino le responderán todo
a don Santiago cuyo equipo ya indicó que hay
una intervención del jefe de Gobierno en el pro
ceso electoral Don Santiago mantiene ocupados
a los funcionarios capitalinos

Listos los dos debates chdansos
Le contamos que los partidos políticos y las

autoridades del Instituto Electoral de la Ciudad
de México ya definieron las fechas para realizar
los dos debates chilangos que faltan entre los tres
aspirantes a la Jefatura de Gobierno capitalina
Nos detallan que serán los domingos 21 de abril y
el 12 de mayo a la misma hora es decir a las
20 00 horas y el formato de mesa de 360 grados
se repetirá Sobre los temas nos recuerdan el se
gundo debate será sobre agua y transparencia
mientras que el tercero será sobre seguridad y
justicia así como planeación urbana Será que
veremos a los tres candidatos en los tres debates
sin chistar ya que no es obligatorio asistir

Golpes a las células
de La Unión Mito

Nos hacen ver que la semana pasada desde la
Secretaría de Seguridad Ciudadana que encabeza
Pablo Vázquez se dieron golpes a los líderes de
células de La Unión Tepito o como dicen las au
toridades de la estructura criminal atomizada
Primero fue Eduardo Ramírez alias El Chori
por quien ofrecían una recompensa de 5 millones
de pesos luego cayó Sergio El Monstruo de la
Unión que era muy cercano al hoy preso Óscar
Flores El Lunares el otrora líder de dicha organi
zación y luego fue detenido uno que ya ha esta
do varias veces en prisión pero sale Mauricio
Hernández Gasea alias El Tomate Los golpes
nos dicen hablan bien de una parte del combate
a los criminales ahora habrá que ver cómo se lle
van sus procesos ante el juez que es tarea del Mi
nisterio Público para que no haya sorpresas
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CIUDAD PERDIDA

La ultraderecha y su interés porMéxico
MIGUELÁNGELVELÁZQUEZ

ELPROYECTO ES América Latina

y aunque saben que existen otros
países con mayor susceptibilidad
están decididos a empezar por Mé
xico Bien podríamos decir que se

trata de la derecha mundial que tiene tiempo
reorganizándose Pero no nada más se trata
de los españoles y sus intereses en el país
principalmente

POR CIERTO NO es cuestión de la defensa o
el ataque de la filosofía de los conservadores
no solo se trata y hay que tener cuidado de
grupos económicos que embozados con el
paño de la democracia han visto en la región el
target de sus negocios

SI NO HAY que confundirnos no debemos
dejar que nos engañen otra vez Frente a la
necesidad cada vez más grande en Europa de
recursos naturales qué explotar y con leyes que
impiden el abuso total como ellos pretenden
del trabajador han visto en América Latina la
puerta de escape por decirlo de alguna mane
ra para sus urgencias

SABEN QUE LA invasión violenta sería un
gravísimo error y por eso han formado orga
nismos como el Foro Madrid o la Fundación
Disenso que impulsan sin dudarlo pero con el
disfraz de la democracia el regreso a la econo
mía de mercado al neoliberalismo que hizo de
la salud y la educación jugosos negocios finan
ciados además con los impuestos de la gente

DICE EL INFORME anual del Foro Madrid
recién editado en uno de sus apartados el 3 2
titulado la Libertad Económica que no hay
ninguna democracia estable en el mundo sin
una economía predominante de mercado que
proteja la propiedad privada

LA PRESENCIA DE políticas públicas e
instituciones que apoyan y protegen la libertad
económica es lo que mide el índice de Libertad
Económica en el Mundo con mayúsculas

como en el original elaborado por el Instituto
Fraser con sede en Canadá y considerado co
mo ultraconservador

ADVIERTE QUE DESDE 2019 y tras una
década de crecimiento de la libertad económi
ca se ha producido un descenso generalizado
que no sólo ha afectado a Hispanoamérica
sino también al resto del mundo Este declive
está asociado al aumento de las políticas in
tervencionistas aplicadas por los diferentes
gobiernos para hacer frente a la pandemia de
covid 19

NO HAY MUCHO más que decir no obstante
es de destacar que la imposibilidad durante la
pandemia de que la iniciativa privada negocia
ra las vacunas de forma masiva es condenable
por los españoles de este grupo que hubiera
preferido la muerte de millones de personas
antes que perjudicar al libre mercado

EN EL APARTADO 5 3 se habla de México
y advierte que el gobierno de López Obrador
es un referente para la izquierda hispanoame
ricana y después de señalar al país como vio
lento y corrupto lo dicen esos españoles se
dicen preocupados por al parecer un triunfo
inevitable de Claudia Sheinbaum y la continui
dad del modelo de la 4T en el país

ASI QUE SIN dejarnos confundir y ponien
do las cosas en claro ya podemos establecer
quiénes son los grupos de apoyo entre otros
que tiene la candidata de la oposición quien
además anda pasando la charola para conse
guir fondos problema que debería encargar
en su resolución a Emilio Álvarez Icaza él ya
tiene experiencia en el asunto

Depasadita
LAS BRIGADAS NOCTURNAS dedicadas a
romper la propaganda de la candidata de Mo
rena a la jefatura de Gobierno de esta ciudad
pinta de cuerpo entero la propuesta de gobier
no del panismo y rémoras que lo acompañan
destrucción sólo destrucción

cd perdida jornada com mx

 .  2024.03.25



Pág: 44

PILA BRONCEADOR Y
TRAJE DE BAÑO EL KIT
DE LOS DIPUTADOS

15 f 5 ÍAÍAÍ
so de la Ciudad de México es la poca

ladores determinaron gue las sesiones
Eíogra adaspara este martes iniér
t ll11 11 11Aí i 11 VA VIÍ 7
lese es decir L que podrán parücipar a
tTfi y t91 AHÍ vi i fi r tfi17 v ta
computadora Lo que se comenta en
cLrcclntp de Donceles
flue algunos lejgisjadoreSj ade
bíonceador v el traje de baño están
incluyendo una buena
der el llamado ciudadano para legM
asyntps de importancia de la c
delpaís

EL CHISTE DE
CHERTORIVSKI
El candidato 3 jera tura de G o
bierno por Movimiento CiudadanOj
Salomón Cherton
yna carcajada a un grupo decapita
linos cuando afirmó que una de sus
ELPmesas de campaña será regre
sar a la capital del país el equipo

5r 9 j y k i v 1 i fl A 91 V fl íl
Sin embargo consideraron que la
Ciudadde México tiene problemas
íílycho más graves que el regreso de
un equipo de fútbol con poca aricipn

91 Ai 9 9l AA1AA 9 1911A9s9AiAAra un a u
JlAcntp en el número de yotantes Tali

9A AT1A A VA 9A1 9 I I Í t9 l y il9 i AAl 9 1A 9AA A
l l A t A TÁ l Á 9 VA1 9a1 Al5r ÁVUlA A A1A A Al Al

standupero
FUEGO EN EL
VALLE DE MÉXICO
Más que preocupante resultan los
i 1 A99Al r Á As 91AA9 s9 rcgistrail en 1 a X c na
Al9A AAlAPlÍAAAM df fil 9 d9 M9 kÍ9AA
principalmente enlos municipios
AiAc iyycy c dc A yAfiÜlfi ÜA t LÁ filAÁ
d9 fAlARP A fU9H LrA Pi A ü91AA üA A

pl ÍÁ H A19Í A clAAAAV 91 rVA9íA A Í A l A1
consumido más de 580 hectáreas d
PA8 ti a es áreas arb 1adas y AA1 A I9 A
Algo tendránqué hacer y pronto las
autoridadesdel Estadp de
PA 9s a VAÜ Ad91A fis iAA A c9Aü dÁ9ÁPAi9s
9 íllláAÁc as para A dÁspersiPIAA 9J9AS
99AÜ LaAAAÁD A yA9st Diy 9 ü9 9 9 P9rs AAAAs
están respirando un pésimo airej arec
tando su salud
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SI ALGO da fuerza a una Procuraduría es su au
tonomía pero el caso de la Ambiental de la CD
MX no es una característica que la haga destacar

RESULTA QUE Mariana Boy la titular de la
PAOT anda muy pero muy metida en cuestio
nes electorales y su promoción cuatroteísta deja
mucho que desear sobre su autonom ía

AYER FUE la invitada principal en un mitin
sobre bienestar animal de la candidata Clara
Brugada nada más y nada menos que al lado de
la aspirante al Senado Ernestina Godoy

SERÁ QUE de lunes a viernes mantiene la
imparcialidad que requiere su trabajo y sólo los
domingos se pone la camiseta política

ES PREGUNTA que requiere sesgo para
contestarse

LO MALO de cambiar de camiseta tan de pronto

es que hasta las amistades se cuestionan
OCURRIÓ EN el primer debate a la Jefatura

de Gobierno

CUENTAN QUE Alejandra Bárrales nomás
no supo qué hacer cuando se encontró de fren
te con Nora Arias pues ambas compartían un
perredismo de años

TANTO QUE la ahora emecista rompió el
hielo preguntando nos podemos saludar
y así lo hicieron

TOTAL DEL amarillo al naranja qué tanto
es tantito

AHORA QUE lo revolucionario es perforar pozos de
agua por aquíy por allá alguien sabe cómo andan
las reservas subterráneas ja todo indica que nadie
quiere responder para no enfrentar la cruda realidad

demisñientes reforma cóm
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Rubén Rocha gobernador de Sinaloa dijo que son
cosas que pasan tras el secuestro de 66 personas entre
ellas niños La 4T le manda 900 militares Los secuestra

dos son liberados a cuentagotas y no todos Civiles
enfrentan y matan a militares Mientras la gente está
encerrada en sus casas porque no hay Estado de derecho
Así las cosas vamos requetebién

Layda Sansores gobernadora de Campeche también
dejó a su suerte a mujeres policías que fiieron vejadas
Claro a alguien se le ocurrió armarle una marcha de
apoyo Al ver que era un craso error la cancelaron Así las
cosas

José de Jesús González obispo de Chilpancingo
Chilapa pidió en plena homilía dominical que la tregua
acordada con los grupos criminales en Guerrero sea eter
na Porque eso de esperar a que el Estado mexicano haga
cumplir la ley pues es mejor encomendarse a Dios

Candídatas y candidatos a los 20 mil cargos en disputa
el 2 de junio siguen lanzando promesas sin decirnos
cuánto van a costar Pero eso de que prometan regresar al
Necaxa a la CDMX

Senadoras y senadores ya gozan del puentazo de 11 días
con motivo de la Semana Santa A ver si regresan santifi
cados porque en las últimas sesiones previo a este
in merecido descanso hubo insultos al por mayor entre

senadoras Esto ocurre a pesar de que muchos de los legis
ladores están en la lucha por otro puesto o la reelección
que es cuando mejor quieren quedar con los ciudadanos
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Sintonizan
debate en
auditorios
y celdas

ALEJANDRO LEÓN

Personas en prisión preven
tiva vieron de manera diferi
da el debate a la Jefatura de
Gobierno en auditorios de
ocho reclusorios de la CD
MX También hubo casos
de internos que tuvieron la
posibilidad de observarlo en
tiempo real en radios y tele
visiones en sus dormitorios

Bernardo Valle conseje
ro del Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM
explicó que las confrontacio
nes o las ocurrencias de los
candidatos Salomón Cherto
rivski Clara Bragada y San
tiago Taboada fue lo que más
les gustó a los espectadores

De las aproximadamente
6 mil 992 personas en prisión
preventiva que hay en la Ca
pital mil 800 se han inscrito
en listas nominales para que
puedan votar por primera
vez desde la cárcel el próxi
mo 2 de junio

Para que tengan un voto
informado el debate fue pro
yectado en reclusorios como
el de Santa Martha Acati
tla femenil y varonil Oriente
Norte y Sur entre otros

Entiendo que hay algu
nas personas que sí tienen
radio televisión o aparatos
entonces que en sus dormi
torios lo pudieran ver y acor
damos que unos días poste
riores se pudiera transmitir
de manera diferida

Les llamó más la atención

este tema de las confrontacio
nes se emocionaban ahí que
uno le dice al otro y el otro le
contestaba se reían con el te
ma de las palomitas de Cher
torivski por ejemplo decla
ró Valle a REFORMA

La posibilidad de ver el
ejercicio fue mediante una
imitación

El consejero explicó que
presenció la proyección en
el Reclusorio Varonil Orien
te donde el auditorio tiene
un aforo para 300 personas
pero acudieron 783

Nos llamó mucho la
atención a quienes fuimos
por paite del Instituto Elec
toral de la Ciudad de México
que la gente estuvo atenta a
la transmisión

Incluso hubo risas hubo
señales de que les llamaba la
atención alguna expresión
de quienes debatían detalló

Les llamó más la

atención este tema de

las confrontaciones
se emocionaban ahí
que unole dice al otro
y él otro le contestaba
se reían con él tema

de las palomitas
de Chertorivski
por ejemplo
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Elección en la capital
Proponen que un debate
sea en el Reclusorio Norte

CARLOS VEGA

Gestionan debate
ante internos del
Reclusorio Norte
Elección en CdMx
El Chorí El Betito El Gil
Javier Duarte y Christian
Von Roehrich entre los
inquilinos de este penal
CARLOS VEGA

CIUDAD DE MÉXICO

Mide 152 mil metros cuadrados

y lo consideran el más peligro
so Viven unos 11 mil presos es
decir un sobrecupo de 60 por
ciento Extorsionan y muelen
a golpes a quien no se someta
Y dejan cabezas humanas en el
estacionamiento a manera de

mensajes Se trata del Recluso
rio Norte la sede que funcio
narios del Instituto Electoral

de la Ciudad de México y de la
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana contemplan como se
de para uno de los 50 debates
programados para la Jefatura
de Gobierno alcaldías y diputa
ciones locales

El consejero electoral Ber
nardo Valle Monroy dice a MI
LENIO que la Subsecretaría del
Sistema Penitenciarioy los par
tidos han respaldado la idea de
realizar un debate en la prisión
y que solo faltaría por definir
la fecha y los temas a tratar El
que podamos hacer un debate
dentro de algún reclusorio es
para que se discutantemas rela
cionados con la prisión Y es un
hecho que lo haremos

En el Reclusorio Norte hay

toda una galena de resonados
prisioneros Por mencionar a
algunos Ricardo Castillo El
Moco ex policía judicial que
fundó la Unión Tepito su com
pinche Roberto Moyado Espar
za El Betito Jesús Ricardo Pa
trón ElH3 lugarteniente délos
Beltrán Leyva Gildardo López
El Gil miembro de Guerreros
Unidos y uno de los responsa
bles de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa el
ex gobernador Javier Duarte
acusado de desaparición forza
da el ex alcalde panista Chris
tian Von Roehrich integrante
del cártel inmobiliario o Miguel
Angel Pérez Ramírez El Micky
del cártel de Tláhuac El último
delincuente de alto impacto que
llegó fue Eduardo Ramírez El
Chorí de la Unión Tepito

Según la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos de la

Ciudad de México los presos de
todas las cárceles capitalinas se
quejan por hacinamiento ries
go de servíctima de agresión fí
sicaypsicológica faltade cuida
dos médicos seguridadjurídica
yatentados personales

En 2019 MILENIO informó
que reos sortean el maltrato
siempre y cuando paguen cel
das VIP que llegan a 15 mil pe
sos semanales Por esacantidad
los presos tienenacceso avisitas
conyugales en un edificio cono
cido como la íntima
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Fachadade laprisión en GustavoA Madero DANIEL CRUZ
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Difunde IECM primer debate
chilango en ocho reclusorios
Para promoverunvoto razonado e informa
do de las personas en prisión preventiva el
Instituto Electoral de la Ciudad de México
IECM en coordinación con la Secretaría

de Seguridad Ciudadana SSC transmitió
en ocho centros penitenciarios el Primer
Debate a la Jefatura de Gobierno realizado
ell7demarzo

La proyección se llevó a cabo en el Centro
Femenil de Reinserción Social el Centro Fe
menil deReinserción Socialde SantaMartha
Acatitla el Centro Varonil de Reinserción
Social de Santa Martha Acatitla el Centro
Varonil de SeguridadPenitenciaria I el Cen
tro Varonil de Seguridad Penitenciaria II
Reclusorio PreventivoVaronil Norte Reclu
sorio Preventivo Varonil Oriente y Recluso
rio PreventivoVaronil Sur

Esto se sumaa otrasaccionesemprendidas
por el IECM yla SSC como la impartición de
talleres para difundir el derecho al sufragio
de este sector

En la capital las personas en prisión pre
ventiva podrán votar por los cargos de Je
fatura de Gobierno alcaldía y sus respec
tivas concejalías así como de diputación

mil 575 personas
en prisión preventiva de la capital participarán
en el Proceso Electoral Local Ordinario2023
2024

al Congreso local que correspondan al
ámbito territorial donde se ubica el centro

penitenciario en que se encuentren
Pues consideró queno existe razónpara la

suspensióndelvoto a laspersonas enprisión
preventiva debido a que gozan delprincipio
de presunción de inocencia y por lo tanto
deben continuar con el uso y goce del dere
cho a sufragar

El IECM recordó que el 20 de febrero de
2019 la Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación
TEPJF emitió una resolución de unJuicio

para la Protección de los Derechos Políti
co Electorales SUP JDC 352 2018 y SUP
JDC 353 2018 en la cual se garantizó el
sufragio de quienes están privados de la li
bertad sin recibiruna sentencia 24 horas

CALENDARIO
La votación

para este sector
poblacional
se realizará

de manera

anticipada del 6
al 20 de mayo
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Pide la CIRT al INE
aclarar Hora Nacional

NATALIA VITELA

Mientras la Cámara Nacional
de la Industria de Radio y Te
levisión CIRT urgió al INE
a aclarar si la transmisión de
La Hora Nacional pone a los
concesionarios en riesgo de
ser sancionados la Secretaría
de Gobernación negó que el
programa difunda conteni
dos con sesgo político

Anoche tras el llamado
de la instancia gubernamen
tal a mantener vivo el espacio
la mayoría de concesionarios
excepto Radiópolis transmi
tió La Hora Nacional a par

tir de las 22 00 horas
MVS Acir Radio Centro

e Imagen Radio transmitie
ron el programa en el que es
tuvo invitado el grupo Santa
Cecilia También participó la
escritora Aura García Junco
En la sección histórica parti
cipó Noemí Juárez Pérez y
en la sección de Relatos de
Ficción Claudia Contreras

Luego de que el PAN
denuncio propaganda en el
programa a favor del Go
bierno federa y de Claudia
Sheinbaum la CIRT reco
mendó a sus afiliados suspen
der su transmisión

Pero ayer después de
conversaciones con autori
dades del INE y de Goberna
ción la CIRT dejó la decisión
a cada concesionario

Hacemos un exhorto al
INE para que defina lo más
pronto posible si la transmi
sión de estos programas pone
en algún tipo de riesgo jurídi
co a los concesionarios

Nuestro objetivo para el
presente proceso electoral es
privilegiar la libertad de ex
presión y la equidad en las
coberturas por eso llamamos
a que el INE nos otorgue cer
teza pidió la CIRT

Pide la CIRT a INE aclarar riesgos por transmisión

Intercede la Segob
por Hora Nacional

Niega Gobierno
que en programa

haya contenidos
con sesgo político
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Tras sostener conversaciones
con la Secretaría de Gober
nación concesionarios de ra
dio y televisión exhortaron al
Instituto Nacional Electoral
INE a aclarar si había algún

riesgo de transmitir La Hora
Nacional ayer domingo

El programa que ha sido
señalado por el PAN de pro

mover a Morena y a su can
didata presidencial Claudia
Sheinbaum

La CIRT recomendó el
pasado sábado a sus afiliados
suspender la transmisión de
La Hora Nacional después
de que el blanquiazul presen
tó una denuncia por propa
ganda sesgada

Sin embargo ayer des
pués de conversai con auto
ridades del INE y la Segob
la representación de la CIRT
determinó que cada conce
sionario difunda el programa
en el ámbito jurídico que
les convenga

Ante la incertidumbre

que este asunto ha generado

y luego de una nueva que
ja hacemos un exhorto al
INE para que defina lo más
pronto posible si la transmi
sión de estos programas por
la radio pone en algún tipo
de riesgo jurídico a los con
cesionarios

Nuestro objetivo para el
presente proceso electoral es
privilegiar la libertad de ex

presión y la equidad en las
coberturas por ello hacemos
un llamado a que el TNE nos
otorgue certeza y mientras
tanto cada concesionario to

 .  2024.03.25



Pág: 76

niara las medidas que en su
ámbito jurídico más conven
ga anunció la CIRT

El organismo ha destaca
do que en febrero pasado el
INE dictó medidas cautelares
a la Segob en la cual señaló
la probable existencia de par
cialidad en los contenidos de
La Hora Nacional

Además a partir de la de
nuncia del PAN los concesio
narios han destacado que las
estaciones de radio públicas y
privadas no producen ni son
responsables del contenido
de dicho programa

No hay una legislación
que obligue a los concesio
narios a difundir el progra
ma La Hora Nacional por lo
que se asume que hicieron la
transmisión en sus estaciones
de manera voluntaria o bajo
algún intercambio económi

co que deberán explicar ante
la autoridad electoral Si ac
tuaron de buena fe la Secre
taría de Gobernación deberá
explicar la violación a la ley
para promover a su candida
ta dice la queja presentada
por los panistas Luis Mendo
za y Federico Doring

Una fuente acreditada de
CIRT explicó que para los
concesionarios lo más im
portante es privilegiar la li
bertad de expresión sin afec
tar la equidad de la contien
da electoral pero cuidando
que no sancionen a nuestra
industria

DEFIENDEN CONTENIDO
A través de un comunicado
la Secretaría de Gobernación
defendió La Hora Nacio
nal y descartó que difundan
contenidos con sesgo poli

tico como denunció Acción
Nacional

La Hora Nacional ha
sido desde 1937 un espacio
radiofónico informativo que
fortalece la identidad nacio
nal a través de la difusión de
nuestra cultura Es un espa
cio plural que promueve la
tolerancia el respeto la in
clusión y el reconocimiento
a las diferencias en todas sus

expresiones sin ningún tipo
de sesgo político

Hemos dialogado con la
Cámara Nacional de la In
dustria de Radio y Televi
sión sobre los alcances de
las quejas en periodo elec
toral Confiamos en que los
concesionarios mantendrán
vivo un espacio que nos une
como país y sociedad indicó
la dependencia

Se unen estaciones a cadena

NATALIA VITELA

Y FERNANDA CARAPIA

A pesar de la incertidumbre
sobre la posibilidad de ser
sancionados por la transmi
sión de La Hora Nacional
salvo Radiópolis la mayoría
de concesionarios emitió ayer
el programa a partir de las
22 00 horas

Las estaciones MVS Acir
Radio Centro e Imagen Radio
hicieron la transmisión en la
cual se presentó el grupo La
Santa Cecilia y participó la es
critora Aura García Junco En

la sección histórica se presen
tó Noemí Juárez Pérez y en

la de relatos de ficción Clau
dia Contreras

En Guadalajara y su Zona
Metropolitana sólo dos esta
ciones siguieron con su pro
gramación habitual al dar las
22 00 horas Los 40 Principa
les y la K Buena

El resto de las emisoras
interrumpieron su programa
ción para unirse a la trasmi
sión de La Hora Nacional

En tanto en Monterrey
la mayoría de las estaciones
de FM transmitió La Hora

Nacional Solamente el 88 5
90 1 98 1 y 99 3 no se Unieron
a la cadena nacional y conti
nuaron con su programación
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En su denuncia contra contenidos de programas de La Hora Nacional los panistas señalan
entre otros puntos

En los programas
del 3 y 10 de diciembre
de 2023 y 14 de enero
de 2024 de La Hora
Nacional se difundió
propaganda político
electoral en favor
de Claudia Sheinbaum

La difusión de los progra
mas podría constituir actos
anticipados de campaña y
uso indebido de recursos
públicos En esos progra
mas se posicionó positi
vamente la imagen de la
candidata oficialista a nivel
nacional a través de mil 700
estaciones

Desde que inició el proceso
electoral la candidata Claudia y el Gobierno

han desplegado una estra
tegia para promoverla con
recursos públicos

Los programas fueron
cedidos para hacer p csel
tismo fuera de los tiempos
ordenados por el INE
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Ante denuncias pide
imparcialidad al INE
Cuando su partido señaló que hay una campaña en su
contra en redes la autoridad no investigó acusa

SALVADOR CORONA
Enviado

nacion elumversal com mx

Gómez Palacio Dgo La
candidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum
pidió al Instituto Nacional Elec
toral INE imparcialidad ante
las quejas que ha presentado la
oposición en este periodo elec
toral como la que interpuso
contra La Hora Nacional

Sheinbaum dijo que Morena
ha presentado quejas sobre la
guerra sucia que ha llevado a ca
bo la oposición pero el INE no
ha investigado Hay cosas que
no me explico Cuando se pide
revisar la guerra sucia los bots
comprados desde el extranjero
dicen que no se tiene que inves
tigar y a una petición del PAN
que dice que en La Hora Nacio
nal se está difundiendo algo
pues de inmediato se contesta
reclamó la candidata

A pregunta expresa sobre la
presunta promoción de su can
didatura en La Hora Nacional
la aspirante presidencial reiteró
que en el INE debe haber impar
cialidad ante las quejas v señaló

que tras el comunicado de la Cá
mara Nacional de la Industria
de Radio y Televisión CIRT de
jará que el Tribunal Electoral
sea el que emita una opi nión so
bre la suspensión o no de la emi
sión radiofónica

CIRT emitió otro comunica

do el día de hoy en donde dice
que defina el tribunal o la si
guiente instancia para ver si
realmente está o hubo alguna
difusión que se considerara que
está fuera del momento electo
ral El INE debe revisar una por
una las quejas nadie está di
ciendo que no revise pero hay
que ser parejos apuntó

Legisladores del PAN presen
taron una denuncia ante el INE
en contra de concesionarios de

radio por violar al principio de
imparcialidad al ceder sus espa
cios o venderlos para la difusión
de diversos programas de La
Hora Nacional producido con

recursos públicos en los que se
benefició a la candidata de Mo
rena a la Presidencia

La exjefa de Gobierno cues
tionó al conductor Manuel Ló
pez San Martín quien será uno
de los moderadores en el primer

debate presidencial pues se re
firió a Hugo López Gatell como
un apestado

No me pareció lo que dijo
Puedes no estar de acuerdo pe
ro esta denostación que se hace
y luego querer ser imparcial en
un debate pues es importante
que se revise señaló

La morenista pidió a las au
toridades electorales revisar el
caso del conductor de radio
quien sobre el exsubsecretario
ele Salud expresó El Presiden
te va lo recoge y se lo trae co
mo asesor en materia de salud
de su gobierno para los seis
meses y medio que restan por
supuesto que puede hacer
más daño es un apestado na
die lo quiere cerca a Hugo Ló
pez Gatell hoy el Presidente
confirma que ya lo contrato

No obstante la candidata
mencionó que aunque sea Ma
nuel López San Martín el mo
derador de todas maneras va

mos a ganar el debate
Sobre los asesinatos de aspi

rantes a cargos de elección po
pular la candidata presiden
cial aseguró que será una elec
ción pacífica democrática y
ele mucha participación
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La candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia Claudia Sheinbaum realizó una
visita al estado de Durango donde afirmó que las elecciones serán pacificas y con gran participación

éé
Pues sí ya ven que el
PRI históricamente se ha
rodado todo hasta las
empresas en la época
neoliberal por eso hay
que votar por la transfor
mación este 2 de junio
CLAUDIA SHEINBAUM

Candidata presidencial
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INE Sheinbaum la mas atacada en radio y tv
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Claudia Sheinbaum Pardo es la can
didata a la Presidencia de la Repú
blica que más valoraciones negati
vas ha recibido en noticiarios de ra
dio y televisión en las dos primeras
semanas de campaña pero también
tiene más menciones positivas

Mientras Xóchitl Gálvez Ruiz
candidata de la coalición Fuerza y
Corazón por México destaca por
ser la que menos frases negativas
recibió y Jorge Álvarez Máynez
se posiciona en segundo lugar en
valoraciones negativas y tercero en
positivas según el análisis de radio

y televisión realizado del Instituto
Nacional Electoral INE del prime
ro al 17 de marzo

De acuerdo con esta vigilancia
en noticiarios de radio y televisión
en ese periodo se emitieron 768
valoraciones positivas y negativas
sobre los tres abanderados de las
dos coaliciones y de Movimiento
Ciudadano que compiten por la
Presidencia de México para el se
xenio 2024 2030

Del total conductores repor
teros analistas o cualquier voz en
off calificaron negativamente a
Sheinbaum 234 veces pero tam
bién obtuvo 110 menciones a su fa
vor con adjetivos o frases positivos

Por su parte Gálvez Ruiz obtu
vo 131 comentarios en su contra
muy por debajo de su oponente
mujer y 103 menciones positivas
sólo siete menos que la candidata
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia

Álvarez Máynez consiguió so
lamente 22 menciones positivas y
168 negativas por encima de Xó
chitl Gálvez pero por debajo de
Sheinbaum

En el estudio de radio y televisión
el INE señala que las valoraciones
son las frases que contienen verbal
mente adjetivos calificativos o fra
ses en sentido figurado que se usan
como adjetivos y son mencionadas

por los conductores reporteros
analistas o cualquier voz en ojffpara
calificar a los candidatos

Sin embargo sólo se contabilizan
las menciones en piezas informati
vas o comentarios de conductores

como parte de las notas informa
tivas por lo que no se toman en
cuenta las opiniones o señalamien
tos que hacen especialistas analis
tas o líderes de la comunicación en
programas de debate y análisis o en
los de espectáculo y revista

En el desglose de los noticia
rios de radio se hicieron 676 va
loraciones de las cuales Claudia
Sheinbaum tuvo 213 negativas y
sólo 87 positivas

Las valoraciones positivas para
Gálvez Ruiz sumaron 89 dos más
que su oponente mujer y sólo 114
negativas 100 menos que la abande
rada de Sigamos Haciendo Historia

Del candidato del partido naran
ja se hicieron sólo 19 valoraciones
positivas y 154 negativas

En televisión se registraron 92
valoraciones positivas y negativas
De ellas 23 positivas fueron para
Sheinbaum y 21 negativas de Gál
vez hubo 14 menciones positivas y
17 negativas y de Álvarez fueron
sólo tres positivas y 14 negativas
por lo que en televisión le fue mejor
a la abanderada de Morena PT y
PVEM
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Dan luz verde en Ouerétaro
a candidatos independientes
El Instituto Electoral del
Estado de Querétaro
IEEQ aprobóelregistro

de ocho aspirantes a can
didaturas independien
tesparacinco municipios

Las personas que encabezan las
planillas son Sergio Martínez Gó
mezyLeonardoDiez de Bonilla Gon
zález en la alcaldía de Colón Efraín
Muñoz Cosme y Rubén Hernández
Robles Jalpan de Serra J Belem
Ledesma Ledesma San Joaquín
Andrés Trejo Valencia y María del
Rosario García Huerta Tequisquia
pan ySaúl Sánchez Pérez Tolimán

Estas resoluciones fueron aproba
das en sesiones publicas
por los consejos distrita
les 12 y 15 así como los
municipales

Los aspirantes cum
plieron con los requisi

tos constitucionales y legales así
como con los lineamientos en mate

ria de candidaturas independientes
y las disposiciones referentes a la
paridad e inclusión

Ademas obtuvieron el respaldo
necesario de almenos el 2porciento
de la ciudadanía registrada en la lis
tanominal delmunicipio correspon
diente a través de la aplicación móvil
Apoyo Ciudadano INE entre el 19
de eneroyel 17 de febrero de 2024

En total se recabaron 12 mil 288
apoyos válidos superando los 9 mil
169 requeridos en 34 por ciento los
cuales fueron verificados por el Ins
tituto NacionalElectoral

Los aspirantes podrán registrar
sus candidaturas del 3 al 7 de abril en
los consejos distritalesymunicipales
respectivos cumpliendo con obli
gaciones en materia financiera de
transparencia acceso a la informa
ción protecciónde datospersonales
y utilizando el sistema Candidatas y
Candidatos Conóceles entre otras

Se implemento una logística es
pecífica para este proceso electoral
con el objetivo de facilitar el trámite
de postulación de candidaturas es
pecialmente en las sedes de los 27
consejos distritalesymunicipales en
el estado quadrat n

COMIOOS El registro de todos los aspirantes sera del 3 al 7 de abril
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Descartan focos rojos
enAcatzingo Puebla
El vocal ejecutivo del Instituto Nacional
Electoral INE en Puebla Edgar Humberto
Arias Alba negó que la zona de Acatzingo
represente un oco rojo en materia de segu
ridad rumbo a las votaciones del 2 de junio
luego de que el sábado fue asesinado el can
didato a la alcaldía de ese municipio Jaime
González Pérez

También se mostró sorprendido por la
noticia ya que dijo que el organismo no ha
tenido problemas durante su trabajo en esa
parte del estado

No la verdad es que recibimos la noticia
con mucha sorpresa porque ahí hemos tra
bajado sinningún problema

Confió en las palabras del gobernador
Sergio Salomón Céspedes Peregrina quien

advirtió que se castigara a los responsables
del crimen

Agregó que las autoridades estatales se
encuentran conscientes de la importancia
de atender esta situación y de mantener la
seguridad en el territoriopoblano

OTRO CANDIDATO ASESINADO

Jaime González Pérez fue asesinado el sá

bado pasado y contendía por segunda oca
sióna lapresidenciamunicipal deAcatzingo
pero ahora por Morena

El ataque se dio enunióte autos que erade
su propiedad

El gobernadorde Puebla Sergio Salomón
confirmó y condenó el ataque contra el as
pirante al gobierno municipal y envió un
mensaje enredes sociales 24horaspuebla

CRIMEN
Funcionarios

electorales

afirmaron

quehan
trabajado sin
problema en
la zona pese
a crimen del

candidato

EdgarArias
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CIRT pide certeza
en transmisión de
La Hora Nacional

Diputados panistas
acusan probable
parcialidad en los
contenidos del programa

ANTONIO LÓPEZ
nucion e un iversai com mx

La Cámara Nacional de la Indus
tria de Radio y Televisión CIRT
exigió al Instituto Nacional
Electoral INE certidumbre en
torno a si la transmisión de La
Hora Nacional es legal o ilegal
durante este proceso electoral

Luego de la denuncia que presen
taron los diputados panistas Luis
Mendoza y Federico Dóring en con
tra de los concesionarios de radio la
CIRT recordó que en febrero pasado
el INE dictó medidas cautelares a la
Secretaría de Gobernación Segob
en las que señaló la probable exis
tencia de parcialidad en los conte
nidos de La Hora Nacional

Ante la incertidumbre que este
asunto ha generado y luego de una
nueva queja hacemos un exhorto
al INE para que defina lo más pron
to posible si la transmisión de estos
programas por la radio pone en al
gún tipo de riesgo jurídico a los con
cesionarios dijo el organismo

La CIRT aseguró que para el sec
tor el objetivo en este proceso elec

toral es privilegiar la libertad de ex
presión y la equidad en las cober
turas por ello hacemos un llamado
a que el INE nos otorgue certeza y
mientras tanto cada concesionario
tomará las medidas que en su ám
bito jurídico más convenga Estare
mos atentos pues a cualquier me
dida que dicte el INE y en su caso
apoyaremos en la defensa legal de
nuestros derechos

Pese a ello anoche las emisoras
de radio del país transmitieron La
Hora Nacional como cada semana
desde hace 86 años Ahora puedes
escuchar el eco de nuestras voces
en La Hora Nacional se escuchó
al inicio de la transmisión en más
de mil 700 estaciones radiofónicas
de México a las 22 00 horas

Previo la Segob emitió un comu
nicado en el que afirmó que La Llora
Nacional es un espacio informativo
desde 1937 que promueve la toleran
cia el respeto y la inclusión sin nin
gún tipo de sesgo político

Explicó que ha entablado un diá
logo con la CIRT sobre los alcances
de las quejas que se han presentado
contra la emisión sobre todo en pe
riodo electoral y se dijeron confia
dos en que los concesionarios man
tendrán vivo el programa porque
los une como país y sociedad

Hemos dialogado con la Cáma
ra Nacional de la Industria de Radio

y Televisión iCIRT sobre los alcan
ces de las quejas en el periodo elec
toral Confiamos en que los conce
sionarios mantendrán vivo un es
pacio que nos une como país y so
ciedad describió Segob en la co
municación oficial

En la queja que presentaron los
panistas solicitaron como medidas
cautelares la suspensión de la
transmisión de La Hora Nacional

porque se corre riesgo de que sus
conductores transmitan conteni
dos fuera del marco legal en las mil
700 estaciones de radio mexicanas

en todo el país

44
Hemos dialogado con la
CIRT sobre los alcances de
las quejas en el periodo
electoral Confiamos en
que los concesionarios
mantendrán vivo un
espacio que nos une
como país y sociedad
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN
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La Hora Nacional es un espacio informativo que promueve la tolerancia el
respeto y la inclusión sin sesgos políticos djjo la Secretaria de Gobernación
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El PAN presentó una queja por propaganda en comicios

Fracasa el boicot
contra transmisión
de La Hora Nacional

Hizo eco el INE
a la denuncia del

blanquiazul para
evitar su difusión

La SG logró ayer
acuerdo con la CIRT

para que la emisión
siguiera al aire

Hubo respuesta
favorable en la

gran mayoría de
estaciones de radio

CONCESIONARIOS PIDEN TRANSPARENTAR POSIBLE RIESGO JURÍDICO

Fracasa boicot contra La Hora
Nacional tras diálogo SG CIRT
Los alcances de la queja panista no impidieron la difusión del programa con 87 años de existencia
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Secretaría de Gobernación
informó ayer que dialogó con la
Cámara Nacional de la Industria
de Radio y Televisión CIRT para
que los alcances de las quejas en
periodo electoral no evitaran la
transmisión de La Hora Nacional
en más de mil 700 estaciones de
radio del país

Sin ofrecer detalles de los acuer
dos alcanzados la dependencia fe
deral obtuvo una respuesta favora
ble por parte de los concesionarios
ya que este programa producido
por la Dirección de Radio y Televi
sión y Cinematografía de la Secre
taría de Gobernación RTC desde
hace 87 años y que se transmite a

las 22 horas en todas las estacio
nes de radio se mantuvo al aire en
la mayoría de las emisoras por lo
que se contó con la voluntad de no
interrumpirlo

La difusión en cadena nacional de
este programa hecho por el gobier
no federal es parte de un acuerdo
voluntario de los concesionarios

por lo que no existe una normativa
que los obligue ya que no son tiem
pos oficiales del Estado pero la SG
confió en que se mantuviera este
espacio que a decir de la dependen
cia nos une como país y sociedad

Un documento interno de la
CIRT que circuló en mensajes
de WhatsApp señaló que pidió al
Instituto Nacional Electoral INE
que defina lo más pronto posible

si la transmisión por la radio pone

en algún tipo de riesgojurídico a los
concesionarios

Esto luego de que el sábado
pasado recomendó a sus afiliados
suspender desde ayer la transmi
sión de La Hora Nacional porque el
PAN presentó una denuncia contra
los concesionarios la RTC Claudia
Sheinbaum y Morena por propagan
da en el programa a favor del gobier
no federal y de la candidata de la coa
lición Sigamos Haciendo Historia

Sin embargo ayer la CIRT subra
yó que su objetivo es privilegiar la
libertad de expresión y la equidad
en las coberturas por lo que hizo
un llamado al órgano electoral pa
ra que les otorgue certeza y dejó a
cada concesionario la decisión de
tomar las medidas que en su ámbito
jurídico les conviniera
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Por su parte la SG emitió a me
diodía de ayer un comunicado en el
que pidió a los concesionarios con
tinuar con la transmisión pues La
Hora Nacional ha sido desde 1937
un espacio radiofónico informativo
que fortalece la identidad nacional
a través de la difusión de nuestra
cultura Es un espacio plural que
promueve la tolerancia el respeto
la inclusión y el reconocimiento a
las diferencias en todas sus expre
siones sin ningún tipo de sesgo
político

La emisión de La Hora Nacional
se efectuó anoche con normalidad
en Tamaulipas Chihuahua Quin

tana Roo Sonora San Luis Potosí
Chiapas Guerrero Tabasco Pue
bla Hidalgo Nayarit Aguascalien
tes Colima Nuevo León Queréta
ro Morelos Durango Tlaxcala Yu
catán Jalisco Veracruz Coahuila
Guanajuato Sinaloa Michoacán
Campeche y estado de México ex
cepto en Zacatecas y en Oaxaca
donde no se transmite por la veda
electoral

En la Ciudad de México sólo se

suspendió en tres estaciones una
de noticias y dos de música

En Baja California se escuchó
sólo en algunas estaciones y en
Baja California Sur se emitió en
la mayoría de estaciones privadas
pero en la radio estatal no

El documento interno de la
CIRT dejó en claro que el conteni
do de ese programa es responsabi
lidad del gobierno federal y que es
tarán atentos a lo que determine el
INE pues la queja presentada por
dos legisladores panistas es contra
los concesionarios en primer lugar
y después contra la RTC y Morena

La queja aclara que los conce
sionarios probablemente actuaron
de buena fe pero la autoridad que
produjo los contenidos de La Hora
Nacional la Secretaría de Goberna
ción sabía que a través de terceros
se cometerían infracciones serias
a la normatividad electoral y las in
dujo a ello al no informales de esos
contenidos político electorales

que se transmitieron los días 3 y 10
de diciembre de 2023 y 14 de enero
de este año

Por ello señala la denuncia los
concesionarios incurrieron en la
violación a los principios de impar
cialidad neutralidad y en la compra
venta o adquisición de tiempos en
radio con fines político electorales

El documento entregado al INE
detalla que contrario a los objeti
vos los conductores actuaron
dolosamente simulando presentar
una nota informativa u opiniones
periodísticas cuando en realidad su
propósito fue indultar o condonar
ante la opinión pública la imagen de
Sheinbaum

Con información de corresponsales

6
Privilegiar la
libertad de

expresión y la
equidad en las
coberturas
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A la caza de los funcionarios de casilla

Fabiola una de los 42 mil capacltadores electorales que
recorren el país lidia con la Indiferencia de los ciudadanos
mientras atrae la atención de los perros cuyas mordidas son
el principal riesgo al que se enfrentan los CAE

VAN A LOS LUGARES MAS RECONDITOS

GAPAGITADORES A LA GAZA
DE FUNCIONARIOS DE CASILLA
11 FABIOLA SAN MIGUEL DETALLÓ que lo más
11 peligroso en sus recorridos son los perros en
11 segundo lugar las amenazas y agresiones verbales
II y en tercero los robos por la inseguridad pública

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm com mx

AFabiola San Miguel
le faltan 35 ciudada

nos por notificar de
los 350 que le tocaron
ubicar desde el pasa
do 9 de febrero como
Capacitadora Asisten
te Electoral del INE

CAE
Esta capacitadora de 43

años recorre a diario el para
je Xometitla del barrio de San
Miguel en Mixquic alcaldía
Tláhuac para encontrar alas
y los ciudadanos que acepten
capacitarse como funciona
rios de casilla en la primera
etapa de recorridos del INE
por todo el país

Como Fabiola más de
otros 42 mil capacitadores
acuden a los lugares más re
cónditos del país para ga
rantizar que haya una casilla
cerca de cada ciudadano con

derecho avotar en las próxi
mas elecciones

Utilizando

una chamarra
reciclada man
chada de tin
ta en las bolsas

y con el velero
semi descoci

do en los puños
esta mujer nos explica que
recibió su teléfono celular

para trabajar más ágilmente
el pasado 1 de marzo tres se
manas después de que inició
sus recorridos

Contó que tuvo que cap
turar toda la información

que recopiló en papel du
rante esas semanas una vez
que tuvo el celular para po
der usar la aplicación del INE
para agilizar la entrega de in
formación luego que el Ins
tituto rescindió el contrato

de la empresa que tenía que
entregar celulares con líneas
activas para el trabajo de es
tos empleados eventuales

En el recorrido al que
acompañamos a Fabiola San
Miguel no tuvimos suerte
nadie le abrió la puerta pero
si fue amenazada por tres
grupos distintos de perros

Al enfrentarse al tercer

grupo Fabiola decidió que no
seguiríamos porque dijo ese
perro negro sí se nos puede
aventar encima

La mordedura de perros
ocupa el primer lugar de in
cidentes que sufren los Capa
citadores del INE

Hasta este pasado jueves
21 de marzo 188 CAEs ha
bían sido agredidos por los
canes

Fabiola San Miguel nos
explica que en su trabajo le

toca primero enfrentar los
embates que nos presenta la
naturaleza pues la trabaja
dora del INE recorre este pa
raje rural donde hay hoyos
tierra canales puentes pe
rros y sembradíos en donde
ya se cayó tres veces

Lidiar con los perros no
sabes cuándo te va a salir un

perro en los caminos ave
ces los caminos son de te
rracería nos cuenta Fabiola
que en ningún momento
menciona la tercera causa de

incidentes que son los robos
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por inseguridad pública
Entre amenazas y agre

siones verbales son 95 los
capacitadores que han de
nunciado este tipo de inci
dentes lo que se convierte
en el segundo lugar de pro
blemas a los que se enfrenta
un CAE

Unavez que la mujer sor
tea a los perros las agresio
nes verbales la indiferencia
en los hogares cuando al
guien sí le abre la puerta nos
comenta que les explica de
qué se trata ser funcionario
de casilla

Fabiola ya tiene 60

personas capacitadas y ne
cesita 24 para que se queden
en las cuatro casillas que le
tocaron armar y asistir

Esta mujer oriunda de
Mixquic relata que es la ter
cera vez que trabaja como

CAE del INE y asegura que
en estaocasión hay más per
sonas que quieren participar

Pienso que es impor
tante para la democracia
para nuestra democracia
de todo el país que ellos la
ciudadanía sean parte de lo
que vamos a elegir en estas
elecciones

Sobre si le ha tocado ver

o detectar que se realice un
fraude en la casilla respondió
que no

No nunca hasta ahori
ta nunca nunca contesta
Fabiola quien asegura que
el sistema del INE la forma
como se arman las casillas

y la vigilancia que hay no
permiten el margen para un
fraude electoral

Claro porque nosotros
como CAES un requisito
es que no pertenezcamos

a ningún partido político
aseguró

flfl
Lo más peligroso es
lidiar con los perros no
sabes cuándo te va a
salir uno de la nada en

los caminos y a veces
estos son de terracería

FABIOLA SAN MIGUEL
CAPACITADORA DEL INE

La capacitadora durante su recorrido en el barrio de San Miguel en Mixquic alcaldía Tlahuac
en la búsqueda de los funcionarios que le faltan
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Asesinan a Jaime González en Puebla

Van 19 homicidios

de aspirantes a
cargos públicos

Redacción y Maritza Pérez
política eleconomista mx

Tras el asesinato el sábado

pasado de Jaime Gonzá
lez Pérez candidato de

Morena a la alcaldía de Acatzin

go Puebla suman al menos 19
asesinatos de aspirantes a car
gos públicos durante el actual
proceso electoral

De acuerdo con un comuni

cado del gobierno de Puebla el
candidato se encontraba en un

negocio de venta de autos ubi
cado sobre la carretera federal

Vía Xalapa cuando sujetos ar
mados que viajaban en moto
cicletas lo atacaron Tras ello se

dieron a la fuga

En el lugar también fue le
sionada una menor de 16 años
quien de inmediato fue trasla
dada a un hospital para recibir
atención médica y al momento
se reporta fuera de peligro de
talló el gobierno de Puebla enun
comunicado

Por este hecho se anunció
que la Secretaría de Seguridad
Pública estatal colabora con la

fiscalía estatal para esclarecer
el crimen

Por su parte el líder parla
mentario de Morena en la Cá

mara de Diputados Ignacio
Mier Velazco condenó el asesi
nato al tiempo que aseguró que
aunque estos actos violentos no
ponen en riesgo el proceso elec
toral en marcha sí son avisos
que deben atenderse y poner

en alerta máxima no hay que
minimizarlos

Mier Velazco añadió que des
de la Cámara de Diputados le
dan seguimiento a los homi
cidios de los candidatos y a la
seguridad en el proceso electo
ral en coordinación con la Se

cretaría de Seguridad Pública
federal

Es un problema dijo de se
guridad combinado con lo elec
toral que debe ser atendido por
las autoridades competentes

En este tenor añadió que se
comunicará con la dirigencia de
Morena para que desde la Cá
mara de Diputados puedan co
laborar con el Instituto Nacional
Electoral a fin de mantener un

proceso seguro

Cifras del proceso
De acuerdo con datos de la or

ganización Data Cívica de sep
tiembre del 2023 hasta el 26 de

febrero pasado 16 precandida
tos o excandidatos algúnpuesto
de elección popular en el país
fueron asesinados

Al total anterior se sumaría
el de Alfredo González Díaz
precandidato a la alcaldía de
Atoyac de Álvarez en Guerre
ro que fue ultimado el pasado
domingo 3 de marzo

Además del caso de Tomás

Morales aspirante a contender
por laAlcaldía de Chilapa Gue
rrero y el de González Pérez

En su reporte Votar entre
Balas la organización también
indicó que en todo febrero se
registró un total de 58 eventos
asociados con violencia polí
tico criminal en el país si se
compara con el mes anterior
existe un aumento de 38 1 por
ciento

El asesinato
del aspirante
fue conde

nado por el
coordinador

de diputados
federales de
Morena
foto especial

Cifras de
Data Cívica
mostraron

que en todo
febrero se
registró un
total de 58
eventos aso

ciados con
violencia polí
tico criminal
en el país
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IEEM licitara
la impresión
de boletas
electorales

No sera con Talleres Gráficos pues un
comité definió que no había certeza de
que la producción de la planta fuera
exclusiva para el instituto Amalia Pulido

CLAUDIA GONZÁLEZ
Corresponsal

metmpoli elunivenal com mx

Toluca Méx El Instituto Electo
ra del Estado de México IEEM de
finirá mediante licitación pública
nacional la empresa acargo de la im
presión de las boletas con las que vo
tarán 13 millones de electores el 2 de
junio pues no será Talleres Gráficos
de México el que se encargue defi
nió el Comité de Adquisiciones del
órgano electoral

La razón explicó es porque los
integrantes no contaron con la cer
teza de que la producción de esa
planta pudiera destinarse en fonna
exclusiva a determinadas líneas que
requiere el IEEM

De acuerdo con la consejera pre
sidenta del instituto electoral mexi
quense Amalia Pulido el 8 de abril
deberán emitir el tallo de la adjudi
cación y la impresión debe iniciar el
27 de abril

Precisó que nunca hubo un con
venio firmado con Talleres Gráficos
de México al que refrendo todo mi
respeto y reconozco la calidadypro
bidad de su función

En entrevista detallo que se em
pezó a explorar esavíaporque en di
ciembre pasado se firmó un conve
nio para el tema de materiales elec
torales de manera que el Comité de
Adquisiciones integrado por las
áreas técnicas del i nstitiito en el que
no participan las consejerías co
menzó a explorar una adjudicación
de la documentación electoral con
Talleres Gráficos

Sin embargo el área usuaria que
es la Dirección de Organización pi
dió hacer una visita técnica a la

planta donde se producirían las bo
letas para la entidad y luego de se
sionar el 13 de marzo el comité pre
sentó sus informes determinando

que no era viable dicha opción pues
observaron que podría haber pro
blemas en la concentración del tra
bajo específico de producción de las
boletas para la entidad

El instituto debe brindar la cer
teza de tener las boletas en tiempo
y forma porque los tiempos son
muy cortos resaltó

El comité decidió ir en una lici
tación pública nacional en un pro
cedimiento transparente donde

participan las áreas técnicas que
son las direcciones de Organización
Administración la SecretaríaTécni
ca Ejecutiva y la Dirección Jurídico
Consultiva además de la Contrata
ría este proceso contará con la pre
sencia permanente de un testigo so
cial que se mantendrá vigilante para
que lleve todo el seguimiento

La consejera presidenta especifi
có que para el tema de documen
tación electoral es la primera licita
ción pública nacional que emite el
instituto en este proceso electoral y
que las empresas deben cumplir
consideraciones de infraestructura
suficiente capacidad técnica y hu
mana suficiente garantizarpuntua
lidad en la entrega de tas áocumen
tos electorales requeridos la plan
tilla de personal técnicamente cali
ficado y con experiencia en la pro
ducción de documentación electo
ral licencias actualizadas de softwa
re de diseño entre otros

También deben garantizar que
cuentan con lacapacidadfinanciera
para obligarse a la prestación de los
servicios de producción requeridos
verificables mediante estados fi
nancieros lacertificaciónISO 9000
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para asegurar altos estándares de
calidad cuantitativa y cualitativa
durante los procesos productivos
así como las normas ISO 14001
27001 y 28001

Deben ofrecer confidencialidad y
seguridad durante la producción de
la documentación brindar todas las
facilidades necesarias para que per
sonal del IEEM y del Instituto Na
cional Electoral INE supervisen la
producción y proporcionar la segu
ridad necesaria durante la produc
ción de la documentación electoral

Durante la impresión se destina
personal que está presente todo el
tiempo que se lleva el proceso

La empresa que gane la licitación
deberá entregar la documentación

con y sin emblema es decir sobre
para el PREP actas la bolsa ins
tructivos y otros Mientras que la
boleta para votar contará con me
didas cíe seguridad para garantizar
la certeza tanto a los partidos polí
ticos como a los ciudadanos sobre el

blindaje para impedir que se mani
pule dicha documentación

Lo importante para la ciudada
nía es tener sus boletas en tiempo y
forma y es trabajo del instituto to
mar todas las previsiones para que
sea por una o por otra vía haya la
mayor certeza a la ciudadanía y los
partidos quienes merecen y deben
tener esta certeza de la documenta

ción electoral apuntó

44
Lo importante para la
ciudadanía es tener sus
boletas en tiempo y
forma y es trabajo del
instituto tomar todas las
previsiones
AMALIA PULIDO

Consejera presidenta del Instituto
Electoral del Estado de México

El Instituto Electoral del Estado de México deberá emitir el fallo de la licitación el 8 de abril y
la impresión de las boletas debe iniciar el 27 precisó la consejera presidenta
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Renta de trenes de L12 cuesta 22 mmdp
Es lo que el STC ha
pagado durante 13 años a
la empresa CAF Provetren
por el arrendamiento de
30 convoyes

LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

En 13 anos el Sistema de Transporte
Colectivo STC Metro lia pagado más
de 22 mil millones de pesos por la
renta de una flota de 30 trenes para
la Línea 12 a la empresa CAF Prove
tren y se estima que en2027se liquide
el contrato filmado en 2010

Via transparencia en respuesta a
una solicitud de información reali
zada por EL UNIVERSAL el STC
Metro detalló que de los 180 meses
contractuales signados con CAF
Provetren todavía faltan por liqui
dar 39

En 2021 el STC pagó mil 535 mi
llones 537 mil pesos

STC ha pagado
22 mil mdp
por los trenes
de la Linea 12
El Metro explica que es la erogacion por 13 anos de
renta de 30 convoyes estima que en 2027 se
liquidará el contrato de arrendamiento firmado
en 2010 el parque vehicular será parte de la CDMX
LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

En 13 anos el Sistemade Transporte
Colectivo STC Metro ha pagado
más de 22 mil millones de pesos por
la renta de una flota de 30 trenes de
la empresa CAF Provetren para la
Línea 12 y estimó que será hasta
2027 cuando liquide el contrato de
arrendamiento que firmó en el año
2010 Al final del convenio el parque
vehicular será parte del Gobierno

En respuesta a una solicitud de
transparencia que realizó EL UNI

VERSAL el STC detallo que de
2010 a 2023 incluyendo los años
en que fueron suspendidas esta
ciones por fallas constructivas
destinó 22 mil 442 millones 965
mil 981 pesos yconcluirá los pagos
el 8 de febrero de 2027

La Línea 12 del Metro que va de
Tláhuac a Mixcoac fue inaugurada
el 23 de septiembre de 2008 y el en
tonces Gobierno del Distrito Federal
informó que por la obra civil se des
tinó un total de 17 mil 583 millones
de pesos

Mientras que el contrato por los
trenes sería por la renta y median
te un PPS Proyecto de Prestación
de Servicios cuyo precio pactado
fue por mil 588 millones 152 dóla
res el cual se paga mensualmente
y se divide en tres rubros uno fijo
un segundo llamado base y el ter
cero es variable

Autoridades del Sistema de
Transporte Colectivo STC Metro
han explicado que cuando ha habi
do suspensiones y por ello no pres
tan servicios los trenes no se pagan
todos los rubros
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Via transparencia el STC Me
tro detalló que de los 180 meses
contractuales signados con
CAF Provetren aún faltan por li
quidar 39 meses

Sin embargo el organismo deta
llo que no puede indicar el monto
que resta por liquidar ya que argu
mentó que como el contrato es vi
gente aún puede cambiar

Se informa que por tratarse
de un contrato sujeto a deducti
vas y penalidades que afectan al
monto por pagar al prestador de
servicios en caso de incumpli
miento no es posible conocer el
monto exacto que se tiene por li
quidar de los trenes que operan
en la Línea 12 de este organis
mo puntualizó el Metro
Se pago parcialmente en las tres
suspensiones del servicio
Los años 2021 y 2022 ya fueron li
quidados y esa etapa la Línea 12 del
Metro permaneció cerrada debido
al colapso el 3 de mayo de 2021 de
una trabe entre las estaciones Olivos
yTezonco enel gobierno de Claudia
Sheinbaum y derivó de la suspen

sión de la totalidad de las estaciones
de la Línea Dorada y que reabrió de
manera parcial en tres fases el 15 de
enero de 2023 posteriormente el 15
de julio y el 30 de enero de 2024

En 2021 el STC pagó mil 535
millones 537 mil 892 mil pesos y
en 2022 mil 208 millones 936 mil
105 pesos

La primera ocasión que cerraron
11 de las 20 estaciones por proble
mas en su construcción fue en mar
zo de 2014 cuando el jefe de Gobier
no era Miguel Ángel Mancera y co
menzó su operación normal con la
totalidad de las terminales en no
viembre de 2015

En 2014 el Gobierno capitalino
otorgó 2 mil 150 millones 606 mil
105 mil pesos Mientras que en 2015
dispuso de mil 679 millones 433 mil
804 pesos

La segunda vez que cenó la ope
ración en seis estaciones fue en 2017
posterior a los sismos de aquel año
cuyas reparaciones duraron sólo tres
meses también bajo el gobierno de
Mancera Enese año el Metra liquidó
un total de mil 987 millones 391 mil
753 pesos De los pagos que el Gobier

no capitalino emitió durante 13 años
los de mayor monto fueron en 2013
con 2 mil 737 millones 936 mil 490
pesos así como en 2014 y 2017

EROGACIONES

2014
Se pagaron 2 mil 150 millones
606 mil 105 mil pesos

2017
Se pagaron mil 987 millones 391
mil 753 pesos

2022
Se pagaron mil 208 millones 936
mil 105 pesos

Fuente El Metro vía transparencia

17583
MILLONES

DE PESOS

fue el costo de la
obra civil de la

Línea 12 según
informó el
entonces GDF
en 2008

De los 180 meses contractuales signados con CAF Provetren aun faltan por
liquidar 39 meses informó el STC Metro
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PREVÉN HOY MEJORES CONDICIONES METEOROLÓGICAS

Dispersa viento la contaminación
por ozono y levantan contingencia
Impuso la Secretaría de Medio Ambiente 199 multas a
conductores por no respetar el programa Hoy no circula
DE LA REDACCIÓN

La Comisión Ambiental de la
Megalópolis Carne suspendió ayer
a partir de las 15 horas la contin
gencia ambiental por ozono que se
aplicó desde el sábado por la tarde
en la zona metropolitana

Informó que la medida se deter
minó debido a que las concentracio
nes horarias de ozono fueron meno
res a las que establece el programa
para dar por concluida la contin
gencia durante la cual la Secreta
ría de Medio Ambiente Sedema
de la Ciudad de México aplicó 199
sanciones a automovilistas que no
respetaron el programa ambiental
Hoy no circula

En un comunicado la Carne re
portó que el Sistema de Monitoreo
de la Calidad del Aire de la capital
del país informó que el sistema de
alta presión que afectaba con su
periferia a la porción central del
país se alejó y perdió intensidad

lo que propicio una reducción de la
estabilidad atmosférica y una ma
yor velocidad del viento en el valle
de México

Ante ello todas las estaciones es
tuvieron dentro de la norma para
ozono Agregó que los modelos de
pronóstico indican que las condicio
nes meteorológicas serán mejores
para la dispersión de los contami
nantes este lunes

Ayer las autoridades locales mul
taron a 197 propietarios de vehícu
los por no respetar la contingencia
y a dos porque sus unidades conta
minaban ostensiblemente

Dichas sanciones fueron aplica
das a 162 vehículos no registrados
en la ciudad de los cuales 135 eran
del estado de México y 37 matricu
lados en la capital del país

La Sedema explicó que las unida
des de vigilancia ambiental están
facultadas para realizar una ins
pección que permita confirmar si
el vehículo es sancionable en ese
caso se elabora una boleta para

la aplicación de la multa y a los ve
hículos foráneos ostensiblemente
contaminantes se les retira la placa
metálica como medida cautelar

Bomberos en acción

Aunque la contaminación dismi
nuyó ayer el Heroico Cuerpo de
Bomberos reportó 17 incendios
de distintas magnitudes en el
transcurso del día en las alcaldías
Venustiano Carranza Milpa Alta
Alvaro Obregón La Magdalena
Contreras Cuauhtémoc Iztapalapa
y Gustavo A Madero

La mayoría ocurrió en pasto seco
hojarasca troncos llantas y basu
ra en camellones predios baldíos y
parques Hubo otras conflagracio
nes en un hotel y cuatro viviendas
sin que se reportaran lesionados

Los de mayor magnitud
ocurrieron en la calle Emiliano
Zapata colonia San Bernabé Oco
tepec en Magdalena Contreras y
en Cuautepec en el pueblo de San
Salvador Cuauhtenco Milpa Alta

Tras levantar la Carne la

contingencia ambiental por
ozono ayer por la tarde se pudo
apreciar desde algunos puntos la
puesta del sol Foto José Cario
González
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Se levanta la contingencia
ambiental en el Valle de México
La Coordinación Ejecutiva de la Co
misión Ambiental de la Megalópolis
CAMe informó que se suspende

la contingencia ambiental atmosfé
rica por ozono y sus medidas a par
tir de las 15 00 horas

Lo anterior debido a que las con
centraciones horarias de ozono fue

ron menores a las que establece el
Programa para dar por concluida la
contingencia El Sistema de Moni
toreo de la Calidad del Aire de la

Ciudad de México informó que el
sistema de alta presión que afectaba
con su periferia a la porción central

del país se alejó y perdió intensi
dad lo que propició una reducción
de la estabilidad atmosférica y una
mayor velocidad del viento en el Va
lle de México

Lo anterior dio lugar a que to
das las estaciones estuvieran den

tro de la norma para ozono Por
otro lado los modelos de pronósti
co indican que las condiciones me
teorológicas serán mejores para la
dispersión de los contaminantes en
el resto de la tarde las cuales pre
valecerán durante el lunes Jorge
Aguilar

 .  2024.03.24



Pág: 97

Estiman derramadurante Semana
Santa de más de 7 mil 285 mdp
Más de 100 mil
unidades económicas
se beneficiarán
de esta actividad
brindando empleo a
aproximadamente 730
mil personas

Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

Para la temporada de Semana
Santa el Gobierno de la Ciudad
de México proyecta que la derra
ma económica durante este pe
riodo alcance los 7 mil 285 mi

llones de pesos impulsada por
el consumo en una amplia gama
de establecimientos desde res
taurantes y hoteles hasta comer
cios religiosos

El Jefe de Gobierno Martí Ba
tres junto al secretario de Desa
rrollo Económico Fadlala Aka
bani presentaron las proyec
ciones económicas y los logros
recientes que resaltan el dina
mismo económico de la Ciudad

de México durante la temporada
de Semana Santa 2024

En esta temporada de Sema
na Santa también vamos a tener

mucha actividad Ya dijimos que
tenemos la representación de La
Pasión de Cristo en Iztapalapa
que reúne a cientos y cientos de
miles de personas a mucha gen
te de aquí de la ciudad pero tam
bién de otros lugares del país Va
a haber una derrama económica

de 7 mil 285 millones de pesos
por el consumo en los estableci
mientos se van a beneficiar más
de 100 mil unidades económi

cas fundamentalmente restau
rantes hoteles bares cines tea
tros agencias de viajes tiendas
departamentales y va a haber un
comercio muy fuerte de artículos
religiosos explicó Batres

NOCHE DE PRIMAVERA DEJO 150

MDP EN UN DÍA
La reciente Noche de Primave

ra celebrada en el Centro His
tórico destacó como una de las
grandes celebraciones cultura
les de la ciudad Más de 230 mil

personas se congregaron en nue
ve sedes diferentes disfrutando
de una gran variedad de eventos
que abarcaban desde conciertos
gratuitos de artistas nacionales e
internacionales hasta el Segundo
Gran Baile de Sonideras y Soni
deros que convirtió al Zócalo en
la pista de baile más grande del
país por casi 12 horas seguidas

Esta celebración generó una
derrama económica de aproxi
madamente 150 millones de pe
sos en un solo día resaltando el
impacto positivo tanto cultural
como económico de eventos de

esta magnitud
Estos números reflejan el cre

cimiento económico y la atrac
ción de inversión en la Ciudad

de México Durante el primer
trimestre de 2024 se registró un
incremento del 10 por ciento en
la derrama económica en com

paración con el mismo periodo
del año anterior alcanzando la
cifra de 16 mil 118 millones de

pesos Además se han generado
más de 26 mil nuevos empleos
en este trimestre y se han abier
to más de 4 mil nuevos estable
cimientos mercantiles

Calculamos que durante el
primer trimestre de 2024 por
toda la actividad económica se

han generado 26 mil 791 nue
vos empleos Hay buena activi
dad económica en la Ciudad de

México la Ciudad de México es
la que tiene más trabajadores re
gistrados ante el Instituto Mexi
cano del Seguro Social y eso ha
bla de su fuerza de su potencia
económica y son los trabajado
res con el nivel salarial más alto

promedio agrego el mandatario
capitalino
MAS DE 43 MIL MDD CAPTADOS

DESDE 2019

Un elemento crucial en este pa
norama económico es la inver

sión extranjera directa que ha si
do un motor importante para el
desarrollo económico de la ciu
dad Con más de 43 mil millones

de dólares captados desde 2019
la Ciudad de México se ha conso
lidado como un destino atractivo

para la inversión especialmente
en sectores como manufactura

y medios masivos de comunica
ción Además de ese monto 11
mil 197 mdd corresponden al
año pasado equivalentes a más
del 30 por ciento del total nacio
nal Los principales sectores de
destino son financieros manu
facturas y medios masivos mien
tras que Estados Unidos España
y Canadá son los mayores países
inversores

De acuerdo con Fadlala Aka

bani durante el primer trimestre
del año se han aperturado 4 mil
348 establecimientos mercan

tiles de bajo impacto mientras
que de 2019 al corte de 2024 se
han generado más de 90 mil de
estos negocios y más de 903 mil
empleos gracias a ellos

En la Ciudad de México en
este primer trimestre llevamos
abiertos o se han anunciado en
el SIAPEM 4 mil 348 nuevos es

tablecimientos mercantiles en
este caso de bajo impacto Es
tamos hablando de cafeterías
taquerías loncherías talabarte
rías jarcierías fruterías abarro
tes etcétera detalló

Akabani Hneide puntualizó
que la Sedeco ha destinado mil
324 millones de pesos de 2019
a 2014 sin incluir el monto asig
nado por alcaldías para dar co
bertura a todos los Mercados Pú

blicos que hay en la Ciudad de
México
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La Ciudad de México se pre
para para recibir a visitantes na
cionales e internacionales duran

te Semana Santa para celebrar
tradiciones religiosas y para dis
frutar de una amplia oferta cul
tural y contribuir al dinamismo
económico de la capital

La Ciudad de México se prepara para recibir a visitantes nacionales e internacionales durante Semana Santa
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CENTRO URBANO MIGUEL ALEMAN

CADUCA EL POZO
DE MULTIFAMILIAR
KARLAMORA

Los habitantes

del primer
multifamiliar del

país reciben agua
de 25 pipas a

diario situación
que dificulta la

vida ahí
El Centro Urbano Presidente

Alemán UPA ubicado en la
colonia Del Valle cumple un
año con desabasto de agua

Actualmente el Sistema de
Aguas de la Ciudad de México Sacmex
construye un pozo al interior de la unidad
el cual debía estar listo desde diciembre

del año pasado Por esta razón los veci
nos dependen del agua de las 25 pipas
diarias que llegan a este multifamiliar

El CUPA construido en 1947 e inau
gurado dos años después fue el primer
centro urbano con infraestructura y ser
vicios de la Ciudad de México lo que re
presentó un hito para el diseño y organi
zación de unidades habitacionales a ni

vel nacional El complejo impulsó la ur
banización del sur de la capital del país

María Antonieta Muñoz Vergara ha
bitante del CUPA expuso que después
del cierre de avenidas por parte de veci
nos afectados para manifestar su des
contento por la falta de agua el Sacmex
gestionó la reposición del pozo y acordó
la entrega gratuita de 25 pipas Son más
de mil 80 familias 160 locales y además
está una estancia infantil hay muchos
locatarios y hay la situación de una ex
tensión de la clínica Del Valle detalló

El CUPA relató es habitado por mu
chas personas de la tercera edad y la fal
ta de agua genera estragos en su bienes
tar y salud emocional

La doctora de la clínica me platicó de
una vecinita del edificio H ya de la tercera
edad que angustiada por no tener agua
corrió a su baño llenó su cubeta pero se le
derramó el agua y con esa agua se resbaló
y se desnucó entonces murió La doctora
me lo platicó yo me impresioné y pensé
en ese momento que si se pueden hacer
todos los proyectos como el de captación
de agua pluvial le pondríamos ese nom
bre de la persona que falleció expuso

Alberto Alejandro Barreto señaló
que hasta hace dos años el agua nunca
se iba en los más de mil departamentos
Actualmente solo hay agua de las 6 00 a
las 10 00 horas y de las 15 00 a las 18 00 o
18 30 horas En su casa compraron tam
bos para recolectar el agua

Los habitantes de la colonia Del Valle

exigen que se transparente el proyecto
del nuevo pozo construido en el predio
donde estaban unos juegos para niños
Hasta el momento no tienen informa
ción clara sobre si con ello se resolverá

el desabasto o si habrá algún tipo de
riesgo debido al tipo de suelo de la zona

Además temen que la existencia de
un amparo interpuesto por un grupo de
personas que afirma que el proyecto es
ilegal retrase la puesta en marcha del
nuevo pozo

De acuerdo con información del Sac

mex la principal fuente de abasteci
miento para el CUPA era el Pozo Parro
quia 2 el cual cumplió su vida útil Por
ello iniciaron los trabajos para la repo
sición del pozo al interior del CUPA

Actualmente alquilar un departa
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mentó en el CUPA tiene un costo que
oscila entre los siete mil y los ocho mil
pesos con servicios de agua luz gas y
mantenimiento

El Sacmex indica en sus informes fi
nancieros del último trimestre de 2023

que las obras de reposición tienen una
inversión de B millones 621 mil 477 pe
sos y la supervisión de los trabajos re
quirió un monto de 40 mil 174 pesos El
acta de fallo para la reposición del Pozo
Parroquia 2 señala que el periodo de eje
cución de la obra era del 15 de septiem
bre al 13 de diciembre de 2023

Habitantes de la unidad señalaron a

El Sol de México que un grupo de perso
nas inconformes con la construcción del

pozo interpuso un amparo en desacuer
do con la cesión del terreno donde reali

zan las obras A este recurso legal atribu
yen el retraso en la reposición del pozo

Actualmente el multifamiliar se sur
te a través de 25 pipas diarias cuya en
trada es vigilada por los habitantes de la
unidad en un operativo al que llaman
Vigilancia pozo Este operativo consis

te en que los habitantes atestiguan y
cuidan la entrada y salida de los vehícu
los que llenan las cisternas Los habitan
tes de uno de los primeros multifamilia
res de la metrópoli esperan que el pozo
quede listo pronto

Los habitantes
de la colonia Del

Valle exigen que se
transparente el

proyecto del nuevo
pozo construido en el

predio

65
AÑOS lleva este multifamiliar como testigo de la vida de los
capitalinos y de la transformación de la metrópoli

Los 15 edificios ahora

reciben agua de las
pipas
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Mil 80 familias que
viven aquí no tienen
suministro de agua
desde hace un año
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MODERNIZACIÓN DEL METRO

Ya circula el nuevo
tren en la Línea 1
Uno de los 29 trenes nuevos

ya viaja por las renovadas vías
como parte del proyecto de
modernización de la línea rosa
KARLA MORA

En la Línea 1 del Sistema de

Transporte Colectivo STC
Metro ya opera el primer tren
modelo NM22 que forma par
te de las 29 unidades nuevas

fabricadas espacialmente para la ruta
que va de Observatorio a Pantitlán

En redes sociales circulan imágenes
del convoy que tiene en la pintura de su
carrocería la frase La nueva Línea 1

tren 1 de 29 que fue presentado por la
entonces jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum desde septiembre de 2022

La empresa CRRC Zhuzhou Loco
motive inició desde octubre de ese año

el ensamble de los vagones para la linea
1 del Metro de la Ciudad de México en
su planta de Querétaro donde se reali
za el montaje de los trenes

En un recorrido realizado ayer El
Sol de México comprobó que el nuevo
tren tardó cerca de 25 minutos en cir

cular en ambos sentidos de Pantitlán
a Isabel la Católica y de regreso La
pintura de la carrocería señala que la
unidad tiene mejor ventilación y es
más amplio

Según lo prometido por la entonces
jefa de Gobierno los vagones ahora son
continuos sin separaciones entre uno y
otro y cuentan con un sistema de tele
visiones y cámaras de videovigilancia

La operación de 29 trenes nuevos es
parte del proyecto de modernización de
la Lineal la cual actualmente opera en
su tramo Isabel la Católica Pantitlán

Según el último informe financiero del
STC hasta diciembre del 2023 el avan
ce en el diseño de los trenes nuevos era

del 95 por ciento y su fabricación de 80
por ciento

Durante el último trimestre de 2023
el consorcio chino CRRC llevó a cabo

actividades de pruebas serie en unida
des en los trenes T01 02 03 04 y 07 con
un avance máximo del 60 por ciento
Las pruebas series son aquellas reali
zadas para verificar que la fabricación
se ajusta a lo estipulado en el proyecto
lo que certifica su calidad y adecuado
funcionamiento

La planta donde los fabrican ubica
da en el Parque Industrial KAIZEN
cuenta con una bodega de partes y pie
zas cajas de tren estructuras de ar
mado de vagones a empresa china

CRRC Zhuzhou recibió un contrato por
más de 32 mil millones de pesos para
este trabajo

En noviembre del año pasado Gui
llermo Calderón Aguilera director del
Metro refirió que para ese momento
seis trenes nuevos estaban en periodo
de prueba para que entraran en circu
lación a finales del 2023 lo cual no
ocurrió

Como informó este diario se pro
baron en las vías de otras rutas la 6
que va de El Rosario
Martín Carrera y la 7 de
El Rosario a Barranca del
Muerto

El último Informe de
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tallado del estado actúa

del proyecto de moderni
zación integral de trenes
sistema de control y vías
de la Línea 1 apunta que
los trenes nuevos darán

servicio en el primer tri
mestre del 2024

En diciembre del 2022
concluyó el ciclo de capa
citación para la operación
del sistema de señaliza

ción dirigido a conducto
res inspectores supervi
sores jefes de regulado
res Reguladores y perso

nal de la Gerencia de Transportación
Se inicia capacitación relaciona

das con la integración de trenes NM22
los cuales entrarán en servicio durante

el primer trimestre del 2024 dice el
documento

Sobre cuándo estará en operación el
resto de la flota el Metro respondió a
este diario que los trenes se incorpora
rán paulatinamente

El último recorrido de supervisión
ocurrió el 4 de marzo Luz Elena Gonzá

lez secretaria de Admi
nistración y Finanzas
Andrés Lajous secretario
de Movilidad y Guillermo
Calderón realizaron un

recorrido de supervisión
en la interestación
Cuauhtémoc Balderas

Los funcionarios veri
ficaron los avances en la
instalación de charolas de
cableado sobre los muros

de la interestación así co
mo de la red contra in

cendios y un nuevo equi
po de ventilación de alta
capacidad

También constataron
la instalación del cable

radiante y conexiones
electrónicas

44
SISTEMA DE

TRANSPORTE
COLECTIVO

Se concluyó el
ciclo ele

capacitación para
la operación del

Sistema de
señalización

dirigido a
conductores
inspectores y
supervisores

EN SERVICIO
SOBRE CUÁNDO estará en operación el resto de la flota el Metro
respondió a este diario que los trenes se incorporarán paulatinamente

Asi lucen los vagones del nuevo convoy ensamblado por CRRC
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SEMANA SANTA

Vacacionistas
dejarán más
de 7 mil mdp
HILDA ESCALONA

La Prensa

Ayer el gobierno presentó
las estimaciones de

derrama económica para
este temporada de asueto
En este periodo de Semana

Santa se espera una derrama
económica de 7 mil 285 millo

nes de pesos por el consumo
en los establecimientos infor

mó el jefe de Gobierno Martí Batres
Guadarrama

En conferencia de prensa Batres dijo
que se verán beneficiadas 102 mil 580
unidades económicas El jefe del Ejecu
tivo local detalló que los sectores más
beneficiados serán los restaurantes ho
teles bares cines teatros agencias de
viajes tiendas departamentales y co
mercio de artículos religiosos

En todos estos espacios que se van a
ver beneficiados trabajan aproximada
mente 730 mil personas y consideramos
que se va a superar la derrama econó
mica del año pasado en un 5 5 por ciento
más es decir 385 millones de pesos adi
cionales aseguró

Sobre este tema el Secretario de
Desarrollo Económico Fadlala Akaba

ni Hneide detalló que en este año las
festividades iniciaron con los Reyes
Magos que tuvieron una derrama eco
nómica de 5 mil 265 millones de pesos

y luego el 14 de Febrero con mil 966 mi
llones de pesos

Durante la Cuaresma por la venta de
pescado ya van mil 602 millones de pe
sos y la Semana Santa dejará a la ciudad
7 mil 285 millones de pesos para dar un
total de 16 mil 118 millones de pesos de
los cuales se benefician 206 mil 626 ne

gocios y en esos comercios laboran un
millón 211 mil 40 personas

El funcionario explicó que la derra
ma económica durante los días festivos
en lo que va de 2024 ha sido 10 por
ciento mayor con un aproximado de mil
200 millones de pesos adicionales lo
cual es un claro indicador del buen de

sempeño económico que tiene la Ciu
dad de México

En la Ciudad de México en este pri
mer trimestre aperturaron cuatro mil
348 establecimientos mercantiles de

bajo impacto y los giros con mayor nú
mero de aperturas preparación de ali
mentos y antojitos abarrotes y taque
rías afirmó

Al término del primer trimestre de
2024 la Ciudad ha generado más de 90
mil negocios de bajo impacto en lo que
va de la presente administración Aka

bani mencionó que duran
te el primer trimestre de
2024 se han generado 26
mil 791 empleos y en toda
la administración del 2019
al 2024 la Ciudad ha ge
nerado más de 903 mil
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CRECE DERRAMA
ESTE ANO la derrama económica por Semana
Santa se superará en 5 5 por ciento es decir
385 millones de pesos adicionales

Ayer inició la temporada vacacional por Semana Santa
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Alcanza CDMX
cifra récord de

43 mil 593 mdd
de IED es el 30
de lo recibido a
nivel nacional

CAPTÓ 43 MIL 593 MDD EN 2023

Alcanza la CdMx
record en IED

El monto representa el 30 de lo
recibido a nivel nacional destaca el
secretario de Desarrollo Económico
HILDA ESCALONA

LaCiudad de México captó el año
pasado más del 30 de la In
versión Extranjera Directa de
todo el país informó el secreta
rio de Desarrollo Económico

Sedeco Fadíala Akabani Hneide
En conferencia de prensa mencionó

que hasta ahora la Secretaría de Econo
mía dio a conocer la cifra oficial

Es decir el 30 de la Inversión Ex

tranjera Directa de todos el país se quedó
aquí en la Ciudad de México y miren lo
que es la política de recuperación de la
vocación industrial de la capital del país
que se implemento teniendo como activi
dad principal la recuperación económica

de la zona industrial de Vallejo lo que
provocó precisamente porque el segundo
sector con mayor inversión extranjera di
recta fueron las manufacturas es decir la
Ciudad de México volvió a recuperar su
vocación industrial

Akabani Hneide mencionó que los sec
tores testigo de la Inversión Extranjera Di
recta fueron los servicios financieros ma
nufacturas y medios masivos de contenido
de comunicación de películas comerciales
Se trata de un rubro que no tenía la Ciudad
de México y ahora con una serie de medidas
de simplificación administrativa y de mejo

res condiciones para la industria de medios
masivos de comunicación la Ciudad de Mé
xico se encuentra ya entre las Ciudades del
mundo con mayor inversión extranjera di
recta en este rubro

Quiénes son los países inversores en
primer lugar Estados Unidos España y
Canadá detalló el secretario de Desarro
llo Económico

El funcionario explicó que de 2019 a
2023 la capital ha captado 43 593 millo
nes de dólares es muy a pesar de algunos
la cifra de Inversión Extranjera Directa
más alta en la historia de la ciudad

Akabani EIneide también explicó que
en 2024 se destinarán más de 249 millo

nes de pesos para la atención de los tradi
cionales mercados públicos

De 2019 más lo presupuestado para
este año los 339 centros de abasto de la
capital habrán recibido más de mil 324
millones 528 mil pesos aportados directa
mente por la Sedeco

En total la inversión que esa depen
dencia ha hecho en esa materia de 2019 a

2024 es de un millón 324 529 142
En 2024 la acción atenderá a los 339

mercados públicos mediante 2 esque
mas el primero contempla la dispersión
de 191 millones 235 mil pesos para la aten
ción de 48 centros de abasto en donde se
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realizarán adecuaciones mayores para
mitigar situaciones de riesgo y ei segundo
incluye a 291 mercados públicos recibirán
200 mil pesos para mantenimiento menor
y compra de insumos

Es muy a pesar de algunos la cifra de
Inversión Extranjera Directa más alta en la
historia de la ciudad dice Fadlala Akabani
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Encabezan corrupción en
CdMx policías partidos

senadores y diputados Inegi
Rafael Ortiz Alejahdro Romero

La corrupción en la Ciudad de México
tiene un costo de 6 mil 471 pesospor víc
tima el más alto de todas las entidades

federativas v casi el doble de la media nacio

nal que se ubica en 3 mil 368 pesos según
datos que se han proporcionado a través de la
Encuesta Nacional de Calidad e Impacto
Gubernamental del Instituto Nacional de

Geografía y Estadística Inegi
En su más reciente edición la citada

investigación reporta que 15 mil 739 capi
talinos por cada 100 mil fueron víctimas de
al menos un acto de corrupción en su rela
ción con algún servidor público 486 perso
nas menos que en 2021

Sin embargo el organismo reporta que la
tasa de incidencia se eleva de manera conside

rable al registrarse 28 mil 777 actos de corrup
ción por cada 100 mil habitantes cuando en
2021 el índice fue de 25 mil 771 lo que indica
que una sola persona es víctima de abusos
hasta en más de una ocasión

En ambos casos la capital se ubica por
encima de la media nacional que en mate
ria de prevalencia es de 13 mil 966 vícti
mas y en la de incidencia de 25 mil 394
actos de corrupción por cada 100 mil habi
tantes

Por otra parte la encuesta del Inegi destaca
también que en la capital la percepción sobre la
frecuencia de esos actos es de 87 7 entre la

población de 18 años y más la cual consideró
que son muy frecuentes o frecuentes especial

mente entre autoridades relacionadas con la

seguridad publica y justicia así como a los polí
ticos

La lista la encabezan los policías seguidos
de partidos la Fiscalía General de Justicia
agentes del Ministerio Público diputados
senadores jueces y magistrados así como
los gobiernos municipales o alcaldías

En caso contrario también hay que destacar
que las instituciones o actores de la sociedad la
familia y las universidades públicas tienen los
mayores niveles de confianza entre los habitan
tes de la ciudad con 87 2 y 80 6por ciento res
pectivamente seguidos de las escuelas de nivel
básico administradas por el gobierno así como
los compañeros de trabajo

Según se destaca en el documento para
los capitalinos los principales problemas
que tiene la Ciudad de México son la inse
guridad con 72 9 por ciento de los encues
tados seguido por la corrupción con 55
por ciento y la pobreza con 29 1 por ciento

Por otro lado la encuesta arroja que el año
pasado 71 9 por ciento de la población refirió
un nivel alto de satisfacción con los servicios

públicos provistos por el gobierno federal índi
ce que baja a 48 1 en cuanto a los que provee
la administración local central y a 46por cien
to cuando se trata de la alcaldía

En este aspecto la oferta de transporte
público el suministro de energía eléctrica la
atención médica en sistema de salud adminis

trado por el gobierno federal y local la edu
cación básica y superior pública fueron los
servicios mejor califícados
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Auge de contingencias en 3
meses superan a todo 2023
Valle de México Lamalacalidad del aire hallevado adeclarar cuatro contingencias ambientales en lo quevadel
año Este 2024 se perfilamuy contaminado principalmente por ozono yrebasa lo ocurrido el anterior

cormngencias
de este año
ya rebasan las
de TOdO2023
Contaminación El valle de México registro la
cuartacontingenciaambiental en lo quevadel
año dejando atrás las tres de 2023 en pleno
auge de la temporadade ozono
Sandra Salazar

Todavía no termina el tercer mes

de este año y en la Zona Metro
politana delValle de México ya se
superaron las contingencias am
bientales de todo 2023 situación
que se agravará por los pronósti
cos de altas temperaturas para los
siguientes meses

La contingencia ambiental que
decretó la Comisión Ambiental

de laMegalópolis CAMe este sá
bado 23 de marzo es la cuarta en

lo que va del año una regional
el primero de enero por PM2 5 y
tres Fase I por ozono dejando
atrás las tres contingencias del año
anterior de las cuales también

una fue regional por PM2 5
En las grandes urbes como la

Ciudad de México y en general la
Zona Metropolitana la célebre
fiase popular de somos lo que co
memos se transforma en somos

lo que respiramos sobre todo por
que es temporada de ozono la
cual se desarrolla entre febrero y
junio

La Secretaría del Medio Am
biente y Recursos Naturales Se
marnat refiere que la temporada

de ozono es un contexto de au

mento de temperatura alta inso
laciónypoco viento por lo que se
genera una menor dispersión de
contaminantes

Según las autoridades ambien
tales los vehículos automotores
y las fugas de gas LP son las prin
cipales fuentes de contaminantes
que al evaporarse y entrar en con
tacto con el sol forman ozono y
afectan la calidad del aire

En México se registran los si
guientes contaminantes atmos
féricos S02 CO N02 ozono
03 PM10 partículas suspendi

das totales PST y plomo Pb
Para cada uno de estos conta

minantes se cuenta conun están
dar o norma de calidad del aire
donde se establecen las concen

traciones máximas que no debie
ran sobrepasarse en un periodo
definido frecuentemente una

vez por año para que pueda ga
rantizarse la protección adecuada
de la salud de la población sobre
todo los grupos más susceptibles

Según Semarnat la calidad del
aire se considerabuena o satisfac
toria cuando el valor Imeca está

debajo de 100 de 101 a 150 es re
gular o no satisfactoria de 151 a
200 malay de 201 en adelante se
considera muy mala

De hecho el 1 de marzo de
2023 el gobierno capitalino cele
brabauna mejora en la calidad del
aire tras una reducción de 3 3 de

las partículas PM2 5 no obstante
de seguir laactual tendencia este
año se confirmará un rebote en
los contaminantes

En lo que va de esta década el
año con más contingencias am
bientales es 2022 con untotal de
seis emergencias todas ellas por
ozono que en total implicaron
ocho días de medidas restrictivas

para evitar afectaciones a la salud
En 2023 bajaron los días a 3 5 y

en lo queva de este año ascienden
a 5 5 Las emergencias del 1 de
enero duraron solo medio día
mientras que la contingencia por
ozono decretada el 22 de febrero

pasado se extendió hasta el 25 de
febrero así que tanto en aplicacio
nes de la Fase I como en el núme

ro de días ya se rebasaron los re
portes del año pasado

Asma

Conjuntivitis
Infección

respiratoria aguda
Otitis media aguda
Enfermedad pulmonar

obstructiva crónica EPOC
Enfermedad

cerebrovascular

Enfermedad isquémica
del corazón
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Llaman a secretaria de Salud dar prioridad
al primer caso de sarampión en CDNIX

El secretario de la Comisión de Salud del Congreso de
la Ciudad Ricardo Rubio Torres consideró que el primer
caso de sarampión en la capital es de alertarse porque
el gobierno de Martí Batres y Morena han demostrado
su incapacidad para atender cualquier tipo de pandemia o
enfermedad sea novedosa o extinta

Hace años la administración de Claudia Sheinbaum Par

do subestimó los primeros casos de Covid 19 en la metró
poli para después haberse desatado la historia de muerte
que la candidata presidencial de Morena nunca reconoció
en la CDMX

Rubio recalcó hacemos un llamado enérgico a atender
con urgencia este asunto con aislamientos inmediatos y
a tomar todas las medidas necesarias para que nadie sea
infectado con el virus sarampión es preocupante que las
personas internadas en el Sistema de Salud porque los tie
nen en condiciones sumamente precarias

Insistió exigimos medidas de prevención y en especial
información del resultado de la atención medica de este

caso hasta la conclusión para tener la tranquilidad de que
fue un caso aislado y no se va a expandir Solicitamos a Mar
tí Batres datos sobre los controles sanitarios en clínicas
hospitales y centros de salud de la capital para contener la
propagación del sarampión

Advirtió conocemos a Morena y sabemos perfecta
mente que sus medidas de control sanitario son pésimas
no garantizan protección absoluta para la población es ne
cesario que exista un seguimiento epidemiológico para no

poner en alerta a toda la ciudadanía
Apuntó mientras en otros países del mundo sus au

toridades resguardan cuidan e informar a sus poblaciones
sobre las enfermedades contagiosas en la CDMX el jefe de
Gobierno Martí Batres anda haciendo campaña a favor de
Morena y olvidando su carácter de mandatario es lógico
porque nadie lo eligió no tiene experiencia para conducir
una administración que desde que inició con Sheinbaum
se cayó como el Metro y fracasó su sistema de Salud por
recortes presupuéstales
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Proliferan ofertas engañosas en vacaciones
AUMENTAN CASOS
DE MONTAVLAJES
Reportes de estos fraudes aumentaron en 50 el año pasado al pasar de
244 a 365 Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la CDMX
Por José Luis Montañez

I xis reportes por fraudes
montaviajes aumentaron

en 50 por ciento durante el
año pasado al pasar de 244 a
365 según datos del Consejo
Ciudadano para la Seguridad
y Justicia de la Ciudad de

Mcxico Este tipo de estafa
dores aprovechan la demanda
de boletos y hospedajes para
engañar a viajeros y utilizan
agracias de viaje falsas en
línea para ofrecer paquetes
solicitando pagos por adelan
tado o completos para supues
tas reservaciones para luego

desaparecer con el dinero
Apena estamos en el primer

periodo de vacaciones del
año y ya tenemos 79 repor
tes explicó el presidente del
oiganismo Salvador Guerrero
Chiprés por lo que
hizo un llamado a

los capitalinos

EN ESTA EPOCA VACACtONAL

proliferan ofertas engañosas de falsas
agencias de viajes

Proliferan ofertas engañosas en vacaciones

Alertan sobre aumento

de reportes por fraudes
de los montaviajes
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Denunciaspasaron de 244 a 365 durante el año pasado
Consejo Ciudadanopara la Seguridady Justicia de CDMX
Los reportes por fraude
montaviajes aumentaren

en 50 por ciento durante e
año pasado al pasar de 24
a 365 según datos del Con
sejo Ciudadano para la Se
guridad y Justicia de la Ciu
dad de México

Este tipo de estafadores
aprovechan la demanda de
boletos y hospedajes para en
gañar a viajeros y utilizan
agencias de viaje falsas en lí
nea para ofrecer paquetes so
licitando pagos poradelanta
do o completos para supues
tas reservaciones para luego
desaparecer con el dinero

Apena estamos en el pri
mer periodo de vacaciones
del año y ya tenemos 79 re

portes explicó el presidente
del organismo Salvador Gue
rrero Chiprés por lo que hizo
un llamado a los capitalinos
para que en esta Semana San
ta revisen todo tipo de ofertas
por viajes a destinos turísti
cos pidan tener contacto más
cercano con vendedores de

paquetes pues los delincuen
tes que operan esta modalidad
lo hacen de manera remota

Y es que si se compara el

primer bimestre de este año
con el mismo periodo de
2023 los reportes aumenta
ron 99 precisó Guerrero
Chiprés quien destacó que
esto no es por la existencia de
más montaviajes sino por
si conocimiento del modus

operandi que el consejo ciu
dadano dio a conocer

Los montaviajes es ur
modus operandi que tiene
mayor auge en temporadas
altas con el objetivo de sa
botear las vacaciones de las

personas Consiste en que de
lincuentes clonan páginas de
agencias de viajes o se inven
tan empresas que sólo existen
en el mundo digital

Después comienzan a ha
cer publicaciones atractivas
de paquetes que están 30 o
más por debajo de los reales
oara hacer gancho y buscar
que las personas depositen a
uentas personales o a través
ie transferencias detalló

Guerrero Chiprés recordó
que en 2022 año donde hubo
un mayor número de reportes
se presentaba una situación
diferente pues sí había una
empresa pero incumplía con

lo que ofertaba y era difícil
que las personas pudieran re
cuperar su dinero Pero en
2023 hubo más clonación

de empresas dedicadas a via
jes turísticos precisó

En los casos que sí se lle
garon a consumar las perso
nas señalaron haber pagado
10 mil pesos con 30 de los
reportes 26 con montos de
10 mil a 30 mil y 15 de 30
mil a más de 100 mil

Los delincuentes cono

cen datos que les permiten
identificar su nicho de víc

timas por ejemplo es que
80 de la población mexi
cana no tiene dinero para
viajar en sus vacaciones en
tonces se aprovechan de esa
ilusión comentó Para evi
tar caer en estas estafas es
crucial desconfiar de ofertas

que parezcan demasiado
buenas para ser verdad
Además se recomienda re
alizar pagos con taijeta de
crédito o débito en lugar de
efectivo o transferencias

bancarias y obtener toda la
información detallada del

paquete antes de hacer cual
quier pago
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Cada año previo a las temporadas de vacaciones aumenta el riesgo de caer en estafas
perpetradas por los conocidos montaviajes
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Impulsa PAN iniciativa
en favor de periodistas
Para garantizar el derecho de
réplica alosperiodistasque sean
acosados o difamados por el ofi
cialismo el diputado del PAN
Federico Dóring presentó una
iniciativa para crear una institu
ción que cuide y salvaguarde los
derechos de los comunicadores

El coordinador del blaquia
zul destacó que a través de las
reformas a los artículos 7y38 de
la Constitución de la Ciudad de

México se garantizará un espa
cio seguro para salvaguardarlos
derechos de los informadores así
como de la libertad de prensa el
derechoalainformadónyblindar
el ejercicio periodísticoenelpaís

Dóring indicó que esta insti
tución garantizaría en términos
de derecho administrativo la
réplica efectiva y el derecho que
tendría cualquier periodista in
juriado por el actual presidente
de México Andrés Manuel Ló

pez Obrador y poder ejercer su
réplica en elmismo espacio enel
que fue denostado calumniado
yseñalado

Estamos equiparando las
sanciones en el artículo 38 para
que todo servidor público que
violente derechos del periodista
desde el espacio público obten
ga castigo e incluso electoral
señaló el legisladorpanista

Además deberá ser inscrito a
unregistro devioladoresaldere
cho a la información y al trabajo
periodístico en el cual se sus
penderán también sus derechos
políticos

Destacó que losperiodistasno
deben ser víctimas de ataques
injustificados como sucede
durante la Mañanera del Presi

dente ya sea que les maldiga
difame o incluso haga público
sus datospersonales

No es democrático y no es
progresistainjuriar aperiodistas
yluegoregatearlesel derecho de
réplica abundó 24horas

étk ák Nunca jamás
en ninguno

de los tres órdenes
degobiernose
puedaabusardela
tentación autoritaria
y económica para
presionara un medio
decomunicación a un
comisionado para callar
a alguna voz
FEDERICO DORING

Diputado del PAN

RECLAMO

El diputado
Federico

Dóring
aseveró

queuna

democracia

sin libertad

de prensa
y sin
derecho a la

información
no sirve
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Pide Congreso
que organilleros
sean patrimonio
cultural capitalino
En reconocimiento a este oficio el
Congreso de la Ciudad de México
planteó declarar a los organilleros
comoPatrimonio Cultural Inmaterial

de la capital del país
Paraello exhortó a la Secretaríade

Cultura local en su calidad de secre
taría técnica de la Comisión Interins
titucional del Patrimonio Cultural
Natural y Biocultural capitalina a
emitir la declaratoria

La diputadaAndreaEvelyneVicen
teño resaltó el carácter histórico de

quienes se dedican a este oficio que
esparte del legado revolucionario

Expresó que es fundamental apo
yar a las personas dedicadas a esta

actividad para que las siguientes ge
neraciones disfruten de esta música

Esporellos pornuestrastradiciones
yporquepermanezcanpara lasgene
raciones destacó

Comentó que se registraron500 or
ganilleros a nivel federal de los cua
les 450 se concentran en la capital
mismos que actualmente enfrentan
dificultades para mantener su oficio
debido a queno cuentanconingresos
fijos carecen de reconocimiento y
apoyo de programas específicos

Vicenteño pidió tener en cuenta
que el 50 porciento de los integrantes
de este gremio alquilan diariamen
te el aparato musical que utilizan y
costean sus uniformes gastos a los
cuales se sumael almacenamiento la
competencia con otros artistas urba
nos y la variabilidad de ingresos por
temporada y afluencia de visitantes
24HORAS

SITUACIÓN Quienes se dedican a este
oficio enfrentan dificultades por la falta
deapoyosgubernamentales
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Instituto Nacional de Transparencia Acceso a la Información

Ordenan transparentar expediente
de avalúo de Megafarmacia

Redacción

política eleconomista mx

El Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos
Personales Inai instruyó al
Instituto de Administración y
Avalúos de Bienes Nacionales

Indaabin a entregar el expe
diente de avalúo del inmueble

destinado a la Megafarmacia del
Bienestar

En un inicio el Indaabin dijo
no tener datos al respecto ypidió
al solicitante de la información

que canalizara su petición a La
boratorios de Biológicos y Reac
tivos de México Birmex lo que
llevó al ciudadano apresentarun
recurso de revisión ante el Inai

Tras un análisis detalla

do del caso se determinó que
el Instituto no cumplió con el
procedimiento de búsqueda
previsto en la Ley Federal de
Transparencia

La ponencia a mi cargo
identificó que el sujeto obliga
do no ha buscado la informa

ción que le está requiriendo al
área recurrente en todas y cada
una de las áreas competentes
además de que se advierte que
lo solicitado se relaciona con

atribuciones propias del sujeto
obligado deviniendo el agravio
como fundado indicó Noma
Julieta del Río Venegas

Evaluación ciudadana
La comisionada del Inai destaco

que abrir el expediente permi
tirá a la sociedad evaluar si los

esfuerzos y recursos financieros
dirigidos al derecho a la salud
están cumpliendo su objetivo

Derivado de la resolución del

pleno del Inai se le solicitó a la
dependencia realizar una bús
queda exhaustiva en todas sus
unidades administrativas com

petentes incluida la Dirección
General de Avalúos y Obras
para proporcionar la informa
ción solicitada

El desabasto de medica
mentos ha sido de interés social

y de interés máximo de todos los
mexicanos pues según infor
mación de la Secretaría Técnica

del Pleno del INAI en el periodo
2018 2024 la ciudadanía inter

puso 2 mil 720 recursos de re
visión en el tema de salud dijo
del Río Venegas
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Piden copia de avalúo de predio de Megafarmacia

Inai urge a Indaabina
compartir información
del inmueble por
solicitud de una persona
ANTONIO LÓPEZ

El Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
Inai instruyó al Instituto de Admi
nistración y Avalúos de Bienes Na
cionales Indaabin proporcionar
copia del expediente de avalúo del
inmueble para los almacenes de la
Megafarmacia del Bienestar

Este recurso muestra cómo el
derecho de acceso a la información

es de gran importancia para que los
ciudadanos puedan conocer la in
formación de los recursos públicos
destinados para la ejecución de pro
yectos estratégicos del gobierno re
lacionados con un derecho huma

no el derecho a la salud planteó la
comisionada Norma Julieta del Río

al presentar el caso ante el pleno
Refirió que en noviembre de

2023 el Jefe del Poder Ejecutivo Fe
deral informó que había sido adqui

ndo un almacén a Liverpool por 2
mil millones de pesos con la fina
lidad de poner en marcha la Mega
farmacia y asegurar que a ningún
mexicano le hicieran falta las medi
cinas necesarias para su salud

La comisionada enfatizó que la
entrega de la información solicita
da permitirá a la sociedad evaluar
si los esfuerzos y los recursos finan
cieros destinados agarantizar el de
recho a la salud están cumpliendo
su objetivo sobre todo porque exis
ten datos estadísticos que revelan
que laMegafarmacianohadado los
resultados esperados

En respuesta a la persona que so
licitó el expediente de avalúo el In
daabin a través de la Dirección Ge
neral de Administración del Patri
monio Inmobiliario Federal señaló

que no localizó información relacio
nada con los almacenes de la Me
gafarmacia del Bienestary le sugirió
dirigir su petición a la paraestatal
Laboratorios de Biológicos y Reac
tivos de México Birmex

Inconforme por considerar que
se le ocultaba información la per
sonasolicitantepresentóun recurso

de revisión ante el Inai
En alegatos el Indaabin reiteró su

respuesta y precisó que turnó la so
licitud a la Dirección General de Po
lítica y Gestión Inmobiliaria

Al analizar el caso la ponencia de
la comisionada Del Río determinó
que el Indaabin no cumplió con el
procedimiento de búsqueda previs
to en la Ley Federal de Transparen
cia ya que no consultó a todas las
unidades administrativas compe
tentes para conocer la información
en específico a laDirección General
de Avalúos y Obras encargada de
emitir los dictámenes de avalúos

Asimismo se advirtió que el In
daabin hizo un avalúo preciso y de
tallado mediante el cual consideró
que el inmueble contaba con las
condiciones adecuadas para ser
ocupado y fijó el costo esto de
acuerdo con la versión estenográfi
ca de la conferencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador del
29 de diciembre de 2023

Por lo expuesto se concluyó que
el Indaabin en el ejercicio de sus
atribuciones cuenta con la infor
mación solicitada

Conocer la mformaaón del inmueble permitirá evaluar si los recursos
destinados a la Megafarmacia cumplen su objetivo djjo comisionada del Inai

r
MIL
MDP

pagó el gobierno
federal a

Liverpool por el
inmueble según
el Ejecutivo
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VaPVEMpor
reforma a Ley
de Seguridad
Nacional
Diputada propone que
los ciberdelitos sean
considerados amenaza

a seguridad del país
ANTONIO LÓPEZ

nation ehiniversal com mx

La diputada Kenia del Refugio
Hernández Guerrero PVEM
propuso una iniciativa para que
los ciberdelitos sean considera
dos como amenazas a la seguri
dad nacional

La iniciativa que plantea mo
dificar ael artículo 5 de la Ley de
Seguridad Nacional establece
que se calificará como ciberde
lito todo acto conducta inci
dente o amenaza ofensiva o ma
liciosa con la capacidad de pro
vocar un efecto adverso una fa
lla un acceso no autorizado una

vulnerabilidad perdida daño o
un delito desde el ámbito digital
o ciberespacio en contra de las
personas activos información
infraestructuras de información
tecnologías de operación o ins
tancias e instituciones del Esta
do mexicano

Se explica que esos delitos de

ben considerarse amenaza por
que se trata de un ilícito con orí
genes y alcances no sólo nacio
nales sino internacionales y cu
yos daños son incuantificables

El texto indica que con la re
forma se reconoce la gravedad
del problemay se garantiza aten
ción multiinstitucional y multi
factorial para que de manera
efectiva y pronta se pueda hacer
le frente mediante la atención
prevención identificación de
nuncia y sanción de todas las
instituciones relacionadas con la

seguridad pública

Se debe garantizar atención
multiinstitucional a ciberdelitos
propone la iniciativa
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Aprueban diputados
cambios a ley para el
listado de detenciones
ENRIQUE MÉNDEZ

Para evitar que se vulnere la base de
datos del Registro Nacional de De
tenciones así como la identidad los
derechos humanos e integridad de
las personas aprehendidas la Co
misión de Justicia de la Cámara de
Diputados aprobó una reforma pa
ra que la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana SSPC emi
ta un protocolo de riesgo y designe
a funcionarios responsables de la
integridad del sistema

La reforma es necesaria explicó
la comisión en su dictamen para
cerrar el riesgo a una intrusión
cibernética como las ocurridas a
Petróleos Mexicanos el Instituto
Mexicano del Seguro Social las se
cretarías de la Defensa y de Econo
mía e incluso la información de los
reporteros asignados a la cobertura
de la Presidencia

Con los cambios la Cámara tam
bién busca cumplir la sentencia de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación del 24 de enero de 2023 a
partir de una acción de inconstitu
cionalidad interpuesta por la Comi
sión Nacional de los Derechos Hu
manos el 26 de junio de 2019 contra
el contenido de la Ley Nacional del
Registro de Detenciones porque el
Congreso no incluyó a los funcio
narios responsables de preservar
la información

La ley regula la integración y fun
cionamiento del Registro Nacional
de Detenciones así como los pro
cedimientos paragarantizar el con

trol y seguimiento sobre la forma en
que se efectúa la detención de una
persona por la autoridad hasta que
se determina su situación legal

El registro es una base de datos
que concentra la información a
escala nacional sobre las personas
detenidas y es administrada por la
SSPC por lo que el dictamen resalta
que su mayor relevancia reside en
la posibilidad de facilitar el control
judicial y establecer mecanismos
para regular la actuación de los ser
vidores públicos en un contexto en
el que frecuentemente son violados
los derechos y garantías procesales
de las personas detenidas

En las iniciativas analizadas por
la comisión se citaron casos re
cientes de vulneración de bases de
datos cibernéticas de instituciones
gubernamentales en los que el
Estado ha sido incapaz de cumplir
lo estipulado en instrumentos in
ternacionales en cuanto al deber
de garantizar la inviolabilidad de
la información bajo su resguardo

Además se prevé que será con
siderado un riesgo para la base de
datos del registro de detenciones
cuando se presenten intentos de

acceso no autorizado flujo inusual o
irregular de datos funcionamiento
anómalo del sistema o de los equi
pos y que la base fue vulnerada
cuando se violenten los privilegios

de acceso se detecte uno no auto
rizado o alguna extracción modifi
cación transferencia o destrucción
de datos no autorizada o los sujetos
obligados manipulen de manera in
usual los datos del registro
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HAY SENADORES QUE NO ASISTIERON UN SOLO DÍA

Rumbo a la recta final
brillan por su ausencia
LEGISLADORES
morenistas son

quienes más
inasistencias
acumulan desde

el 1 de febrero hay
quienes buscan
repetir 6 años más

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm com mxx

Desde la tribuna del Sena
do Gloria Núñez ventiló la
verdad que existe desde el
1 de febrero el ausentismo

que afecta a las comisiones
pero que también se refleja
en el pleno con casos como
Arturo Bours Griffith quien
no ha asistido a ninguna se
sión Sasil de León que sólo
ha estado en tres sesiones
y Citlalli Hernández quien
pasa lista pero no ha parti
cipado en ninguna de las 67
votaciones

Arturo Bours Griffith
morenista representante de
Sonora no se ha presentado
a ninguna de las 16 sesiones
del pleno que se han reali
zado desde el 1 de febrero
hasta el 21 de marzo de este

año por lo que no ha par
ticipado en ninguna de las
67 votaciones que se han
realizado

Bours Griffith tiene 10096
de ausencias en sesiones

y votaciones del pleno Sin
embargo ya presentó 16
justificantes

Sasil de León morenista

representante de Chiapas
que dentro del Senado es la
coordinadora de la banca
da del inexistente PES sólo
se ha presentado a tres de
las 16 sesiones del pleno en
ocho ocasiones no ha podi
do justificar sus ausencias
por lo que oficialmente tie
ne ocho ausencias pero a
ellas se deberán sumar las
tres inasistencias de las se

siones del 20 y 21 de marzo
tiene dos inasistencias justi
ficadas y en consecuencia
de las 67 votaciones realiza

das en el pleno sólo ha par
ticipado en dos

Así Sasil de León tiene el
récord de un ausentismo de
81 25 en las sesiones del

pleno y de 93 de las vota
ciones en él

Citlalli Hernández de
Morena y secretaria gene
ral del partido quien repeti
rá en el escaño por seis años
más ahora por la vía pluri
nominal tiene sólo siete de
las 16 asistencias alas sesio
nes del pleno de las cuales
ha justificado hasta el mo
mento seis y están pendien
tes por justificar tres

Sin embargo tiene el
100 de ausencias en las 67
votaciones realizadas du
rante esas 16 sesiones de
acuerdo con el registro ofi
cial que se puede consultar
enlapáginaweb del Senado

La semana pasada lapa
nista Lilly Téllez colocó un
cartel con la fotografía de
Hernández y la frase Se
Busca para mostrar que no
se ha presentado a los tra

bajos del pleno pese a que
pasa lista

Jorge Carlos Ramírez Ma
rín sólo ha asistido a cuatro

sesiones 11 las ha justifi
cado y tiene una ausencia

pero tampoco ha emitido
su voto en ninguna de las 67
votaciones

Dante Delgado líder na
cional de MC que tiene 14
asistencias registradas y sólo
dos ausencias justificadas
sin embargo no ha estado
presente en 40 de las 67 vo
taciones es decir pasa lista
y se retira por lo que tiene
un ausentismo de 41 en el

trabajo real dentro del pleno
del Senado

Jaime Bonilla ha asistido
al pleno sólo en seis ocasio
nes de las 16 sesiones rea
lizadas es decir tiene un
ausentismo real del 62 5
pero ha justificado 10 au
sencias En el registro de
votaciones se puede com
probar que no estuvo en
40 ocasiones que se abrió
el tablero de las 67 vota
ciones realizadas en lo que
va del periodo ordinario de
sesiones

Manuel Añorve coordi
nador de los senadores del

PRI no registra ni una sola
inasistencia es decir ha pa
sado lista el 100 de las 16

sesiones del pleno pero en
las votaciones ha estado
ausente en 32 de las 67 oca

siones que debía registrar el
sentido de su voto

Claudia Ruiz Massieu tie

ne registradas 14 asistencias
y dos ausencias que ha jus
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tificado pero se ausentó en
50 de las 67 rondas de vota
ción es decir no estuvo en
el 74 6 de las ocasiones en

que debió emitir su voto
Del total de 125 senado

res activos 75 han faltado
al menos en una ocasión a

su obligación de estar pre
sentes en las sesiones or

dinarias del pleno que se
ha reunido durante 16 oca
siones desde el 1 de febre
ro hasta el 21 de marzo día
en que celebró dos sesiones
consecutivas

Actualmente el Senado
tiene en activo a 125 sena

dores porque los escaños de
Manuel Velasco Ovidio Pe

raltay Francisco García Cabe
za de Vacaestán en licencia

Manuel Velasco solici

tó licencia en junio pasado
para competir por la can
didatura presidencial del
oficialismo Ya no se rein

corporará y esperará a su
reelección como senador

plurinominal por el Verde
Su suplente es el diputado
priista Eduardo Enrique Mu
rat Hinojosa que no renun
ciará a su curul en Cámara

de Diputados
Ovidio Peralta de Tabas

co Ovidio es suplente de Ja
vier May actual candidato
de Morena al gobierno de
Tabasco por lo que ya no se

reincorporará a su lugar en
el Senado

El suplente de Francisco
García Cabeza de Vaca José
Marón Manzur es diputado
local en Tamaulipas y fue
candidato a la presidencia
municipal de Tampico Has
ta el momento no ha escla

recido si llegará al Senado
para ocupar el escaño los
50 días que restan de la LXV
Legislatura o se quedará en
su curul estatal

De acuerdo con el re

glamento del Senado 10
ausencias consecutivas im

plican la cancelación de su
función legislativay se llama
de inmediato a su suplente

Hay
del pleno se han
realizado desde el

J 11de febrero hasta
1 el 21 de marzo día

han faltado CECirtKlEC en que celebraron
SENADORES al menos en AnmwAiiiAC dos sesionesactivos una ocasión ORDINARIAS consecutivas
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Acciones a
de prevención
POR RUBÉN ARIZMENDI

Enun dictamen con punto de
acuerdo senadores señala
ron que el SARS CoV 2 aún

representa una amenaza para la
salud por lo que es de suma impor
tancia continuar con una estrategia
de vacunación que priorice a los
grupos vulnerables

Es por ello que la Cámara Alta
exhortó a la Secretaría de Salud
así como a sus homologas en las
entidades federativas a reforzar las
acciones encaminadas a la preven
ción de la COVID 19 e influenza

Lo anterior debido a que dichos
padecimientos ponen en riesgo a

los grupos poblacionales más vul
nerables de nuestro país

Grupos vulnerables

En el documento las y los legisla
dores advierten que los grupos que
más corren riesgo de contagio por
influenza y COVID 19 son las mu
jeres embarazadas los menores
de 59 meses adultos mayores así
como personas que padecen enfer
medades crónicas como afeccio
nes cardíacas pulmonares renales
metabólicas del desarrollo neuro
lógico hepáticas o hematológicas

Por ello los legisladores consi
deraron que es fundamental hacer
un llamado a las autoridades sani

tarias para que aumenten la cober
tura de vacunación en niñas niños
adolescentes y adultos mayores

Es necesario puntualizaron
reforzar los programas de vacuna
ción y realizar acciones para que
la población en general acuda a los
centros de salud para recibir las va
cunas correspondientes

Estasenfermedades
representanun
riesgoparalosgrupos
poblacionalesmás
vulnerablesdelpaís
destacan

Llaman desde el Senado de la República a reforzar acciones para prevenir la
COVID 19 e influenza
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Solo el 35 por ciento de la
ciudadanía se siente segura con
la presencia de policías lo que
significa tres de cada cinco indicó
el priista Rubén Moreira

POR YVONNE REYES

El líder de los diputados
federales del Partido Re

volucionario Institucio

nal Rubén Moreira Valdez y el
economista Mario Di Costanzo
coincidieron que hay una baja
percepción de satisfacción de la
ciudadanía en materia de seguri
dad y salud con porcentajes que
evidencian las omisiones de la

actual administración de Morena

para atender la crisis de goberna
bilidad que se vive en el pais

Indicaron que de acuerdo con

datos de la encuesta nacional de

Calidad e Impacto Gubernamen

tal en materia de Servicios Bá
sicos solo el 35 por ciento de los
ciudadanos se siente seguro con
la presencia de policías es decir
tres de cada 10

En lo referente a salud precisa
ron que se registra un 66 por cien
to de mexicanos insatisfechos

con el abasto de medicamentos
esto es solo cuatro de cada 10

Moreira subrayó que estepano
rama muestra lo que lamentable

mente sucede en el país como lo
que pasó en Campeche donde un
traslado de 11 reos en un operativo
sin planeación puso en peligro a
las mujeres policías que eran el
primerbloque al ingresar al penal

Expuso que hacer un trasla
do sin haber hecho antes una

serie de cosas por ejemplo dos
o tres cáteos de desarme y revi
siones a ciertos reos con tiem

po es una imprudencia

Mujeres en desventaja
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Ademas considero que a los
policías se les informó que
sena una revisión y al llegar
al Cereso los reos ya los esta
ban esperando armados con
palos y piedras por lo que es
de creer alguien les informó
Esto destacó solo dejó a las
mujeres policías en desventaja
dando lugar al ultraje del cual
fueron víctimas

Con todo respeto Layda
Sansores se que te enojaste
nunca sé pone en un cateo de
hombres por delante a las mu
jeres ni en revisiones ni menos
en una sustracción de reos
porque podrán decir que una
mujer está bien preparada pero
por fuerza entra en desventaja
de veras tu secretaria de Segu
ridad no tiene la menor idea de

operativos puntualizó
El diputado priista externó

que la exigencia de los campe
chanos para la destitución de la
gobernadora y de la secretaria de

Segundad se debe a que se tiene
un mando que no sabe nada no
se preparó el operativo con anti
cipación y donde el objetivo eran
los del autogobierno del penal

Asimismo se refirió al éxodo
que se registra en los municipios
del norte de Nuevo León que se
están quedando vacíos pega
dos a lo que se llama la Frontera
Chica que es la zona que está
entre Nuevo Laredo y Reynosa
Tamaulipas en donde los grupos
armados bajan y se apropian de
estos pueblos y la Guardia Na
cional no hace nada

Por último el exgobernador
de Coahuila dio a conocer un

estudio que tiene del estado de
Hidalgo en el que se evidencia
que en 2023 no se reportaron
100 homicidios dolosos Retó al

gobernador de Hidalgo a debatir
sobre estas cifras porque así se
podrían llegar a ocultar 600 ho
micidios en un sexenio recalcó

Afirmó que el subregistro se

debe a que ponen los homicidios
como muerte indeterminada
no cuentan los que sacan de las
fosas porque no saben cuándo
murieron y solo contabilizan del
último año a la fecha

No es una competencia de
quien tiene menos muertos es
una competencia contra el cri
men decirle al país que estos son
los criminales y hay que comba
tirlos concluyó
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El diputadoIgnacioMierdijoque
la inseguridadnosevaaterminar
sinoseacabaconla impunidad
por loqueuigeaprobar la
reformaalPoder Judicialpara
quelosverdaderosdelincuentes
noobtengansulibertad

PORYVONNEREYES

Los actos violentos que
se registran en el país no
ponen en riesgo el proce

so electoral del 2 de junio ase
guró el coordinador de Morena
en la Cámara de Diputados Ig
nacio Mier Velazco quien sin
embargo reconoció que sí son
avisos que deben atenderse y
poner en alerta máxima no
hay que minimizarlos

El político morenista condenó
el asesinato del candidato pobla
no a la presidencia municipal de
Acatzingo Puebla JaimeGonzález
Pérez ydemandó la detención de
losresponsablesdel crimen contra
su compañero de movimiento

Hoy es un día triste para la
democracia para Acatzingo es

un día de molestia de llanto
para sus familiares de quien fue
nuestro compañero de lucha
expresó el legislador

Mier dijo que desde la Cá
mara de Diputados se da segui
miento al proceso electoral en
curso en coadyuvancia con la
Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana dirigida por

Rosa Icela Rodríguez con quien
mantuvo una reunión junto a
los integrantes de la Junta de
Coordinación Política

Informóqueexisten mesasde
seguridad en el procesoelectoral
que trabajan 24 horas por siete
y pueden comunicarsecon estas
para informar sobre cualquier
conflicto violento en materia

 .  2024.03.25



Pág: 135

electoral con una respuesta
que no exceda de las 72 horas

Asimismo se comprometió a
comunicarsecon la dirigencia de
Morena paraquedesde la Cámara
de Diputados puedan colaborar
con el Instituto Nacional Electoral

con el fin de mantenerun proceso
seguro

PlanC

En esetenor MierVelazcodestacó
que el Plan C contempla reformas
tan urgentes como la del Poder
Judicial que solo será posible si

se logra tener mayoría calificada
en el Congreso de la Unión

La realidadesqueeneste país
ocho de cada 10 familias no en

cuentran justicia y no hay quien
pueda evaluar el desempeño ni
establecersancionesen contra de

malos magistradosymalosjueces
La inseguridad noseva a ter

minar si no se acaba con la impu
nidad por eso es tan importante

la reforma al Poder Judicial

Advirtióque la inseguridad va
a prevalecer si no se corrige el
sistema dejusticia que condena

a quienes no tienen medios para
su defensa y deja en libertad a
verdaderos delincuentes como
extorsionadoresyde cuello blan
co que salen libres pues recordó
que el 70 por ciento de quienes
están en centrosde detención no

cuentan con sentencia

Es muy importante incluir en
la agenda la reforma al PoderJudi
cial porquesedebe terminarcon
la impunidad porque mientras
haya impunidad habrá insegu
ridad concluyó el candidato al
Senado de la República
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#Legislativo

LEGISLATURA
PERDIDA

Enfrascados en polémicas polarizados
y en medio del proceso electoral

más grande en la historia del país los
legisladores federales acumulan un
rezago histórico que difícilmente se

resolverá en el menos de un mes que le
queda al último periodo ordinario de

sesiones de la actual Legislatura
POR RUBÉN ZERMEÑO

RubenZermeno
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te para la siguiente Legislatura en
septiembre con la incógnita de
qué tantocambiarán losequilibrios
en ambas cámaras

Mientras se va definiendo la

conformación de ambas cámaras
seamarran nuevasalianzasose ne

gocian lealtades es muy probable
que muchas iniciativas no salgan
a la luz otras no se materialicen y
continúe la pila de pendientes y el

rezago de trabajo durante varios
meses más

Freno a reformas

A inicios de febrero el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
envió al Legislativo 20 reformas
constitucionales algunas más po
lémicas que otras

Actualmente Morena y sus
aliados tienen en el Senado de la

República 70 escaños el 54 7 de
los disponibles mientras que los
partidos de oposición solamente
31 el 24 2 por ciento

tniaiamaraae

Diputados fel partido
en el poder iene 277

curules es decir el 55 4
por ciento de los asientos

disponibles Por su parte el
frente opositor tiene 192 asien
tos el 38 4 por ciento

Para poder materializar estas
reformas se requiere el votoa favor
de dos terceras partes mayoría
calificada de los legisladores
presentes de cada una de las Cá
maras del Congreso de la Unión
en el sesión del Pleno por lo que

para avalar las reformas del pre
sidente se requiere consenso y
negociación

Debido a esta situación es que
especialistas y políticos de opo
sición acusaron al presidente de
presentarestas reformassabiendo
que serían letra muerta pero que
le servirían para ganar capital po
lítico rumbo al proceso electoral
más grande en la historia del país

De acuerdo con un análisis rea

lizado por el centro de estudios
legislativos Buró Parlamentario
el proceso legislativo de las ini
ciativas de Andrés Manuel López
Obrador toma en promedio seis
meses desde su presentación
hasta la sanción ejecutiva

Además el estudio titulado Las
reformas de AMLO concluye que

la serie de cambios constitucio

nales propuestos por el Ejecuti
vo son solo simbólicos y siempre
enfrentan resistencia legislativa y
largos periodosde procesamiento
Al final su aprobación es de tan
solo el 50 por ciento

Finalmente Buró Parlamenta
rio concluyó que las reformas de
AMLO no son convencionales y sí
focalizadas

AMLO ha introducido iniciativas

atípicas en comparación con los
últimos tres presidentesde México
Su cámara de origen predilecta
es Diputados señalan

Debido a esta situación es poco
probable que las propuestas en
viadas por López Obrador sean
aprobadas en lo que resta de la
actual Legislatura cuyo último pe
riodo ordinario de sesiones inició

el jueves 1 de febrero y concluirá
el 30 de abril

Lo que le quedaría a López
Obrador sería continuar con el

camino que ha trazado en epi
sodios pasados de su sexenio
Es decir mandar nuevas iniciati
vas que solamente modifiquen
leyes secundarias algo para lo
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que sí le alcanza su presencia
en ambas cámaras

Por ejemplo el pasado 2 de
septiembre de 2022 vía fast track
y sin previa dictaminación en co
misiones Morena y sus aliados del
PT y del PVEM lograron aprobar
varias leyes secundarias que per
mitían cambiarle el mando civil

por militara la Guardia Nacional
Lo mismo pasó en el Senado de
la República pero finalmente las
reformas fueron invalidadas en

abril del 2023 por la Suprema Corte
de Justicia de la Nación

Ni siquierala
bateríadereformas
presentadaporel
presidenteLópez
Obradoraprincipios

delpenodoordinario
halogrado avances
reales

Con más de300 iniciativas pendientes diputados federales tomarán
vacaciones regresarán a San Lázaro el 3 de abril y solo les restarán 27 días
para resolver el rezago

Pese a tener una abultada

agenda legislativa pen
diente de más de 300 ini

ciativas entre ellas el paquete de
reformas del presidente Andrés
Manuel López Obrador y másde
20 dictámenes del Senado los di
putados federales se fueron once
días de vacaciones

Pero además el trabajo parla
mentario se ha visto contaminado

con el actual proceso electoral lo
que ha ocasionado que queden
en el tintero varias iniciativas que
ya se encuentran dictaminadas o
que tienen consenso en todos los
grupos parlamentarios recono
cen en entrevistas por separado
el coordinador de los diputados de
Movimiento Ciudadano Braulio
López y el vicecoordinador de la
bancada panista Jorge Triana Tena

Los diputados reanudarán sus
labores el 3 de abril y solo les resta
rían 27 días del períodoordinariode
sesiones el último de la LXV Legis
latura para tratardesacar el mayor
número de iniciativas posibles

Entre las iniciativas relevantes

se encuentran la Ley de Aguas Na
cional la reducción de la jornada
laboral la minuta del senado para
ampliar a 30 días el aguinaldo la
Ley Silla otra más para mejorar el
salariode las deportistas así como
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las reformas al sistema de pensio
nesy que el salario mínimosea por
arribade la inflación propuestaspor
el Ejecutivo y en las que sí podría
haber consenso para aprobarlas

Jorge Triana del PAN reconoce
que el trabajo en el recinto de San
Lázaro se ha sacado a cuentago
tas porque hay un letargo en el
trabajo legislativo

Nuestro último periodo de
sesiones ha sido de contención

totalmente y solo hemos sacado
a cuentagotas algunas iniciativas
todas ellas de consenso pero nin
guna de calado hondo que quizá
tengan algún tipio de resonancia

pero hasta ahí Tenemos un rezago
enorme sonarribade330iniciativas
atrapadas y pendientes de dicta
minación y que no se han podido
procesar

Pero además está la agenda del

presidente de la República que Mo
rena yaabandonó que al parecerya
estáabandonada esas20 iniciativas
que ni en Morena les hacecasoy sí
vamosatenerunletargo unimpasse
sobre todoahora en Semana Santa

ydeberíamosapresurarnosa sacar
el rezago legislativo que tenemos
independientemente de la agenda
presidencial indica Triana Tena

Por su parte el coordinador de
Movimiento Ciudadano Braulio
López recuerda que se encuen
tra entrampada la Ley Nacional
de Aguas pese a que se trata de
un tema muy importante por el
alarmante problema de la sequía
que se enfrenta en el país

Están los diálogos de la simu
lación temas que se quieren mez
clar con el tema electoral a partir
de las iniciativas presidenciales
y temas en los que sí había avan

ces ahora se están deteniendo
como la reforma a las 40 horas

de semana laboral la Ley Silla la
de lactancia extendida hay una
agenda laboral muy interesante
muy seria de derechos sociales
que no se están abordando y eso
es lamentable

Finalmente Braulio López la
menta quese esté privilegiando las
campañas electorales porencima
del trabajo legislativo

Ente las iniciativas
relevantes se
encuentran 1 1 r H
AguasNacionales
la redacción de la
jornada laboral la
minuta del senado
paraampliar a 30
días el aguinaldo
laLey Silla ote
más para mejorar
elsalan las
deportistas así
comolas reformas al
sistema de pensioi
y que el salario
mínimo sea por
arriba de la inflación
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QUE DESEAR
Senadores aceptan que esta legislatura ha sido poco
productiva debido a la polarización y a los conflictos
entrebancadas

POR RUBÉN ARIZMENDI

Los128 senadores que inte
gran la LXV Legislatura es
tán de vacaciones dejando

atrás una estela de iniciativas y
nombramientos pendientes que
seguramente no se concretarán

Para el coordinador de la ban

cada del PAN Julen Rementería
del Puerto el saldo de la actual
legislatura en el Senado es bas
tante pobre pues muchas co
sas que pudieron concretarse

simplemente no llegaron a buen
puerto porque no hubo la vo
luntad de Morena y sus aliados

Ha sido una legislatura que ha
dejado mucho que desear sobre
todo en los últimos días en donde

Morena ataca a la oposición con
descalificaciones a cualquiercosa
que presentamos y empiezan a
hablar de cosas del pasado

De acuerdo con la presidenta
del Senado Ana Lilia Rivera se
han aprobado más de 150 dic
támenes y ratificado algunos
nombramientos de cónsules

embajadores y más de 400 as
censos militares

Nos vamos con la promesa
de regresar para discutir 18 ini
ciativas constitucionales y dos
legales que el Presidente de la
República ha mencionado que
serán prioritarias como la re
forma electoral la reforma al
Poder Judicial y la que permite
la desaparición de organismos
autónomos

Por su parte la senadora
priista Claudia Anaya considera
que entre las omisiones que ha

tenido el Senado la más grave
es la falta de nombramientos
porque incluso han tenido que
intervenir autoridadesjudiciales
ante el desacato

Ello significa que el Senado
de la República ha renunciado a
cumplir con sus funciones cons
titucionales de nombrar a las y
los mejores perfiles para que
sean los responsables de otros
importantes encargos que ayu
dan al mejor funcionamiento de
nuestra sociedad

La legisladora por Zacatecas
quien busca la reelección en la
Cámara alta subraya a Reporte
índigo que las consecuencias de
lo anterior son el debilitamien

to del sistema político electoral
el sistema anticorrupción y en
suma el retroceso en derechos
que como nación habíamos al
canzado previamente

Uno de los temas que con
sidera prioritarios es el nom

bramiento de dos Magistrados
Electorales de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación que
están acéfalos desde inicios del

pasado mes de noviembre

Otros temas que Claudia
Anaya considera prioritarios
son los 80 nombramientos

pendientes de los Magistrados
de los Tribunales de Justicia

Administrativa y completar el
pleno del INAI

La agenda pendiente en el
Senado se ha complicado ante
la falta de acuerdos entre el

grupo mayoritario represen
tado por Morena y sus aliados
del PT PVEM y PES y la oposi
ción representada por el PAN
PRI MC PRD Grupo Plural y
senadores sin partido político
que incluye casi un centenar de
designaciones de funcionarios
públicos y de reformas definidas
como prioritarias
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Ha sidouna
legislatura

que hadejado
mucho que desear
sobre todo enlos
últimos días en
donde Morena ataca
ala oposición con
descalificaciones
acualquier cosa
que presentamosy
empiezana hablar
de cosas delpasado

Julen Rementería
Senador del PAN
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#AUSENCIADELEGISLADORES

SENADO EN HUIA CRITICA
PARA AVALAR REFORMAS
ENTRE LOS NOMBRAMIENTOS

POR APROBAR ESTÁN EL DE
LOS COMISIONADOS DEL INAI

Y VACANTES EN EL TEPJF

MISAEL ÍT ucD nnnc
ZAVALA W ELHERALDODE

MEXICO COM

ElSenado entró a
una ruta crítica

para la aproba
ción de reformas

y nombramien
tos pendientes

pero se registra una falta de asis
tenciadesenadoresa los trabajos
en comisiones

Despuésdel puente vacacional
al periodo ordinario de sesiones le
restan 10 sesiones ordinarias para
desahogarcasilOO nombramien
tos pendientes de magistrados
electorales y agrarios así como
tres consejeros del Instituto Nacio
naldeTransparenciayAccesoa la
Información y Protección de Datos

Personales INAI Algunos de los
nombramientos fueron procesa
dos en comisiones pero porfalta
de acuerdos entre las bancadas
aún no han sido llevadosal Pleno

Entre los pendientes esta sol
ventar las ternas para ocupardos
vacantes en la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación TEPJF
que desde octubre de 2023 ya
fueron dictaminadasen comisio

nes pero aún no se da luz verde
entre las distintas bancadas

Esasvacantes son necesarias

e importantes para esta etapa
electoral pues la Sala Superior
debe calificar las elecciones

presidenciales del próximo 2
dejunio

También se encuentra pen
diente un nombramiento de la

Sala Regional Especializada del
Tribunal Federal ya que concluyó
su periodo la magistrada Gabriela
Villafuerte Coello En esos dos

casos incluso Morena nollegóa
unacuerdoal interiordesu grupo
parlamentario para subir al Pleno
del Senado los dictámenes

Además el grueso de nom
bramientos faltantes pertene

cen a magistrados de justicia
administrativa están vacantes
70 lugares seguido de 42 ma
gistrados estatales y cinco ma
gistrados de salas regionales

Ricardo Monreal presidente
de la Jucopo admitió la ausencia
de senadores en comisiones e
incluso en sesiones ordinarias #

SESIONES
ORDINARIAS

QUEDAN

SESIONES EN

PERIODO
ORDINARIO

m
NOMBRAMIEN

TOS ESTÁN
PENDIENTES

PROCESO

La Jucopo
destrabó
dos nom
bramientos
de comisio
nados INAI

Aprobó
emitir las
convoca

torias para
dos de tres
vacantes

 .  2024.03.25



Pág: 146

PENDIENTES Ana Lilia Rivera presidenta del Senado de la República
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#NOSEREELIGEN

EXSERVID0RESPÚBLICD3
SE QUEDAN SI FUERO
MISAEL uco nnnc
ZAVALA W ELHERALDODE

MEXICO COM

Al menos 10 senadores que fungie
ron cargos federales o en el pasado
tuvieron otras responsabilidades
por las que pueden ser perseguidos
se quedarán sin fuero en cuatro
meses

Entre los que se quedaron fuera
de las listas para ser reelectos está
el senador Miguel Ángel Osorio
Chong quien fue secretario de
Gobernación en la administración

de Enrique Peña Nieto
El hidalguense renunció a la mi

litancia del PRI y no se ha sumado
a ninguna bancada en el Senado

La senadora Nestora Salgado
quien antes de llegar al Senado li
deraba a la policía comunitaria de
Olinalá Guerrero tampoco resultó
entre los perfiles que Morena de
finió para la reelección

Por su parte la senadora Nuvia
Mayorga también se quedó en el

limbo pues al renunciar al PRI ya no
pudo buscar la reelección con otro
partido político La ahora integrante
del PVEM fue directora general de
la Comisión Nacional para el Desa
rrollo de los Pueblos Indígenas en
el sexenio de Peña Nieto

En su contra hay indagatorias
sobre supuestos desvíos de re
cursos cuando fue funcionaría de

la administración peñista
También quedó fuera de los lis

tados de Morena el senador José

Narro Céspedes el panista Damián
Zepeda quien ha tenido posturas
contra el dirigente nacional del
PAN Marko Cortés el legislador
Emilio Alvarez Icaza Longoria así
como Gustavo Madero Muñoz

Este año será la primera vez
que los integrantes de la Cámara
de Senadores puede reelegirse en
sus escaños por lo que una gran
mayoría busca estar por otros seis
años más

BAJO
LALEY

Los

legisladores
federales

pretenden
la elección
consecutiva

El INE
consta

tó que
presentaron
su carta de
intención

Diputados
y senado
res deben

cumplir
con varios

requisitos

ENE Senadores no están obligados a
ESGANO separarse de su cargo en campañas
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Desaparición

debe tratarse con
oficio político

Ana Lilia Rivera

Desaparición de Podeies debe
batirse con oficio político1

Au Lilia Rima tima
Tanya Acosta Gilberto García

La presidenta del Senado Ana Lilia
Rivera Rivera dijo que las solicitu
des de juicio político que se han pre

sentado deben tratarse con mucho ofício

político y dijo que cuando se presentaron
las que plantean dicho proceso en
Guerrero y Guanajuato existió una falsa
narrativa en el sentido de que Cámara
Alta ya avaló ambos temas

Al tratarse de un tema espinoso y bastan
te complicado a legisladora también expli
có que lo que el pleno del Senado avaló fue
la ratificación de un acuerdo que tenían
como precedente firmado en 2019 ante
peticiones semejantes de diversos Grupos
Parlamentarios para definir cuál es el
método que debiéramos aplicarpara refle
xionar analizar y determinar o no la proce
dencia de las peticiones

Nosotros tenemos una facultad concedi

da en el artículo 76 fracción quinta de la
Constitución que establece como una facul
tad del Senado de la República la declara
ción de desaparición de Poderes y estable
ce claramente cuáles pueden ser esas cau

sas argumento la senadora por Morena
Por otra parte la legisladora morenista

también aclaró que cuando se recibe una
petición expresa se tiene que ver que hay
una Ley Reglamentaria imperfecta y que
debemos analizar sobre generar el prece
dente de que en cada proceso electoral los
Grupos Parlamentarios soliciten desapa
rición de poderes sin argumentos contun

dentes de tal envergadura la decisión y
que solamente sean actos que obedecen a
la coyuntura política

Entonces eso quiere decir que si nos
otros lo convertimos en una costumbre
estaríamos litigando cada elección la
petición de desaparición de los Poderes
de los estados y eso sería una gravísima
irresponsabilidad de nuestra parte
advirtió de manera puntual

Detalló que el procedimiento que

avaló la Cámara precisa que la Mesa
Directiva reciba la petición al respecto y
la turne a la Comisión de Gobernación
la cual dictaminará si es o no proceden
te además dicho dictamen será votado
por el Pleno del Senado
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En caso de que la Asamblea estime que
es procedente la petición se tendrá por
recibida y la Presidencia de la Mesa
Directiva la turnará a la Comisión de

Justicia para que en un plazo de cinco días
hábiles siguientes presente la resolución
en cuanto al fondo del asunto

Dicho procedimiento establece que si
el Senado determina que se ha configura

do la desaparición de los poderes Legis
lativo Ejecutivo y Judicial del estado
hará la declaratoria de que se está en el
caso de nombrar un titular del Poder

Ejecutivo provisional y procederá de
acuerdo con lo previsto en los artículos 5
6 8 9 y demás aplicables de la Ley
Reglamentaria de la Fracción V del
Artículo 76 de la Constitución General de

la República
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Abrazar a delincuentes
un fracaso

El diputado Rubén Moreira calificó como un fracaso la estrategia de abrazar a los delincuentes por lo que
tras responsabilizar al gobierno de Morena de lo sucedido en Sinaloa y de que México arda pidió que se haga
responsable por las atrocidades que hoy vive el país El panista Marko Cortes señaló que el gobierno de LópezObrador es un gobierno fallido por su propia voluntad además de que se dio un empoderamiento del narco

Abrazar a los delincuentes no funciona
Morena es resnonsable de las atrocidades

El líder de los diputados federales
del PRI afirmó que Morena tiene que
responder por las atrocidades que vive
el país

El gobierno de López Obrador
es un gobierno fallido por su propia
voluntad Marko Cortés

Ante el secuestro masivo de familias en el que se
llevaron a más de 50 personas incluyendo niños en
el estado de Sinaloa el diputado federal Rubén Mo
reira Valdez calificó como un fracaso la estrategia de
abrazar a los delincuentes por lo que tras respon

sabilizar al gobierno de Morena de lo sucedido y de
que México arda pidió que se haga responsable por
las atrocidades que hoy vive el país

En sus redes sociales el coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI en el recinto de San Lázaro
aseveró que el gobierno estatal y la Secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana SSPC deben
actuar de inmediato y rescatar a los secuestrados

Luego de afirmar que México tiene la capacidad
institucional la tecnología y los servicios de inteli
gencia necesarios para regresar a esas personas con
vida destacó que nunca se habían tenido tantos ele
mentos de seguridad federal como ahora y nunca se
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hablan tenido tan pocas detenciones
Morena y su gobierno deben asumir la respon

sabilidad histórica de usar la fuerza para combatir
al crimen su omisión se convierte en traición a la
patria Es claro que no se actúa para no molestar a
los delincuentes y perder votos enfatizó el legisla
dor priista

En medio de la crisis insistió se requiere un
gran acuerdo nacional Agregó que es impor
tante que se convoque a las y los gobernadores
a una reunión de emergencia con el Ejecutivo
Federal que la SSPC y la Guardia Nacional
abandonen la política de minimizar los proble
mas y ocultar las cifras

En México el crimen se apodera de territo
rios completos ante la permisividad de las y los
gobernadores Guerrero Michoacán y Sinaloa
son estados fallidos Ahora vemos como la paz
narca termina en tragedia subrayó Moreira
Valdez

Manifestó que el terrorismo es la siembra del
terror y eso es lo que hacen los grupos delic
tivos en todo el país por lo que consideró im
portante que se abandone la política permisiva
de Morena y se recupere la paz antes de que
México se convierta en un narco Estado

Por su parte el presidente nacional del Parti
do Acción Nacional PAN Marko Cortés Men

doza exigió al gobernador de Sinaloa Rubén
Rocha Moya y al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador AMLO dar con el paradero de
las familias que aún permanecen secuestradas
en Sinaloa y atender la inseguridad la violencia
y los ataques a la población civil en todo el país

Además indicó que es necesario pedir ayuda
internacional para que se pueda enfrentar a los
cárteles y los grupos de la delincuencia organi
zada ya que dejó en claro que la administración
federal está rebasada por la debido a que es un
gobierno fallido sin embargo sentenció que se
trata de un problema que se generaron ellos
mismos

Es hora de discutir seriamente un urgente
llamado a la colaboración internacional para
combatir a los cárteles de la droga y grupos de
la delincuencia organizada con todas sus conse
cuencias jurídicas y penales señaló el domingo
23 de marzo

El panista reiteró que el gobierno de López
Obrador es un gobierno fallido por su propia
voluntad además de que se dio un empodera
miento del narco como consecuencia de la po
lítica de abrazos a los grupos criminales

Desde el primer día este gobierno extendió
una amnistía de facto a los cárteles de la droga

Asimismo López Obrador mantuvo relacio
nes cercanas como lo demuestran sus visitas

a Badiraguato y su instrucción a tres secre
tarios de Estado para ayudar en sus trámites
migratorios a la mamá de El Chapo expuso

Para profundizar en sus palabras detalló
que México cumple todas las condiciones
de un Estado fallido puesto que desde su
perspectiva el gobierno demuestra falta de
capacidad o voluntad para proteger a sus
ciudadanos de la violencia y tal vez incluso
de la destrucción el mejor ejemplo según
Marko Cortés fue la declaración del gober
nador sinaloense
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CONTRA MONUMENTOS HISTORICOS
W VhK tfgí ffeBuscan penalizar
actos de vandalismo
REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO 1
senador Noé Castañón de la
bancada de Movimiento Ciu

dadano MC plantea imponer
prisión de tres a 10 años y una
multa de hasta por el doble del
valordel daño causado en actos
de vandalismo

De acuerdo al legislador en
los últimos años se han incre
mentado estos hechos contra
monumentos históricos los
cuales no sólo causan daños

materiales también atentan
contra la identidad cultural del

país
Ante ello presentó una ini

ciativa que busca reformar la
Ley Federal sobre Monumen
tos y Zonas Arqueológicos
Artísticos e Históricos para

tipificar al vandalismo como
una causante de sanción para
quien lo cometa en contra de
los monumentos históricos

La propuesta se detalló ya
se envió a las comisiones uni

das de Justicia y de Estudios
Legislativos Primera esta
blece que quien por cualquier
medio dañe altere o destruya
un monumento arqueológico
artístico o histórico de forma
intencional se sancionará con
prisión de hasta diez años yuna
multa de hasta por el doble del
valor del daño causado adicio
na a la aplicación de sanciones
que establece el Código Penal
Federal y las leyes vigentes

Dijo que la libertad de expre
sión y el derecho a la protesta
no es una invitación al daño del
patrimonio

Habría pena de hasta 10 anos de cárcel

CUIDADO

O
El legisla

dor del mo
vimiento na

ranja expuso
que el patri
monio cultu

ral representa
un legado in
variable que
debe ser pro
tegido
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Clara Brugadapierde 3
puntos mantiene ventaja
pero crecen los indecisos
La encuesta Indemerc de marzo para Crónica arroja una ventaja de 15 puntos de preferencia
bruta para la candidata morenista sobre Santiago Taboada pero la cantidad de quienes no
declaran preferencia aún no saben no quiere decir o ninguna regresa a un muy alto 17

Elecciones CDMX La encuesta In
demerc para Crónica de marzo arro
ja una ventaja bruta considerable de
Clara Brugada sobre Santiago Ta
boada aunque disminuida de 18 a
15 puntos en la preferencia bruta
entre febrero y marzo al tiempo que
la cantidad de quienes no declaran
preferencia aún no saben no quiere
decir o ninguna regresa a un muy
alto 17 por ciento

Los elementos de la encuesta la
cuarta de la serie indican que la
elección Ciudad de México se calentó

después del primer debate Hay un
ligero cambio en el involucramiento
ciudadano ya que luego del encuen
tro un 3 de los votantes se movió
del grupo de quienes se interesan al
grupo de desinteresados

Además el avance del calendario hace
su efecto pues el conocimiento de la fe
cha de elección se elevó hasta el 61 16
puntos más que en febrero

Clara Brugadapierde 3
puntos mantieneventaja
pero crecen indecisos
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El proceso electoral CDMX se calienta Una fotografía a dos meses de acudir a las urnas con una
muy buena ventaja de la candidata morenista Clara Brugada sobre Santiago Taboada pero con

datos adicionales en nuestra encuesta que hacen muy interesantes las semanas que vienen

Elecciones2024
Arturo Ramos Ortiz
nacional cronica com mx

La encuesta Indemerc para Crónica de
marzo arroja una ventaja bruta conside
rable de Clara Brugada sobre Santiago
Taboada aunque disminuida de 18 a 15
puntos en la preferencia bruta entre fe
brero y marzo al tiempo que la cantidad
de quienes no declaran preferencia aún
no saben no quiere decir o ninguna re
gresa a un muy alto 17 por ciento

Los elementos de la encuesta la cuar
ta de la serie indican que la elección
Ciudad de México se ha calentado des

pués del primer debate Es importante
señalar que la identificación partidista
de los ciudadanos se mantiene igual para
Morena para la alianza opositora y para
la tercera opción que representa Movi
miento Ciudadano a pesar de lo cual hay
movimiento en las preferencias y sobre
todo en el cúmulo de ciudadanos que es
tán meditando aún sin decidirse o con
fesar qué opción elegirán

Esta es la cuarta encuesta mensual de

la serie que Crónica ha solicitado a la
empresa Indemerc y que están plantea
das bajo una misma metodología a efec
to de hacerlas cotejables Fueron levan
tadas vía telefónica en todos los casos

A partir de estas encuestas se hace
evidente que hay un ligero cambio en el
involucramiento ciudadano en la elección

ya que luego del debate un tres por cien
to de los votantes se movieron del grupo
de quienes se interesan al grupo de des
interesados

Es evidente que el avance del calen
dario está haciendo su efecto sobre los

electores pues el conocimiento de la fe
cha de elección se elevó hasta el 61 por
ciento 16 puntos más que en febrero y
es previsible que aumente al menos otros
15 puntos antes de la elección

Lo dos elementos anteriores apoya
rían la idea de que el bloque de ciuda
danos que realmente se presenta a las
urnas se está consolidando ya

En cuanto a las preferencias Clara
Brugada de la alianza Morena Verde PT
pierde 3 puntos de su ventaja pero el
porcentaje de quienes podrían votar por
ella sí votarían o definitivamente sí vo

tarían por ella se mantiene en los 48
puntos dos puntos menos que al inicio
de la elección aunque esto se compensa
al ser la candidata sobre la que el elec
torado menos rechaza los que aseveran
que no votarían por ella

Santiago Taboada aparece con un 33
por ciento de ciudadanos que aseveran
que votarían por él el mismo porcenta
je con el que marcaba la encuesta de di
ciembre

Un dato relevante de marzo es que
claramente el grupo que dice que votará
por Brugada está cargado hacia quienes
reciben apoyos directos del gobierno fe
deral hasta 57 por ciento de los votantes
de la candidata morenista en tanto que
este porcentaje se reduce a 34 por ciento
entre quienes señalan no estar incluidos
en este tipo de programas de gobierno
Cabe señalar que hay dos elementos mas a con
siderar en los resultados de ésta y cualquier en
cuesta en la Ciudad de México En primer lugar
que se trata de una ciudadanía de voto sofistica
do que puede votar elegir opciones diferentes en
la elección federal y en la estatal De hecho en
2018 el caudal de votos capitalinos de Claudia
Sheinbaum en la elección a jefatura de Gobierno
fue menor que el de AMLO para presidente Al
menos 400 mil capitalinos votaron al tabasque
ño sin hacerlo por la hoy candidata de Morena

Adicionalmente ya con conocimiento so
bre la proximidad de la elección la tendencia
a ocultar el voto en grupos con intereses bien
definidos como el de los que recibe apoyos de
programas sociales puede tender a acentuarse

En este último punto el rechazo a responder
la encuesta de 56 por ciento puede ser relevan
te también

En cualquier caso la fotografía que realizó
Indemerc para Crónica en marzo a dos me
ses de la elección y con la ciudadanía en ple
no proceso de involucramiento revela que se
trata de una elección viva como mucho aun
por ocurrir
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Hay elementos a considerar en
los resultados de ésta y cualquier
encuesta en la Ciudad de México

En primer lugar que se trata
de una ciudadanía de voto

sofisticado que puede votar
elegir opciones diferentes en la

elección federal y en la estatal
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Promete Chertorivski regresar a CDMX al Necaxa
EDUARDO CEDILLO

El candidato a la Jefatura de
Gobierno por Movimiento
Ciudadano Salomón Cherto
rivski prometió hacer todo lo
necesario para que el equipo
de fútbol Necaxa regrese a la
Ciudad de México

Una de mis grandes pro
puestas cuando sea Jefe de
Gobierno es que vamos a
hacer todo lo que tengamos
que hacer para que el Neca
xa vuelva a jugar en el Esta
dio Azteca el lugar de donde
nunca se tuvo que ir dijo

Portando una playera del
club Chertorivski dio a cono
cer esa propuesta a las afue
ras del Coloso de Santa Ur

sula donde recordó algunos
logros del equipo que desde
2023 juega en Aguascalientes

El candidato contó que
él era un asiduo visitante del
Estadio con el objetivo de ver
al Necaxa equipo al que le va
y que pudo presenciar cuan

do gano dos campeonatos en
esa sede al sur de la CDMX

A este estadio empecé
a venir desde los años 80 a
ver a mi Necaxa Lo vi mu
chas veces perder pero tam
bién aquí en el Estadio Azte
ca pude verlo hacerse cam
peón dijo en su video

Chertorivski ha destaca
do durante su campaña su fa
natismo por el equipo

Más tarde el aspirante
afirmó que esta semana pre
sentará su propuesta de depor
te para la Ciudad de México

En el evento anuncia
do estará presente Macky
González quien fue partici
pante en un reality show y
ahora busca una diputación
federal

González también es ase
sora de Chertorivski en mate
ria deportiva y se prevé que
boy realicen una actividad
física grupal

Experta en deporte ex
pertísima en alto rendimien
to en vida saludable una de
las personas que más sabe so
bre la política pública depor
tiva que se tiene que aplicar
añadió el candidato

k iien uMVbK iyrduuiu viutíO
en las inmediaciones
del Estadio Azteca
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Va por la regularización
de los mototaxis
En Tláhuac señala que
todo transporte
público es mejorable y
no puede ser
condenado al olvido

OMAR DÍAZ
metropoli duniversal com mx

El candidato a la Jefatura de Go
bierno por la coalición Va por la
CDMX Santiago Taboada pro
metió durante un evento en Tlá

huac la regularización de moto
taxis que son las unidades más
usadas por los vecinos de esta al
caldía para llegar del Metro a las
puertas de su casa y viceversa

Los mototaxis son un pro
blema sobre todo porque en zo
nas como Iztapalapa y Tláhuac
son una realidad nosotros lo
que tenemos que hacer es darles
esa regulación Tenemos que re
gular todos los fenómenos que
pasan en esta Ciudad como los

mototaxis y por supuesto dar
les apoyo y supervisión todo
transporte público es mejorable
pero lo que no puede seguir pa
sando es que esté condenado al
olvido y a que un gobierno prác
ticamente los borre aseveró

El candidato se reunió con
varios líderes transportistas de
la alcaldía Tláhuac y al finalizar
el evento se puso a pegar calco

manías en varias unidades
Hasta rejuveneció el micro

dijo un transportista luego de
que Taboada le pegara una cal
comanía a su unidad

Taboada ahí te dejo a mi
hermana gritó otro El acto se
realizó en un predio en donde
se levantaba mucho polvo por
lo que el aspirante señaló que
está levantando polvo portoda
la Ciudad de México

También se pronunció porun
programa de empleo temporal
para migrantes

Señaló que los migrantes en
nuestro país no pueden seguir
como hasta ahora es decir en
una situación lamentable por lo
que se requiere una política in
tegral en derechos humanos pa
ra atenderlos Tienen muchas

necesidadesy sobre todo lo que
quieren es trabajar tener opcio
nes llevarse algo a la boca vivir
dignamente Estamos pensan
do en un programa de empleo
temporal subrayó

Taboada pegó calcomanías en
unidades de transporte público
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5D5H DESTINO
EN SEIS ALCALDÍAS

PAEVBI
CBWIDt
nsmiA

POR LOS ANTECEDENTES
DE LA ELECCIÓN DE 2021
Y FACTORES ACTUALES
analistas prevén que
habrá una batalla cuerpo a
cuerpo en casi la mitad de
las demarcaciones

POR GEORGINA OLSON

georginaoíson gimm commx

Iuauhtémoc Cuaji
malpa Tlalpan La
Magdalena Con
treras Coyoacán y

U Gustavo A Made

ro podrían presen
tar las contiendas
electorales más ce

rradas de las alcaldías de
la ciudad de acuerdo con

el análisis de tres exper
tos en procesos electorales
y resultados de estudios
demoscópicos

En Cuauhtémoc va a
haber una batalla electoral

porque es una demarca
ción donde hace tres años

ganó la oposición de forma
un tanto sorpresiva Dolo
res Padierna se veía como

una aspirante ya muy con
solidada entonces de Mo

rena PT ante una casi
inexperta Sandra Cuevas
recuerda Jacob Villagómez
profesor e investigador de
la Facultad de Ciencias Po
líticas de laUNAM

En 2021 Cuevas que

contendió por PRI PAN
PRD obtuvo 121 mil 022
votos es decir 48 06 de
la votación y Padierna 95
mil 951 votos 38 10 por

ciento

Sin embargo a tres años
de esa elección Villagó
mez considera que ahora
la coalición Va X la CDMX

pagará el costo del rompi
miento que tuvo con Cue
vas y que parte de los que
votaron por ella ya no tie
nen una opinión positiva de
su gestión

Es de esperarse que
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haya voto de castigo de
una parte de la pobla
ción que decida votar por
Catalina Monreal can

didata de Sigamos Hacien
do Historia en la CDMX
Morena PT PVEM

Mientras que Alessan
dra Rojo de la Vega can
didata de PRI PAN PRD
aún no logra conectar del

todo con varios sectores de

la Cuauhtémoc aunque es
una buena candidata con
trayectoria como activis
ta por los derechos de las
mujeres

Un análisis que aglutina
diversos estudios demos

cópicos muestra a las dos
candidatas a 9 puntos de
distancia
CUAJIMALPA

Villagómez consideró que
en Cuajimalpa va a ser un
caso muy interesante por
que no está claro qué va a
pasar con la base electo
ral del exalcalde Adrián

Rubalcava que hasta hace
poco era priistay ahora está
con Morena

No se sabe si esa base

va a votar por el candida
to de Morena PT PVEM
Gustavo Mendoza cercano
a Rubalcava o por el can
didato de PRI PAN PRD
Carlos Orvañanos

Adrián Rubalcava

construyó una base sólida
un grupo político fuerte
que incluso la gente iden
tifica como la familia dra

gón y podrá retomar esa
imagen incluso estando en
otro partido considera el
analistay consultor político

Fernando Dworak

Pero el politólogo y en
cuestador Yamil Nares ad

vierte que sólo el día de
la elección podremos sa
ber si habrá o no un efecto
Rubalcava o si serán otros

factores los que definan la
contienda

Un análisis que aglutina
diversos estudios demos

cópicos señalan un em
pate técnico entre los dos
candidatos

GAM

Para Gustavo A Madero
tanto Villagómez como
Nares consideran que se
perfila una elección com
petida por el antecedente
2021 cuando el primer y
segundo lugar quedaron a
4 puntos porcentuales

Ese año Francisco Chí

guil entonces candidato
de Morena y PT obtuvo
233 mil 285 votos 44 32
de la votación y María del
Carmen Pacheco de PAN
PRI y PRD 212 mil 583 vo
tos 40 39 por ciento

Una de las fortalezas
de Janecarlo Lozano Mo
rena PT y PVEM es su tra
bajo territorial desde que
era diputado local se veía
con esa intención de ser

candidato e hizo un trabajo
territorial importante
consideraVillagómez

Pero en el proceso de la
designación del candida
to de esa alianza se vivió
una confrontación interna

luego de que el exalcalde
Chíguil no pudo imponer a
alguno de sus alfiles y está

en duda si apoyará la can
didatura de Lozano

En tanto la candida
ta de la coalición Va X la

CDMX la perredista Mari
cela Gastelú es maestra en
Derecho y ha trabajado en
defensa de mujeres vícti
mas de violencia familiar
los últimos diez años en
esa alcaldía del norte de la
ciudad

Pese a ello un análi
sis de diversos estudios

demoscópicos señala 20
puntos de diferencia entre
los dos candidatos
TLALPAN

El politólogo y encuestador
Yamil Nares ve en Tlalpan
un caso interesante por
que en 2018 ganó amplia
mente Morena PT y Verde
pero en 2021 se cerró la
elección y PAN PRI PRD
ganaron con Alfa Gonzá
lez quien busca reelegirse

En la boleta nuevamen
te estará Gabriela Osorio
por Sigamos Haciendo His
toria quien hace tres años
quedó a siete mil 521 votos
de González

Un análisis de diversos

estudios demoscópicos las
coloca con una diferencia

de ocho puntos
CONTRERAS

En La Magdalena Contre
ras el politólogo Villagó
mez recordó que Gerardo
Quijano quien ganó en
2021 como candidato de

PAN PRI y PRD búscala re
elección frente a Fernando

Mercado Guaida diputado
local por Morena y jefe de
legacional de 2015 a 2018

por PRI PVEM
Aunque en 2021 la opo

sición con Quijano ganó
por 10 puntos porcentuales
de diferencia Mercado

Guaida al ser un viejo co
nocido del electorado le va
a dar batalla a los intentos

reeleccionistas de Quija
no afirmó Villagómez

Dworak expresó que
las zonas altas son terri

torio de Morena y las zonas
bajas territorio panista y
que buenaparte de lacom
petitividad de ambos gru
pos políticos va a depender
de su capacidad de llegar al
votante intermedio

Un análisis de diversos

estudios demoscópicos
ubica a los dos candidatos

a seis puntos de distancia
COYOACAN
En el caso de la alcaldía

Coyoacán Jacob Villagó
mez consideró que es una
de las alcaldías que forma
parte de ese corredor de
alcaldías que conquistó la
oposición en las eleccio
nes de 2021 y Giovani Gu
tiérrez podría retener esta
demarcación

Sin embargo Morena
PT y PVEM están dando
la batalla con su candida
ta Hannah de Lamadrid
quien se está acercando a
sectores de colonias po
pulares que no han estado
del todo conformes con la

gestión de Giovani
Un análisis de diversos

estudios demoscópicos
muestra una distancia de

ocho puntos entre Gutié
rrez y De Lamadrid
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EL PULSO
QUE VIENE

El próximo 2 de junio se esperan sorpresas en

Gráfico Abraham Cruz
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Brugada quiere registrar
a agresores de animales
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
LA ASPIRANTE a la Jefatura de Gobier

no Clara Brugada Molina presentó 20
propuestas para garantizar el derecho
de los animales entre ellas una fiscalía
especializada y un registro de agresores

Durante un acto con asociaciones

animalistas la morenista destacó la ne
cesidad de reforzar la seguridad para
proteger a los animales en la ciudad no
sólo con sanciones para los agresores
también con educación en la materia

Un registro de maltratados de anima
les implementación de unprograma inte
gral que convine educación seguimiento
sanciones progresivas ofreciendo talleres
obligatorios sobre cuidados responsables
y por su puesto tenemos que registrar
quiénes son los que maltratan a los ani
males y lograr que éstos se detengan
mencionó en la Alameda Sur

Datos de la Procuraduría Ambiental

y del Ordenamiento Territorial indican
que el año pasado recibió cuatro mil 28
denuncias ciudadanas por
maltrato animal de las cuales
737 ocurrieron en la alcaldía

Iztapalapa y 491 en la alcaldía
Gustavo A Madero

Brugada Molina destacó la
necesidad de crear una fisca
lía especializada en la Ciudad
de México para garantizar los
derechos animales

La exalcaldesa en Iztapalapa

dijo que consolidará el registro público
de especies de compañía establecerá
estrategias para la atención de animales
en áreas naturales protegidas además
aplicará un programa de resguardo para
este tipo de animales en caso de violen
cia contra la mujer

La morenista prometió a sus simpa
tizantes la construcción de 100 parques
para perros que permitan el recreo segu
ro de animales También respaldó la ini
ciativa enviada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para prohibir el
maltrato animal

La Ciudad de México es también una

ciudad de animales y será una ciudad
animalista No podemos ser indiferentes
a sus cuidados y a la protección de sus
derechos expresó la candidata

Brugada Molina consideró que la sal

vaguarda de los derechos de las especies
es responsabilidad de toda la sociedad

La aspirante señaló que existen avan
ces en materia de derechos de los anima

les en la capital definidos ya en la Cons
titución de la Ciudad de México pero se

necesita más compromiso
Sostuvo que de acuerdo

con datos oficiales se estima
que más de 50 por ciento de
los hogares de la ciudad tiene
animales de compañía y exis
ten más de un millón de perros
y gatos en abandono además
de especies en áreas naturales
por lo que urgió a garantizarles
bienestar y sus derechos

LA CANDIDATA

se comprometió
a que las alcaldías
destinen 0 1 por
ciento de su pres
puesto para la
protección animal
como indica la ley

CLARA BRUGADA durante su reunión con animalistas ayer
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Taboada promete que
desaparecerá el Invea
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

EL CANDIDATO de Va X la CDMX a la

Jefatura de Gobierno Santiago Taboada
comentó que en caso de ganar la elección
desaparecerá el Instituto de Verificación
Administrativa Invea como una medida
para apoyar a las familias que dependen
del transporte concesionado en la capital

Durante un encuentro con transportis
tas en Zapotitlán en la alcaldía Tláhuac
Taboada Cortina acusó al Gobierno de la

Ciudad de México por presuntamente
intentar la eliminación esta fuente de

trabajo para que todo el transporte le co
rresponda a la Secretaría de Movilidad

Vamos a desaparecer el Instituto de
Verificación Administrativa para que
los dejen de extorsionar vamos a regu
larizar los mototaxis que son una gran
necesidad para las familias de Tláhuac
queremos apoyar a los taxistas que han
lastimado en esta ciudad comentó

Sobre los mototaxis el candidato
del PAN PRI y PRD comentó que es
un problema en zonas como
Iztapalapa y Tláhuac por ello
propuso regular este modo

de transporte así como darle
apoyo y supervisión

Todo transporte público
es mejorable lo que no pue
de seguir pasando es que esté
condenado al olvido y a que
un gobierno prácticamente los
borra mencionó

El candidato indicó que la única pro
puesta que existe ahora para los trans
portistas es que se constituyan en una
empresa y que se endeuden de por vida

Para mí será unaprioridad que todo el
transporte público de esta ciudad tenga
verdadero apoyo para que puedan no
solamente renovar sus unidades sino
realmente poder darle un mejor servicio
al usuario final aseguró frente a trans
portistas y sus familias

Taboada Cortina comentó que los
transportistas deben ejercer su voto con
libertad sin sentirse temerosos a repre
salias a que por la opción política que
decidan pues aseguró que es lo que ac
tualmente pasa en algunas rutas

Resaltó que se tienen que atender el
tema de seguridad ya que la alcaldía Tlá
huac lleva años que sufre de violencia y

los transportistas así como comerciantes
pagan derecho de piso o pagan cuotas
para poder laborar

Queremos decir de una vez por todas
que nada de abrazos nosotros vamos a
enfrentar a los delincuentes para que

ustedes y sus familias vivan
tranquilos prometió

El exalcalde en Benito Juá

rez mencionó que la tercera
de Taboada tiene que ver con
transporte específicamente
para mejorar el servicio todas
las estaciones de las 12 líneas

y una vez con las condiciones
aptas planea ampliar dicho
transporte público

EL INVEA lleva a
cabo verificaciones
administrativas en
materia de mobilia
rio urbano desarro
llo urbano turismo
transporte público
entreoíros

SANTIAGO TABOADA al pegar una propaganda electoral aun camión ayer
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Chertorivski buscar traer al Necaxa
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx

EL CANDIDATO de Movimiento Ciuda

dano a la Jefatura de Gobierno Salomón
Chertorivski Woldenberg se comprome
tió a que de ganar los comicios hará lo
posible para que el club de fútbol Neca
xa regrese a jugar al Estadio Azteca

Por medio de un video que publicó
en redes sociales el candidato dijo que
Los Rayos como también se le conoce a
ese equipo nunca se tuvieron que ir del
Estadio Azteca Fue en agosto de 2023
cuando la escuadra se mudó al Estadio

Victoria en Aguascalientes
Hoy quiero decirles que una de mis

grandes propuestas cuando sea Jefe de

Gobierno es que vamos a hacer todo lo
que tengamos que hacer para que el Ne
caxa vuelva a jugar en el Estadio Azteca
el lugar donde nunca se tuvo que ir dijo
a las afueras del Azteca

El emecista recordó que comenzó a vi
sitar el Estadio Azteca a partir de los años
80 y si bien vio perder a su equipo tam
bién celebró el campeonato contra Cruz
Azul y después contra Celaya

Anteriormente el expresidente del
club Justino Compeán comentó que el
cambio de sede se debió a que no había
ingresos y no había rating lo que compli
caba la situación al no tenerpatrocinado
res para uniformes y otras cuestiones

Salomón Chertorivski compartió que
en el Azteca se celebrará por tercera oca

sión la Copa del Mundo y adelantó que
el lunes cuando presentará sus programa

y propuestas de deporte para la capital
En el encuentro se presentará Maclcy

González quien es integrante del con
sejo asesor del candidato experta en de
porte alto rendimiento vida saludable y
políticas públicas deportivas También
es reconocida por ser deportista atleta y
creadora de contenido así como candi
data de Movimiento Ciudadano a dipu
tada federal por el distrito 8

Al terminar la conferencia tendremos

una actividad deportivajunto con Maclcy
y todos los vecinos que gusten acompa
ñarnos en el parque Huayamilpas de Co
yoacán el evento comenzará en punto
de las 10 00 de la mañana convocó

SALOMON CHERTORIVSKI en las inmediaciones del Estadio

Azteca y con una playera del Necaxa puesta
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Salva a Tláhuac de la4T nos
extorsionantodos los días
piden habitantes a Taboada
Promete impulsar el servicio de mototaxi el cual actualmente
no se encuentra regulado además dice que creará un seguro
médico popular para todos los empleados de ese sector

Elecciones2024CDMX
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Durante su visita al predio Las Calabaci
tas en la al alcaldía Tláhuac el candida
to Santiago Taboada se reunió con trans
portistas y plantearles alternativas que
detuvieran la extorsión de grupos delic
tivos sin embargo la mayoría de los ha
bitantes se acercaron a él para externarle
su hartazgo del Gobierno de Morena que
actualmente rige en la demarcación

Niños jóvenes amas de casa y obre
ros que incluso habitan en otras alcal
días repetían una y otra vez la misma
frase Sálvanos de la Cuarta Transfor

mación ayúdanos a sacarlos todos los
días nos extorsionan y pasan por su piso
En seguida una comerciante del merca
do Escuadrón 201 de Iztapalapa se acer
có y le dijo estamos aquí los comercian
tes para apoyarte amigo te dije que no
te íbamos a fallar siempre vamos a estar
contigo Iztapalapa y los locales no te de
jan solo

Con ello Taboada podría comprobar
sus señalamientos en los que asegura que
tiene ganado a la parte tradicionalmente
izquierdista de la capital

El recorrido comenzó y decenas de
choferes de transporte concesionado mi
crobuses taxis mototaxis combis y bici
taxis invitaron al candidato a sus unida

des para que su subiera y pegara algunas
calcomanías Aunque en su totalidad el
suelo del predio era tierra piedras y ba
rrancas eso no impidió que Santiago en
trara se ensuciara los tenis y el pantalón
para convivir con los trabajadores

Desde la entrada saludó a uno de los
líderes de combis y le agradeció su asis
tencia y le dijo que colocaría una calca en

la puerta A lo que el chofef respondió
por favor pues de quién más solamente

del jefe de Gobierno
Continúo su paso por las veredas y

mientras más gente se unía la nube de
polvo se hacía más grande era casi im
posible permanecer con los ojos abiertos
y caminar por el irregular suelo no obs
tante Taboada seguía con la plática de
sus propuestas y estrategias para parar
la extorsión Gracias hermanos las co
sas para ustedes van a cambiar no les
voy a fallar el PAN PRI y PRD están con
ustedes En ese momento los transpor
tistas estaban tan emocionados que cus
todiaban el paso del candidato y repetían
cuidado jefe de Gobierno si nos cuida lo

vamos a cuidar

En agradecimiento los choferes en
cendían sus camiones y daban arranco
nes a modo de celebración el polvo cu
brió todo el ambiente

Entre las promesas de Taboada hacia
los transportistas está la desaparición del
Instituto de Verificación Vehicular IN
VEA e impulsar el servicio de mototaxi
el cual actualmente no se encuentra regu
lado además prometió un seguro médico
popular para todos los empleados de ese

sector ya que no existe algún plan de se
guridad social que los beneficie

A los taxistas los han pateado y lasti
mado se va a acabar la extorsión Tláhuac
no pasa por un buen momento de seguri
dad desde hace muchos años vemos cómo
a transportistas y a comerciantes les piden
piso y nada de abrazos vamos a enfrentar
a los delincuentes para que sus familias vi
van tranquilos dijo

Los transportistas se quieren moderni
zar y necesitan apoyo los quieren desapa
recer con una política que ni siquiera tiene
la demanda Se va a hacer sin endeudarlos

de por vida hoy el único planteamiento
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que hay es que se constituyan en una sola
empresa nosotros no haremos eso los va
mos a ayudar con apoyos directos

En Iztapalapa y Tláhuac los mototaxis
son una realidad y los tenemos que regu
lar supervisión porque es mejorable y no
puede estar condenado al olvido y a que
este Gobierno los borre Llevamos sema

nas completas de este año en contingen
cia ambiental por eso la estrategia es un

fracaso tenemos que transformarnos a la
electromovilidad mencionó

PROMETE CREAR PROGRAMA PARA

POBLACIÓN MIGRANTE DE TLÁHUAC

Además aseguró que atenderá a uno de
los sectores que se ha insertado a las ca
lles y economía de Tláhuac que es la po
blación migrante

Tenemos que crear un programa de

empleo temporal es gente que vino a este
país que no ha encontrado opciones y es
tán viviendo en una situación lamentable

Tenemos que hacer una política de dere
chos humanos con los hermanos migran
tes que lo que quieren es trabajar tener
opciones para llevarse algo a la boca A
esa respuesta los transportistas gritaron
Eso nuevo jefe de Gobierno

Taboada podría comprobar sus señalamientos en los que asegura que tiene ganado a la parte tradicionalmente izquierdista de la capital
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CERO MALTRATO
ANIMAL EN LA
CDMX CLARA
BRUGADA
Lacanduktía inorc
n sí11 dioucoiiocer 19

de bienestar animal

REDACCION CONTRARÉPLICA
La caiulidala a laJefatura de Gobier
no por la coalición Sigamos Hacien
do Historia Glara Bragada Molina
realizó este domingo una caminata
en la Alameda Sur alcaldía Goyoa
cán

Acompañada de su perrito Iztli
Bragada Molina anunció un total de
19 propuestas en materia de bienes
tar animal entre las que destacan la
creación de una Fiscalía Especializa
da en Maltrato Animal el registro pú
blico de maltratadores de animales y

la creación de al menos 100 parques
caninos

Asimismo se posicionó sobre la
eliminación de las corridas de toros
las cuales destacó que de manera
personal piensa que sí es maltrato
animal no obstante hay un terna
que debe resolver la Suprema Gorfe
de Justicia de la Nación afirmó

Apuntó que analizará el incre
mento de sanciones por maltrato
animal y de ser necesario propondrá
iniciativas para avanzar en materia
de bienestar animal

Agregó que buscará fortalecer el
Registro Unico de Animales de Com
pañía para que sea un sistema inte
gral pues todos los animales deben
tener su placa con código QR y un
sistema de geoloealizaeión para evi
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tar la pérdida de los animales dijo
Ofreció impulsar campañas de es

terilización masiva y sostenida para
perros y gatos domésticos aunque
también para todos los animales en
situación de calle de la capital ade
más de que garantizará que el 0 1
del presupuesto de las alcaldías tal
cual lo marca la ley se vaya para bien
estar animal
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INTEGRADO POR POLICIAS Y LADRONES

Nuevo cártel
se apodera

de inmuebles
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Las denuncias presentadas por los dueños no avanzan por el
contubernio de personal de la Fiscalía con grupo de hampones
NOEL F ALVARADO

Unnuevo cártel especializado
en la invasión de casas bo
degas empresas negocios y
otras propiedades opera en
la Ciudad de México el cual

está conformado por integrantes del cri
men organizado policías y algunos fun
cionarios de deferentes dependencias del
gobierno de la CDMX

Tan solo en la alcaldía Azcapotzaico
existen más de 270 Carpetas de Investiga
ción presentadas por dueños de propieda
des y en las que se encuentra asentado que
gente ligada a la delincuencia organizada
con la complicidad de policías que visten
con uniforme negro y viajan en patrullas
han sido despojados de sus inmuebles

Las investigaciones de estas carpetas
no avanzan debido a que personal minis
terial agentes de la Policía de Investiga
ción y hasta el Fiscal adscrito en Azcapo
tzaico Gerardo Mendoza Juárez es seña
lado de formar parte de ese grupo delicti
vo debido a que se abstiene en actuar
conforme a derecho e incurre en el delito

de omisión debido a que denuncian los
afectados les dice que sus carpetas se
judicializan porque no hay elementos pa
ra fincar responsabilidad penal sin em
bargo los inmuebles siguen en poder de
gente de la delincuencia organizada

Y es que los afectados señalan que pa
ra poder invadir las propiedades los de
lincuentes primero rompen candados y
chapas para ingresar y cuando llegan los
verdaderos propietarios para reclamar a
los invasores éstos llaman a policías que
visten de negro y llegan en patrullas para
respaldar a los integrantes del crimen or
ganizado que se han apoderado de casas
bodegas departamentos empresas nego
cios entre otras propiedades

Uno de los casos se denunció el pasado
28 de noviembre del 2023 y quedó asen
tado en la Carpeta de Investigación CI
FIAZ UAT AZ 4 UI 2 S D 05057 11 2023
la cual se encuentra radicada en el agente
del Ministerio Público titular de la Unidad

de Investigación 7 Sin detenido en la Fis

calía Descentralizada en Azcapotzaico
El denunciante apoderado legal de la

empresa Telemática Lefic Sociedad Anóni
ma de Capital Variable comparece de ma
nera voluntaria a efecto de poner del cono
cimiento de hechos con apariencia del deli
to de despojo toda vez que el investigado es
apoderado legal de la moral con razón social
Lefic S A de C V como lo acredita en escri
tura pública número 96 489 protocolizada
por el Notario Público número 237 de la Ciu
dad de México la cual contiene el poder
otorgado a su favor que su citada represen
tada es propietaria del inmueble ubicado en
calle Kioka número 45 Colonia Euzkadi
Alcaldía Azcapotzaico

En ese lugar se encuentra una bodega
en donde tenían para su resguardo archi
veros equipos de computadoras y docu
mentación de la empresa a donde se acu
de una vez a la semana siendo la última
vez que acudieron al inmueble el 15 de no
viembre a dejar en su interior madera ya
que el inmueble es una bodega

El denunciante agrega que el 18 de
noviembre del 2023 aproximadamente
a las 12 00 horas del día el empleado Mi
guel Ángel Jaramillo ya no pudo entrar
al lugar debido a que se encontraban
cambiadas las chapas de la puerta de la
entrada principal

En esos momentos llegó un sujeto
masculino el cual procedió a sacar de en
tre sus ropas una llave con la cual abrió la
chapa de la puerta del inmueble de Kioka
45 en la colonia Euzkadi alcaldía Azca
potzaico y se metió al inmueble

Ello provocó que el empleado Miguel
Ángel laramillo le preguntó al individuo
que ingresó a la bodega y el invasor le que
se llamada Octavio García y que a él le
había rentado un ingeniero sin querer de
cir el nombre procediendo a meterse y ce
rrar la puerta siendo que desde ese día ni
el empleado ni el verdadero propietario
han podido recuperar su bodega

Debido a ello el verdadero dueño del
inmueble procedió a presentar la denun
cia ante el MP de la Fiscalía Azcapotzaico
por el delito de despojo en agravio de la

empresa Telemática Lefic S A de C V y en
contra del sujeto quien dijo llamarse Oc
tavio García así como contra quien o
quienes resulten responsables

Algunos de los testigos señalaron que
al momento en que el invasor se le recla
mó el porqué había invadido el inmueble
llamó por teléfono a alguien y en cuestión
de minutos llegaron varias patrullas con
un grupo de policías vestidos de negro de
los cuales existen fotografías y videos

Por ello el apoderado legal exhibe un
escrito ante el Ministerio Público me
diante el cual exhibe fotografías de los di
versos vehículos rotulados con Harfuch
es el bueno que se han estacionado en el
inmueble y las patrullas que han apoyado
a las personas que llevaron a cabo el des
pojo Y solicita la investigación de los mis
mos Sin embargo la Ministerio Público
Gloria Inonne Sánchez Rayas no realizó
mayores actos de investigación y decide
decretar el no ejercicio de la acción penal
sin notificarle a la víctima

Ante ello el apoderado legal de la em
presa invadida con fecha primero de mar
zo del 2024 presentó ante el Juez de Con
trol de la Unidad de Gestión Judicial nú
mero 4 su inconformidad para que se rea
licen mayores actos de investigación que
en su momento se le solicitaron a la Fisca
lía General de Justicia de la Ciudad de Mé
xico y fue omisa en realizarlos

La defensa del verdadero propietario del
inmueble invadido señaló que el no ejerci
cio de la acción penal es tendencioso para
favorecer a los victimarios pues se tiene
que combatir argumentando la vulneración
de los derechos de la víctima y las obliga
ciones del Fiscal en base al Código Nacional
de Procedimientos Penales Código de ética
Ley Orgánica de la Fiscalía General de la
Ciudad de México En especial la vulnera
ción de los derechos contemplados en la
Ley General de Víctimas
RECUPERA EL INMUEBLE Y

SE LO VUELVEN A QUITAR CON
APOYO DE POLICÍAS
En una segunda Carpeta de Investigación
el apoderado legal del inmueble invadido
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señaló que éste fue recuperado pero que
el invasor y otros sujetos llamaron a poli
cías y bajo el argumento de que les habían
denunciado una actividad delictiva en ese

lugar procedieron a sacar el encargado de
vigilar la bodega y se le volvieron a entre
gar a los invasores

En la Carpeta de Investigación CI
FIAZ UAT AZ 4 UI l S D 00404 02

2024 radicada en la Unidad 1 sin detenido
también en la Alcaldía Azcapotzalco ini
ciada el primero de febrero de este año se
encuentra asentado que el denunciante
Federico Alberto Becerra aproximada
mente a las 14 00 horas del primero de de
este año se encontraba en el interior del
inmueble ubicado en la calle de Kioka nú

mero 45 colonia Euzkadi Alcaldía Azca
potzalco Ciudad de México en compañía
de Arturo Rangel González

En ese momento escucharon el motor
de un vehículo por lo que Arturo se asomó
por la mirilla del portón percatándose que
se estacionó afuera del inmueble un vehí

culo de la marca Volkswagen Tipo Jetta
modelo reciente color azul metálico del
cual descendió una persona del sexo fe
menino complexión robusta tez morena
cabello rojizo recogido con una pequeña co
la frente mediana cejas semipobladas ojos
café nariz recta boca mediana labios me
dianos mentón oval y un sujeto del sexo
masculino estatura mediana compleción
robusta tez clara cabello escaso con entra
das frente amplia cejas pobladas ojos cla
ros nariz recta boca mediana labios me
dianos mentón oval quien camino hacia la
puerta de acceso principal y grito

Con quien puedo ver para sacar el vehí
culo que está en el interior a lo que Arturo le
contestó de hecho lo que nosotros quere
mos es efectivamente que se lo lleven de
aquí a lo que el sujeto le contestó dile al
dueño que venga para que arreglemos y yo
pueda sacar el vehículo yo no quiero pro
blemas no quiero broncas solo quiero sacar
el vehículo a lo que Arturo contestó yo no
tengo ni voz ni voto yo solo estoy aquí para

cuidar el inmueble a lo que el sujeto le dijo
yo soy el abogado dei propietario del vehí
culo que viene para acá por lo que Arturo
tomó su teléfono celular y llamo al señor
Gustavo Zavala Cerón para comentarle y
pedirle autorización

El señor Gustavo Zavala le contestó
no abras dale mi teléfono al mismo

tiempo que se le cortó la llamada mismo
momento en que se escuchó un grito di
ciendo Policía al piso y se saltaron del
inmueble de al lado del domo hacia el in
terior del inmueble donde nos encontrá

bamos Arturo y yo
Primero se aproximaron a mi dichos

dos sujetos vestidos de negro encapucha
dos con armas largas quedándose apun
tándome uno mientras el otro al mismo
tiempo que corría hacia la puerta le apun
taba a Arturo y al llegar el segundo sujeto
a la puerta de acceso abrió por dentro con
la llave que se encontraba puesta en la ce
rradura por dentro de dicha puerta

Al momento que terminan de abrir la
puerta se escucha llegar una camioneta
derrapándose frente a la casa y entran
aproximadamente diez sujetos vestidos
de negro encapuchados tres sujetos del
sexo masculino vestidos de civil mientras
los sujetos encapuchados ya nos tenían
sometidos boca abajo a Arturo y a mí a
quienes nos levantaron y subieron a la ba
tea de una camioneta Dodge Ram pick up
color negro opaco al mismo tiempo que le
dicen a un sujeto más joven súbete écha
le échale pa arriba a pisar la piñata

Dicho sujeto se subió a la batea de la
camioneta conjuntamente con otros sujetos
a pegarnos a puñetazos y patadas en la ca
beza costillas glúteos manos piernas y ca
ra acto seguido nos esculcaron y nos des
apoderaron de una chamarra de piel color
unos lentes Rayban color café de media go
ta y 300 pesos a Arturo Rangel Gonzales lo
desapoderaron de cinco mil pesos un reloj
marca cartier caratula con fondo blanco y
extensible metálico plateado mi teléfono
celular marca Motorola modelo G20 color

rojo mil trescientos pesos
Luego nos siguieron golpeando al

mismo tiempo que iban circulando por
diversas calles después hicieron alto
total y nos ordenaron bájense culeros
pero no nos podíamos parar de tan gol
peados que estábamos finalmente Fe
derico Alberto Becerra y yo logramos
incorporarnos y descender de la batea
de dicha camioneta y acto seguido se
dieron a la fuga los sujetos a bordo de la
camioneta con rumbo desconocido

El mismo día primero de febrero del
dos mil veinticuatro denunció Arturo

Rangel González los mismos hechos
También compareció Ambrosio Gusta

vo Zavala quien es apoderado legal de la
empresa Telemática Leñe Sociedad Anó
nima de Capital Variable quien es propie
taria del inmueble en cuestión exhibió el
acta constitutiva copia del folio real co
pia del contrato de compraventa predial
entre otros documentos

El 12 de febrero del 2024 la víctima in
directa representante legal de la empresa
dueño del inmueble Ambrosio Gustavo
Zavala presentó un escrito ante el Minis
terio Público Titular de la Unidad de In

vestigación Siete sin detenido licenciado
Oscar Padilla Miranda

A través de dicha promoción se solici
tó que se girara oficio a la Directora del
Registro Público y del Comercio de la Ciu
dad de México a efecto de que asegure el
folio real electrónico número 1356931 por
el temor de que las personas que los des
pojaron obtengan una escritura apócrifa y
la registren ante dicho Registro

Ante tal situación los afectados soli
citan la intervención urgente del encar
gado del despacho de la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México Uli
ses Lara López así como la del Jefe de
gobierno Martí Batres Guadarrama y
del propio presidente Andrés Manuel
López Obrador
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270
CARPETAS DE Investigación existen aproximadamente en la Alcaldía
Azcapotzalco ante denuncias de los dueños de propiedades y en las que
se encuentra asentado a gente ligada a la delincuencia organizada con la
complicidad de policías

El fiscal adscrito en Azcapotzalco Gerardo
Mendoza Tuárez es señalado de formar parte
de ese grupo delictivo debido a que se
abstiene en actuar conforme a derecho e
incurre en el delito de omisión

Los inmuebles están en poder de gente de la delincuencia organizada cortesía
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El cartel especializado en la invasión de inmuebles está conformado por crimen
organizado policías y algunos funcionarios de diferentes dependencias cortesía
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Exhiben fotografías de diversos vehículos fotos cortesía
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EN DEFENSA DE LOS ANIMALES

Buscará Bragada fiscalía
csíM ciali arfa en maltrato

VERENICE TÉLLEZ
GRUPO CANTÓN

Clara Bragada Molina candi
data a la jefatura de Gobierno

por la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia presentó su
Agenda de Bienestar Animal

que considera 20 propuestas
entre ellas impulsar la política
de cero perrosy gatos en situa
ción de calle

Este sábado en la Alameda

Sur Coyoacán acompañada de
defensores de los derechos de

los animales asociaciones pro
tectoras y animalistas Bragada
destacó que es responsabilidad
de toda la sociedad en su con

junto gobiernos sociedad civil
yempresas privadas trabajar en
favor del bienestar animal y en
la creación de políticas públicas
para suprotección

la candidata planteó impul
sar una campaña permanente
de bienestar animal con vacu

nación esterilización y capa
citación en tutela responsable
convertir a las escuelas en cen
tros de formación humanista
en favor de los animales cons
truir más hospitales veterina

rios y albergues y crear nuevos
espacios para la atenciónde ani
males en abandono

Cero perros y gatos en si
tuación de calle o abandonados

en esta ciudad Es una gran ta
rea pero ya varios países lo han
logrado aseguró

Bragada resaltó importancia
de crear la fiscalía especializa
da en maltrato animal así como
el registro de maltratadores de
animales un programa desen
sibilización masiva y la imple
mentación de un protocolo de
atención para animales en caso
de desastres naturales

Se comprometió a construir
100 parques para perros que
permitan el recreo seguro

Cero pe
rros y ga
tos en si
tuación
de calle o
abando
nados en
esta ciu
dad

CLARA
8BUGADA

Promete más hospitales y albergues
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Preferencia
efectiva
eliminando al
15 9 que no
declara su voto

Sheinbaum mantiene amplia ventaja Xóchitl avanza y Máynez cae
A dos meses de las elecciones Claudia Sheinbaum sigue con el liderato en las

preferencias seguida por Xóchitl Gálvez y Alvarez Máynez sigue rezagado
Si el día de hoy fuera la elección para presidenta o presidente de México por cuál de las siguientes
opciones votaría I MARZO 2024

Sheinbaum con amplia ventaja
Gálvez sube y Máynez baja
A dos meses de que se realice la elec
ción presidencial en México la more
nista Claudia Sheinbaum se mantiene

a la cabeza de las preferencias electo
rales por sobre lapanista Xóchitl Gál
vez tal como ha sucedido desde di

ciembre pasado a la fecha el emecista
Jorge Álvarez Máynez sigue rezagado
en el último sitio

La encuesta nacional mensual de
marzo Tendencias electorales rumbo

al 2 de junio 2024 levantadapor Con

sulta Mitofsky en viviendas con urna
yboleta electoral simuladas realizada
para El Economista revela una pre
ferencia bruta de casi dos a uno ya
que cinco de cadalO electores 50 5
aseguró que votarápor la candidatade
Morena PT y PVEM a la Presidencia de
la República mientras que casi 30 de
cada 100 28 8 dijo que lo hará por
la contendiente presidencial del PAN
PRI y PRD 4 8 respondió que sufra
garápor el emecista Rolando Ramos
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Sí el día de hoy fuera la elección para presidenta o presidente de
México por cuál de las siguientes opciones votaría MARZO 2024
Preferencia efectiva

eliminando al 15 9 que no declara su voto

Sí el día de hoy fuera la elección para presidenta o presidente de
México por cuál de las siguientes opciones votaría MARZO 2024
Preferencia bruta

Sumando Ninguno o y NS NC 100

Opinión entre quienes conocen a la persona MARZO 2024

Sí este domingo hubiera elecciones para presidenta
o presidente de la República por cuál partido o
alianza votaría MARZO 2024
Considerando las alianzas electorales sin candidatos

En su opinion que es mejor para México en este
momento I MARZO 2024
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Intención de voto para Diputado Federal

Si este domingo hubiera elecciones para Diputado
Federal por este distrito por cuál partido o
alianza votaría I MARZO 2024

Nota metodológica Encuesta aplicada a 1 600
ciudadanos mayores de edad entre el 14 y 17
de marzo de 2024

Si el día de hoy fuera la elección para presidenta o presidente de México por cuál de las siguientes opciones votaría MARZO 2024
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Simulación de urna y boleta electoral
PROGRAMAS SOCIALES
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El papel de los programas
sociales en las elecciones
del 2 dejunio
Vicente Licona

vicentelicona

En la más reciente encuesta de

Indemerc para La Crónica cu
yo levantamiento se realizó en los
tres días posteriores al primer de
bate entre los candidatos a la je
fatura de Gobierno Clara Braga
da obtuvo 57 de las preferencias
netas contra 38 por Santiago Ta
boada Estos niveles de preferencia
se han mantenido con mucha es
tabilidad desde diciembre del año

pasado Salomón Chertorivsky ob
tuvo el 5 restante de las prefe
rencias electorales

PARA MÁS ENTREVISTADOS EL DE
BATE LO GANÓ CLARA BRUGADA
EL SIGNIFICADO DE LOS NÚMEROS
El 23 de los entrevistados
afirmó haber visto o escucha

do por completo el debate
entre los tres candidatos a jefe
de Gobierno Otro 26 adicio
nal afirmó haber visto o escu

chado por lo menos una parte
del debate Tomando en cuenta

la suma de estos dos grupos el
38 de ellos afirmó que el de
bate lo ganó Clara Bragada y el
28 opinó que lo ganó Santiago
Taboada Destaca que el 20
de quienes afirmaron ver o es
cuchar todo o parte del debate

dijeron que ninguno de los tres
candidatos ganó el debate

En comparación con el elec
torado general de la Ciudad de
México el perfil de quienes afir

maron haber visto todo o parte
del debate tiende a ser ligera
mente más masculino y de ma
yor nivel socioeconómico y edu
cativo que el promedio

Ahora bien en la medición
de febrero la diferencia porcen
tual de las preferencias electo
rales entre Brugada y Taboada
era de 23 puntos porcentuales
en la medición actual es de 19
puntos No se puede afirmar que
esta diferencia sea atribuible úni
camente al resultado del debate

Incluso a los entrevistados
que no vieron el debate se les
preguntó que quién creían que
lo había ganado Esto se hace
para evaluar el efecto de las di
ferentes estrategias de campa
ña post debate ya que muchas
veces son más impactantes que
el propio debate en vivo No es
el caso en esta ocasión 57
de quienes no vieron el debate
afirmaron que no saben quién
lo ganó y el 25 o dijo que nin
guno de los tres El efecto de
encuestas falsas pronuncia
mentos de campaña y esfuer
zos en redes sociales fue nulo

para los tres candidatos
RECIBIR 0 NO PROGRAMAS SO

CIALES DEFINE PREFERENCIAS
ELECTORALES

Al igual que en la encuesta nacional
telefónica realizada para La Cróni
ca en esta ocasión se le preguntó
a los entrevistados de la Ciudad de

México si reciben o no de forma
personal o en el hogar algún apo

yo de los programas del Presidente
López Obrador Entre quienes afir
maron que sí reciben dichos apoyos
la ventaja de Clara Brugada sobre
Santiago Taboada es contundente
casi 30 puntos porcentuales los se
paran Entre quienes afirmaron que
no reciben ningún apoyo Taboada
cuenta con una muy ligera ventaja
sobre Brugada Depende de cómo se
vea el vaso

SHEINBAUM SUPERA POR POCO
A BRUGADA XÓCHITL Y TABOADA
JALANDO PAREJO

En la CDMX Claudia Sheinbaum
cuenta con el 60 de las preferen
cias netas para la presidencia de la
República Esta cifra es 3 puntos por
centuales mayor que la de Brugada
en el escenario electoral local En esa

misma métrica Xóchitl Gálvez obtu
vo 38 para el escenario federal un
punto porcentual más que Santiago
Taboada en el escenario local

PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA
CON 56 DE APROBACIÓN EN LA
CAPITAL

El Presidente de la República
cuenta con el respaldo del 56 o
del electorado contra un 32 o

que no está de acuerdo con él
En diciembre contaba con 61 o
de aprobación en la CDMX
NOTA ACLARATORIA PARA

NUESTROS AMABLES LECTORES

ANALISTAS COLEGAS

ESTRATEGAS PUBLICISTAS

PERIODISTAS Y UNO QUE OTRO
ENCUESTADOR PATITO
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Las narrativas las crean las campa
ñas no las encuestas Las encues
tas no influyen en el electorado

Socio Director de Indemerc

Indemerc

Nota metodológica

Encuesta telefónica en la Ciudad de México con

operadores en vivo Tipo demuestra Estratiñcada
y aleatoria simple Tamaño demuestra 1 070
entrevistas efectivas margen de error 3 0
Tasa general de rechazo a la entrevista 56 por

ciento Universo objetivo Hombres y mujeres
de 18 años o más con acceso telefónico fijo y o
móvil que afirman contar con credencial para
votar vigente Fecha de levantamiento Del 18 al
20 de marzo de 2024
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El presidente López Obrador ya tiene un lugar
en la historia Cuando yo llegue al gobierno la

que va a gobernar soy yo Las tareas que
hace la Sedeña se mantendrán pero

evaluaremos y si algo no funciona en algunas
áreas pues tomaremos decisiones

DAVID APONTE Y

CARLOS BENAVIDES

Enviados

nacion eltmivcrsal com mx

wr uando yo llegue al go
biemo la que va a go
bemar soy yo asegura

Claudia Sheinbaum candidata pre
sidencial de Sigamos Haciendo His
toria Morena PT y PVEM No ha
brá dice un teléfono rojo entre Pa
lacio Nacional y la finca del para en
tonces expresidente Andrés Manuel
López Obradorparaconsultarlo o pa
ra que él le mande instrucciones

Él ha tomado la decisión de no
participar Que me gustaría verlo
en algún momento pues eso siem

pre pero de ahí a que voy a estar
consultando o habrá un teléfono
donde me esté mandando instruc
ciones eso no Desde Palenque has
ta Palacio Nacional no va a haber es
te teléfono rojo afirmó

Minutos antes de iniciar una gira
de trabajo Sheinbaum recibe en la
capital de Nuevo León a EL UNI

VERSAL y responde directamente
sin rehuir ninguno de los temas que
se le preguntan

Dice que sí que piensa que la po
sibilidad de un golpe de Estado téc
nico es real pues hay adversarios
que sienten perdida la elección ypo
drían buscar aliados con el Tribunal
Electoral y la Suprema Corte de Jus

ticia la anulación de su triunfo en
las urnas

La candidata opina que el crimen
organizado no será un factor que in
cida en el resultado de las próximas
elecciones presidenciales o en las
del Congreso aunque acepta que sí
podría serlo en algunas presiden
cias municipales

Sobre el papel que las Fuerzas Ar
madas jugarían en su eventual go
bierno asegura que se mantendrán
en tareas que realizan ahora como
La construcción y operación del
Tren Maya y las aduanas entre
otras pero que si en unos años ve
que no funcionan en algunas áreas
pues tomaremos decisiones

i T A I A A
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44
Creo que hay algunos personajes que
apoyan al frente a los que les gustaría
porque ya ven perdida la elecciún
anularla de alguna manera jurídicamente

 .  2024.03.25



Pág: 186

AL LLEGAR A
PRESIDENCIA
LA QUE VA A
GOBERNAR
SOY YO
Se evaluaran algunas tareas del
Ejército dice rechaza distanciamiento
con Clara Brugada y adelanta que sumaría
a Ornar García Harfuch a su administración
DAVID APONTE

Y CARLOS BENAVIDES Enviados
nacion ehmiversal com m x

Monterrey NL Cuan
do llegue al gobierno la
que va agobernar soy yo

asegura Claudia Sheinbaum candi
data presidencial de Sigamos Ha
ciendo Historia No habrá un telé
fono rojo entre Palacio Nacional y la
finca de Andrés Manuel López
Obrador para consultarlo o que él le
esté mandando instrucciones

Él ha tomado la decisión de no
participar Que me gustaría verlo
en algún momento pues eso siem
pre pero de ahí a que voy a estar
consultando o habrá un teléfono
donde me esté mandando instruc
ciones pues eso no teléfono rojo
pues eso no desde Palenque hasta
Palacio Nacional no va a haber este

telefono rojo asegura
Minutos antes de iniciar una gira

de trabajo Sheinbaum recibe a EL
UNIVERSAL y responde directo y
sin rehuir a ninguno de los temas
que se le preguntan

Dice que sí que pieasa que la po
sibilidad de un golpe de Estado téc
nico es real pues hay adversarios
que sienten perdida la elección ypo
drían buscar aliados con el Tribunal
Electoral y la Suprema Corte para la
anulación de su triunfo en las urnas
Opina que el crimen organizado no
será un factor que incida en el re
sultado de las elecciones presiden
ciales o del Congreso aunque acep
ta que sí podría serlo en algunas pre
sidencias municipales

Sobre el papel que las Fuerzas Ar
madas jugarían en su eventual go
bierno asegura que se mantendrán

en tareas como la construcción
operación del TrenMaya y aduanas
entre otras pero que si en unos años
no funcionan en algunas áreas
pues tomaremos decisiones

Hay una campaña muy inten
sa en redes sociales en torno a
que el crimen organizado pac
tó con Morena considera us
ted que esta campaña es simi
lar a la que vivió el presidente
López Obrador en 2006 A us
ted le está afectando en algo

Pues la verdad es que no ha afec
tado En términos de las encuestas
desde que inició la campaña no ha
tenido efecto y yo creo que es difícil
comparar porque en 2006 las tele
visoras eran el principal medio de
comunicación ahora están las redes
sociales en una magnitud mayor Y
está principalmente en la red X
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Twitter y yo creo que cada vez hay
menos usuarios precisamente por
que ha estado vinculado con la gue
rra sucia Hay que decir que sí es una
campaña orquestada

Desde que salieron las notas en
los periódicos fuera del país contra
el Presidente y sus supuestos víncu
los con el narco que se demostró rá
pidamente que no son ciertos lo
atajó el Presidente desde el primer
momento además decir que no
hay nada en la ciudadanía que diga
que es verdad

Independientemente de esta
campaña en redes sociales he
mos visto desde diversos acto
res en magistrados electorales
una preocupación por la posi
ble intervención del crimen or
ganizado en la campaña en ge
neral esto le dice algo La
tiene preocupada

Yo he dicho que hay focos rojos en
algunos lugares del país que los tie
nen detectados tanto la Secretaría

de Seguridad del gobierno de Mé
xico como el propio ENE y entiendo
que va a haber más vigilancia en al
gunas zonas rumbo a la elección pa
ra que se puedan desarrollar libre
mente pero no es un tema genera
lizado en el país digamos que en
2012 después de la guerra contra el
narco había una situación mucho
peorde la que se estáviviendo ahora
en algunas zonas Yo he dicho que
las eleccionesvan a ser libres demo
cráticas con alta participación y en
los lugares donde hay problemas
tiene que fortalecerse la vigilancia

No considera usted que vaya a
ser un factor que influya para
definir en algo a la elección

No Puede definirse en algunas
presidencias municipales en algu
nos lugares donde hay mayor pre
sencia del crimen organizado y ahí
tiene que haber mayor vigilancia y
protección pero en la elección pre
sidencial de senadores o diputados
no no lo creo

Considera usted que exista
una amenaza que sea posible
un fraude electoral o que estén
dadas las condiciones para un
golpe de Estado técnico

Yo creo que hay algunos persona
jes que apoyan al frente y algunos de
ellos que les gustaría porque ya ven

perdida la elección anularla de al
guna manera jurídicamente el te
ma es que no tienen cómo por esto
esta campaña de que el crimen

Eso sería un golpe técnico
Sí si estuvieran aliados con el Tri

bunal Electoral y la Corte sí de que
no les faltan ganas sí El tema es que
la participación de la gente es muy
grande es verdad lo que dice el Pre
sidente la gente está muy despierta
muy informada Además va a haber
una participación masiva estoy se
gura en la elección

La oposición tiene la capaci
dad para llegar a esos extre
mos y buscar un resultado ad
verso en tribunales o de llegar
a esta situación de un golpe de
Estado técnico como lo ha
mencionado el Presidente

Yo espero que el Tribunal Electo
ral actúe bien En el caso de la Corte
sabemos que hay una gran mayoría
que no está con el Presidente ni con
este movimiento De ahí a si se atre
verían a participar porque formal
mente la Corte no tiene atribuciones
sobre los procesos electorales pues
habría que verlo pero hay que estar
pendiente y denunciarlo cuando se
ve que es una posibilidad
Es un escenario real

Es un escenario Yo creo que con
la participación masiva eso no se va
a dar sería una irresponsabilidad
muy grande

Sobre el tema del iiderazgo del
Presidente no le incomoda
que el Presidente esté hablan
do de la elección en este mo
mento Afecta en algo que es
té hablando cotidianamente

No habla de algunas cosas y de
otras ya no habla porque no se pue
de El Presidente tiene un enorme
reconocimiento a mí me han dicho
que soy una copia del Presidente
cosa que es falsa cada quien es una
persona pero venimos del mismo
movimiento hemos luchado por las
mismas causas Pensar que voy a
deslindarme de donde vengo pues
es absurdo Es más estoy aquí por
esa razón porque hay un reconoci
miento de la gente porque salí can
didata por una encuesta que se rea
lizó con mis compañeros y una de

las razones es porque provengo del
movimiento desde hace mucho no
solamente sería incapaz de deslin
clarme sino que lo reivindico pero
el Presidente juega un papel y no
sotros vamos a jugar el nuestro

El Presidente ha dicho que una
vez terminando su mandato se

va a retirar y no será un actor
político más Él dentro del se
gundo piso de la Cuarta Trans
formación jugará algún papel
Y usted estaría abierta a reci
bir algún consejo de él en al
gún momento

A ver qué papel juega Andrés
Manuel López Obrador Pues el ha
ber ganado las elecciones de 2018 y
haber cambiado muchas cosas del

país y eso se le va a reconocer siem
pre por mí y por el pueblo Él tiene
ahí un lugar en la historia Cuando
yo llegue al gobierno la que va a go
bernar soy yo y él ha tomado la de
cisión de no participar Que me
gustaría verlo en algún momento
pues eso siempre pero de allí a que
voy a estar consultando o habrá un
teléfono donde me esté mandando

instrucciones pues eso no
Un teléfono rojo

Teléfono rojo pues eso no Desde
Palenque hasta Palacio Nacional no
va a haber este teléfono rojo hay
otros pero no

Usted dice que el Presidente
hizo un cambio en el país En
tramos a esta etapa que él lla
ma la Cuarta Transformación
Usted qué quiere cambiar del

país siguiendo la ruta de la 4T
Nos va a tocar una etapa distinta

Él inicia y a nosotros nos va a tocar
continuar consolidar y avanzar con
la transformación Continuar por
que vamos a gobernar con los prin
cipios con los que ha gobernado el
Presidente por el bien de todos pri
mero los pobres que además de que
es algo ético moral y humano ha
mostrado sus resultados

La seguridad
Digamos que con el Presidente

cambió la tendencia que parecía al
go muy complicado y ya se cambió
en la mayoría de los delitos Nos va
a tocar acelerar la disminución que
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cada vez haya mas seguridad y ahí
lo que he planteado ya que hay este
dolo en el que se dice la frase del Pre
sidente abrazos no balazos co
mo si se planteara abrazar a los de
lincuentes esto jamás lo han escu
chado de la boca del Presidente ni de
nadie del movimiento Lo que pasa
es que es una diferencia entre la gue
rra contra el narco y la construcción
de la paz Que la guerra contra el
narco siguió con Enrique Peña
Nieto la verdad no con estas ligas
o por lo menos no se conoce que
tuvo Genaro García Luna pero sí
una visión de apagar la violencia
con más violencia

Para mí el tema es la justicia yo
digo justicia con mayúsculas por
que es justicia social Seguir aten
diendo y ampliar los derechos de los
jóvenes educación cultura depor
te temas que en la Ciudad nos die
ron muchos resultados y al mismo
tiempo un sistema de justicia que
disminuya la impunidad que eso
tiene que ver con el Ejecutivo con
las fiscalías y con el Poder Judicial
porque uno de los temas que ha
avanzado pero tenemos pendiente
es cero impunidad frente al delito

El papel del Ejército Porque
en su mensaje de arranque de
campaña y los 100 puntos que
presentó poco se mencionó
Cuál sería el papel del Ejército

en su gobierno y en general
En la seguridad yo sí pienso que

la Guardia Nacioni Jarie qa que
dar en la Defensa Nacional que no
es el Ejército es la Secretaría de la
Defensa con su propio comandan
te porque le da disciplina le da or
den pero la Guardia Nacional tam
bién tiene que consolidarse en el
sentido de serprimeros respondien
tes de vigilar carreteras y otros te
mas que todavía están pendientes

Ahora la Secretaría de la Defensa
Nacional tiene tareas que se han da
do en este sexenio como la opera
ción del Tren Maya aduanas cons
trucción y yo creo que hay que eva

luar Si en unos anos ve uno que no
funciona en algunas áreas pues to
maremos decisiones pero hoy así
como está lo vamos a mantener

Sigue en pie el tema de la
elección de ministros magis
trados por voto popular Ha
sentido últimamente presiones
para no aplicar ese plan C

Es una propuesta y se tiene que
discutir y debatir El Poder Judicial
en nuestro país no funciona Yo pre
gunto en los eventos qué opinión
tienen de los jueces y hay una opi
nión de que hay mucha corrupción

Qué opinan de los ministros de la
Corte y también hay una opinión
de que se politizaron mucho

Entonces si estamos hablando de
cero impunidad pues tenemos que
hablar del Ejecutivo de las fiscalías
evaluar su autonomía hasta dónde
es autónoma y hasta dónde la au
tonomía no está peleada con la
coordinación que es lo que yo digo
pero hay que evaluar a las fiscalías
y al Poder Judicial No puede serque
haya amparos a delincuentes como
ha habido para algunos de cuello
blanco y delincuentes del fuero co
mún o delincuencia organizada

Entonces es algo que se tiene que
poner sobre la mesa y discutir y el
temade si se eligen los ministros por
el voto popular Es que hay esta idea
de que nosotros queremos ir al au
toritarismo Bueno qué hay más
democrático que una elección
Qué preferimos que se siga como

hasta ahora o que haya una elec
ción Hay que debatirlo

Hay que debatirlo y si no se
aprueba no se aprueba

Si no se aprueba no se aprueba
pero nosotros queremos las dos ter
ceras partes por eso estamos pe
leando pero es un tema que hay que
debatir No podemos seguir con un
Poder Judicial que no está funcio
nando en México

Es real el distanciamiento con
Clara Brugada

No hay ninguna separación con
Clara Absolutamente nada Es una

mujer extraordinaria tiene una ca
pacidad de organización de coordi
nación yde dirigir tiene todas las ca
pacidades para dirigir la Ciudad

Está en riesgo de que se pier
da la Ciudad de México

No no está en riesgo la elección
ningún riesgo

Afectó la elección de ella en
lugar de Ornar García Harfuch

No porque hay unidad y además
Omar ahora está compitiendo por el
Senado y muy probablemente lo
voy a jalar a que trabaje conmigo y
ya se quedará su suplente

La candidata se despide toma su
ruta en el día a día de su campaña
Sube a un vehículo sin blindaje y
con una escolta discreta Está segu
ra de que tendrá más de 30 millones
de votos el 2 de junio y que no habrá
teléfono rojo entre Palacio Nacional
y Palenque si gana la elección

mm
Me han dicho que soy una copia del
Presidente cosa que es falsa Pero
venimos del mismo movimiento Pen
sar que voy a deslindarme es absurdo

44
Nos va a tocar una etapa distinta Nos
va a tocar continuar consolidar y
avanzar con la transformación
EL DATO

También se solicitaron entrevistas por escrito a los
candidatos presidenciales de la coalición Fuerza y
Corazón Por México y de Movimiento Ciudadano
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Concluye gira por la Laguna

Acusa Claudia
robos del PRI
Pide aspirante
voto coahuilense
presenta hoy
su plan de salud
MARÍA ELENA SÁNCHEZ

TORREON De gira por la
Laguna la candidata presi
dencial de Morena Claudia
Sheinbaum se lanzó ayer
contra el PRI al que acusó
de haber robado siempre

Justo en esta región en
la que colindan Durango y
Coahuila los únicos estados
en los que gobierna el trico
lor la abanderada aprovechó
la intervención de un asisten
te al evento que encabezó en
el Centro de Convenciones
de Torreón quien exclamó
No hay medicinas se las ro
tó el PRI

El PRI históricamente se
ha robado todo hasta las em
presas en la época neoliberal
por eso hay que votar por la
transformación este 2 de ju
nio dijo Sheinbaum

La morenista también
aprovechó su intervención
para darle una repasada al
PAN mencionando sus arre
glos con el PRI en lo oscuri
to y dijo que estos se hicie
ron públicos por las diferen
cias entre los partidos por el
reparto de las candidaturas
en Coahuila

Antes de ese evento sos
tuvo reuniones privadas con
empresarios laguneros indi
cando que abordó con ellos te
mas como el agua seguridad

y los comicios del 2 de junio
En los tres eventos masi

vos que encabezó en la Lagu
na el sábado en el municipio
de San Pedro de las Colonias
y ayer en Torreón y Gómez
Palacio sometió a conside
ración del público asistente
algunas de sus propuestas
pidiendo que levantaran la
mano si estaban de acuerdo
en aplicarlas

Propuso apoyo para mu
jeres de 60 a 64 años de edad
para que la infancia acceda a
la educación contar con uni
versidades públicas gratuitas
y en los tres eventos se le res
pondió con la mano alzada
emulando las consultas del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador

En los tres eventos
Sheinbaum arribó con un
retraso de unos 30 minutos
y se tomó un tiempo similar
para recibir saludos abrazos
y tomarse selfies antes de
subir a los templetes

En San Pedro y en To
rreón fue acompañada pol
los candidatos al Senado Ce
cilia Guadiana hija del re
cientemente fallecido Ar
mando Guadiana y Luis Fer
nando Salazar

Los banderines del PT
ondearon en esos eventos
algunos con leyendas de Ri
cardo Mejía recordando la
ruptura que se registró en
Morena en los comicios del
año pasado en Coahuila y
que restó votos a la alianza
oficialista que buscaba arre

batarle la hegemonía al PRI
En Gómez Palacio la pri

mera actividad que sostuvo
la candidata fue una rueda
de prensa en uno de los sa
lones del Club de Leones en
donde aseguró estar confia
da del triunfo en los esta
dos que visitó en los últimos
seis días Tamaulipas Nuevo
León Coahuila y Durango

Ante los representantes
de los medios de comuni
cación aseguró que las en
cuestas marcan 20 por ciento
puntos de ventaja en su favor
en la preferencia electoral

Lo dicen las encuestas y
lo dice la percepción que yo
tengo no solamente de los
eventos que uno diría es que
van simpatizantes de More
na si llegamos al aeropuerto
un lugar otro es realmente
un movimiento social que se
generó alrededor de la can
didatura señaló

En la rueda de prensa
Sheinbaum fue acompañada
por Marina Vitela quien en
2022 perdió la elección por
la gubernatura de Durango y
Betzabé Martínez perdedora
por la alcaldía de Gómez Pa
lacio Hoy ambas son candi
datas a diputadas

La visita de Sheinbaum
de algún modo representó
un aire conciliador ante las
diferencias que surgieron en
Morena por a elección de
candidatos al proceso elec
toral de Durango haciendo
un hueco en la campaña los
aspirantes a la gubernatura
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José Ramón Enríquez y a la
alcaldía de Gómez Palacio
Ornar Castañeda

Ante lo reporteros la
abanderada presidencial re
iteró que se ha malinterpre
tado la estrategia de abrazos
y no balazos que ha defendi
do el Presidente en tomo a la
lucha contra la inseguridad
e indicó que los abrazos son
para los jóvenes para darles
oportunidades antes de caer
en la delincuencia

Su gira por la Laguna la

concluyo con un mitin en la
Plaza de Armas de Gómez
Palacio donde al igual que los
otros dos municipios el tras
lado de la mayoría de los asis
tentes se realizó con autobu
ses que fueron estacionados
cerca del punto de reunión

Las camisetas las gorras
los pendones con la imagen
de Sheinbaum se vio por do
quier en todos estos eventos
proselitistas en los que los
adultos mayores fueron ma
yoría entre quienes acudie

ron a apoyar a la cancudata
La morenista retornó a

la Ciudad de México donde
este día habrá de anunciar
su programa de salud deno
minado República Saludable

Informó que por la Se
mana Santa suspenderá ac
tividades proselitistas viernes
y sábado para retomar el do
mingo día en que participará
en los arranques de campaña
de los candidatos de la coali
ción en los estados de Vera
cruz Morelos v Puebla

i Claudia Sheinbaum encabezó un mitin en Torreón Coahuila donde defendió la estrategia
de abrazos no balazos del Gobierno federal
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Las banderas de militantes del PT sobresalieron en el acto
de la candidata presidencial morenista
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Llama a morenista
señora combustóleo

Denuncia que el instituto guinda prepara un fraude
electoral en Oaxaca con casillas zapato
VÍCTOR GAMBOA Enviado

nacion elumversal com mx

Salina Cruz Oax La candi
data presidencial opositora Xó
chitl Gálvez Ruiz denunció que
Morena prepara un fraude elec
toral en este estado al estilo del
viejo régimen priista con casi
llas zapato es decir con cero
votos para la oposición

En entrevista aseguró que el
partido en el poder incorporó a
sus filas al exgobernador Ale
jandro Murat para que se encar
gue de ese operativo Están
muy nerviosos Aquí se trajeron
a Murat justamente para eso
para regresar al viejo estilo de
urnas zapato de aprovechar la
pobreza la dispersión para que
ellos operen en votaciones
Ahora sí que embarazar urnas

Yo conozco el modus ope
randi de personajes como Mu
rat Hinojosa apuntó

Dijo que Morena tiene miedo
de perder en Oaxaca porque la
gente la conoce y sabe quién
soy saben que soy una mujer
que no les va a quitar los pro
gramas sociales y por eso ellos
tienen que estar insistiendo que
Xóchitl los va a quitar Es lo úni

co que tienen en mi contra
La señora de enfrente no tie

ne la trayectoria social que yo
tengo ella no conoce Oaxaca co
mo la conozco yo como la he
trabajado Desde los 12 años es
toy trabajando en el municipio

dando clases ayudando a las co
munidades El tema social es
mi causa de vida entonces quie
ren tratar de desvirtuar eso con
esas mentiras señaló

Por otra parte Gálvez Ruiz
denunció que Adela Ramos
quien se perfilaba como can
didata de la alianza opositora
a la gubernatura de Chiapas
fue agredida físicamente y
amenazada por el crimen or
ganizado por lo que decidió
bajarse de la contienda

Sin mencionarla por su nom
bre para no revictimizarla re
veló Nuestra candidata que
originalmente iba a ir por Chia
pas fue levantada violentada

de hecho le quitaron muchos
dientes de los trancazos y se ba
jó iba a ser la candidata al go
bierno de Chiapas

Detalló que la agresión se re
gistró hace un par de meses en
enero pero no se infonuó por

seguridad de la victima quien
fue amenazada para que renun
ciara a sus aspiraciones

Esta candidata vino de Mo
rena hacia nosotros renunció a
Morena en la Cámara de Dipu
tados indicó

La diputada agredida aban
donó las filas de la bancada ofi

cial y se incorporó al PAN par
tido que la perfilaba como can
didata de la alianza opositora a
la gubernatura ele Chiapas

En su segundo y último día
de visita a Oaxaca la abandera
da presidencial del PAN PRI y
PRD se reunió con ejidatarios y
propietarios de terrenos de par
ques cólicos que denunciaron
haber sido engañados por go
biernos y empresarios en el pa
sado y demandan certidumbre
en la tenencia de su tierra así
como apoyos productivos

Ante ellos reafirmó que está
en favor de las energías renova
bles Definitivamente sí hay
dos proyectos el de la candidata
de enfrente que es la candidata
combustóleo Ella quiere que si
gamos produciendo combustó
leo aquí en la refinería Lo que es
cierto es que el planeta está pa
sando los estragos resaltó
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En su segundo día de actividades en Oaxaca Xóchitl Gálvez se reunió con ejidatarios y propietarios de
terrenos de parques eólicos quienes acusan que han sido engañados por el gobierno y empresarios

Definitivamente sí hay
dos proyectos el de la
candidata de enfrente
que es la candidata
combustóleo Ella quiere
que sigamos producien
do comdustóleo
XÓCHITL CALVEZ
Candidata presidencial
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Sheinbaum en
este asunto el
instituto electoral

mostró parcialidad

Pide Sheinbaum al INE
imparcialidad al atender
las inconformidades
Considera que es necesario revisar la idoneidad de Manuel
López San Martín como moderador del primer debate
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

GÓMEZ PALACIO DGO

Tiene que haber imparcialidad
no esta parcialidad que en este
caso sobre La Hora Nacional es
tán mostrando en el Instituto Na
cional Electoral aseguró Claudia
Sheinbaum candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Y pidió que se revise la
participación de Manuel López
San Martín como moderador del
debate entre los abanderados pre
sidenciales del próximo 7 de abril
por denostar a Hugo López Gatell a
quien el presidente Andrés Manuel
López Obrador nombró asesor en
materia de salud

Después de que la Comisión de
Quejas y Denuncias emitió medidas
cautelares contra la transmisión de
La Hora Nacional por supuesta in

equidad en la contienda electoral la
abanderada de Morena PT y PVEM
pidió al INE ser parejo al criticar
que la instancia contestó de inme
diato la queja del PAN sobre ese
asunto pero rechazó la demanda de
Morena de investigar el uso de bots
comprados en el extranjero que

la oposición usa en la guerra sucia
contra la Cuarta Transformación

Desde La Laguna planteó que
sea el Tribunal Electoral del Poder
Judicial el que defina si realmente
hubo alguna difusión de algo que
se considera que está fuera del mo
mento electoral al compartir que
por la mañana la Cámara Nacional

de la Industria de Radio y Televisión
emitió un documento interno con
esa postura Ese texto con la leyen
da uso exclusivo afiliados con
fecha de ayer fue compartido por
su equipo en el chat de prensa La
cámara pidió al INE nos otorgue
certeza e informó que cada conce

sionario tomará las medidas que en
su ámbito jurídico más convenga

Sheinbaum insistió hay cosas
que no me explico cuando se pide
por parte de Morena que revisen la
guerra sucia los bots que son com
prados desde el extranjero donde
hay pruebas en la red X dicen que
no se tiene que investigar Y a una
petición del PAN que dice que en La
Hora Nacional se está difundiendo
algo entonces sí de inmediato se
contesta El INE tiene que revisar
una como otra cosa Nadie está di
ciendo que no revise las quejas pero
hay que ser parejo afirmó

Luego cuestionó la actitud con
tra López Gatell de uno de los mo
deradores del primer debate No
me pareció esta denostación a una
persona Puedes no estar de acuer
do pero esta denostación que se
hace y luego querer ser imparcial
en un debate sí es importante que
se revise De todas maneras vamos
a ganar el debate aunque él sea el
moderador

La abanderada presidencial ini
ció sus actividades del domingo con
un encuentro privado con empresa
rios en Torreón con quienes abordó
los temas del agua seguridad y su
proyecto

Posteriormente realizó un mitin

en el que recordó que el PRI histó

ricamente se ha robado todo hasta
las empresas en la época neoliberal
Por eso hay que votar por la trans
formación

Más tarde en el Club de Leones
de Gómez Palacio informó que con
los trabajadores de Altos Hornos
de México AHMSA con quienes
se reunió la víspera en Monclova
se formó una comisión de la que
forma parte Alfonso Ramírez Cué
llar de su equipo

El caso sostuvo tiene que aten
derse de diversas maneras el tema
de emergencia es que cerca de 15
mil familias no están recibiendo
percepciones la asesoría legal o
el apoyo que se pueda dar a los tra
bajadores y la solución de fondo es
si algún empresario quiera retomar
la empresa y hayajusticia El dueño
de Altos Hornos está hoy con orden
de aprehensión y liberado Está en
otro país

Precisó que no le corresponde
personalmente resolverlo el caso

en este momento pero sí hacerle
llegar una carta al secretario del
Trabajo Los trabajadores tienen
una situación muy difícil frente al
cierre de la empresa desde jubi
lados que nunca recibieron su fi
niquito sus jubilaciones hasta los
trabajadores que estaban en labo
res y que hoy no están recibiendo
ninguna percepción

Sheinbaum concluyó con un mi
tin en Gómez Palacio con plaza
prácticamente llena Después re
gresó a la Ciudad de México
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Claudia Sheinbaum visitó

ayer Gómez Palacio Durango
Sus distintos actos fueron

multitudinarios y festivos
Foto La Jornada
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Va por 21 millones de sufragios en CdMx Edomex Guanajuato Jalisco
Michoacán Puebla Veracruz Chiapas y Oaxaca más de 60 de la votación federal

Sheinbaum sejuega el
plan C en 9 entidades
JOSÉ ANTONIO BELMONT CDMX

ElplanCparagarantizarlas
reformas del Presidente en la si

guienteLegislaturapasapornueve
entidades CdMx Edomex Gua
naluato Jalisco Michoacán Pue

bla Veracruz Chiapas y Oaxaca
Ahí la candidata de la 4T Claudia
Sheinbaum prevé obtener 21 mi
llones devotos más de 60 de los
35 millones que se fijó como meta
paraeste 2 de junio

Sheinbaum sejuega el
plan C en 9 entidades
Reformas Va por2i millones de votos en CdMx Edomex Guanajuato Michoacan
y Jalisco entre otras es más de 60 de los 35 millones que prevé obtener en junio
JOSE ANTONIO BELMONT Y GASPAR

VELA CDMX Y TORREÓN

Elplan C pasaengran medidapor
nueveentidades bastionesde Mo

rena estados gobernados por la
oposición algunos con la mayor
cantidad devotantesyotros quese
disputantambiéngubernaturas

Se trata de Chiapas Ciudad de
México Estado de México Gua
najuato Jalisco Michoacán Oa
xaca Puebla y Veracruz donde
la aspirante presidencial Claudia
Sheinbaum su equipo Morenay
partidos aliados proyectan obte
ner más de 21 millones de votos
más de 60 por ciento de los 35 mi
llones que sehan fijado como me
taparael próximo 2 dejunio

La coalición Sigamos Haciendo
Historiaestableció enesas entida
deselmayoraumentodevotos res
pecto a los obtenidos en2018con
Andrés ManuelLópezObrador

Tiene dos objetivos claros con

vertir a Sheinbaum enlaprimera
presidentay alcanzar la mayoría
calificadaenel Congresoparacon
cretar reformas constitucionales
sincabildearconlaoposición

Tenemos una estrategia muy
estructurada para el plan C
vamos muybieny está todo para
que lapodamos cumplir asegu
ró Sheinbaum a MILENIO

En Oaxaca sehafijado el mayor
incrementodevotaciónrespectoa
la de hace seis años paraeste 2024
se proyectacasi 65 porciento más
afindeconseguir2 millones

Estamos organizandoalagen
te tocando casa por casa seguir
con la revolución de las concien
cias aseveró BenjamínViveros
dirigentedeMorenaenOaxaca

En Estado de México buscan
cerca de 5 millones de sufragios
unos600 milmás respecto a2018

Si en 2018 superáronlos 2 mi
llones 50 milvotos enVeracruz la

metaes de 2 millones 500 mil

En elecciones pasadas arrasa
mos ahoravamos atenercomore
sultado alaprimerapresidentade
México destacó Esteban Ramí
rez líderdeMorenaenVeracruz

EnGuanajuato gobernado por
el PAN se estableció pasar de 707
mil222votos aunmillón200 mil

Por la alta aprobación de la 4T
enChiapas lametaes deunmillón
930mil 444milmás que en1018

Enlacapital se tienencontem
plados casi 400 mil votos más y
alcanzar 3 millones 500 mil

Para Jalisco gobernada por la
oposicióny con el tercer padrón
electoralylistanominal másgran
de del país la estrategia prevé un
aumento de casi 350 mil votos a
findeobtenerunmi lón800mil

En Michoacán ahora se con

templan 310 mil más para llegar
al millón300 mil

Puebla la cuarta mayor canti
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dad de votantes estima casi 250
mil sufragios más que en 2018 a
fin de alcanzar 2 millones

No se nos hace imposible más
si tenemos una supercandidata
exclamóAlejandroArmenta as
pirantealagubernaturadePuebla

Aunque también tienen algu
nos retos En Coahuila la meta es
de 800 milvotos casi 200 mil más
queen2018 peroenlapasadaelec
ciónalagubematuraelPRI arrasó
aunadoaque enmunicipios como
Saltillo los partidos del Trabajo y
Verdevan solos yno conMorena

El PRI se ha robado todo
De gira por Coahuila al encabe

zarunmitinen el Centro de Con
venciones de Torreón Claudia
Sheinbaum acusó que histórica
mente el PRI se ha robado todo
incluso las empresas

Es queyaven que el PRI histó
ricamente seha robado todo has
ta las empresas en la época neoli
beral Por eso hay quevotarpor la
transformación este 2 dejunio
respondió luego de que uno de los
asistentes gritó no hay medici
nas se las robó el PRI

Ante miles de simpatizantes
hizo un llamado avotar todo por
Morena PT yVerde con el fin de
aplicar el plan C
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Lamorenistaen su vistaa Torreón Coahuila ESPECIAL
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SE METEN EX
PRESIDENTES
A LA CAMPAÑA

Pleito digital contra
Gálvez revive a Fox
Calderón y Peña
SALVADOR FRAUSTO

Los nombres de Fox Calderón y Peña están asociados
al de Xóchitl Gálvez candidata de la coalición opositora
de acuerdo con la mayoría de búsquedas realizadas en

internet de acuerdo con Google Trends

MilenlA reporte semanal

Ex presidentes
se meten de lleno a la
campaña electoral

Reportaje
SALVADOR FRAUSTO

CIUDAD DE MEXICO

Losúltimostres expre
sidentes se metieron
de lleno en las cam

pañas electorales
que corren por estos

días heredando sentimientos de
risa y enoj o alas conversacio

nes digitales que los asocian con
Xóchitl Gálvez

A pesar de los esfuerzos de la
candidata de la coalición oposi
tora por mantenerlos a raya le
están sumando negativos

De los polémicos tuits de Vi
cente Fox a la foto de Felipe Cal
derón con la aspirante

presidencial de Fuerzay
CorazónporMéxico pa
sando por el silencio de
Enrique Peña Nieto en
los últimos 12 meses los

dos panistas y el priista
aceleraron las conversa
ciones en redes sociales

y elevaron la curiosidad
de los internautas por
conocer sobre sus res

pectivos legados y o ac
tividades actuales
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Si en 2022 entre los tres suma

ban 74 puntos en los indicado
res de búsqueda de Google pa
ra 2023 esa cifra creció hasta 86
decibeles sin embargo la aguja
de interés ciudadano comenzó a
moverse más aprisa a mediados
del año pasado cuando la enton
ces senadora tocó las puertas de
Palacio y anunció su interés por
contenderpor la Presidencia

El reporte semanal de Mile
nlA Central de Datos e Inteli
gencia Artificial revela que las
búsquedas sobre Fox Calderóny
Peña Nieto alcanzaron 109 pun
tos a lo largo de los últimos 12
meses un incremento de 47 por
ciento con respecto a 2022

Mientras Google Trends
muestra que los nombres de los
ex mandatarios están asociados
al de Xóchitl Gálvez en la mayo
ríade las exploraciones en laweb
la herramienta Keyhole indica
que la cantidad de conversacio
nes sobre los panistas y el priis
ta escalaron aceleradamente en
redes sociales desdehace un año

Felipe Calderón concentró en
ese periodo 265 millones de co
mentarios y reacciones en Face
book X TikTok YouTube e Ins
tagram seguido de Vicente Fox
con 141 millones y Enrique Pe
ña Nieto con seis millones los
usuarios suelen asociar los nom
bres de los exmandatarios con el
de Xóchitl heredando sus nega
tivos a la candidata presidencial
de la coalición opositora

De acuerdo con una investiga
ción deAlberto Escorcia realiza

da exprofeso para Mile
nlA mientras que en la
aldea digital el guanajua
tense Foxyelmexiquen
sePeñaprovocanprinci
palmente risa 84y 66
por ciento respectiva
mente el michoacano
Calderón detona esen
cialmente enojo 43
porciento

Lo quiero pero
Lapopularidad negativade los ex
presidentes es un tema que co
nocen bien en el cuarto de gue
rra de la candidata de la alian

za entre PAN PRI y PRD desde
donde han pedido a sus correli
gionarios que se mantengan al
margen de la campaña

Hay que quitarle Twitter
hoy X aunque ya aprendió se

quedó calladito varios días y ya
entendió Yo lo quiero mucho
pero que no me ayude de esa ma
nera no habrápensión de regre
so de unavez se lo digo comen
tó Gálvez en septiembre pasado

También fustigó a su ex jefe
cuando llamó dama de compa
ñía a Mariana Rodríguez hoy
candidata a la alcaldía de Mon
terrey por MC o cuando publicó
enX que Claudia Sheinbaum as
pirante presidencial de Morena
era una judíabúlgara y laúni
ca mexicanaes Xóchitl

Que lo sancionen pase lo que
pase yo he dicho si tocan a una
tocan a todas estoy clara en ese
sentido comentó la hidalguen
se quien también se ha deslin
dado de Felipe Calderón sobre
todo luego de que este publicara
unafoto de un encuentro que tu
vieron en Madrid España

Que ni lo admirani le daconse
josyque se lo topó casi de casuali
dad argumentóXóchitl

Y aunque el ex presidente En
rique Peña Nieto ha guardado
silencio y distancia durante las
campañas presidenciales las
búsquedas en internet que lo li
gan con Gálvez han dejado ras
tros en Google Trends principal
mente durante el último año

A diferencia de Calderón
quien domina las conversacio
nes negativas en redes sociales el
exmandatariopriistaacapara las
exploraciones en la web 46 por
ciento de las búsquedas frente a
27 por ciento de interés que pro

voca cadauno de los expresiden
tes panistas

Entre risas y enojos
El análisis de Alberto Escor
cia revela que durante su últi
mo año de gobierno Fox provo
caba risa en 84 por ciento de
los usuarios digitales un sen
timiento que forma parte del
acervo de la memoria colectiva

nacional como puede observar
se en las polémicas publicacio
nes que han sido criticadas has
ta por Gálvez

Un ocho por ciento manifestó
enojo ante las menciones so

bre el guanajuatense cuatro por
ciento sorpresa y solo tres de
cada 100 mexicanos le expresa
ban amor

En el caso de Calderón 43 por
ciento reaccionó con enojo en
la recta final de su administra
ción frente a 29 por ciento que
evocaba risa los registros in
dican 14 puntos de sorpresa e
igualmente 14 de amor

El ex presidente Peña Nieto
cerró su gobierno con un legado
de 66 por ciento de risa y 16 por
ciento de enojo los sentimientos
de amor marcaban casi 13 pun
tos Cinco de cada 100 ciudada
nos expresaban sorpresa

Los robots de Bing CoPilot in
terpretan que la mala fama de
los últimos tres ex presidentes
incidieron en el triunfo electo

ral del morenistaAndrés Manuel
López Obrador en 2018 un efec
to crítico que aúnvibraenlas con
versaciones de laaldeadigital

Con información de Alberto Escorcia

Se incrementó la
curiosidad por
conocer sobre sus
respectivos legados
y su actualidad
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Apoya prohibición do las
terapias de conversión
Aseveró que esto
es un fraude que no
existe y que viola los
derechos humanos

de las personas

POR LAURA TORIBIO

lauratoribio gimm com mx

El aspirante presidencial de
Movimiento Ciudadano Jor
ge Álvarez Máynez expresó
su beneplácito por la apro
bación de la ley que prohibe
las terapias de conversión

Esto es que hay algunas
personas que se hacen pa
sar por profesionales que
les dicen alas personas que
pueden curar a sus hijos de
tener un orientación sexual
determinada

Todos sabemos que esto
es un fraude esto no existe
que además viola los dere
chos humanos de las perso
nas dijo

En un video difundido
en sus redes sociales este

domingo expresó que to
dos podemos elegir a quién
amar y cada quién puede
determinar su orientación
sexual

Agregó que no se puede
permitir que en pleno 2024
haya personas que quieran
catalogar esto como una
enfermedad

En este contexto ma
nifestó su extrañeza por el
hecho de que diputados y
diputadas del PAN sigan
en una lógica que él ha ca
lificado como cavernaria

pero que además viola los

derechos humanos de miles

de personas
Lo que hacen por ejem

plo en estos centros es lle
gar a violar a las mujeres
para curarlas de esa enfer
medad que tiene que ver con
una orientación sexual Es
absolutamente discrimina

torio indigno e intolerable
por eso creo que este es un
paso hacia algo que siempre
debimos de tener el respe
to a la identidad a la auto
determinación de todas las

personas Hay que celebrar
porque el amor se ejerce en
libertad porque no hay nada
que curar concluyó

Durante su gira porTabasco
el emecista dialogó sobre las
infancias en México

Respalda la ley que
prohibe las terapias de

conversión

Mejorarla educación
salud y alimentación en la

primera infancia

Respeto por el medio
ambiente
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A través de sus redes sociales detalló que el amor se ejerce
con libertad porque no hay nada qué curar
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VISITÓ OAXACA

Xóchitl plantea IDO provectos de energía
renovable tusca m parques etílicos
Dijo que retomará la
línea de transmisión

prevista desde La
Ventosa a Morelos

POR DAVID VICENTEÑO

dwidvicenteno gimm com mx

La candidata a la Presidencia

de la coalición Fuerzay Cora
zón por México Xóchitl Gál
vez propuso regresar las
subastas de energía con el
objetivo de obtenerla de ma
nera más limpia a reunirse
con ejidatarios y propieta
rios de terrenos de parques
eólicos en Santo Domingo
Tehuantepec Oaxaca

He planteado en la mesa
regresar las subastas de
energía para que haya ener
gía limpia Retomar la línea
de transmisión que estaba
prevista de LaVentosa hasta
Morelos con la finalidad de
desahogar la energía

Obviamente si no hay
transmisión no hay la posi
bilidad de hacer más parques
eólicos Me queda claro que
el sector privado hizo una
línea de transmisión para
sacar la energía que hoy se
genera ahí dijo ante los pro
ductores de energía

Posteriormente en en
trevista dijo que con el pro
yecto del Transístmico se
podrán retomar los proyec
tos de producción de energía
eléctrica que se detuvieron
con la reforma del presidente
López Obrador

Ahora que se está es
tableciendo por parte de
él el Transístmico y par
ques industriales pues po
drías rehacer varios de sus

proyectos y traer empresas
que estén buscando energía
limpia aquí al istmo y con el
Transístmico pues traer
los por el puerto de Salina
Cruz traer las materias pri
mas y podrías sacar bastan
te bien los productos hacia
la costa este de EU con el
Transístmico

Y hacia puerto Progreso
con la ampliación que está
haciendo el gobernador de
Yucatán pero tenemos que
ver el proyecto de mane
ra integral energía limpia
educación salud y yo estoy
convencida que el Istmo de
Tehuantepec va a dar un ja
lón hacia arriba si apostamos
por las renovables dijo

Sobre el secuestro de

más de 60 personas en Si
naloa Gálvez afirmó que el
gobierno federal pretenderá
criminalizar a las víctimas y
se pretenderá darle un tinte
electoral

Su lógica de siempre
criminaliza a las víctimas
no le merecen buscarlas Yo

lo que creo es que tenemos
que pensar en la vida de ni
ños de mujeres que siguen
desaparecidos

Y pues obviamente el
Gobierno va a tratar de mini

mizar cualquier situación de
violencia Ellos lo que están
pensando ahorita es cómo
no les afecta electoralmen
te afirmó

Gálvez comentó que el
exgobernador de Oaxaca
Alejandro Murat se integró a
Morena para realizar accio
nes que altérenlos resultados
como las urnas zapato y el
embarazo de urnas

flfl
Sobre Sinaloa el
Gobierno va a tratar

de minimizar cualquier
situación de violencia

Ellos lo que están
pensando ahorita es
cómo no les afecta

electoralmente

XÓCHITL GÁLVEZ
CANDIDATA DE FCM

Durante su gira por Oaxaca
detalló el tema enerqético

o
Regresara las subastas

de energía

é
Apoyo a las personas

con diabetes

Proyectos de salud
y educación

o
Regresarla paz y

tranquilidad a México
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9
Mejorar el proyecto del

Transístmico
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ESCANDALO DE CORRUPCION

Nahle y sus predios
de más de ocho mdp
La exsecreta ría

de Energía habría
adquirido los terrenos
en El Dorado en tan

sólo 14 meses

POR RAÚL FLORES

rflores gimmcommx

El escándalo de corrupción y
posible enriquecimiento Ilícito
ha empezado a empañar a la
exsecretarla de Energía Rocío
Nahle García que en 14 meses
pudo comprar dos predios con
un valor de más de ocho mi

llones de pesos en El Dorado
Residencial Marina conside
rado el fraccionamiento más
exclusivo del Golfo de México

La primera compra se rea
lizó el 25 de agosto del 2020
de acuerdo con las escrituras

otorgadas por la notarla Ma
linali Rodríguez Hernández
de la Notaría 53 y firmada por
el licenciado Gustavo Pavón

Alemán encargado del Re
gistro Público de la Propiedad
y del Comercio de la II Zona
de Boca del Río Veracruz con
un valor de 4 millones 970 mil

pesos que fueron pagados en
efectivo y a través de un che
que certificado

14 meses después José Luis
Peña Peña esposo de la can
didatapor lacoalición Sigamos
Haciendo Historia en Veracruz

compró el terreno de 555 me
tros cuadrados ubicado en el

lote 15 manzana ocho cuyo
valor fue de 3 millones 916 mil

pesos al momento de su com
pra de acuerdo con el avalúo
llevado a cabo por Consultora
en Valuación Integral S A de
C V

De acuerdo con las facturas

exhibidas por el empresario
veracruzano Arturo Castagné
Couturier en la red social X el
documento fue otorgado por
la Notaría pública 12 donde se
reflejan los montos de los pa
gos e incluso uno de ellos se
realizó por medio de un crédi
to bancario

La liquidación del terre
no con un valor de 3 millones

916 mil pesos se realizó en tres
transferencias bancarias de

250 mil 650 mil 400 y 599 mil
600 pesos así como un pago
de 2 millones 100 pesos a tra
vés de un crédito

De los dos predios que se

adquirieron en El Dorado Re
sidencial Marina se constru
yó la residencia de 40 millones
de pesos que no está registra
da en la declara

ción patrimonial
de Nahle García

que al momento
de la adquisición
fungía como titu
lar de la Secretaría

de Energía
Estos predios

se ubican en el
fraccionamien

to de mayor plus

valía de la zona

del Golfo de México ya que
se encuentran en una de las
seis islas conectadas vía te

rrestre por medio de puentes y
marítima a través de sus cana

les de navegación
Hasta el momento laexfun

cionaria del gobierno federal
no ha dado a co
nocer de dónde
se obtuvieron los

recursos para la
compra de los dos
predios la cons
trucción de su

mansión el alqui
ler de unavivienda

para su equipo de
seguridad pagos
de nómina comi
da y las 12 camio

netas de las cuales cuatro son

blindadas que son utilizadas
para su traslado por los diver
sos municipios de Veracruz
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El primer terreno se compro el 25 de agosto de 2020 y el segun
do un año y dos meses después
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Morena reclutó a
Murat para embarazar
urnas acusa Xóchitl
Condena violencia

en Sinaloa y dice
que el gobierno sólo
atiende lo electoral

I ELECCIONESKJlHül
i

PEDRO HIRIART

phirian elfinanciero com mx

La candidata presidencial de la
coalición Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez acusó a
Morena de incluir al exgoberna
dor de Oaxaca Alejandro Murat
para hacer trampa en la elección

En un mensaje a medios en
Santo Domingo Tehuantepec
Oaxaca sostuvo que el expriista
buscará implementar viejas prác
ticas ahora en favor del partido
en el poder

Están muynerviosos Aquí se
trajeron a Muratjustamente para
eso para regresar alviejo estilo de
aprovechar la pobreza la disper

sión para que ellos operen vota
ciones ahora sí que embarazar
urnas sentenció

En este sentido aseveró que
Morena tiene miedo de perder en
Oaxaca porque la gente la conoce
y sabe quién soy saben que soy
una mujer que no les va a quitar
los programas sociales y por eso
ellos tienen que estar insistiendo
que Xóchitl los va a quitar Es lo
único que tienen en mi contra

Además acusó que la señora
de enfrente Claudia Sheinbaum
no tiene la trayectoria social que
yo tengo ella no conoce Oaxaca
como la conozco yo como la he
trabajado Desde los 12 años es
toy trabajando en el municipio
dando clases ayudando a las co
munidades yendo al patrimonio
indígena delValle delMezquital a
tramitar temas de agua de ener
gía eléctrica

Por otro lado acusó al gobierno
federal de minimizarel secuestro

de 66 personas de las cuales 58
ya fueron liberadas en Sinaloa

El gobierno va a tratar de
minimizar cualquier situación
de violencia Ellos lo que están
pensando ahorita es cómo no les
afecta electoralmente Todo lo que
les afecta electoralmente lo van
a minimizar sentenció

Asimismo la abanderada de
la alianza PAN PRJ PRD lamentó
el homicidio de Jaime González
candidato de Morena a la alcaldía

en Acatzingo Puebla el sábado
Después de la reunión con eji

datarios y propietarios de terre
nos de parques eólicos sostuvo
que con energías renovables se
puede levantar al istmo de Te
huantepec

Gálvez Ruiz agregó que la
respuesta del gobierno por el
secuestro masivo en Culiacán es

porque la administración de An
drés Manuel López Obrador está
pensando en materia electoral y
no en la seguridad del país
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GIRA Xóchitl Gálvez ayer en Oaxaca

El gobierno va a tratar de minimizar cualquier
situación de violencia Están pensando en
cómo no les afecta electoralmente
Xóchitl Gálvez Aspirante presidencial
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Sostiene encuentro con mujeres de Tabasco

Máynez ofrece a la niñez
mejor salud y educación
EL ABANDERADO PRESIDENCIAL de MC apuesta por acercarse a losjóvenes en campaña
el fin de semana se solidarizó con Eliseo Fernández a quien el INE le canceló su registro al Senado

L ELECCIÓN 2Q24 M
Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx

Jorge Álvarez Máynez candidato
de Movimiento Ciudadano a la

Presidencia de la República dio
a conocer que aunque no sostu

vo reuniones públicas el día de ayer lo
aprovechó para dialogar con mujeres
para que juntos contribuyan a la recons
trucción de México

Dialogamos con mujeres de Tabasco
sobre el México en el que queremos ver
crecer a nuestros hijos Vamos a invertir
el doble para que durante la primera in
fancia tengan garantizada mejor alimen
tación salud y educación El México Nue
vo va en serio subrayó en redes sociales

Este fin de semana el candidato de

Movimiento Ciudadano optó por man
tener una agenda privada a pesar de ser
la antesala de las vacaciones de Semana

Santa y del primer debate presidencial
programado para el próximo 7 de abril

Desde el pasado viernes el aspirante
del partido naranja anunció que no ten
dría actividades públicas después de
que el viernes tuviera un encuentro con
estudiantes universitarios en Campeche

Álvarez Máynez hizo público su último
acto de campaña el pasado viernes mos
trando solidaridad con Eliseo Fernández
a quien el Consejo General del Instituto

Nacional Electoral INE cancelara su re
gistro como primera fórmula al Senado
tras incumplir con el principio de paridad
en la postulación de candidaturas

Publicó en su cuenta de X que salió a
las calles de Campeche para mostrar su
apoyo al político emecista tras la deci
sión del INE y que llevará MC hasta el Tri
bunal Electoral para apelar la situación

La vieja política ha hecho de todo
para descarrilar a EliseoFdzM en Cam
peche Pero de nuevo van a quedarse
con las ganas Hoy salimos a las calles
para decirle a la gente que vamos a salir

adelante y Eliseo estará de vuelta para
ponerle fin al mal Gobierno escribió el
candidato en X

Ayer el candidato publicó una imagen
en la red social Instagram de su asistencia
este sábado 23 de marzo al festival musi

cal Axe Ceremonia en el Parque Bicente
nario de la Ciudad de México

El emecista ha reiterado que la
apuesta de su campaña presidencial es
acercarse a las y los jóvenes de México
a través de visitas a las universidades

y los lugares en donde se dan cita los
jóvenes para estar cercano a sus nece
sidades Las y los jóvenes son el alma
de nuestra campaña y quienes harán
posible el mejor México de la historia
dijo tras publicar su imagen en el evento
musical mencionado

En ese sentido y siguiendo la brújula
de los jóvenes del país el abanderado

naranja ha visitado 10 universidades en
los 24 días de campaña además de un
encuentro con integrantes de la Asocia
ción Nacional de Estudiantes de Ciencia

Política y Administración Pública

HASTA EL PASADO viernes Jorge Álvarez
Máynez se ha reunido con universitarios en
Michoacán Jalisco Nuevo León Morelos
Ciudad de México Campeche y Tabasco

ÍÉ

DIALOGAMOS con

mujeres de Tabasco
sobre el México en

el que queremos ver
crecer a nuestros

hijos Vamos a
invertir el doble

para que durante
la primera infancia
tengan garantizada
mejor alimentación
salud y educación

El México Nuevo va
enserio

JorgeÁlvarez
Máynez

Candidato presidencial
de MC

W

384
Mil simpatizantes
afiliados tiene MC

ante el INE
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EL CANDIDA
TO de MC a la
Presidencia en

Tabasco ayer
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Candidatos en riesgo por hacer proselitismo

Nada más persignarse
y que Diosito nos cuide
ANTE EL ACOSO del crimen organizado aspirante a una
alcaldía reconoce que tiene miedo de acuerdo con el INE la
región de la Tierra Caliente es una de las de mayor inseguridad

ELECCIÓN 2 24 M
Por Enrique Martínez
mexico razon com mx

IITVTadié esta exento a cualI quiera le puede pasar
I 1 sí está cab pero qué
J le vamos a hacer Nada

más que persignarse que Diosito nos
cuide Así respondió un candidato
sobre el riesgo que vive por hacer pro
selitismo entre amenazas de la delin

cuencia en la zona limítrofe del Estado
de México Michoacán y Guerrero en la
llamada Tierra Caliente

Este aspirante a ser alcalde en la re
gión reconoció que tiene miedo pero
dijo a La Razón que el sentimiento por
buscar la prosperidad de su municipio es
más grande que el temor que produce el
acoso del crimen organizado

En condición de anonimato por segu
ridad definió a la violencia electoral de
esta manera amenazas de todo tipo
a cualquier hora que te alinees que te
moches que les sirvas para sus desma
que te dejes mangonear

Reportes internos del Instituto Na
cional Electoral INE y diversos regis
tros públicos coinciden en que la Tierra
Caliente con 16 municipios divididos
en cinco distritos electorales entre Esta

do de México Guerrero y Michoacán es
una de las regiones de México con ma
yor inseguridad para cualquier actividad
relacionada con las elecciones desde el
proselitismo de candidatos hasta la la
bor de los supervisores y capacitadores
electorales que tocan a la puerta de los
ciudadanos que se convertirán en fun
cionarios o representantes de casilla en
la elección del 2 de junio Y el personal
de encuestadoras que recoge opinión en

domicilios también padece el fenómeno
de inseguridad

Desde antes de que arrancara el pe
riodo de campaña el INE a través de su
consejera presidenta Guadalupe Taddei
reconoció que el personal operativo y de
campo de los organismos electorales fe
derales y locales enfrenta un riesgo la
tente por la violencia

Siempre hay una preocupación en
materia de seguridad para todos nues
tros colaboradores que andan en campo
y este año no es la excepción y ellos ya lo
están implementando Hay áreas donde
solicitan de manera puntual el apoyo en
los recorridos para ingresar a algunas
localidades alejadas con baja población
o de otra naturaleza que ellos hayan dis
tinguido señaló

Una aproximación de la ocurrencia
de la violencia en el actual proceso la

delinea Laboratorio Electoral organi
zación que reporta 44 asesinatos de
hombres y mujeres relacionados con
la política y las elecciones en un perio
do de junio del 2023 al 15 de marzo del
presente año El último caso ocurrió en
Puebla este fin de semana cuando hom
bres armados a bordo de motocicletas

asesinaron a Jaime González Perez can
didato de Morena a la presidencia muni
cipal de Acatzingo

Guerrero encabeza el indicador con
11 homicidios y le siguen Veracruz con
siete Michoacán seis Estado de México
con cuatro Chiapas cuatro Zacatecas
tres Jalisco dos Guanajuato dos y Si
naloa Puebla Ciudad de México Colima
y Morelos con un caso cada entidad

Con excepción del PT el resto de los
partidos políticos con registro nacional
PAN PRI PRD MC PVEM y Morena re
portan violencia electoral

Al respecto la consultora Integralia

en sus respectivos analisis sobre el tema
destaca que el 54 5 por ciento de casos
de violencia electoral fue contra candi

datos o funcionarios a nivel municipal
el 20 5 por ciento correspondió al nivel
federal y el 11 4 por ciento en la esfera
política estatal El 13 6 por ciento de la
información por nivel de gobierno en
disputa no estuvo disponible

Para cargos de elección federal el Ins
tituto Nacional Electoral gestiona con las
autoridades de seguridad pertinentes la
protección de candidatos que incluye
un determinado número de vehículos y
personal de la Guardia Nacional o el Ejér
cito de acuerdo con el nivel de riesgo

En el caso de candidatos locales la
tarea de seguridad corresponde a las po
licías estatales

Al menos esto piensa el candidato a
alcalde que prefiere andar solo con una
campaña de bajo perfil donde hace lo
que puede al igual que el resto de los
políticos aspirantes a presidentes muni
cipales y diputados locales del Estado de
México Guerrero y Michoacán

No es que no sirva se agradece el
apoyo pero cuando te quieren chin te
van a chin En un baño público en tu
casa en la noche en un restaurante en
la tarde en cualquier lado puede ser Si
te caen 20 fulanos en cinco trocas qué
haces Está cab concluyó el candi
dato que en dos ocasiones fulanos
desconocidos como él los llama le pi
dieron abandonar su carrera por un car
go de elección popular para que tuviera
una vida tranquila

DE ACUERDO con la organización no gu
bernamental Data Cívica las víctimas de
violencia político electoral se incrementaron
235 7 por ciento del 2018 al 2023
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á
SIEMPRE hay una preocupación en materia
de seguridad para todos nuestros colabora

dores que andan en campo y este año no es la
excepción y ellos ya lo están implementando

GuadalupeTaddei
Presidenta del INE

áá
NO ES QUE NO SIRVA se agradece

el apoyo pero cuando te quieren chin
te van a chin En un baño público en tu casa

en la noche en un restaurante en la tarde
en cualquier lado puede ser

Anónimo
Candidato

Violencia electoral contra

candidatos y funcionarios

Los aspirantes a algún cargo municipal
son quienes más han resentido la oleada

de violencia
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Oposición advierte que omisión es traición a la patria

Acusan a Rocha Moya de
ser empleado del crimen
JESÚS ZAMBRANO dirigente nacional del PRD asegura que el Gobierno de Sinaloa
vendió la entidad a la delincuencia organizada PRI ve fracaso en estrategia de seguridad
PorJorge Butrón
jorge butron razon com mx

Partidos de oposición recrimina
ron los sucesos en Sinaloa luego
de que el viernes pasado gru
pos armados secuestraron a 66

personas señalaron que el gobernador
Rubén Rocha actúa como empleado del
crimen y advirtieron que la omisión de
Morena y su gobierno para actuar contra
la delincuencia es traición a la patria

En entrevista conLaRazón el dirigente
nacional del PRD Jesús Zambrano asegu
ró que la violencia que se presentó en la
entidad y otras zonas del país son un sím
bolo de la podredumbre en la que en ma
teria de seguridad han metido a nuestro
país y aseguró que el Gobierno federal
entregó y vendió al crimen organizado la
entidad luego de haberla ganado

El perredista sostuvo que ahora se
están viviendo las consecuencias de

pactar con grupos criminales pues ya se
sienten dueños del territorio y de todos
los sectores y por ello cometen delitos
sin que alguna autoridad les busque
detenga y sancione

Obviamente el gobernador Rocha ac

túa como simple empleado de ellos pues
es fatal decir que son cosas que pasan y
esas declaraciones no son cosas meno

res Para ellos los problemas de la gente
no son prioridad y por ello este indivi
duo debe quedarse callado o renunciar
al cargo destacó

Zambrano Grijalva mencionó que en
estos últimos meses de administración

federal tienen que luchar como sea para
lograr las condiciones de paz pues se re
quiere de un cambio urgente de estrate
gia aunque las autoridades no lo deseen
de esa forma

Acerca del tema el diputado federal del
PRI Rubén Moreira Valdez calificó como
un fracaso la estrategia de abrazar a los
delincuentes por lo que tras responsabi
lizar al obiemo de Morena de lo sucedido

y de que México arda pidió que se haga
responsable por las atrocidades que hoy
vive el país

Morena y su gobierno deben asumir la
responsabilidad histórica de usar la fuer
za para combatir al crimen su omisión se
convierte en traición a la patria Es claro
que no se actúa para no molestar a los de
lincuentes y perder votos enfatizó

Destacó que nunca se habían tenido

tantos elementos de seguridad federal
como ahora y nunca se habían tenido tan
pocas detenciones

Además agregó que es importante
convocar a las y los gobernadores a una
reunión de emergencia con el Ejecu
tivo federal que la Secretaría de Segu

ridad y Protección Ciudadana SSPC
y la Guardia Nacional abandonen la
política de minimizar los problemas y
ocultar las cifras En México el cri

men se apodera de territorios comple
tos ante la permisividad de las y los
gobernadores añadió

Es importante que se abandone la po
lítica permisiva de Morena y se recupere
la paz agregó

JESÚS ZAMBRANO manifestó que hasta
hoy se tienen registrado más de 30 ase
sinatos de candidatos y dirigentes de di
versos partidos en distintas partes del país

66
Personas fueron se
cuestradas el pasado

viernes
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JESUS ZAM

BRANOGrijalva
dirigente nacional
del PRD durante el
X Consejo Estatal
de su partido ayer
en Sonora

ái
ELGOBERNADOR
Rocha actúa como

simple empleado de
ellos pues es fatal

decir que son cosas
que pasan y esas
declaraciones no

son cosas menores

Para ellos los pro
blemas de la gente
no son prioridad
Jesús Zambrano

Dirigente nacional
del PRD

w
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ESTE 1 DE JUNIO
ÍOOO SERÁ GUIA

RITA OZALIA RODRÍGUEZ
CONMOVIDA POR CÁLIDA
RECEPCIÓN EN AQUISMÓN

ESTADOS

CARCÍA elheraldode
MEXICO COM

En su recorrido por
Aquismón Rita Ozalia
Rodríguez candidata

a la gubernatura de San Luis
Potosí expresó su profundo
agradecimiento por la afec
tuosa recepción y el apoyo
recibido de la comunidad

Compartió su emoción
en redes sociales Hoy sólo
puedo estar agradecida mis
amigos de Aquismón me reci

bieron de una manera que ni
siquiera podía imaginarme

De su visita agregó Este
día en especial sentí mucho
su cariño el orgullo de nues
tras raíces Me queda más
que claro que estamos listos
para este segundo piso de la
cuarta transformación

Ante este escenario la
candidata de Morena se com

prometió a seguirtrabajando
porelbienestary el desarrollo
de Aquismón así como de
todo el país

De cara a las próximas
elecciones Rodríguez ex
presó su confianza en que el
apoyo recibido en Aquismón
se traducirá en un respaldo
contundente en las urnas

Estoy segura de que este 2
de junio todo será guinda #

MIL 359 HABI
TANTES HAY EN

AQUISMÓN

#SANLUISPOTOSI
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Pide colaboración
mundial el PAN
contra los cárteles
CASO MASIVO EN CULIACAN

Urge Marko Cortés a dar con
paradero de los levantados

El líder nacional del

PAN criticó por enésima
ocasión la estrategia de
los abrazos no balazos
REDACCIÓN

DDMexico

Por el secuestro de 66 personas
en Culiacán Sinaloa por parte
de grupos armados Marko Cortés
Mendoza presidente nacional del
PAN exigió a Rubén Rocha Moya
gobernador morenista de dicho
estado y al jefe del Ejecutivo fe
deral Andrés Manuel López Obra
dor a dar de inmediato con el pa
radero de las familias que todavía
siguen privadas ilegalmente de su
libertad al tiempo que señaló que
esta situación hace necesario dis

cutir seriamente una posible cola
boración internacional para com
batir a los cárteles de la droga

Es hora de discutir seriamente

un urgente llamado a la colabora
ción internacional para combatir
a los cárteles de la droga y grupos
de la delincuencia organizada

con todas sus consecuencias jurí
dicas y penales remarcó el diri
gente blanquiazul en su habitual
comunicado dominical

Cortés Mendoza acusó que la
autollamada Cuarta Transforma

ción es un gobierno fallido por
su propia voluntad y muestra de
ello es que ha dado empodera
miento a las bandas criminales

gracias a su política de abrazos
Desde el primer día este go

bierno extendió una amnistía de

facto a los cárteles de la droga

Asimismo López Obrador man
tuvo relaciones cercanas como
lo demuestran sus visitas a Badi

raguato y su instrucción a tres se
cretarios de Estado para ayudar
en sus trámites migratorios a la
mamá de El Chapo sostuvo en
su texto el michoacano

Tras lo anterior Cortés Mendo
za subrayó que México cumple
todas las condiciones de un Esta

do fallido puesto que el gobierno

federal demuestra falta de capa
cidad o voluntad para proteger a
sus ciudadanos de la violencia y
tal vez de la destrucción

ESTAFAN A ADULTOS MAYORES

Según el presidente del PAN ade
más de las actividades tradiciona

les de las bandas del narcotráfi

co como el trasiego de drogas la
extorsión y la trata de personas
ahora los cárteles engañan y esta
fan a adultos mayores con la ven
ta de casas y terrenos e incluso
extorsionan a organizaciones de
dicadas a ayudar a los demás

La expansión territorial el forta
lecimiento armado y la internacio
nalización de los cárteles mexica

nos fue favorecida por la política de
abrazos no balazos Prácticamen

te no hay estado del país sin pre
sencia del crimen organizado Los
cárteles dominan regiones donde
colocan retenes y sólo dejan pasar
al ejército electoral de López Obra
dor como él mismo ha confesado
apuntó Cortés Mendoza
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O Oficiales

de seguridad
mantienen

operativos
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DIVERSIÓN Y HUMOR

Del deporte novelas y
redes sociales algunos
buscan cargos públicos

Destacan Mariana Ro

dríguez Rommel Pache
co El Travieso Arce y
Roberto Palazuelos
POR PAOLA GONZÁLEZ CASTAÑÓN

DDMexico

Actualmente los mexica
nos somos víctimas de una

práctica que lleva varios
años en donde no importa si eres
boxeador futbolista clavadista
influencer actor de telenovelas o
de contenido para adultos si no
encuentras trabajo en tu rama
busca un puesto gubernamental
ahí seguro encuentras

Parecerá gracioso pero no lo
es personas sin experiencia algu
na pero de gran popularidad se
están apoderando de puestos de
gran peso y están tomando las
riendas del país

MARIANA RODRÍGUEZ CANDIDA
TA BURGUESA EN UN PAIS POBRE

Mariana Rodríguez es la influen
cer que con una campaña atro
pellada consiguió la gubernatura
de Nuevo León para su esposo
Samuel García reuniendo a miles
de simpatizantes de manera sor
presiva y ahora es ella quien bus
ca abrirse camino en la política

La creadora de la frase Fosfo

Fosfo que aún utiliza el partido
Movimiento Ciudadano MC en
su proceso de campaña asistió en
compañía de su cónyuge y actual
gobernador de Nuevo León el 9
de diciembre de 2023 para regis
trarse como precandidata a la al
caldía de Monterrey Nuevo León

por el partido MC
Vengo a registrarme para ser

candidata a la alcaldía de Monte

rrey estamos listos para seguir
transformando Monterrey esta
mos listos para estar en coordina
ción con el estado y yo estoy lis
ta para la alcaldía de Monterrey
declaró en reunión organizada
por el partido MC en 2023

Y es que la pareja regiomontana
ha roto todos los moldes posibles
ya que en ningún momento se han
preocupado por vender una ima

gen que se asemeje a la del pueblo
ni mucho menos esconder su vida

llena de comodidades pues para
nadie es un secreto que Mariana
Rodríguez es egresada del Tecno
lógico de Monterrey una de las es
cuelas más caras del país y que ha
tenido como mayor obstáculo de
vida perder un San Benito

De haberlo sabido antes figuras
como Andrés Manuel López Obra
dor que ha tenido que pasar por
tres candidaturas a la presidencia
con los zapatos sucios y con 200
pesos en la cartera

ROMMEL PACHECO LE DICE
ADIÓS AL PAN Y HOLA A MORENA

El multimedallista mundial en jue
gos panamericanos centroameri
canos y del caribe Rommel Agh
med Pacheco Marrufo de 37 años
anunció en septiembre de 2023 que
abandonaría al PAN con el que llegó
a la diputación federal de Yucatán
para el periodo 2021 2024 esto con
la mira de contender por la alcaldía

de Mérida Yucatán ahora bajo el
apoyo de Morena para el próximo
periodo electoral de este año

Esta situación no fue del agra
do de muchos especialmente
entre los fundadores militantes y
simpatizantes del nuevo partido
del yucateco que lo tacharon de
traidor como el actor Damián

Alcázar quien en un post en la
red social X mostró su inconfor
midad por la entrada del atleta al
movimiento de la 4T

El Obradorismo no olvida que
votaste para que los mexicanos si
gan pagando más en su recibo de
luz y que empresas como Oxxo
y Bimbo paguen mucho menos
Ni un voto para el traidor apun
tó Damián Alcázar en un post en
enero pasado

Al igual que con Samuel García
se puede seguir su campaña me
diante las redes sociales de su espo
sa Alhely fallah influencer yucate
ca mejor conocida como Lylo Fa
quien cuenta con 460 mil seguido
res en su cuenta de Instagram

El yucateco ha incitado a otros
deportistas a luchar por un curul
en este 2024 específicamente a
Paola Espinoza clavadista mexi
cana de 37 años que aspira a la di
putación por mayoría relativa del
distrito 8 Fue Marko Cortés pre
sidente nacional del PAN quien
lo compartió a través de sus redes
sociales en enero

Otra es Paola Longoria raquet
bolista mexicana que buscará
una diputación federal este 2 de
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junio desde la trinchera de MC
así lo compartió en la plataforma
de Instagram Dante Delgado diri
gente nacional de MC

La potosina es la actual cam
peona mundial en Raquetbol en

la modalidad de singles y dobles
que se impuso como la máxima
ganadora del tour profesional de
Estados Unidos con una racha de

152 triunfos seguidos y 37 títulos
de singles ininterrumpidos a par
te de las 11 preseas doradas obte
nidas en diversas ediciones de los

juegos panamericanos
DE BIG BROTHER A LA POLÍTICA
TRAVIESO ARCE Y PALAZUELOS

De nueva cuenta el reality show
Big Brother nos regala a dos de
sus grandes figuras para ocupar
un puesto gubernamental

Respaldado por el PAN Jorge
travieso Arce boxeador de 44

años originario de los Mochis Sina
loa se lanza como candidato por la
diputación federal del distrito 3 en
Hermosillo Sonora acompañado
por el presidente de partido Marco
Cortés anunció su participación

Así como peleaba en el ring
voy a pelear por los derechos de
la gente afirmó en enero a través
de su cuenta en la red social X

Con 10 años lejos del ring el pu
gilista ha buscado darle un nuevo
rumbo a su vida en más de una

ocasión siendo los reality shows
lo más relevante para él en los úl
timos años comenzando en pro
gramas como Big Brother para
después medirse en programas
de destreza física o superviven
cia y culminando en programas
de cocina

En segundo lugar Roberto Pa
lazuelos formalizo en 2023 su re
gistro como precandidato al Sena
do en representación de Quintana
Roo por el partido MC Fue a tra
vés de la plataforma de Facebook
que expresó su agradecimiento
hacia Dante Delgado coordina
dor nacional de MC

Agradezco al líder moral de

Movimiento Ciudadano Dante
Delgado por apoyarme en mi ca
mino de servir a mi país hoy soy
precandidato del Senado de la Re
pública y estaré muy activo con
militantes y simpatizantes de mi
partido Viva Quintana Roo se
ñaló en una publicación en no
viembre de 2023

CONTRA EL DIAMANTE NEGRO

Noticia que le cayó como balde de
agua fría a la senadora Patricia Mer
cado y a la exdiputada Martha Ta
gle quienes de manera individual
exteriorizaron su molestia aclaran
do que no apoyan al Diamante Ne
gro en su precandidatura

No acompaño la precandi
datura de Roberto Palazuelos

al senado por MovCiudada
noMX Una cosa es que existan
diferencias en ideas puntuales al
interior de las fuerzas políticas y
otra cosa es que se le entregue
un espacio a una persona que ha
confesado crímenes e televisión
que ha amenazado con ajuste
de cuentas a una extrabajado
ra Hasta ahora Palazuelos solo
es un aspirante a esa candidatu
ra Tenemos la posibilidad y los
argumentos para rechazarla en
los órganos internos de decisión
con los estatutos de Movimiento
Ciudadano en la mano Esa deci

sión se tomará el año entrante y
mi voto será en contra aclaró
patricia mercado Senadora por
MC en noviembre de 2023 en la
plataforma X

Por su parte la exdiputada de
me Martha Tagle señaló que Ro
berto Palazuelos no cumple con
el perfil para ocupar un cargo en
el senado

Como todo ciudadano está en

su derecho así lo estableció la
convocatoria pero su perfil no
coincide con lo que Movimiento
Ciudadano plantea y se propo
ne Aquellos que lo proponen por
rentabilidad política deben sa

ber que perderemos más que los
votos que pueda dar Así lo plan
tearé cuando se voten las alcal

días dijo Martha Tagle en no
viembre de 2023 en un post en su
cuenta de X

CUAUHTEMOC LES MOSTRO EL

CAMINO EN ESTA PROFESIÓN
Al exfutbolista Cuauhtémoc Blan

co Bravo también le pareció di
vertido incursionar en la política
al fin ahí no piden experiencia

previa Un año antes de su reti
ro en 2015 el delantero america
nista anunció que le agradaba la
idea de incursionar en la política
y para comenzar se postuló como
presidente municipal de Cuerna
vaca Morelos lugar en donde
solo unos años antes tenía su re
sidencia

Con el apoyo incondicional del
Partido Socialdemócrata de Mo

relos PSD ganó las elecciones
estatales de 2015 convirtiéndose
en alcalde de Morelos con el 25
de los votos

Y aunque parezca sorprenden
te en 2018 se convirtió en gober
nador de Morelos esta vez junto
al extinto Partido Encuentro So

cial PES que en ese momen
to formaba parte de la coalición
Juntos Haremos Historia con el
PT y Morena siendo este último
el que atrajo a más simpatizantes
logrando así arrasar con el 52 4
de los votos

Consagrándose como uno de los
mejores futbolistas mexicanos de la
historia y uno de los peores gober
nadores del país según la Encuesta
de Opinión Ciudadana Gobernado
res de México realizada por Facto
Métrica en junio de 2023 el selec
cionado mexicano fue el peor eva
luado en combate a la inseguridad
generación de empleo combate a
la corrupción fomento al turismo y
servicios educativos

Pese a esto Cuauhtémoc Blan
co no quitó el dedo del renglón y
amenazó con buscar laJefatura de
Gobierno de la Ciudad de México
afirmando que no les tiene miedo
a sus adversarios

No qué me voy a achicar si no
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me achicaba con los alemanes ni

con los italianos menos con los
aspirantes aclaró ante los me
dios en 2023

Indicó que la elección del can
didato no es de los altos mandos

del partido que la decisión está
en las manos del pueblo como
en el fútbol que gane el mejor
Finalmente el hoy morenista de
clinó y no buscará el cargo en la
capital del país
ANA GUEVARA TITULAR DE
LA CONADE EN CONTRA DE SU

VOLUNTAD

Ana Gabriela Guevara Espinoza
la atleta mexicana que participó

en los Juegos Olímpicos de 2000
y 2004 forjó una trayectoria po
lítica muy en contra de su volun
tad y no porque no quisiera de
dicarse a esto porque como ella
lo dijo en más de una ocasión
lo traigo en la sangre más bien

porque la incorporaron en don
de se pudo

En 2006 fungía como titular
del entonces Instituto del De

porte del Distrito Federal aho
ra Instituto del Deporte de la
CDMX Indeporte mientras
conservaba la libertad de conti

nuar con su carrera deportiva
a la que le dio fin en 2008 para

en 2009 reaparecer como can
didata del PRD a la jefatura de
legacional de la alcaldía Miguel
Hidalgo pero perdió

No se rindió y de 2012 a 2018
fue senadora por el PT Al finalizar
asumió como titular de la Comi

sión Nacional de Cultura Física y
Deporte Conade aún sigue ahí

O EL exclavadista olímpico dejo el PAN y Morena Le dio candidatura

O EL exboxeador compite por una diputación federal bajo el panismo
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La esposa de Samuel García SepúLveda gobernador en Nuevo León aspira a La alcaldía de Monterrey

O El Diamante Negro es de las cartas fuertes del partido naranja
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Libia Dennise inicia su plan de gobierno
2024 2030

Guanajuato Gto Con la realización de 10
mesas de propuestas ciudadanas que se llevarán
a cabo de manera regional en distintos munici
pios de Guanajuato la candidata a Gobernadora
Libia Dennise García Muñoz Ledo dio inicio a
la construcción de su Plan de Gobierno 2024

2030 Los trabajos iniciaron en los municipios de
Salvatierra y Celaya donde se abordaron los te
mas del campo y mujeres respectivamente

En Salvatierra con la participación de más
de 100 productoras y productores del campo
se realizaron diversas propuestas relacionadas
principalmente con los temas del agua tecnifi
cación de riego uso de energías renovables para
los pozos recuperación de apoyos en semillas
y diesel diversificación de los cultivos produc
ción y uso de fertilizantes ecológicos e incluso
de seguridad

Juan Alvarez productor del campo en el mu
nicipio deTarimoro destacó entre sus propues
tas la importancia de eficientar el uso del agua
en el riego con el acompañamiento del gobierno

Quiero pedirles que cuando llegue la candi
data Libia a la gubernatura se fije bien en noso
tros para llevar a cabo ese proyecto en la tecnifi
cación del riego un programa bien hecho bien
formado con apoyos reales sentenció

En Celaya donde se llevó a cabo la Mesa de
Propuestas con el tema de Mujeres la coordi
nadora general de la campaña Rosario Corona
dijo a las más de 150 mujeres que participaron
con sus propuestas que Libia será una gober
nadora que va a caminar con las mujeres y que
ellas serán su prioridad

Yo escuchaba ahorita sus propuestas de
educación de salud de campo deporte y para

comerciantes para todos estos temas vamos
a requerir un gobierno comprometido que va a
encabezar Libia Dennise con el apoyo de uste
des y una sociedad fuerte echada para adelante
entrándole y caminando con Libia para resolver
estos problemas tan complejos señaló

El panista Jorge Espadas Galván agradeció a
los asistentes de ambas mesas por el tiempo es
fuerzo y sobre todo por las propuestas que de
jaron para la construcción del Plan de Gobierno

Necesitamos tener el pulso real de todas y
todos ustedes porque la propuesta que estamos
construyendo ya no es la de campaña lo que
estamos haciendo a partir de hoy es construir la
propuesta de gobierno expuso
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Juez federal ordena a
autoridades de Sinaloa
iluminar campo de fútbol
DE LA REDACCIÓN

Con el fin de garantizar el dere
cho al libre esparcimiento de la
infancia un juez federal ordenó
a autoridades de Sinaloa reacon
dicionar e instalar iluminación en
una cancha de fútbol para que un
niño pueda jugar cascaritas con
sus amigos y se eviten accidentes
luego de que los padres del menor
promovieron un amparo que llegó
hasta la Suprema Corte de Justicia
de la Nación

El anterior es un caso relativo a la
omisión de gestionar celebraciones
de convenios y contratos que per
mitan mejorar las condiciones del
Polideportivo de Valle Alto ubicado
en la región del mismo nombre de
un campo de fútbol

Los padres del niño impugnan
ante la Corte la respuesta negativa
que las autoridades locales dieron el
22 de septiembre de 2020 sobre la
situación y presupuesto destinado
a mantener el lugar

El juez explicó al pequeño que su
padre impulsó la demanda para que
estuviera en posibilidad de practi
car el deporte que más le gusta
pues el campo donde lo hacía es
taba muy mal y no tiene suficiente
iluminación durante la noche

Tu papá quiere que las autori
dades cuiden el campo al que vas
para que puedas jugar fútbol bien
y cuando la hagas de noche haya
suficiente luz en los focos para
que puedas ver bien igual que tus
compañeros Por ello me pidió en

tu nombre que les diga a las auto
ridades que prendan las luces del
campo donde entrenas para que
así puedas jugar fútbol y no tengas
alguna lesión y puedas jugar lo que
más te gusta explicó el juzgador

Todos en México tenemos dere
cho a que las autoridades trabajen
para que podamos hacer lo que
nos gusta expuso sobre todo si es
hacer ejercicio para tener buena
salud

Tu papá dice que no prenden
o funcionan los focos del campo
de fútbol donde entrenas porque
las autoridades no tienen las luces
prendidas ni las instalaciones eléc
tricas en buenas condiciones para
que tú y tus amigos puedan usarlo
y si juegan de noche haya luz en los
focos para que puedan ver bien
detalló

Se deberá dar
mantenimiento

Se ordenó mantener las luces pren
didas y las instalaciones eléctricas
del lugar en buenas condiciones

El juez dejó en claro que si las
autoridades de la región no están
de acuerdo la decisión puede
ser impugnada ante un tribunal
federal

Esos magistrados dirán si está
bien o no que yo les haya dicho a
las autoridades que mantengan las
luces prendidas y las instalaciones
eléctricas del campo de fútbol en
buenas condiciones expresó

El asunto llegó ya hasta la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación
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#AMLOTrackingpoll
Sin cambios significativos
Después de un periodo de altibajos
la popularidad permanece estable al
inicio de esta semana

ENCUESTA MiTnEcKY
EL ECONOMISTA

#AMLOTrackingpoll
Aprobación inicia la
semana con estabilidad

Esta semana comienza estable la popularidad
presidencial tras un periodo de altibajos Aunque
es Semana Santa se esperan desafíos similares
a la semana anterior que estuvo marcada por
violencia política conflictos en Campeche y levan
tamientos en Culiacán
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Admiten producción
de fentanilo en País

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO

CORRESPONSAL

WASHINGTON El Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador admitió que en Mé
xico sí se produce fentanilo y
minimizó la violencia electo
ral en el país en una entrevis
ta con la cadena de televisión
estadounidense CBS trans
mitida ayer

En un cambio de postu
ra respecto a la versión que
manejaba su administración
desde marzo de 2023 sobre
que en México sólo se ma
quilaban pastillas de esa dro
ga sintética el Mandatario re
conoció el problema aunque
trató de minimizar el tama
ño de la producción con el
argumento de que también
se fabrica en Estados Unidos
y Canadá

El fentanilo se produce
en Estados Unidos en Ca
nadá y en México Y los pre
cursores químicos vienen de
Asia dijo López Obrador a
la pregunta de la periodista
estadounidense Sharyn Al
fonsi del programa 60 Minu
tos sobre informes de la Ad
ministración para el Control
de Drogas de EU DEA en
inglés y del Departamento
de Estado de EU

De acuerdo con la DEA
el Cártel de Sinaloa y el Cár
tel Jalisco Nueva Generación
en México son los principa
les fabricantes del fentanilo
ilegal que se introduce a EU
Según la Administración del
Presidente Joe Biden los de
comisos de fentanilo en la
frontera con México supera
ron las 12 1 toneladas durante
el Año Fiscal 2023 una cifra

que represento casi el doble
de las 6 3 toneladas de dicha
droga sintética decomisadas
en la frontera con México
durante el anterior Año Fis
cal 2022

Al ser cuestionado pol
la periodista sobre si la vio
lencia electora no era una
amenaza para la democra
cia López Obrador dijo que
no existe área del territorio
mexicano que él no pueda
visitar lo que provocó que
Alfonsi insistiera

Yo puedo viajar por to
do el País No hay región
que no pueda visitar dijo el
Presidente según la traduc
ción al inglés hecha por CBS
de la entrevista sostenida
en Palacio Nacional en días
pasados

Obviamente usted no lo
ve como una amenaza para

usted pero no lo ve como
una amenaza para la demo
cracia preguntó la perio
dista al mandatario mexicano

No Son circunstancias
muy especiales respondió
López Obrador

Pero si un candidato tie
ne miedo de presentarse por
que puede ser asesinado no
es eso una amenaza para la
democracia insistió la en
trevistadora estadounidense
al Presidente

Por lo general todos par
ticipan Son muchos los can
didatos de todos los parti
dos dijo López Obrador

Durante la entrevista la
periodista citó datos recopila
dos por la plataforma Votar
Entre Balas de la organiza
ción Data Cívica y del Centro
de Investigación y Docen
cia Económicas CIDE que

muestra como los asesinatos
de personas en el ámbito po
lítico pasaron de 94 en 2018
a 355 en 2023

En la entrevista que fue
transmitida ayer por la tar
de la periodista de 60 Mi
nutos cuestionó a López
Obrador por la efectividad
de su estrategia consideran
do que muy pocos de los 30
mil 523 asesinatos dolosos
registrados Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública son
investigados

Claro que lo investiga
mos No hay impunidad
Todos son investigados re
batió López Obrador

Es un porcentaje muy
pequeño insistió la perio
dista Alfonsi

Más que antes insistió
López Obrador según el ex
tracto de la charla publicado
por CBS

En la entrevista la repor
tera de 60 Minutos citó un
informe publicado en octu
bre pasado por la organiza
ción México Evalúa la Fun
dación Friederich Naumann
y la Agencia de EU para el
Desarrollo USAID en el que
se detalla que la impunidad
bajó mínimamente de 96 9
por ciento en 2021 a 95 7 por
ciento en 2022

Lanzado por primera vez
en 1968 por la cadena CBS
60 Minutos es el programa
de periodismo investigati
vo más prestigioso de EU y
ha transmitido más de 2 mil
500 episodios el productor
ejecutivo del programa do
minical es el periodista Bill
Owens quien asumió el cai
go en 2019
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i El Presidente recibió en el Palacio Nacional a la periodista
Sharyn Alfonsl del programa 60 Minutos de la CBS
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Crea AMLO comisión
vs tráfico de químicos
ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador ordenó cxear
la Comisión Intersecretarial
de Laboratorios de Seguridad
Nacional para combatir el
tráfico de sustancias quími
cas que se usan para fabricar
drogas sintéticas

Esta Comisión que debe
rá instalarse en los próximos
10 días dependerá directa
mente del Presidente y ten
drá la finalidad de recopilar
analizar y enriquecer infor
mación técnico científica pa
ra evitar el tráfico de precur
sores químicos esenciales y
sustancias de uso dual

El decreto de creación
publicado el viernes en el
Diario Oficial de la Federa
ción establece que también
se allegará de información
producto de la cooperación
internacional a fin de res
ponder de manera eficaz a

las amenazas relacionadas
con dichas sustancias

Estará integrada por el
Secretario de Marina quien
la presidirá así como por los
titulares de Hacienda Rela
ciones Exteriores Economía
Infraestructura y Comunica
ciones Salud Agencia Nacio
nal de Aduanas de México
y Cofepris

El decreto también su
braya la importancia de la
cooperación multilateral y el
intercambio de información
sobre tendencias y hallazgos
identifi cados por otros países
sobre esta problemática

Entre las funciones espe
cíficas de la Comisión Inter
secretarial están coadyuvar
con autoridades de los tres
órdenes de gobierno para el
control vigilancia inspección
reconocimiento verificación
trazabilidad aseguramiento
traslado y muestreo de di
chas sustancias
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AMLO sin solución de raíz la migraciónseguirá

En una entrevista con el programa 60 Minutos de la cadena
estadunidense CBS el presidente mexicano abordó éste y otros temas
con la periodista Sharyn Alfonsi Expuso que si no se invierten 20 mil
mdd en América Latina y el Caribe y se regulariza a mexicanos que

viven en EU el flujo de migrantes continuará Puntualizó que ese
asunto la frontera y la economía son puntos claves en la elección
presidencial del país vecino y posiblemente determinen quién gane la
Casa Blanca Foto tomada del programa DE LA REDACCIÓN
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DIFUNDEN ENTREVISTA CON 60 MINUTOS DE CBS

AMLO en EU no cerrarán
la frontera ni levantarán
muros no les conviene
El Presidente admitió que en este país y en los vecinos
del norte se produce fentanilo Destaca haber
reducido a la mitad la migración indocumentada
pero hace falta una solución de fondo y a largo plazo
DE LA REDACCIÓN

En una entrevista con el programa
estadunidense 60 Minutos de CBS
News el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador afirmó que si
el problema de la migración no se
enfrenta de raíz y no se aplican sus
propuestas de solución como reali
zar una inversión de 20 mil millones
de dólares en América Latina y el
Caribe y regularizar a mexicanos sin
documentos que viven en Estados
Unidos el flujo de migrantes con
tinuará

Durante la conversación grabada
en Palacio Nacional con la periodista
Sharyn Alfonsi el mandatario decla
ró que aun cuando congresistas esta
dunidenses amenacen con cerrar la
frontera México y Estados Unidos
nos necesitamos el uno al otro
Ejemplificó que de cerrarse la

frontera uno de los efectos para
Estados Unidos sería pagar entre 10
mil y 15 mil dólares más por un auto

En la entrevista difundida anoche
y previamente en el portal de noticias
de CBS López Obrador dijo que co
mo Presidente no llamará a los cárte
les para pedirles que detengan la vio
lencia porque no se puede negociar
con criminales Yo el Presidente de
México no voy a establecer contac
to ni comunicación con un criminal
Incluso rechazó que los asesinatos
contra candidatos y alcaldes este año
constituyan una amenaza contra la
democracia mexicana

Puedo viajar a través del país en
tero sin problema No hay región que
no pueda ir a visitar indicó

En su versión para Internet el

medio citó Inmigración la fronte
ra y la economía han surgido como
problemas clave en la elección presi
dencial de este año en Estados Uni
dos y puede que determinen quién
gana la Casa Blanca Pero la persona
que podría inclinar la balanza para
cualquiera de los dos candidatos
es otro presidente Andrés Manuel
López Obrador

El medio resaltó que la conver
sación se dio a inicios de mes y en

ella dijo por qué piensa que cuando
Donald Trump asegura que cerrará
la frontera o construirá un muro
está blofeando Está en campaña
respondió López Obrador

Pero cree que realmente no lo
haría insistió Alfonsi

No no
Por qué Por qué necesita a

México
Porque nos entendimos el uno al

otro muy bien Firmamos un acuer
do económico y comercial que ha
sido favorable para ambas partes y
para ambas naciones Él lo sabe y el
presidente Biden también

Pero qué hay de la gente que
dice ah pero el muro funciona

Es que no funciona
López Obrador relató que duran

te una conversación telefónica con
Trump para abordar la pandemia el
ex presidente estadunidense abordó
el tema del muro

Contó el mandatario mexicano
Esa fue la única vez Y yo le dije
Le voy a mandar señor presidente
algunos videos de túneles que van
desde Tijuana hasta San Diego que
pasaron directamente abajo del De
partamento de Aduanas Se quedó
callado luego comenzó a reír y me

dijo contigo no puedo ganar
López Obrador reveló que el pre

sidente Joe Biden y también el se
cretario de Estado Antony Blinken
le pidieron tratar de contener el au
ge migratorio y el número de cruces
de migrantes se redujo 50 por ciento
entre diciembre y enero

Qué hizo que cambió el núme
ro tan drásticamente preguntó la
periodista

Fuimos mas cuidadosos respecto
a nuestra frontera en el sur Habla
mos con los presidentes de Centro
américa con el de Venezuela y con
el de Cuba Les pedimos ayuda para
que redujeran el numero de migran
tes Sin embargo esa es una solución
a corto plazo no a largo plazo

Todos piensan que tiene el po
der para reducir la migración en este
momento Planea hacerlo

Sí lo tenemos y queremos con
tinuar haciéndolo pero también
queremos ir a la raíz del problema
y verlo con seriedad

Cuando le preguntó si la DEA y
el Departamento de Estado se equi
vocan al aseguran que los cárteles
mexicanos producen fentanilo en
masa y la mayor parte de la droga
viene de México respondió Sí O
más bien no tienen toda la infor
mación porque el fentanilo tam
bién se produce en Estados Unidos
El fentanilo se produce en Estados
Unidos en Canadá y en México Y
los precursores químicos vienen
de Asia Usted sabe por qué no
tenemos el consumo de drogas que
ustedes tienen en Estados Unidos
Porque tenemos costumbres tradi
ciones y no tenemos el problema de
la desintegración familiar
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En la entrevista en la que defen
dió sus obras insignia como el Tren
Maya y la refinería Dos Bocas tam
bién aseguró que en parte sus críti
cos tienen razón cuando afirman que

es popular por los apoyos sociales
Nuestra fórmula es simple no per

mitir la corrupción que el gobierno
no sea ostentoso de lujos y todo lo
que ahorramos es para el pueblo

Contigo no puedo ganar
reconoció Donald Trump durante
una conversación con el

presidente Andrés Manuel López
Obrador sobre el muro fronterizo

y túneles que conectaban
TijuanaySan Diego Fotograma
de la entrevista
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Se produce fentanilo en
México Estados Unidos y
Canadá admite AMLO
LILIANA PADILLA CIUDAD DE MEXICO

Enentrevistapara la cade
na CBS de EU el Presidente se
ñaló que las tradiciones han sal
vado aMéxico deesadroga

En México EU y Canadá se produce el
fentanilo con químicos de Asia AMLO
Programa 6o minutos
En entrevista para la
cadena CBS afirma que
las tradiciones salvan

al país de esa droga
LILIANA PADILLA

CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador aseguró que sin im
portar quién gane las elecciones
en Estados Unidos la relación
con México será de respeto y re
conoció por primera vez que el
país también produce fentani
lo con los precursores químicos
provenientes deAsia

El fentanilo se produce en
EU Canadá y México y los pre
cursores químicos vienen de
Asia En México no tenemos el
nivel de consumo de drogas que
se tiene en EU porque nosotros
tenemos costumbres tradicio
nes y no el problema de la desin
tegraciónfamiliar

Durante una entrevista ofre
cida a la cadena estadunidense

CBS López Obrador rechazó que
México enfrente un problema
grave de consumo de drogas co
mo el de EUy adjudicó laviolen
cia en el país al narcotráfico

Aseguró que sin importar
quién gane las elecciones de la
nación vecina en noviembre
la relación con México será de

respeto y rechazó que de salir
triunfante el republicano Do
nald Trump vaya a construir
otro muro entre ambos países

porque eso no servirá para con
tener la migración

El ex presidente Trumpy el
presidente Biden han sido muy
respetuosos hemos tenido dife
rencias pero hemos puesto por
delante el interés general el in
terés de los dos pueblos y nos he
mos entendido y por eso somos
socios comerciales dijo

Recordó que al asumir la Pre
sidencia en 2018 la relación
económica más importante de
EU era con China y luego Cana
dá mientras que ahora es Mé
xico y deseamos continuar de
esa manera porque nos necesi
tamos mutuamente

El Presidente ofreció una en

trevista al programa dominical
60 minutos ahí habló no solo de
la relación económica entre am

bos países sino también sobre
migración tráfico de drogas y la
crisis por consumo de fentanilo

El líder del Ejecutivo se refirió
al uso electoral que algunos polí
ticos estadunidenses dan a la re

lación entre ambos países de ca
ra a los comicios en EU

Recalcó que el gobernador de
Texas GregAbbott hace propa
ganda con el tema de la migra
ción porquebusca ser candidato
a lavicepresidencia de EU

Va al río Bravo y pone alam
bradas y hace un espectáculo
eso es oportunismo eso con todo
respeto es politiquería dijo a la
periodistaSharynAlfonsi aquien
recibió durante los primeros días
de marzo enPalacio Nacional

También se refirió a Mike Jo
hnson presidentede laCámarade
Representantes quieninstóalpre
sidente Biden a reinstalar el pro
gramaQuédate enMéxico e inclu
so le aseguró que el país debehacer
lo queEstadosUnidos lediga

El señorlegislador es un irres
petuoso nosotros somos un país
independiente libre y soberano
No somos colonia no somos pro
tectorado de ningúnpaís

López Obrador recalcó que
existe una muy buena relación
con el gobierno vecino pero no
de subordinación el presidente
Biden fue respetuoso de nuestra
soberanía como lo fue el presi
dente Trump

Añadió que cada vez que ha
blo con el presidente Biden me
dice que nuestra relación se debe
dar en un pie de igualdad es muy
difícil que lo entiendan los políti
cos deEU

Qué es lo que hacen En
vez de buscar el diálogo llegar a
acuerdos y atender las causas es
utilizar a México es decir la cul
paes de México el problemami
gratorio lo origina México

Eneste sentido reveló que des
pués del encuentro con el secre
tario de Estado Antony Blinken
ante el crecimiento de casi 50 por
ciento enlacifra de migrantes que
llegabanhaciaEU se acordótomar
decisiones para contenerlaypara
ellohablóconVenezuelayCuba

AMLO defendió su postura
de atender las causas de la mi

gración incluso conun apoyo de
20 mil millones de dólares de EU
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para los países pobres y dejo en
claro que seguirá apoyando con
acciones para asegurar la fron
tera porque nuestra relación
es muyimportante

El ex presidente
Trump y el man
datario Biden han
sido respetuosos

Eljefe del Ejecutivo federal en Palacio Nacional especial
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20 ANOS
DE MEDIR

LA POBREZA
Hace dos décadas
nació el Coneval como
respuesta a la necesidad
de contar con un

organismo autónomo
para evaluar la política de
desarrollo social

CONEVAL

MEDIR U POBREZA
sinomineo

ORIGENYCAUSA DE
AUTÓNOMOS POKn 7L 4ivonne melgar gimm com mx

Participantes en la creación del órgano reseñan sus logros y pendientes y
lUtltfiilfiMfl alertan del riesgo que implicaría prescindir de sus aportaciones
Afirman que pese a no ser una institución 100 autónoma su actual configuración la hace lleva r
a cabo su trabajo de manera independiente de las decisiones del gobierno en turno aseveran que
uno de los elementos clave para que sea así es que sus consejeros tengan formación técnica
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El uso electoral del

programa Solida
ridad durante el
sexenio de Car
los Salinas prendió
las alertas sobre la
necesidad de con
tar con un manejo

técnico profesional y apar
tidista de la política pública
contra la marginación y la
desigualdad

Estudiosos del tema y la
oposición del PRD particu
larmente presionaron al go
bierno de Vicente Fox para
que se construyera un me
canismo que garantizara la
medición de la pobreza en
México y el seguimiento de los
programas sociales que bus
caban revertiría

Fue en esa coyuntura que
surgió en 2004 el Consejo Na
cional para la Evaluación de la
Política de Desarrollo Social
Coneval derivado de la ley en
lamateriaque todas las fuerzas
políticas aprobaron por unani
midad en el Congreso

Las ventajas de contar con
una institución confiable fue
ron acreditadas en 2014 por
los partidos firmantes del
Pacto por México que impul
saron una reforma para que
el Coneval fuera reconocido

como un órgano autónomo
Si bien laley secundariaque

daría sustancia a esa autono
mía quedó pendiente el or
ganismo siguió revisando los
programas sociales con inde
pendencia técnica aunque sus
recomendaciones no siempre
son atendidas para una mejor
asignación de recursos

La resistencia que los go
biernos han tenido histórica
mente para que su desempeño
sea evaluado de manera exter
na se expresa ahora de nueva
cuenta ante la pretensión de
desaparecer al Coneval bajo
el argumento de que su tarea
puede ser absorbidapor el Ins
tituto Nacional de Estadística y
Geografía Inegi

Miguel Székely Pardo
Gonzalo Hernández Liconay

Rodolfo de la Torre tres pro
tagonistas del proceso que dio
origen aeste Consejo cuentan
aExcélsiorcómo fue su cons
trucción reseñan sus logros y
pendientes y alertan del ries
go que implicaría prescindir
de sus aportaciones

UN RESULTADO DE LA
TRANSICION

Székely Pardo fue durante el
sexenio de Vicente Fox el sub
secretario Técnico de la Co
misión Intersecretarial de

Desarrollo Social y Subsecreta
rio de Planeación Prospectiva
y Evaluación délaSecretaríade
Desarrollo Social

Recuerda que el inicio de
esa administración se carac
terizó por la crítica que ha
bía tenido el uso electoral de

Solidaridad en el gobierno de
Carlos Salinas y la exigencia
de que los programas sociales
no debían seguir siendo ma
nipulados para fines políticos

Paralelamente reseña
Székely a nivel mundial y en
América Latina instituciones
como el Banco Mundial el
Banco Interamericano de De

sarrollo BID y Naciones Uni
das impulsaban el enfoque de
que para atender la pobreza
se le necesitaba medir a fin de
saber aquiénes y cómo debían
dirigirse los programas

Y en México había habi
do mucha resistencia a ha

cerlo porque después de 70
años de gobierno el PRI decir
que la mitad de la población
es pobre era como aceptar
un fracaso Pero cuando ganó
Fox se hizo viable hablar de
estos temas cuenta el actual
consultor

Destaca el exfuncionario

que en la primera legislatura
del gobierno de Fox de 2000
a 2003 fue el PRD con el peso
importante que tenía el que
presionó para medir la po
breza alegando que no debía
permitirse su uso político

Ibamos con los diputados
y literalmente eran
mentadas de madre porque
nos decían que en el
gobierno escondíamos la
información

MIGUEL SZÉKELY
CONSULTOR

Y el mismo presidente
Fox fue quien dijo oigan hay
que hacer esto de la medición
de la pobreza necesitamos
saber cuántos mexicanos vi

ven en esa condición y hay
que decir laverdad de los que
salgan y comenzar a evaluar
los programas nuestros

En ese contexto el presi
dente Fox pidió que se man
tuviera Progresa el programa
heredado por el gobierno de
Ernesto Zedillo porque era
el único que contaba con
mediciones y evaluaba sus
resultados En tanto en
el Congreso el
PRD exigió que se legislara en
la materia para que la evalua
ción de los programas socia
les fuerauna tarea externa a la
Sedesol

Con Rodolfo Tuirán en
tonces subsecretario de De
sarrollo Social también
íbamos con los diputados y li
teralmente eran mentadas de

madre porque nos decían que
en el gobierno escondíamos
la información y exigían que
el seguimiento lo hiciera un
tercero narra Székely Pardo

Se definió que tendría que
levantarse la medición con las
bases de datos generadas por
el Inegi

Hubo resistencia de Ac

ción Nacional respecto a
crear de golpe una instancia
autónoma

El punto intermedio fue
decir bueno hagamos una
transición que empiece con
una institución dentro de Se
desol para medir la pobre
za y que luego esto se vuelva
independiente pero no de la
noche a la mañana porque
esto no es algo que podemos
soltar inmediatamente rese
ña el negociador de aquella
coyuntura

VOLUNTAD

Después de crispadas discu
siones se resolvió que la ins
tancia debía integrarse por
especialistas en el tema sin
filiación partidista con un se
cretario académico que sería
el ejecutor de lo que determi
nara el Consejo Había que
conciliar las dos partes pero
había la voluntad el gobier

no dijo va la oposición dijo
va y encontremos el

cómo sí afirma
Como presidenta de la Co

misión de Desarrollo Social

jugó un papel clave la enton
ces diputada federal por el
PRD Clara Brugada

Pronto el Consejo adqui
rió autoridad moral porque
los consejeros eran gente re
conocidae imparcial asegura

Ha faltado todavía un úl
timo eslabón ligar el presu
puesto de los programas a los
resultados de la evaluación
destaca

Director del Centro de Es
tudios Educativos y Sociales
Székely se refiere a una inves
tigación ahí realizadaque mos
tró que increíblemente a peor
evaluación más gastos más
presupuesto en los programas

Aun con estos pendientes
el también exsubsecretario
de Educación Media Superior
pondera que a casi 20 años
de su existencia el Coneval
es una institución que tiene

un altísimo valor agregado y
eliminarla es casi como desa
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parecer al Inegi
PRESIDENTES MENTIAN
Gonzalo Hernández Lico
na secretarlo ejecutivo del
Coneval de 2005 a 2019 re
cuerda que antes de éste en
la tradición mexicana de la
llamada dictadura perfecta
de los gobiernos del PRI du
rante 70 años ante la falta de
transparencia los presiden
tes mentían sobre cifras se
mentía aveces sobre las elec
ciones porque los presiden
tes sin contrapesos mienten

A partir de 1997 sin em
bargo recuerda el ahora di
rector de la Red de Pobreza
Multidimensional de la Uni
versidad de Oxford hubo en

el Congreso una mayoría de
legisladores pertenecientes a
partidos de oposición

Es en ese contexto que
surge la demanda de trans
parencia e Informaciónveraz
las cuales se ven reforzadas
cuando se da la primera al
ternancia en el gobierno con
el triunfo de Vicente Fox en la
Presidencia de la República
reseña el economista

Hernández Llcona recuer
daque con ese nuevo balance

Los presidentes
mentían sobre cifras se
mentía a veces sobre las

elecciones porque los
presidentes sin
contrapesos mienten
GONZALO HERNÁNDEZ
FXFIJNCIONARIO DE CONEVAL

de poder surgen Instituciones
que son contrapeso al poder
Ejecutivo la Auditoría Supe
rior de la Federación inde

pendiente el Ifai Instituto
Federal de Acceso a la Infor

mación y el Coneval
Detalla que éste es resulta

do de la Ley de Desarrollo So
cial que era una exigencia de
laoposición del PRI y del PRD

Pero enfatiza que desde
1997 se había avanzado con

evaluaciones importantes de
lasituación social a partir de la
puesta en marcha del progra
ma que primero se denomi
nó Progresa y posteriormente
tanto Oportunidades como
Prospera

Se trató de la primera
política pública con

tra la pobreza que
era medida en

sus resulta

dos y que

se convirtió en un ejemplo a
nivel latinoamericano y mun
dial por el rigor con el que se
le dio seguimiento recuerda

EVALUACIÓN EXTERNA
Con eso en mente el Con

greso en el 2000 2001 le
exige al gobierno vía el
Presupuesto de Egresos de
la Federación que todos los
programas tuvieran una eva
luación externa detalla

Dicha exigencia se acen
tuó ante los reportes guber
namentales de la entonces
Secretaría de Desarrollo So
cial que reportaban que lapo
breza iba bajando en los años
2002 y 2004

Y otra vez la oposición en
el Congreso del PRD y del PRI
dijo no cómo puede ser que el
propio gobierno generasu pro
pia medición de pobreza y nos
dice quevabajando detalla

Así se planteó con la apro
bación de la Ley de Desarrollo
Social la creación del Cone
val para que midieralapobre
za e hiciera las evaluaciones
de manera independiente

Si bien dichaley lo conside
ró como una instanciadescon
centrada adscrita a la Sedesol
Hernández Licona explica que
en los hechos operó con seis

consejeros académicos elec
tos por representantes de los
estados el Congreso y el Eje
cutivo federal

SIGUE VIGENTE EL
BALANCE

Precisa que además del Con
sejo del Coneval se créala
Comisión Nacional de De
sarrollo Social que son 44
votos todos los estados al
gunas Secretarías estatales y
el Congreso y municipios vo
tan para elegir a los seis con
sejos del Coneval y ellos son
la cabeza máxima del Cone
val el director no se llama
director de Coneval se lla
ma secretario ejecutivo y ese
nombre es importante por
que lo que él hace es ejecutar
lo que el pleno del Coneval
está decidiendo

Y si bien al secretario eje
cutivo lo pone el presidente a
los consejeros no Yesahasido
labarreramás importante para
que el Coneval no haga lo que
el Presidente quiere o lo que el
secretario de la Sedesol hoy
Secretaría del Bienestar quie
re porque por más que le pue
da decir al secretario ejecutivo
oiga como a mí me decían
haga esto y haga esto les res
pondía yo no lo puedo hacer
preguntemos a los consejeros
a ver qué opinan y ya cuando
llegaban consejeros los batea
ban a todos

Ese balance destaca Her
nández Licona se ha mante
nido hastaahora todavez que
los últimos consejeros ingre
saron en 2019

De manera que seguimos
contando con una medición
de pobreza que es absoluta
mente transparente Enton
ces hoy tenemos certeza que
cuando el Coneval dice la po
breza bajó pues es que bajó
si subió es que subió Y por
eso hemos cuidado mucho la
transparencia

Recuerda cuando en 2016
sacaron unos datos raros de

la Encuesta de Ingreso Gasto
el Coneval dijo yo no levantó
la pobreza ahora con esos da

tos porque están mal

ESTA EN EL LIMBO

A qué respondió la reforma
de 2014 se le pregunta

Es que los partidos políti
cos querían tener más mano
en la elección responde

La reforma que incluyó al
Coneval en la Constitución
aquel año se formuló en el
marco del Pacto por México
impulsado por las dirigen
cias del PAN PRI y PRD
con el gobierno de Peña
Nieto

El PAN dijo que sea
un organismo autóno
mo constitucional y que
sea otra la vía para elegir a
los consejeros y al secretario
Ejecutivo que ya no sealo que
está en la Ley de Desarrollo
Social cuenta

Para Hernández Licona la
situación de fondo de aquel
cambio es que los panistas
temían que el PRI mayori
teara a la oposición en la de
signación de consejeros

La autonomía del Coneval
se estableció en el artículo 26
de la Constitución Pero para
que sea válida tiene que ha
ber una ley secundaria hicie
ron unasúper chafay nosotros
nos peleamos por meses años
con los partidos diciéndoles
oigan esaley está pésima

Esa propuesta de regu
lación secundaria nunca se
aprobó

Lo curioso es que hoy el
Coneval se rige por la Ley de
Desarrollo Social así que es
autónomo en el papel pero
no en la práctica porque el
presupuesto sigue depen
diendo de la Sedesol y al se
cretario ejecutivo lo sigue
poniendo el Presidente los
seis consejeros se siguen eli
giendo de la manera en que
se establece en la ley de De
sarrollo Social y por lo tanto
el texto constitucional no le
aplica al Coneval advierte

Entonces ahora el Co
neval está como en el limbo
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pues es medio autónomo
pero no es autónomo los re
levos ya no son tan claros
porque debían hacerse cada
cuatro años precisa

Porque en espera de la ley
secundarla que nunca llegó
se planteó que los conseje
ros vigentes no habrían de
renovarse

INEGI NO PODRÍA
SUSTITUIRLO

Rodolfo De la Torre García
quien fue parte del Comité
Técnico de Medición de la

Pobreza que propuso y cal
culó la primera medición ofi
cial en México recuerda que
el Coneval fue una continui

dad de ese esfuerzo y des
taca la importancia de que
con éste se supera la falta de
acuerdo respecto a las cifras
correspondientes

Porque existía una multi
plicidad de metodologías de
enfoques de cálculos y eso
generabaunagran confusión
eso parcialmente fue reme
diado por el Comité Técnico
de Medición de la Pobreza y
finalmente abordado y re
suelto por el Coneval

De la Torre ha sido coor
dinador de la Oficina de In

vestigación sobre Desarrollo
Humano del Programa de las
Naciones Unidas para el De
sarrollo miembro del Grupo
Técnico Especializado en
la Medición del Ingreso y el
Bienestar del Inegi y forma

parte del Centro de Estudios
EspinosaYglesias

Explica que el Coneval
además con las mediciones
realizadas se va enfocan
do en los logros o retroce
sos de las políticas públicas
Por ejemplo de 2018 a 2024

detectó un aumento en 30

millones de personas que de
jaron de tener acceso a los
servicios de salud detalla

El académico explica que
no se trata sólo de dar el nú
mero de una condición sino
de dar seguimiento y evaluar
los programas sociales en
materia de salud de educa
ción de ingreso y de otras di
mensiones de la pobreza

Se ha mencionado que
el Coneval podría llegar a ser
sustituido por Inegi Proponer
eso es de un absoluto desco

nocimiento tanto en lo que
corresponde a las funciones
del Inegi como alas de análi
sis y evaluación que realiza el
Coneval comenta

Por ejemplo de 2018
a 2024 detectó un

aumento en 30 millones

de personas que dejaron
de tener acceso a los

servicios de salud

RODOLFO DE LA TORRE
CONSULTOR

Con maestría en Filosofía

de la Economía por la Uni
versidad de Oxford De la To
rre sostiene que aun cuando
está pendiente la legislación
secundaria la reforma cons
titucional del 2014 fue muy
favorable porque logró un
objetivo clave consolidar la
autonomía del Coneval

El estudioso de la desi

gualdad y el desarrollo preci
sa que lo relevante es que esa
autonomía se encuentra ga
rantizada en la Constitución

si bien ya existía en los he
chos en el diseño del Coneval

se definió que sus consejeros
debían provenir de institu
ciones académicas con el
requerimiento de que fueran
parte del Sistema Nacional
de Investigadores dentro del
entonces Conacyt

Esa era una forma de evi

tar la injerencia de intereses
partidarios o del gobierno
enfatiza

Destaca que la creación
del Coneval proviene de la
Ley General de Desarro
llo Social que fue votada por
unanimidad porque se cons
truyó recogiendo el conteni
do de cinco iniciativas y una
propuesta gubernamental

Recuerda que lo impor
tante de las mediciones de

esta institución es que res
ponde a las definiciones de
dicha ley en tanto

Esto significa que no pue
de medirse el avance en la

superación de lapobrezaúni
camente en los ingresos que
las familias reciben

Al respecto detalla que
actualmente en la salud se
dedica algo así como 3 pun
tos del PIB en educación algo
semejante y en transferencias
antes de esta administración
había específicamente para la
pobreza alrededor de medio
punto del PIB ahora debemos
de estar en un punto y creo
que iremos gradualmente a
punto y medio del PIB

La gran tragedia sin em
bargo es que en salud ne
cesitamos prácticamente
duplicar el presupuesto y en
lugar de hacerse eso se de
cidió poner más dinero en el
bolsillo de las personas he
cho que no sustituye las ca
rencias en salud

Algo semejante ocurre
con la educación en donde
hemos tenido un deterioro
del rendimiento escolar aso

ciado con la pandemia pero
debido también a que mien
tras las recomendaciones
nacionales e internacionales
van en reforzar conocimien
tos básicos con matemáticas
lectura y ciencias el sistema
ha ido en otra dirección
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Fotos Especial Ilustración Abraham Cruz
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LOPEZ OBRADOR ADMITE LO QUE HABIA NEGADO HACE UN ANO

AMLO México SÍ
produce fentanilo
El Presidente reconoció la producción de esa droga en el país para
luego justificar al decir que también se hace en EU y Canadá afirmó
contundente que con los delincuentes lo que hay que hacer es aplicarles
la ley En una entrevista para el programa 60 minutos de la cadena
CBS de EU minimizó la violencia electoral y aseguró que él podía viajar
por todo el país además señaló que en territorio mexicano no hay
impunidad

AMLO finalmente reconoce
que México produce fentanilo
Desmentido En diversas ocasiones
el Presidentey su Gabinete rechaza ron
que esta droga se produjera en el país

LUISVALDÉS

Tras meses de negarlo el presidente Andrés
Manuel López Obrador finalmente reconoció
ante una periodista estadounidense que en
México sí se produce fentanilo y no solo es
una ruta de paso hacia la UniónAmericana

Esto durante una entrevista con el medio

estadounidense CBS en la que dijo que el
fentanilo se produce enEstados Unidos en Ca
nadá y en México y los precursores químicos
vienen de Asia

Esta es laprimeravez que elPresidente reco
noce que enel país sí se produce esta droga sin

tética luego de que durante meses se dedico a
negar el hecho y atacar a la prensa mexicana
cuando se le cuestionaba al respecto

La revelación de López Obrador fue a la
periodista Sharyn Alfonsi conductora del
programa 60 minutes de la CBS con la quien
también habló de migración y las próximas
elecciones enEstados Unidos

Con esto el titular del Ejecutivo desmintió
también declaraciones de su gabinete inclu
yendo a titulares de la Cancillería de Seguri
dad Defensa y Marina quienes recurrente
mente sostuvieron el dichopresidencial

Incluso lo comentado por López Obrador
a la CBS entierra la declaración y exposición
del almirante secretario Rafael Ojeda Durán
quien en la Mañanera del 4 de mayo de 2023
negó totalmente la producción de la droga
sintética enMéxico
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Esto como un desmentido en ese entonces
de dos videos que difundieron los medios in
gleses SkyNewsyChannel4 sobre lapresunta
producción de la droga en el país

Ese día Ojeda Durán subrayó que No lo
vamos anegarparcialmente lovamos anegar
totalmente la producción de fentanilo

Y también rechaza lo presentado por la
Defensa Nacional en la Mañanera del 5 de

marzo pasado en la que mediante un video
se sostuvo que no había laboratorios para la
elaboración del estupefaciente

En México únicamente se han encontrado

centros de manufactura para la confección de
pastillas comprimidos o cápsulas de fentanilo
de manera manual o empleando máquinas
tableteadoras sin encontrarse laboratorios
de fentanilo donde se realiza el proceso com
pleto para obtener este tipo de droga señaló
el Ejército en ese entonces

Además ese día las Fuerzas Armadas deta
llaron que dichos centros fueron localizados
en Culiacán Sinaloa Tijuana Baja California
yGuadalupe Calvo Chihuahua

Pero un año antes la Secretaría de la De
fensa Nacional ya había dado cuenta de su
existencia en el país

En México durante la presente administra
ción se han encontrado 37 centros de manu
factura de pastillas de fentanilo donde sola
mente se realiza la última parte de la síntesis
orgánica del cual únicamente les resta
encapsularlo se difundió enunvideo presen
tado enlaMañanera del 18 de abril

Lo que dijo el mandatario mexicano al me
dio estadounidense también contradice su

propio dicho sobre laproducción del fentanilo
Por ejemplo el 17 de abril de 2023 el Presi

dente aseguró que en México no se produce
fentanilo Se importa de Asia

Y LOS ABRAZOS
Finalmente sobre los cuestionamientos de la
CBS conrespecto a establecercontacto conlos
dirigentes de los cárteles de las drogas López
Obrador lo rechazó

Lo que tienes que hacerconlos criminales es
aplicarles la ley No voy a establecer contacto
conun criminal comentó aAlfonsi

DROGA MORTAL

En 2021 más de 77 mil estadounidenses
murieron por sobredosis de fentanilo en la
Unión Americana más que los fallecidos en las
guerras de Vietnam Irak y Afganistán juntas
65 mil muertos de acuerdo a información

publicada en The New York Times

Y miren la actitud de Ciro Gómez
Leyva no Dándole todalarazón

al reportaje Habla de medios Cómo se
les llama Tienen un término famosos o
prestigiados destacados y con el propósito
de desmentirnos porque nosotros hemos
sostenido que aquí no se produce lamateria
prima del fentanilo

ANDRÉS MANUELLÓPEZOBRADOR
Presidente de México 4 de mayo de 2023

EXCLUSIVA El presidente López Obrador recibió en Palacio Nacional a la periodista Sharyn Alfonsi
conductora del programa 60 minutesde la CBS
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ORGANIZACIÓN DE ESTADOS AMERICANOS

México adeuda cuota
de 7 5 mdd a la OEA
La SRE sólo ha pagado 203 mil dólares del
costo de la membresía fijada para 2024
ROXANA GONZALEZ

El gobierno de México debe 7 5
millones de dólares a la Organi
zación de Estados Americanos

OEA por su membresía anual
El presidente Andrés Manuel

López Obrador acusa a la orga
nización dirigida por el urugua
yo Luis Almagro de injerencista
contra los gobiernos populares
de América Latina Que des
aparezca no sirve para nada
dijo en mayo de 2023

Para este año México debe
pagar una cuota de siete millo
nes 954 mil dólares de los cua
les sólo ha pagado 203 mil 702

es decir 2 5 por ciento de acuer
do con el reporte de la Secreta
ria de Administración y Finan
zas de la organización sobre
deudas a febrero pasado

En su artículo 55 la Asam
blea General establece las bases

para fijar la cuota con que debe
contribuir cada uno de los go
biernos al sostenimiento de la

organización tomando en cuen
ta la capacidad de pago de los
respectivos países y la determi
nación de éstos de contribuir en

forma equitativa México es el
cuarto contribuyente después
de Estados Unidos Canadá y

Brasil entre las 33 naciones que
integran la OEA tras la salida de
Nicaragua en noviembre del
año pasado

La organización prepara la
que será su comitiva más grande
en la historia de nuestro país pa
ra observar las elecciones presi
denciales del 2 de junio

Además su secretario gene
ral Luis Almagro se reunió el
mes pasado con la candidata de
la alianza Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez quien le
solicitó la intervención del orga
nismo como observador en la
contienda electoral

YA DIO UN PAGUITO

México debe 7 5 mdd a
la OEA de su membresía
La SRE sólo ha pagado 203 mil dólares apenas
2 5 por ciento del total de la cuota fijada para 2024
ROXANA GONZÁLEZ

El gobierno de México debe 7 5
millones de dólares a la Organi
zación de Estados Americanos

OEA por su membresía anual
La organización dirigida por el

uruguayo Luis Almagro fue acusada por
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor de injerencista contra los gobiernos
populares de América Latina y palera de
los grupos de intereses creados por lo que

en reiteradas ocasiones ha mencionado

que debe desaparecer
Para este año México debe pagar una

cuota de siete millones 954 mil dólares de
los cuales sólo ha pagado 203 mil 702 es
decir 2 5 por ciento de acuerdo con el re
porte de la Secretaría de Administración y
Finanzas de la organización sobre deudas
a febrero pasado

Este diario buscó a la Secretaría de Re

laciones Exteriores SRE la cual es la en
cargada de cubrir las cuotas de México a
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organismos internacionales para saber si
se ha hecho alguna otra aportación eco
nómica a la organización regional pero al
cierre de esta edición no respondió

La cuota asignada para este año a Mé
xico aumentó poco más de un millón de
dólares comparada con la que pagó en
2022 debido al incremento
de 8 5 por ciento que la
Asamblea General aprobó
para el presupuesto de la
organización

En su artículo 55 la
Asamblea General estable

ce las bases para fijar la
cuota con que debe contri
buir cada uno de los gobier
nos al sostenimiento de la

organización tomando en
cuenta la capacidad de pago
de los respectivos países y
la determinación de éstos

de contribuir en forma equitativa México
es el cuarto contribuyente después de Es
tados Unidos Canadá y Brasil entre las 33
naciones que integran la OEA tras la sali
da en noviembre pasado de Nicaragua

Su aportación económica a través de
la SRE es para financiar gastos vinculados
a la democracia y gobernabilidad en la re

gión derechos humanos seguridad mul
tidimensional desarrollo integral admi
nistración así como la operación de la di
rección ejecutiva y el apoyo a los Estados
Miembros

La administración del presidente Ló
pez Obrador no reporta sin embargo
adeudos de años anteriores ni préstamos
vigentes con la OEA la cual fue creada en
1948

La organización prepara la que será su
comitiva más grande en la historia de
nuestro país para observar las elecciones
presidenciales del próximo 2 de junio
Además su secretario general Luis Alma
gro se reunió el mes pasado con la candi
data de la Alianza Fuerza y Corazón por
México Xóchitl Gálvez quien le solicitó la
supervisión del organismo como observa

dor en la contienda electoral
La OEA avaló en 2018 el triunfo como

presidente de López Obrador quien desde
que asumió el poder promueve su des
aparición por no servir para nada ser
injerencista y hegemonista

Actúa de manera tendenciosa y cuan
do digo que cuesta mucho es porque ga
nan en dólares y ni se despeinan No tra
bajan y hay que estarles pagando afirmó

el mandatario durante su

conferencia de prensa ma
tutina del 12 de septiembre
del 2022 luego de que la
OEA criticó la decisión de
ceder el control de la Guar
dia Nacional a la Secretaria

de la Defensa Nacional

Le quiero decir a la OEA
que no han hecho nada para
defender a los pobres del
mundo y tienen aparatos
administrativos y muchísi
mos burócratas pedigree
porque ganan muchísimo

dinero pero no ven nada en violación de
derechos humanos dijo López Obrador
en otra de sus conferencias

La OEA ha sido reiteradamente critica

del gobierno que encabeza López Obrador
desde hace ya casi seis años Los señala
mientos han reprobado la violencia que
afecta al país el asesinato de ambientalis

tas y defensores de derechos humanos
así como el trato que desde su gobierno
han recibido los periodistas en México

En 2020 México fue uno de los dos
países que votó en contra de la reelección
de Luis Almagro como secretario general
de la OEA

En su último ataque el mandatario
mexicano dijo la semana pasada que en
las investigaciones de la desaparición for
zada de los 43 estudiantes normalistas de

Ayotzinapa ocurrida el 26 de septiem
bre de 2014 en Iguala Guerrero ha habi
do intervenciones indebidas de la OEA y
de la Comisión Interamericana de Dere

chos Humanos

En opinión de Víctor Bata internacio
nalista de la UNAM acabar con la OEA
como ha propuesto abiertamente López
Obrador sería matar el sistema interame

ricano ya que es la cabeza de un entrama
do jurídico y político que concentra al
Banco Interamericano de Desarrollo la
Organización Panamericana para la
Salud la Corte Interamericana de Dere
chos Humanos la Comisión Interameri
cana de Derechos Humanos y la Tunta In
teramericana de Defensa

Es una idea que el presidente López
Obrador ha planteado desde el inicio de su
administración por una cuestión yo creo
ideológica pero en la realidad sería muy
complicado porque no sólo es la OEA sino
todo el sistema interamericano que a pe
sar de las fallas funciona sobre todo en
áreas como la salud y vigilancia de dere
chos humanos afirmó el experto

Actúa de
manera

tendenciosa

y cuando
digo que
cuesta

mucho es

porque
ganan en
dólares

7 9
MILLONES de dólares es

la cuota de 2024 para la
suscripción de México en la OEA

4to
LUGAR en aportación
de recursos a la
organización ocupa México
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La OEA enviará una misión de observadores electorales a México
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Con EU buena
relación no

subordinación
señala AVILO

FRANCISCO MENDOZA NAVA

México es un país soberano no una
colonia ni un protectorado de algún
país extranjero señala el presidente

Descarta que si Trump regresa a la
Casa Blanca se cierren las fronteras
pues también EU insultaría afectado
Insiste en que gobernador de Texas
utiliza el tema migratorio con fines
oportunistas y politiqueros

No hay subordinación
ante EU AMLO a CBS
DIJO QUE cierre fronte
rizo tendría consecuen
cias en ambas naciones
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Manuel
López Obrador AMLO de
claró que su gobierno tiene
una buena relación con el

de Estados Unidos sin em
bargo advirtió que no existe subordi
nación al mismo A la par mencionó
que tanto la administración de Donald
Trump como la dejoe Biden han respe
tado al país por ser el primer socio co
mercial suyo esperando que continúe
México teniendo ese lugar

En entrevista para el programa 60
Minutos de la cadena estadounidense

CBS AMLO declaró que México es un
país independiente libre y soberano
no una colonia ni un protectorado de
algún país extranjero Este sostuvo que
si bien existe una buena relación con

Estados Unidos esta no es precisamente
de subordinación en tanto resaltó que
Joe Biden le ha sostenido que deben fo
mentar una relación en pie de igualdad

A manera de ejemplo López Obra
dor mencionó al gobernador de Texas
Oreg Abbott a quien acusó de irnple
meritar acciones aritirnigrarites corno
poner alambradas en el Río Bravo por
mero oportunismo político o politique
ría Opinó que ello era solo para hacer
propaganda política
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AMLO sostuvo que aunque ha te
nido diferencias con la administración

republicana y la demócrata la relación
ha sido respetuosa

Finalmente el presidente dijo a la
periodista Sharyri Alfonsi que Estados
Unidos necesita de México porque
firmaron un acuerdo económico co

mercial que ha sido favorable para
arribos pueblos En tanto advirtió que
si se cerrara la frontera en común los

estadounidenses no podrían comprar
autos baratos debiendo pagar hasta 15
mil dólares más dad que hay fábricas
en suelo mexicano a la par indicó que
afectaría también a los mexicanos dado

que en el país vecino hay fábricas de va
rios productos consumidos aquí

Por eso mismo consideró que Do
nald Trurnp solamente está hablando
de la construcción del muro fronterizo

como parte de su campaña

López
Obrador
acusó

aGreg
Abbott

deímple
mentar

acciones

antimi

grantes
Cuartos
curo
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El papa no lee por sorpresa la homilía
en la misa del Domingo de Ramos
Francisco de 87 años y
visiblemente cansado
lleva semanas arrastrando

problemas respiratorios

EFE
Ciudad del Vaticano

El papa Francisco creo preocu
pación y desató rumores sobre
su estado de salud tras no leer
la homilía que había prepara
do para la misa del Domingo de
Ramos la celebración eucarís
tica que abre los ritos de la Se
mana Santa y que había reuni
do a más de 60 000 fieles que
abarrotaban la plaza San Pedro
en el Vaticano

En la apertura de la ceremo
nia el pontífice de 87 años ha
bía mostrado una voz cansada y
al final de la lectura del Evan

gelio cuando se esperaba la ho
milía siguió un prolongado si
lencio tras el cual se pasó direc
tamente al Credo

PROBLEMAS RESPIRATORIOS

La decisión del papa que prefi
rió no leer la homilía para de
jar un tiempo de reflexión per
sonal fue totalmente inespe
rada ya que no estaba previsto
que lo hiciese en una ceremo
nia tan destacada como Domin

go de Ramos y sorprendió a to
dos al no hacerlo

Hace mas de tres semanas
el papa Francisco tuvo una gri
pe y desde entonces aunque ha
seguido con su agenda no ha
podido leer en muchas ocasio
nes ya que se cansa al leer lar
gos discursos

El pasado miércoles durante
la audiencia general Francisco
no leyó la catequesis preparada
y en su lugar lo hizo un cola
borador porque afirmó Toda
vía no puedo en referencia a
los problemas respiratorios que
arrastra

En esta ocasión no leyó el
texto ningún colaborador y el
Vaticano no dio ninguna expli

cación inmediata sobre la cau

sa por la que Francisco se saltó
la homilía algo muy poco habi
tual en una ceremonia tan im

portante como el Domingo de
Ramos

Tras la misa Francisco sí lle
vó a cabo el rezo semanal do

minical del Ángelus y sus llama
mientos y mensajes posteriores

La plaza estaba engalana
da con ramas de olivo y pal
mas que los fieles religiosas y
miembros de la Curia habían

portado en procesión antes de
la misa recordando la entrada
triunfal en Jerusalén de Jesús
de Nazaret

Antes de la misa tuvo lugar la
procesión en el obelisco central
de la plaza de San Pedro don
de las ramas fueron bendecidas

Después se trasladaron has
ta el interior de la basílica en

uno de los ritos más antiguos
del catolicismo que data del si
glo III y en el que hoy participa
ron 30 cardenales 25 obispos y
350 sacerdotes

El papa Francisco en la misa del Domingo de Ramos en la plaza de San Pedro
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Registran 89 crímenes
entre enero y febrero

De acuerdo con datosdel Estudiosobre

Desaparición dePersonas2023 de la
Coordinación General del Consejo Estatal de
Seguridad Pública deSinaloa de 1962 a 2023
en la entidad han desaparecido 12 mil 811 ciu
dadanos lo que la posiciona en noveno lugar a
nivel nacional

Según losdatosdela Fiscalía General del
estado entre2006y2022se reportaron 10
mil 570 denuncias pordesaparición forzada
74 porciento de la incidencia seconcentra
en Culiacán 3 mil 970 Mazatlán 2 mil 101 y
Ahorne mil 772

El Secretariado Ejecutivo indicó queen
Sinaloa entreenero y febrero pasados se
cometieron 89 homicidiosdolosos tres
secuestrosy cuatro feminicidios 24 horas
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